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 Síntesis Informativa 

05/Septiembre/2024 
SECRETARIO 

 
(B-347) Contribuyen programas prioritarios al crecimiento de producción de 
cacao en regiones de México con potencial: Agricultura 
Los programas Producción para el Bienestar, Fertilizantes y Mejoramiento genético 
de Agricultura han contribuido a mantener y ampliar la superficie de cultivo de 
cacao, con prácticas sostenibles y materiales genéticos mejorados, en zonas 
propicias para su desarrollo, proceso y comercialización, afirmó el Titular de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001028nc.
pdf 
https://acustiknoticias.com/2024/09/contribuyen-programas-prioritarios-al-crecimiento-de-
produccion-de-cacao-en-regiones-de-mexico-con-potencial-agricultura/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/571128/Contribuyen-programas-prioritarios-al-
crecimiento-de-produccion-de-cacao-en-Mexico-Agricultura.html#google_vignette  
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1831460258272903509  
https://hojaderutadigital.mx/contribuyen-programas-prioritarios-al-crecimiento-de-
produccion-de-cacao-en-regiones-de-mexico-con-potencial-agricultura/ 
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/contribuyen-programas-prioritarios-al-
crecimiento-de-produccion-de-cacao-en-regiones-de-mexico-con-potencial-agricultura/ 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1819 
https://www.razon.com.mx/negocios/contribuyen-programas-prioritarios-crecimiento-
produccion-cacao-regiones-mexico-potencial-agricultura-591824 
https://voragine.com.mx/2024/09/04/contribuyen-programas-prioritarios-al-crecimiento-de-
produccion-de-cacao-en-regiones-de-mexico-con-potencial-agricultura/ 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/mexico-refuerza-su-papel-en-la-produccion-y-
comercio-de-cacao-12508384.html 
 
Mosaico rural / El campo, ¿con buenas cuentas en el Sexto Informe de Gobierno? 
/ Luis P. Cuanalo Araujo 
En el sexto y último Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el sector primario presentó cuentas que evidencian el trabajo, 
coordinación y esfuerzos llevados a cabo en este sexenio para rescatar el campo 
mexicano y avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria, lo que deja las bases para 
continuar con este crecimiento y desarrollo. La estrategia de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, encabezada por Víctor Villalobos Arámbula, de 
abrir nuevos mercados y acompañar a los productores abrió puertas importantes 
para los productos agroalimentarios mexicanos en el mundo. En este ámbito 
tenemos relaciones comerciales con mas de 190 países. Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000484nc.
pdf 
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Rozones / Producto relevante / Redacción 
Y fue el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, el que ayer dio cuenta de cómo 
los programas prioritarios del Gobierno, Producción para el Bienestar y Fertilizantes, 
han aportado al crecimiento de la producción de cacao. En el Día Nacional del Cacao 
y el Chocolate el funcionario sostuvo además que este aumento se ha dado de 
manera sostenible e incluyente. México ocupa el lugar 13 en el mundo en ese rubro, 
con una superficie sembrada de más de 52 mil 452 hectáreas, principalmente en 
Chiapas y Tabasco, y con potencial de crecimiento en Guerrero, Michoacán y San 
Luis Potosí. Es sabido que nuestro país tiene la mayor cantidad de platillos y bebidas 
en torno al cacao y que éste, con el chocolate, han sido distinguidos como 
embajadores de la región del sur-sureste además de contar con una marcada 
preferencia en los mercados internacionales. La Razón de México, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001173nc.p
df 
 

SECRETARÍA 
 
Emprenden acciones para salvar a la tortuga caguama 
La tortuga caguama, que emigra desde Japón, se concentra en aguas mexicanas 
para alimentarse hasta alcanzar una talla juvenil, pero ahora enfrenta a una serie de 
obstáculos que ponen en riesgo su supervivencia. Es por eso que, con el objetivo de 
identificar y delimitar zonas de protección adecuadas para preservar esa especie, un 
grupo científico de la Semar, en colaboración con la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa), las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), y de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), y la Comisión 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Conapesca), así como investigadores de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, del Instituto Politécnico Nacional, de la 
Universidad Autónoma de Baja California Sur y la sociedad civil, se internó en las 
aguas del noroccidente del litoral del Pacífico. El Universal, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001232nc.p
df 
  
Productores poblanos aprovechan temporada de chiles en nogada para darle 
valor agregado a sus cosechas 
Entre los matorrales de chile loco, rallado, chilaca y poblano, Jonathan Romero 
Cordero describe el proceso de producción de esta verdura tan apreciada por los 
mexicanos y con gran valor en la temporada de chiles en nogada. También lucha 
por sobrevivir en el cultivo de diversas verduras y frutas, siembra de chiles, debido a 
que hasta hace poco más de 40 años había 80 productores y, a la fecha, sólo quedan 
20 en la comunidad de San Mateo Calpultitlán; sumando los cultivos de todos los 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001173nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001232nc.pdf
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campesinas, producen tres toneladas de chile poblano. En un recorrido con la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) a Huejotzingo y Calpan, 
Puebla, Romero Cordero, relató que para salvar un poblano lo pueden utilizar en 
helado de chile en nogada, o sí le pasa algo al chile loco, se ocupa para hacer una 
mermelada verde o roja. La Prensa, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001636nc.p
df 
 

AGRICULTURA 
 
Bloqueo en Arco Norte supera las 72 horas 
Por tercer día consecutivo, ejidatarios del Estado de México, Tlaxcala e Hidalgo 
mantienen el bloqueo en la autopista Arco Norte, en protesta por la falta de pago 
de una por el uso de sus tierras para construir esta vialidad. Este es el tercer cierre 
que realizan en esta autopista. Ejidatarios amenazan con mantener la protesta 
hasta que el Gobierno federal les pague la indemnización total de sus tierras, 
utilizadas desde 2006 para la vía que conecta a Edomex, Tlaxcala e Hidalgo. En la 
México-Cuernavaca, habitantes de Tepoztlán cerraron por segundo día la vialidad. 
24 Horas, P1 / Excélsior, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000941nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001432nc.p
df 
 
Productores buscan valor agregado a sus cosechas 
Entre los matorrales de chile loco, rallado, chilaca y poblano, Jonathan Romero 
Cordero describe el proceso de producción de esta verdura tan apreciada por los 
mexicanos y con gran valor en la temporada de chiles en nogada. Si bien con la 
sequía se registró una caída de 50 por ciento del poblano, buscó alternativas para 
no tener pérdidas por la mala cosecha, como fomentar tours turísticos para atraer 
visitantes. La Prensa, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001603nc.p
df 
 
Anuncia Villegas inversión de 100 mmdp en Durango 
El gobernador del estado de Durango, Esteban Villegas Villarreal, al presentar su 
segundo informe de gobierno, el mandatario aseveró que se vio obligado a 
enfrentar enormes retos durante este año, cuando se presentó la sequía más fuerte 
de los últimos 50 años, pero celebró que aunque se esperaba la muerte de más de 
100 mil cabezas de ganado, oficialmente sólo murieron siete mil. También destacó 
las inversiones que su administración ha hecho en suplementos alimenticios, 
construcción de bordos de abrevadero, semillas, y las diversas estrategias que se 
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han implementado para apoyar la agricultura y la actividad ganadera. "Le estamos 
cumpliendo a mis amigos del campo", aseguró. La Razón de México, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001205nc.p
df 
 
Enfrentan productores agrícolas competencia dispareja para exportar 
El sector agrícola requiere más apoyos gubernamentales que le permitan competir 
con otros países en materia de exportación, destacó José Francisco Arteaga 
Niepmann, presidente de Grupo La Huerta. "Tenemos muy poquitos apoyos del 
gobierno en la parte agrícola; compito con España, donde tienen muchos más 
apoyos que nosotros, la competencia es un poquito medio desleal y dispareja", 
manifestó. La Jornada, P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001048nc.
pdf 
 
Ejidatarios de Zacatecas exigen parar "ecocidio" por extracción de arena 
Representantes de 425 familias de ejidatarios de ocho comunidades rurales del 
municipio de Pinos demandaron la intervención del gobierno federal para que frene 
la explotación de miles de toneladas de arena en sus poblados, lo que ha llevado a 
un "ecocidio". La Jornada, P28 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001103nc.p
df 
  
Preocupa efecto de Reforma 
La Reforma al Poder Judicial empieza a causar incertidumbre entre inversionistas, 
no obstante, hay algunas voces que ven necesario los cambios, aunque con ciertas 
consideraciones, como el que la selección de candidatos sea por capacidades y 
experiencia, no al azar. En tanto que, el Consejo Nacional de Agropecuario (CNA), si 
bien expresó que la Reforma es necesaria, deben considerarse riesgos que 
necesitan ser considerados para evitar que esta vulnere derechos, afecte la calidad 
de vida de la sociedad y dañe la certidumbre indispensable para la inversión y la 
creación de empleo. El Heraldo de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000334nc.
pdf 
 
Toman la Conagua 
Mexicali. En una protesta bajo 48 grados, productores agrícolas tomaron ayer la 
sede de la Conagua para exigir que el Gobierno mexicano les pague mil 258 dólares 
por cada hectárea que no podrán sembrar a causa de los recortes de agua 
provenientes del Río Colorado. Reforma, 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119364823 
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Piden subsidio para sorgo y paran sede de Gobierno 
Cientos de trabajadores, así como visitantes, permanecieron encerrados por cuatro 
horas en el Palacio de Gobierno, luego de que elementos de la Guardia Estatal 
cerraron con candados las cuatro puertas de acceso para impedir el paso de 
sorgueros que protestaron en el lugar en demanda del pago de un subsidio de 270 
millones de pesos. El contingente de poco más de 100 personas que representan a 
miles de productores de Reynosa, Matamoros, Río Bravo, San Fernando y Valle 
Hermoso, arribaron temprano al exterior del inmueble, donde tiene su oficina el 
Gobernador morenista Américo Villarreal. "Que nos dé una respuesta el 
Gobernador", reclamó Ignacio Tapia, de la Unión de Ejidos Productores 
Agropecuarios del Valle de San Fernando. Reforma, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001615nc.p
df 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Revelan muerte de 74 vaqueros 
En una entrevista radiofónica para una estación local, el alcalde morenista de 
Caborca, Abraham El cubano Mier. quien también es delegado de la Unión 
Ganadera local, afirmó que sicarios de los grupos criminales han asesinado a 74 
vaqueros en los ranchos cinegéticos, parcelas de siembras y establos ganaderos, de 
los municipios fronterizos de Caborca y Pitiquito, por donde los narcos cruzan droga 
e indocumentados, hacia Arizona en los Estados Unidos. Excélsior, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001398nc.p
df 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Seguridad alimentaria en AL y el Caribe: progresos, retos y el compromi so de 
avanzar /Mario Lubetkin 
A seis meses de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en Georgetown, Guyana, nos 
comprometemos a dar respuestas tangibles a las prioridades establecidas para los 
países para transformar los sistemas agroalimentarios y lograr una mejor 
producción, una mejor nutrición, un mejor ambiente y una vida mejor. Desde la FAO 
hemos iniciado un proceso de reflexión de alto nivel junto con los gobiernos para 
compartir experiencias de políticas públicas orientadas a garantizar la seguridad 
alimentaria y nutricional. La Jornada, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001093nc.p
df 
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Precio de los granos suben por riesgos meteorológicos en EU 
Los futuros de la soya de Chicago subieron el miércoles gracias a la cobertura de 
posiciones cortas y a los riesgos meteorológicos. El maíz subió en la Bolsa de 
Chicago (CBOT) gracias al apoyo de los futuros de la soya, mientras que el trigo subió 
al disminuir la presión sobre la cosecha y cubrirse las posiciones cortas.  El 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) 
redujo su calificación semanal para los cultivos de soya más de lo previsto, tras el 
cierre del mercado del martes. Mientras tanto, el estado de los cultivos de maíz se 
mantuvo estable la semana pasada, superando las expectativas promedio de los 
analistas. El maíz de Chicago subió 0.25 centavos, a 4.0950 dólares por bushel. La 
soya ganó 1 centavo a 0.13 dólares por bushel. El Economista, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000747nc.
pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 
 
Envíos a EU marcan récord pero pierden mercado 
Las exportaciones mexicanas crecieron 7.8% en julio a un récord de 41,940 millones 
de dólares, con lo que hilaron cinco meses de alzas y, de hecho, mejoraron su 
desempeño interanual luego de avanzar 2.8% en junio, de acuerdo con el reporte de 
la balanza comercial de Estados Unidos, difundido este miércoles por la Oficina del 
Censo de ese país. El Economista, P25 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000687nc.
pdf 
 
Estados del sureste, con potencial para atraer nearshoring 
Agroindustria. De acuerdo con el especialista, pese a que México es el principal 
exportador de alimentos y bebidas hacia Estados Unidos, "si no integramos al sur a 
nuestro modelo de industrialización y exportación, no vamos a poder dar esos 
brincos cuánticos, no lo vamos a poder lograr". Destacó que frente a problemas 
como la sequía extrema que afecta a todo el territorio nacional, "un sector como el 
agroalimentario que requiere mucha agua, te tienes que ir a lugares donde hay 
agua". El Economista, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000724nc.
pdf 
 
Advierten se renegocie T-MEC por tema político 
En la mira las principales ventas que hace México a Estados Unidos pertenecen al 
sector automotríz, de minerí, agropecuario y de energía. La exportación nacional a 
EU de productos seleccionados son: Partes y accesorios de vehículos automotores 
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con 35,979 mdd; automóviles y toros vehículos 35,753 mdd, vehículos de motor para 
el transporte de mercancías por 31,800 mmd; máquinas y unidades de 
procesamiento de datos por 27,079 mdd, aceites de petróleo por 4,403 mdd, plata 
2,678 mdd; oro 2,678mdd, Productos agropecuarios (higo, piña, aguacate, guayaba 
y mango) por 3,191 mdd y tomate 2,562 mdp. Reforma, P17 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001589nc.p
df 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
El estrés hídrico ¿poca agua? 
La sequía puede ser hidrológica, agrícola y operativa, entre las más fácilmente 
identificables. La primera se refiere a la falta de abastecimiento de agua de todas las 
fuentes posibles de extracción; este tipo de sequía no es tan grave para regiones 
como la península de Yucatán, pero es muy importante para el bajío o el noreste de 
México. Por otro lado, la sequía agrícola se refiere a la falta de agua en el suelo, lo 
que impide el crecimiento de los cultivos. Esta sequía se amortigua con sistemas de 
riego, pero cuando no existe esta infraestructura, la agricultura de temporal sufre 
pérdidas económicas por bajo rendimiento de cultivos, desnutrición y muerte de 
ganado y colmenas de abejas, incremento en los costos de producción y mayor 
consumo de energía. Finalmente, la sequía operativa se debe a fallas, obsolescencia 
o destrucción de la infraestructura hidráulica o de suministro de energía. Milenio 
Diario, P 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000993nc.
pdf 
 

COLUMNAS 
 
Desde el Piso de Remates / CNA, cambio de tono / Maricarmen Cortés 
El Consejo Nacional Agropecuario, que preside Juan Cortina, el primero que 
manifestó su preocupación sobre la reforma judicial, emitió un nuevo comunicado 
más mesurado, en el que ya no protesta por la votación popular de ministros, jueces 
y magistrados, y pide una selección adecuada de los candidatos. Excélsior, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001476nc.
pdf 
  
De jefes / Santas Alitas, reconocen su receta de éxito / Redacción 
México es conocido por sus tacos, pero las alitas de pollo están ganando terreno 
rápidamente en el paladar de los mexicanos. Según el Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos (USDA), se espera que el consumo de pollo en México aumente 
de 38,3 kilogramos por persona en el 2023 a 43.8 en 2033, consolidando al país entre 
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los mayores consumidores de esta proteína a nivel mundial. Detrás de este 
crecimiento se encuentran empresas como Santas Alitas, una cadena mexicana 
que inició en 2011 en Guadalajara, Jalisco, y que ha replicado su fórmula de éxito en 
más de 80 sucursales en 18 estados del país. El Financiero, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001131nc.p
df 
 
La Gran Carpa / Carrusel / Redacción 
Aunque todavía faltan siete meses para el relevo en el Consejo Coordinador 
Empresarial, parece que la moda de adelantar los procesos está permeando en la 
vida pública y privada. La elección del nuevo presidente está agendada hasta marzo 
del año entrante, pero los posibles aspirantes a encabezar el organismo comienzan 
a mandar señales. Entre los agremiados se comenta que el CCE requiere una 
dirigencia firme pero también conciliadora, y en ese contexto algunos mencionan 
que un buen perfil puede ser Juan Cortina, titular del Consejo Nacional 
Agropecuario, quien ha estado activo en la representación de los intereses 
empresariales del campo, sin cerrar sus márgenes de interlocución con el gobierno 
federal. Así, inicia el paseíllo de los aspirantes. El Economista, P 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000728nc.
pdf 
 
La Quinta transformación / Darío Celis 
Ya se acerca el relevo de Juan Cortina al frente del Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA). Se supone que se va en noviembre, pero los estatutos de ese gremio prevén 
una extensión en la presidencia hasta marzo, en la coyuntura, también, de la salida 
de Francisco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial. Para nadie es un 
secreto que Cortina aspira a ese liderazgo, en un interés de apretar la interlocución 
del sector privado con el gobierno de la 4T. En ese contexto, el que se empieza a 
perfilar para el CNA es Jorge Esteve, dueño de ECOM Agroindustrial, principal 
comerciante mundial de commodities de agroindustriales, consejero del HSBC, 
Aeroméxico y de Real Turismo. El Heraldo de México, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000357nc.
pdf 
 
Café político / Nota en remolino / José Fonseca 
Los voceros oficiales y oficiosos del oficialismo insisten en jugar la carta del 
antiyanquismo, aunque México sea el principal socio comercial y le compra el 80 
por ciento de los productos que consume, incluidos el maíz y el frijol. El Economista, 
P39 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000689nc.
pdf 
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Fuera de Agenda / El crimen y su ideología / Juan Veledíaz 
Al modo del "capitalismo salvaje", que el actual régimen durante seis años machacó 
a los gobiernos "neoliberales" que lo antecedieron, el crimen organizado ha 
aprovechado que su vertiente política "de izquierda" encabeza las principales 
administraciones municipales en las tres entidades para apoderarse de cadenas 
productivas de la economía regional: limón y aguacate en Michoacán; explotación 
forestal y minera en Estado de México; turismo y servicios en el norte de Guerrero. 
El Sol de México, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000487nc.
pdf 
 

POLÍTICA 
 
Desaparece líder cañero 

Liborio Rafael Vázquez Narváez, quien es dirigente de la organización local 
independiente del ingenio La Gloria, en el municipio de Úrsulo Galván, desapareció 
desde el pasado 18 de junio de 2024, pero el caso se hizo público durante un evento 
en el que el líder nacional de la organización cañera Produciendo por México, 
Germán Corro Galo, hizo un llamado urgente a las autoridades para que se agilice 
su búsqueda. Señaló que en los últimos años en el sector cañero "ha habido muchas 
muertes y desapariciones". Excélsior, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001399nc.p
df 
  
Para calmar a Jueces, prometen liquidación 
De última hora y en medio de las protestas de trabajadores del Poder Judicial, 
Morena y aliados en la Cámara de Diputados autorizaron liquidar a Jueces y 
Magistrados que sean separados de sus funciones, como parte de los efectos de la 
reforma judicial, que avalaron en las primeras horas de ayer. La propuesta de 
Morena, aprobada durante la discusión de la iniciativa la mañana de ayer, fue que a 
los juzgadores que no participen en la elección o que participen y pierdan, se les 
retribuya con tres meses de salario integrado, 20 días por cada año prestado y con 
otras prestaciones a las que tengan derecho. Estas medidas están consideradas en 
la Ley Federal del Trabajo. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001490nc.
pdf 
 
Oposición acusa uso de diputados cachirules y alista impugnar reforma  
Diputados de oposición alistan impugnar todo el proceso legislativo para tirar la 
reforma judicial porque, entre otros elementos, señalan que no hay certeza de que 
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quienes votaron en la sesión de este martes y miércoles la mano alzada sean 
diputados. Ello porque, ante la falta del sistema electrónico para realizar la votación 
nominal y el desconocimiento de los nuevos diputados, los legisladores de Acción 
Nacional y de Movimiento Ciudadano acusaron que asesores y personal de los 
diputados de Morena y aliados ocuparon sus lugares por momentos y aprovecharon 
para alzar la mano y votar en nombre de los representantes de la autollamada 
Cuarta Transformación. El Universal, P 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001227nc.p
df 
 
Valida Banco Mundial: 9.5 millones, fuera de la pobreza en México 
La mejora en el ingreso de los trabajadores y el aumento en el universo de personas 
que tienen empleo impulsó a 9.5 millones de mexicanos a salir de la pobreza entre 
2018 y 2024, una cifra que no tiene precedente para un periodo de seis años, reveló 
el Banco Mundial (BM). En un reporte en que aborda la situación de la pobreza en 
el mundo, el organismo atribuyó la reducción de la pobreza en los últimos seis años 
en México a mejoras en el mercado laboral, una visión que coincide en parte con la 
planteada por el gobierno mexicano esta semana, que también incluyó la 
aportación de los programas sociales. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024001003nc.
pdf 
 
Prevé 4T reforma rápida, pero jueza le mete freno 
El Senado recibió la iniciativa de reforma judicial este miércoles tras ser aprobada 
en lo general y lo particular en la Cámara de Diputados, por lo que las comisiones 
de Estudios Legislativos y Puntos Constitucionales prevén debatirla el domingo a la 
1 de la tarde. Sin embargo, una jueza federal otorgó una suspensión definitiva que 
ordena frenar toda discusión cameral so pena de incurrir en desacato y se tendrá 
que dar vista al Ministerio Público federal, mismo que impugnó la resolución. En 
sesión -cuya convocatoria fue cuestionada por la oposición debido a su premura y 
sin los procedimientos legislativos debidos- la presidenta de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Ernestina Godoy, sostuvo que se dictaminará "rápido y sin pausas". 
Milenio Diario, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_05092024/05092024000854nc.
pdf 
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UNA INQUIETUD recorre los mercados ahora
que la 4T ha demostrado su fuerza en el Congreso
con la aprobación de la reforma judicial.
QUE CAIGAN en la tentación de redirigir las reservas
internacionales (que hoy superan los 220 mil millo
nes de dólares) hacia proyectos del gobierno federal,
como los programas sociales o las obras insignia
NO ES algo nuevo. Alguna vez el PRD propuso usarlas
para obras de infraestructura y el PRI para apoyar
a damnificados de un huracán. Claro, cuando lo pro
pusieron no tenían la fuerza que ahora tiene la 4T.

LAS RESERVAS internacionales son un seguro para
la estabilidad económica y son fundamentales para
proteger el mercado cambiario de la volatilidad.

HAY ACOTACIONES constitucionales que impiden
su uso discrecional, pero ahora que se ha visto que la
mayoría cuatroteísta abre puertas mágicamente, hay la
preocupación de que quisieran eliminar la restricción
para que el Banco de México conceda financiamiento
al gobierno.

SI ESO ocurre, los riesgos serían monumentales, pues no
sólo se afectaría la credibilidad y autonomía del Banxi
co, también se desestabilizaría a la economía mexicana.

LA ESTABILIDAD de precios y la confianza
en el sistema financiero son pilares que no deberían
sacrificarse por impulsos políticos.

A VER, A VER, cómo está eso de que la mayoría cali
ficada en el Senado no es de 86 senadores sino de

85.3. Según las cuentas de Adán Augusto "El Pitá
goras" López, ese es el número exacto que representa
dos terceras partes de los 128 que conforman el pleno.
EN ESA lógica, dice el matemático tabasqueño,
cuando el resto es menor de 0.50 la fracción se reduce;
es decir, que el 85.3 se redondea a 85 y no a 86.

SI ESO se aplica, Morena tendría resuelta la mayoría
calificada y no requeriría un senador más.
Así es que la discusión pasa de lo jurídico
a lo matemático y de lo matemático a lo metafísico.

DE TODAS formas el presidente del Senado, Gerardo
Fernández Noroña, dice que al bloque de la 4T no le
falta un voto para aprobar la reforma judicial en la Cá
mara alta pues tienen los suficientes y hasta les sobran.
EN LA OPOSICIÓN aseguran que los 43 senadores
votarán en contra. Evidentemente, alguien está
diciendo mentiras. Lo bueno es que el martes
sabremos quién... o quiénes.

MUY ACTIVA anda la gobernadora electa de Morelos,
Margarita González, desde que su antecesor
Cuauhtémoc Blanco desocupó el despacho
para asumir como diputado federal.

Y MIENTRAS espera para rendir protesta el 1 de octu
bre, la morenista cabildea con diputados locales para
que remuevan al polémico fiscal general de la entidad,
Uriel Carmona.

YA SE verá si González logra meter ese gol que al ex
futbolista se le negó durante años.
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Vencer sin convencer
"Venceréis pero no convenceréis.

Venceréis porque tenéis sobrada fuerza
bruta, pero no convenceréis porque

convencer signiftca persuadir.
Y para persuadir necesitáis algo que
os falta: razón y derecho en la lucha".

Miguel de Unamuno

TORREÓN. El gobierno y sus
partidos tienen las mayorías su
ficientes para aprobar por la vía

rápida la reforma judicial. Ya lo hicie
ron en Diputados y muy probablemen
te comprarán al senador que les falta
en la Cámara alta Quizá ya lo tengan
en el bolsillo, pero no han dicho quién
es para evitar presiones. Están ven
ciendo, pero no convenciendo.

Nos dicen que con la reforma se
eliminará la corrupción del Poder Ju
dicial. No hay, sin embargo, en la ini
ciativa una sola medida para lograr esa
meta. Al contrario, el proceso de elec
ción de jueces, magistrados y ministros
multiplicará las oportunidades para la
corrupcióa Incluso la prohibición del
uso de recursos públicos o privados
para las campañas sembrará semillas
de corrupcióa Prevalecerán las cam
pañas financiadas con dinero negro o
las que realicen los candidatos ricos
que puedan pagar sus propios gastos.
Los elegidos, lógicamente, buscarán
recuperar lo invertido.

Nos dicen que con la reforma la
justicia se volverá pronta y expedita,
pero la propuesta no ofrece ninguna
razón para pensarlo. El documento

establece que los juicios fiscales de
berán resolverse en seis meses y los
penales en un año, pero hoy también
la Constitución ordena que la justicia
sea pronta y expedita, cosa que nunca
se ha cumplido. Para reducir el tiem
po de los procesos se necesitarían le
yes más sencillas y un mayor número
de jueces, así como equipos de apoyo
más grandes y capacitados en los tri
bunales, pero la iniciativa no conside
ra nada de esto. Los jueces inexpertos
que saldrán del voto popular podrían,
efectivamente, acelerar los juicios, pe
ro solo si dejan de considerar todos
los detalles de la ley y los precedentes.
Los juicios así serían más rápidos, pe
ro no justos.

Nos dicen que el gobierno y sus
legisladores tienen un mandato popu
lar para cambiar el sistema de justicia
de nuestra Constitución. Falso. Los
partidos oficialistas obtuvieron solo
54 por ciento del voto popular en la
elección para el Congreso; carecen de
legitimidad para tirar a la basura todo
el sistema constitucional de justicia y
reemplazarlo por otro con mayores
deficiencias.

Nos dicen que la reforma fortale
cería la independencia judicial, pero la
iniciativa deja en claro que el resultado
sería exactamente el contrario. El Pre
sidente ha propuesto un sistema para
que los jueces sean electos de listas de
candidatos postulados por el gobierno.
También ha inventado un Tribunal de
Disciplina que acabaría con la indepen
dencia judicial al intervenir en los pro

cesos y sancionar a los jueces que no
acaten las órdenes del régimen.

Nos dicen que la reforma no afec
ta nuestras relaciones comerciales. No
entienden que para las empresas inter
nacionales es importante trabajar en
países con un Estado de derecho claro
y justo. Nos dicen que hay que cono
cer la reforma judicial antes de hablar
sobre ella, pero quienes parecen no
conocerla son quienes la están apro
bando al vapor en el Legislativo. Nos
dicen que la reforma le da el poder al
pueblo, pero lo que hace más bien es
entregar un poder absoluto a un parti
do hegemónico que no está dispuesto
a escuchar o a dialogar con los demás.

El gobierno y el partido hegemó
nico han vencido, pero no convenci
do. Están poniendo fin a un sistema
de justicia que busca cumplir con los
principios de los países democráticos
y lo sustituyen por otro ineptamente
copiado de países autoritarios donde
el gobernante ordena a los jueces có
mo actuar.

• OLVIDO
Claudia Sheinbaum declaró tras su
victoria electoral: "Concebimos un
México plural, diverso y democrático.
Sabemos que el disenso forma parte
de la democracia... Nuestro deber es y
será siempre velar por cada uno de los
mexicanos sin distingos". Tristemente
lo olvidó, como lo demuestra su respal
do a una reforma judicial aprobada por
diputados sin considerar a la oposición
o a los juristas.
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Sentencia
La historia de México para
la próxima década ya está
escrita.

Es una que se ha contado
tantas veces en América
Latina. Comienza con la

polarización y la promesa
de un muy necesitado cambio
por la equidad y la lucha
contra la corrupción. Le sigue
la militarización, la reducción
de órganos independientes
y la censura. Se remata con
la centralización de poder,
que atenta contra el Estado
de derecho, dejando a la
justicia en manos de intereses
políticos y ahuyentando la
inversión.

La ya de por sí moribunda
democracia del país acaba
de ser sentenciada.

Paulina Santamarina

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Megalomanía
En el Ensalivadero, umbrío y so

ledoso sitio a donde acuden por
la noche las parejitas en plan

húmedo, tuvo lugar el erótico encuen
tro de Lascivio, galán diestro en toda
suerte de carnalidades, y Castalia jo
ven mujer sin ciencia de la vida El
episodio se llevó a cabo en el asiento
trasero del automóvil de él, un coche
cito compacto cuya reducida dimen
sión fue causa de algunas incomodida
des, pero bien decían los latinos: Amor
omnia vincit, el amor todo lo vence.
A Lascivio le llamó la atención una
peculiaridad de su pareja a lo largo
de las acciones fueron dos Castalia
mantuvo el brazo derecho extendi
do, como en saludo nacionalsocialista
Le preguntó por qué, y explicó ella
"Le conté a mi mamá que iba a sa
lir contigo, y me dijo que por nin
gún motivo diera mi brazo a torcer"...
Doña Yugurta no hace ningún apre
cio de su esposo. Anoche lo compro
bó él. Le dijo a su señora 'Voy a salir".
"¿A dónde vas?" le preguntó ella sin
despegar la vista de su tablet "A una
orgía" respondió el marido por vía
de prueba. En automático le indicó
doña Yugurta "Llévate el suéter"... Di
ría yo que Carlos Salinas de Gortari
no es santo de mi devoción, pero la
expresión sería desatinada, pues el

tal señor no tiene nada de santo. Me
enteré de que, ya ex Presidente, usa
ba el nombre de uno de mis persona
jes, Babalucas, para firmar sus men
sajes de Internet En vina de mis co
lumnas le pedí que se abstuviera de
hacer eso. Le dije: "Babalucas es un
pobre inocente, y usted no es ni una
cosa ni la otra". En efecto, aparte de
su visible enriquecimiento pesan so
bre él oscuras sospechas que bastan
para cruzarse a la otra acera cuan
do él venga Debo admitir, empero, a
fuer de crítico veraz, que Salinas dic
tó medidas importantes por las cuales
México avanzó considerablemente en
varios renglones, y adquirió además
prestigio internacional. La firma del
Tratado de Libre Comercio con Esta
dos Unidos y Canadá fue uno de sus
mayores aciertos. Igual puede decirse
de la reforma al artículo 27 constitu
cional, que hizo a los ejidatarios due
ños de sus tierras, con lo que se dig
nificó a los campesinos y se les libró
de la tutela tanto de líderes agrarios
corruptos como de instituciones ofi
ciales donde reinaba también la co
rrupción El restablecimiento de trato
diplomático con el Vaticano puso fin
a las tensiones que por muchos años,
desde Obregón y Calles, existieron en
tre el Estado y la Iglesia católica Aho

ra turbó esa relación la absurda carta
que AMLO envió al Papa exigiéndole
pedir perdón por los supuestos males
que trajo consigo la evangelización de
los indígenas. En la misma forma hay
también un conflicto de México con
sus socios comerciales de América del
Norte, problema causado por la refor
ma judicial de López. En lo que hace
al campo, quienes lo cultivan padecen
el acoso del crimen organizado. Tal es
el caso de los productores de aguacate
y limón en Michoacán ¿Cuarta Trans
formación, equiparable a las que reali
zaron Hidalgo, Juárez y Madero? Me
galomanía pura Hoy por hoy vamos
en camino hacia la aprobación de esa
aberrante reforma constitucional. Es
decir, vamos en camino hacia la dic
tadura.. El afán crematístico o inte
rés de ganancia monetaria priva por
doquier, y también por todas partes.
Cierto marido estaba bien avituallado
para el cumplimiento de los deberes
conyugales, y era dueño además de
numerosas habilidades de colchón.
Así, se sorprendió grandemente cuan
do halló a su mujer en trance de libídi
ne con un desconocido. Le preguntó,
lastimado en su orgullo de experto fo
llador: "¿Qué te hace ese hombre que
no te hago yo?". Con ejemplar laconis
mo respondió ella "Me paga"... FIN.
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Malbéne publicó un artículo en la revista
Lumen que de seguro resultará polémico.
En él habla de la naturaleza, "esa tarjeta
de presentación de Dios", y dice que
desobedecerla es desobedecer a su
creador. Escribe: "Mis libros sagrados
son la montaña, el bosque, el mar.
Y otros libros sagrados tengo: los
que escribieron Dante, Shakespeare,
Cervantes, Goethe, Dickens, Tolstoi,
Flaubert y otros como ellos. Su lectura me
inclina al bien más que cualquier sermón".
Las opiniones de Malbéne hacen que
sus críticos lo califiquen de dogmático.
"Lo soy admite él. Tengo por dogma
combatirlos dogmas de quienes siembran
temor en vez de sembrar amor".

Hace unos días el asistente a una de sus
conferencias le dijo: "Lo admiro, maestro,
pero a veces no lo entiendo". "Es explicable
respondió Malbéne . En ocasiones ni yo
mismo me entiendo".

•Hasta mañana!...
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nal, presidente oe la Comisión
® Justicia, y prófugo de la misma
::::: Nos comentan que mientras algunos senado
res panistas estaban muy enojados y expresaban
en tribuna su repudio a la designación del expa
nista y neomorenista Javier Corral como presi
dente de la Comisión de Justicia de la Cámara Al

ta, algunos miembros de su
 bancada a los que al parecer no
 les simpatiza mucho que el ex
! gobernador panista de Chihua
 hua ahora sea un senador de su
 fracción, y que incluso se le ha
ya otorgado la presidencia de

 una comisión pasando por en
 cima de morenistas de cepa,

prefirieron tomar con humor el
momento complicado que don
Javier vivió y dijeron que lo

único que tendría que hacer Corral era poner de
bajo de su nombre, en sus tarjetas de presenta
ción, lo siguiente: "Presidente de la Comisión de
Justicia, y prófugo de la misma", debido a que la
fiscalía de Chihuahua, quien lo acusa de peculado
por 98 millones de pesos, lo consideró hace unas
semanas prófugo de la justicia

:ís matemáticas de Adán Augusto
an ya la mayoría calificada a Morena
Morena, al parecer, busca revivir una vieja po

lémica que ya estaba superada. El coordinador de
los senadores guindas, Adán Augusto López
Hernández, asegura que la cifra mágica para la
mayoría calificada es de 85 y no de 86 senadores.
Hay antecedentes recientes de reformas que no
se han logrado por ese solo voto. Las dos terceras
partes de 128 senadores serían 85.33, pero en an
teriores legislaturas se ha considerado que la ma
yoría calificada se obtiene con 86 senadores. Sin
embargo, el líder morenista en el Senado afirma
que se redondea hacia abajo y no hacia arriba,
por lo que, según sus números, con la incorpora
ción de los dos senadores perredistas a las filas
oficiales, ya se logró la mayoría calificada. Habrá
que ver si don Adán tiene o no la razón.
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Los legisladores hospitalizados
::::: Ayer les hacíamos notar que, en dos casos, el
de una diputada y el de un senador, sus ausencias
a la hora de importantes votaciones levantaban
suspicacias. El primer caso fiue el de la diputada y
ministra de la Suprema Corte en retiro Olga Sán
chez Cordero (Morena), quien el martes no acudió
a la votación de la reforma al Poder Judicial. Doña
Olga, nos informan, fue sometida hace tiempo a
una cirugía del corazón que la obliga a tener cuida
dos con su salud, y aseguran que en los últimos
días se sintió mal, por lo que se encuentra hospita
lizada, y por esa razón, no asistió a la sesión. Otro
caso fue el del senador Miguel Ángel Rjquelme
(PRI) quien también se encuentra hospitalizado,
por lo que su asistencia a la votación de la misma
reforma al Poder Judicial, la próxima semana en el
Senado, estaba en duda. Se mencionó que una au
sencia de Riquelme facilitaría a Morena lograr la
mayoría calificada que requiere para aprobar la re
forma Sin embargo, desde Coahuila, don Miguel
dijo ayer que está internado a causa de una arrit
mia, pero que espera salir del hospital a tiempo pa
ra asistir y votar contra la reforma. Que ambos ten
gan una pronta recuperación.

H Escudo Nacional mocho de los
•enlates de los hilos de AMLO

::::: Para conmemorar estas fechas patrias, Chocola
tes Rocío, la empresa de los hijos mayores del presi
dente López Obrador acaba de anunciar en sus re
des sociales una edición especial de chocolate en
donde está plasmado el Escudo Nacional. Sin em
bargo, nos detallan que más allá de que el símbolo
patrio se use para vender chocolates, el Escudo está
"mocho", alterado, algo que contraviene el artículo 2
de la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno
Nacionales, en la que se indica que este no puede
alterarse bajo ninguna circunstancia ¿Será que la
Secretaría de Gobernación estaría dispuesta a hacer
una observación a los hijos del Presidente?
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Presume edil "Invitados VIP" para
su informe, pero lo dejan plantado
::::: Desde Chihuahua, nos platican que el alcalde
de la capital, Marco Bonilla Mendoza (PAN), re
sultó "mucho ruido y pocas nueces" tras presentar
su último informe de gobierno de este periodo,

pues repetirá en el caigo. Nos
indican que don Marco presu
mió que lo acompañaría "la cre
ma y nata" del panismo, con "fi
guras" como el excandidato en
la Ciudad de México, Santiago
Taboada, el alcalde electo de
Zacatecas, Miguel Varela Pine
do, y hasta priistas como el go
bernador de Coahuila, Manolo
Jiménez Salinas, pero a la me
ra hora se quedó "como novia

de pueblo". Desde luego, acudió la gobernadora
María Eugenia Campos (PAN) ¡Auch!
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Deja dudas atención a seguridad
::::: El que está como la Chimoltrufia, "como dice
una cosa dice otra" en Guanajuato, nos cuentan,
es el alcalde electo de Celaya, Juan Miguel Ra
mírez Sánchez (Morena), pues se había pronun

ciado a favor de la presencia de
las fuerzas federales en su mu
nicipio y hasta habló de tener
apalabrados 200 elementos de
la Marina para labores de vigi
lancia. Sin embargo, nos recuer
dan que la semana pasada se
registraron cuatro masacres,
justo cuando la Guardia Nacio
nal y el Ejército se hicieron car
go de la seguridad pública local,
por lo que ahora don Miguel re

culó y anunció que mejor se enfocará en fortale
cer a la policía municipal a partir del 10 de octu
bre cuando asuma el cargo, lo que levantó suspi
cacias. ¿Por qué tan cambiante don Miguel?

La hermandad CubaMichoacdn
::::: A pesar de que en la política "el homo no está
para bollos", nos comentan que, en La Piedad,
Michoacán, fue inaugurado el libramiento Mar

tíMercado (en honor al cubano
José Martí y al michoacano
Manuel Mercado) por el go
bernador Alfredo Ramírez Be
dolla (Morena) y el embajador
de Cuba en México, Marcos
Rodríguez Costa, entre otros
funcionarios, el cual tuvo un
costo de casi 400 millones de

pesos. Sin embargo, nos dicen
que no faltaron los detractores
que criticaron la cercanía con el

gobierno de la isla y peor "entripado" hicieron
cuando fue izada la bandera cubana en todo lo
alto de la obra junto a la mexicana. ¡Zas!
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¿Se ponen a temblar
en el equipo de Ebrard?
::::: Nos platican que hoy está previsto que el INE
discuta un proyecto en torno al rebase del gasto

de campaña en el que habría
incurrido el alcalde electo en
Alvaro Obregón, Javier López
Casarín, morenista que habría
superado en más de 6% la par
tida correspondiente, lo que se
ría una causal de nulidad. Nos
recuerdan que aun cuando el
pleno del instituto determine
que hubo tal rebase, la nuli
dad debería ser determinada
por el Tribunal Electoral, ade

más de que la resolución del INE también po
dría ser impugnada por don Javi, quien por
cierto fue impulsado a la candidatura por el se
nador Marcelo Ebrard.
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Elias Rescala rechaza fractura
en la alianza en el Edomex
::::: Nos platican que el coordinador de los diputa
dos del PRI en el Estado de México, Elias Resca

la, rechazó que haya una frac
tura en la coalición entre el PRI,
PAN y el PRD en el interior del
Congreso. Dijo que no conoce el
fundamento que tienen los di
putados panistas al reiterar en
todos los foros que no habrá
más alianza entre ellos durante
el periodo legislativo. Con el ini
cio de la 62 Legislatura en el
Congreso mexiquense, don
Elias insistió en que no hay tal

fractura y se mantendrá el trabajo constante. Lo
cierto es que la coalición cada vez seve menos
consolidada, por lo menos en lo que a nivel na
cional y en la CDMX se refiere, ya sabremos qué
pasa en territorio mexiquense.

Alistan protesta en instalación
del Congreso mexiquense
::::: Hablando del inicio del periodo ordinario de
sesiones en el Congreso del Edomex, nos platican
que los diputados locales iniciarán hoy los traba
jos en una sesión en la que se esperan hasta 600
invitados especiales, aunque nos señalan, quienes
también están listas para llegar al evento son or
ganizaciones feministas y de defensa de las muje
res, que anunciaron una protesta en las inmedia
ciones del recinto legislativo, pues reclaman el re
zago en la aprobación de la reforma para despe
nalizar el aborto en la entidad. Las iniciativas pa
ra impulsar estos cambios fúeron ingresadas so
bre todo por diputados del PRD, quienes confían
en que en esta ocasión sean aprobadas.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Pecados y pecadores
Claudia Sheinbaum marcha

ba y se manifestaba cuando
era estudiante. López Obra

dor bloqueaba avenidas e instala
ciones públicas estratégicas. Fer
nández Noroña se quejaba de que
los policías bloqueaban el paso de
sus protestas y exigía retirar la fuer
za pública del Congreso. Lo mismo
Ramírez Cuéllar, que incluso lideró
una irrupción a caballo en el palacio
legislativo de San Lázaro.

Ricardo Monreal denunciaba que
la aplanadora oficialista cambiaba al
Congreso de sede con tal de aprobar
sus reformas sin tomar en cuenta el
punto de vista de la oposición. Do
lores Padierna tomó la tribuna de
cenas de veces. Ifigenia Martínez se
encumbró en la izquierda de la calle.
¿Cuántas manifestaciones y paros
no organizaron, animaron, respal
daron y hasta financiaron Lenia Ba
tees y su siempre rijoso hermano

Martí? Rosa Icela Rodríguez era pe
riodista en un medio de comunica
ción crítico del gobierno en tumo
que daba voz a muchos de estos des
plantes opositores. La bancada de la
CNTE que hoy milita en Morena se
hizo famosa por realizar paros de la
bores por meses, bloquear calles y
avenidas, desquiciar el tráfico y

combatir por todos los medios la en
trada en vigor de una reforma cons
titucional (la educativa). Olga Sán
chez Cordero y Arturo Zaldívar es
taban en contra de la elección de jue
ces por voto popular y defendían sus
sueldos y pensiones.
Hoy, esta pléyade de morenistas

ha decidido traicionar su propia
historia, sus propias luchas, lo que
son y lo que los llevó a tener éxito
en el mundo de la política.
Hoy, insultan a los estudiantes y

minimizan sus protestas. Les dicen
manipulados. Descalifican a los tra
bajadores del Poder Judicial que es
tán en paro. Les dicen corruptos, ser

viles a los oligarcas. Lloriquean por las
marchas y manifestaciones. Tratan
de impedirlas, anularlas y hasta ame
nazan con denuncias penales a quie
nes las encabezan y respaldan. Insul
tan a los que bloquean la Cámara de
Diputados y el Viaducto de la Ciudad
de México. Cambian la sede del Con
greso, hacen de una unidad deportiva
la sede alterna para cambiar la Cons
titución restringen el acceso con un
robusto cerco policiaco. Adentro,
usan la aplanadora sin rubor para
aprobar una reforma constitucional
que no consensaron con nadie más,
con ningún partido de oposición In
sultan y calumnian a los periodistas

que dan voz a la oposición.
Voy más allá. La futura presiden

ta de México no solo marchó como

universitaria sino que encabezó con
otros una huelga estudiantil en la
UNAM. Y tanto ella como López
Obrador, Monreal y varios más tra
taron de impedir que se instalara la
legislatura en el 2006, lograron que

fuera la última vez que un presiden
te (Fox) diera su Informe de gobier
no en el Congreso y luego quisieron
impedir, con candados y cadenas, la
toma de posesión de Calderón.
Menciono una huelga y dos in

tentos de impedir la instalación del
Congreso y la toma de posesión pre
sidencial, porque hoy se tiran al piso
por un paro y unos bloqueos mucho
menos agresivos en San Lázaro.
Por no recordar a los muchos más

que hoy cobran y despachan en el
obradorato, mientras se llenan la bo
ca para fustigar al "ominoso periodo
neoliberal" del que formaron parte,
cobrando y despachando en el PRI y
el PAN. No los enlisto porque me fal
taría espacio en esta columna •

Hoy esta pléyade ele morenis
tas insultan a los estudiantes

y minimizan sus protestas.
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Texas se robará inversiones
de empresas mexicanas
Amuralladosyprotegidos

por el fantasma de la re
presión materializado

en granaderos que ya no se lla
man granaderos, la 4T votó ayer
la Reforma al Poder Judicial.
En el centro de la escena, el

doctor Ricardo Monreal, que al
menos por un tiempo no podrá
caminar con la parsimonia del
respeto entre los pasillos de la
Facultad de Derecho de la
UNAM; el doctor Monreal que
invisibilizó a los estudiantes y a
los trabajadores del Poder Judi
cial y a los jueces, magistrados y
ministros y a casi todos los abo
gados del país y a las barras de
abogados en el mundo.
¿Podrá su legado intelectual

—más de 20 libros sobre dere
cho e historia— salvar su nom

bre? ¿O tal vez intentará lavar su
imagen con una nueva obra que
explique sus saltos ideológicos
en los últimos dos años?, ¿la cró
nica de cómo se volvió de un crí
tico a un protagonista de la "no
menklatura" obradorista?

O quizá Monreal, como toda la
4T, simplemente apuesta al ol
vido. Un reciente sondeo de
OvijaCapisci Consultores lo deja
claro: mientras la salida de
Adrián Marcelo de La Casa de los
Famosos generó más de 32 mi
llones de reproducciones en Ti
kTok, la Reforma al Poder Judi
cial apenas logró 1.8 millones.
¿A quién le importa lo que pa

se con los jueces, magistrados o

ministros? En unos años, todo
seguirá igual o peor y, por su
puesto, la culpa se repartirá en
tre otros.

O quizá ellos tienen razón.
Quizá la Reforma al Poder Ju
dicial es el nuevo amanecer de
un México que será envidiado
por el mundo. Quizá votando a
los jueces se acabará la corrup
ción. Quizá con los jueces sin
rostro los malandros al fin se pu
dran en la cárcel.

Ojalá.

DE COLOFÓN. El gobierno del
republicano Gregg Abbott en
Texas ha lanzado una agresiva
estrategia para captar miles de
millones de dólares en inversio
nes extranjeras.
Texas, con una economía ro

busta que supera por sí sola a la
de países como Italia o Brasil y
con el respaldo de políticas
proempresariales, está aprove
chando la incertidumbre gene
rada con las reformas estatistas
de López Obrador en México,
particularmente en asuntos cla
ves como el energético y el es
tado de derecho.
Recientemente, se han lleva

do a cabo encuentros en Austin

entre Abbot e importantes gru
pos empresariales ya instalados
en la frontera de México.
En las reuniones, Texas pre

senta un ambicioso proyecto de
lo que será una Franja Económi
ca Especial con varias millas ha
cia la frontera del este texano con
Tamaulipas y que ofrecerá ape
titosos incentivos fiscales, mano
de obra con salarios más bajos y
competitivos que el resto de los
Estados Unidos con visas de tra
bajo temporales para mexicanos
y tres ventajas que México no
puede ofrecer: seguridad, garan
tía de estado de derecho y sumi
nistro energético confiable.
Abbott incluso busca incen

tivar a importantes empresas
mexicanas con gran presencia
en el mercado estadounidense

para mudarse a Texas, ofrecién
doles mejores condiciones que
en su propio país.
Dicho de otro modo: ¿qué tal

que en lugar de exportar sus pro
ductos producidos en México
hacia Estados Unidos, mejor
producen desde Estados Unidos
y exportan a México?, ¿prefieres
el suministro de energía mexica
na o texana?, ¿prefieres las leyes
y procesos estadounidenses o la
reforma judicial del Plan C?
La estrategia para atraer inver

siones en Texas lleva ya un buen
rato, pero se ha agudizado ante el
temor de la radicalización de las

políticas antiempresa del próximo
gobierno. No se sorprenda si den
tro de poco tiempo comenzamos
a ver las primeras mudanzas.
Mientras tanto, en la 4T per

sisten en la visión de que no
existe competencia para el
nearshoring y Texas está feliz de
que piensen así. •

@LuisCardenasMX
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Lo^jfíinistros no renuncian
y Pina se queda

¦JC.

Quizás por un sentido instin
tivo, pero también por un
tema de dignidad personal

y política, la mayoría de los minis
tros de la Suprema Corte de Justicia
han expresado que ninguno de ellos
renunciará a su cargo y permanece
rán en el mismo hasta que las refor
mas constitucionales que están im
poniendo Morena y López Obrador
se los permitan. Salvo el ministro
Luis María Aguilar, que acaba su mi
nisterio en noviembre próximo, nin
gún otro ministro o ministra pien
san renunciar para obtener su haber
de retiro y se irán sólo con las con
diciones que marque la reforma.
Y sobre la posibilidad de postu

larse como candidatos al mismo
cargo qué'leserá cancelado que les
otorga la cuestionada reforma, has

noJoxr;

ta ahora se sabe que sólo tres de los
11 ministros que integran el pleno,
sólo tres ministras, las que están
identificadas como leales a la 4T,
Yasmín Esquivel Mossa, Loretta
Ortiz Ahlf y Lenia Batres estarían
pensando en lanzar sus candidatu
ras en busca de mantenerse como
integrantes de la nueva Suprema
Corte que resultará de la cuestiona
da reforma lopezobradorista.
Hasta ahora, salvo que alguno de

ellos decida lo contrario, los ocho
ministros restantes están decidi
dos a no legitimar ni validar la re
forma al Poder Judicial y por lo tan
to no se postularían como candida
tos a las elecciones que se llevarán

a cabo en 2025. Incluso el ministro
Javier Laynez Potisek, cuyo nom
bre se había mencionado como el

de un posible candidato, nos dijo
ayer en el noticiero radiofónico de
A la Una, con este columnista, que
jamás buscaría ser candidato.
"Sería contra mis principios. Yo

me he batido en esta batalla y no es
pormí, estoy pensandoen todos los
jueces, juezas y magistrados. Yo es
toy seguro que el sistema de elec
ción que se está adoptando no solo
no corrige ni la corrucpión ni el sis
tema de intereses, sino que los
agrava. Un juez que es electo, tiene
riesgos tremendos de ser coptado.
¿Cómo voy a participar yo en algo
que no creo?. Y ¿tú crees que yo
pueda ganar? No. Ya vimos que
Corte quieren, ya sabemos quiénes
irán arriba en las listas y ya está to
do arreglado", nos dijo ayer en en
trevista el ministro Laynez.
Y en cuanto a la permanencia o

salida de Norma Piña como presi
denta de la Corte, todo indica que
la mayoría de ocho ministros han
decidido respaldar la continuidad
de la actual ministra presidenta. Y
es qué ya hubo una propuesta di
recta que hizo hace unas semanas
la ministra Yasmín Esquivel al in
terior del pleno, en la que planteó
que Piña terna que renunciar a la
presidencia por ya no tener inter
locución con los otros poderes, y
dar paso a una "presidencia interi
na" que permanezca hasta la tran
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sición a la nueva Corte, pero el plan
teamiento fue rechazado por la ma
yoría de los miembros del pleno.
"No, esas opiniones son de quien

quiere la Presidencia de la Corte. Ya
lo intentaron y no pasó, incluso
ayer en la madrugada (en el debate
del dictamen en la Cámara de Di
putados) hubo una reserva para pe
dir la destitución, así con nombre y
apellido, me parece que eso es has
ta éticamente incorrecto", afirmó
ayer Laynez Potisek.
Así que, en medio de la incerti

dumbre y la tensión que hoy vive la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, ante su inevitable desmante
lamiento conforme avance la refor

ma lopezobradorista, la decisión de
seguir hasta el final está tomada,
tanto por la mayoría de ministras y
ministros, que no piensan saltar del
barco hasta que literalmente los co
rran, como por los trabajadores de
base, jueces, magistrados y demás
integrantes del Poder Judicial de la
Federación que tampoco piensan
rendirse y pretenden seguir sus pa
ros y su lucha hasta llevarla incluso
a las instancias internacionales.

Por ahora es un hecho que, con su
mayoría sumisa y fanatizada, el pre
sidente se saldrá con la suya y mo
dificará radicalmente el Poder Judi
cial, no necesariamente para mejo
rarlo o garantizamos mejor justicia,
sino para tener el control y manipu
lar a los jueces electos por voto po
pular a que no se enfrenten ni de
safíen al Poder Ejecutivo, aún a costa
de violentar los derechos ciudada
nos como el juicio de amparo al que
también modifica esta reforma.
Pero lo que vendrá después, con

una elección tan costosa como com
pleja, con un relevo escalonado de los
juzgadores federales y con una nueva
Corte a modo del poder político, eso
es algo que nos costará a todos los
mexicanos, no sólo porque tendre
mos un sistema de justicia más pre
cario, ineficiente e inexperto del que
hoy tenemos, sino por los impactos
que el cambio de reglas jurídicas y ju
diciales tendrá en las inversiones na

cionales y extranjeras, con sus res
pectivas afectaciones a la economía
del país. Pero eso sí, tendremos jueces
votados, aunque eso no nos vaya a
servir para bendita la cosa. •

Fecha: 05/09/2024

Página: 11

Area cm2: 340

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 35,802

Página 8 de 203 Índice



I MAITE AZUELA
Sheinbaum, recibir el
pasado como legado
López Obrador entrega en el bastón de mando

la carga de ese pasado al que culpó de que
no le fuera posible reducir la violencia, com

batir la corrupción, romper la brecha de desigual
dad, incrementar el acceso a la salud.
Reforma Judicial es la piedra que López Obrador

entrega como la joya de la corona con la que condena
al país al presidencialismo exacerbado con atajos me
taconstitucionales. Además, su gobierno logró con
sumar la militarización que inició con Calderón. Na
da más que, con Morena el control del Ejército sobre
la seguridad y buena parte de los recursos públicos
alcanzó la cúspide con un despliegue territorial, fi
nanciero y humano, ni soñado por los panistas.
La Reforma Judicial facilita tanto la incidencia

partidista como la injerencia del crimen organizado
en el destino de las sentencias. Ambas posibilida
des aniquilan la naturaleza de la justicia.
La incidencia partidista apuntala a un blindaje

de las decisiones de Estado con la que, de haber
contado López Obrador, hubiera podido continuar
con su reforma eléctrica o poner a soldados como
cabeza de la Guardia Nacional. Con el control de su
partido sobre los jueces tampoco se le hubiera obli
gado a surtir de medicamentos a las y los niños con
cáncer, ni se le hubiera prohibido la devastación
medioambiental en varias áreas protegidas de la ru
ta del tren maya. Esas y otras decisiones serán muy
fáciles de detener con una reforma como la que ayer
aprobaron morenistas y aliados.
Saturada de criterios subjetivos, esa reforma no

ofrece referentes claros para evaluar la idoneidad y ca

pacidad técnica de un candidato a juez, jueza, ma
gistrado o magistrada. En cambio, la carrera judicial,
como está formulada ahora, garantiza con elementos
objetivos la capacidad de las personas juzgadoras.
Quizá Sheinbaum confía en que fue electa para

garantizar que un Tribunal de Disciplina Judicial
persiga a juzgadoras y juzgadores que toman de
cisiones polémicas, sobre todo si afectan las deci
siones de la autoridad. Sin embargo, quizá no se ha
percatado de que la propuesta del Tribunal de Dis
ciplina Judicial parte de la posibilidad de que las
personas juzgadoras, por más que hayan sido elec
tas, emitan sentencias deficientes, que afecten e in
cluso destruyan la vida de las personas. Pretenden
minimizar ese riesgo enviando al juez o magistrado
a una capacitación, como si la deficiente imparti
ción de justicia se resolviera con un tallercito para
el juez electo por el pueblo bueno.
¿No le preocupa tampoco aceptar que en el Mé

xico que gobernará existan los jueces sin rostro? Es
ta figura ha sido expresamente condenada por la
Corte Interamericana de Derechos Humanos por
ser violatoria de derechos humanos. Además, la in
versión nacional y extranjera requiere certeza ju
rídica para operar y crecer en nuestro país.
Las consecuencias nacionales e internacionales

de aprobar esa reforma caerán sobre los hombros
de Sheinbaum, aunque ella no haya redactado una
sola línea de la propuesta. Ese es el legado que le
ha sido entregado y que ella con toda consciencia
y voluntad ha decidido continuar. •
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Rayuela
Entonces,

¿lo que persiguen
los amparos

"improcedentes" es
puro escándalo?

¡No se vale!
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¿FELIZ cumpleaños,
Metro?

EL TRANSPORTE

público más
importante de la
Ciudad cumplió
ayer 55 años y, a
contracorriente de

10 que ocurre con
otros sistemas, ha
sufrido una especie
de modernización

¡al revés! O al menos
eso reflejan algunos
números:

LA OBRA de la Línea
1 comenzó el 19 de
junio de 1967, se
inauguró el 4 de
septiembre de 1969
e inició operaciones
el 5 de septiembre de
1969, es decir, 809 días
después.
LA RENOVACIÓN
actual empezó el
11 de julio de 2022,
hoy suma 787 días y
antes de que termine
septiembre —el 27,
para ser exactos—
alcanzará ¡los 809 días!

CON TODO y que la

tecnología de ahora
no tiene punto de
comparación con la
de entonces, nomás
no acaban.

NO PASÓ ni
una semana y la
presidenta de la
Mesa Directiva ya
llamó la atención a
los legisladores por
la gran cantidad
de personas que se
atiborran en el Pleno
de Donceles.

CUENTAN que la
morenista Martha

Ávila pidió a los
congresistas que
sólo entre uno de
sus asesores a las

sesiones, pues desde
el presidium fue
notorio el alboroto.

¿AH, VERDAD? En la
pasada Legislatura
ocurría lo mismo y
también se exhortaba

una y otra vez al
autocontrol y al orden.
NO SÓLO los toros se
ven diferente desde la
barrera.
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Que la diputada morenista y
ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero seguía hospitalizada
ayer por la tarde debido a secue
las de una cirugía a corazón abier
to que se le practicó hace algunos
años, sin recibir hasta ese mo
mento algún mensaje o llamada
del coordinador de la bancada

guinda en San Lázaro, Ricardo
Monreal, quien, sin embargo,
sugirió que la también ex secre
taria de Gobernación esgrimió
su estado de salud como pretex
to para no asistir a la sesión en la
que se discutió y votó la reforma
judicial, por estar en desacuerdo:
"Es su conciencia; si así fuera, allá
ella. Si está enferma, que se recu
pere". Zas.

Que quien parece que sí de
verdad tuvo que cancelar com
promisos por motivos médicos es

el roquero argentino Fito Páez,
quien tenía programada una se
rie de conciertos con arranque en
el Zócalo de Ciudad de México el
7 de septiembre y fechas en Gua
dalajara y Bogotá. La razón: un
accidente doméstico que le costó
la fractura de cinco costillas.

Que este jueves vence el pla
zo para impugnar la determina
ción del Tribunal Electoral capi
talino que anuló la elección por la
alcaldía Cuauhtémoc y el equipo
de la virtual ganadora, Alessan
dra Rojo de la Vega, ya alista el
recurso, mientras que su contrin
cante, Catalina Monreal, advir
tió que llegará hasta la última ins
tancia para revertir el resultado.
En tanto, todo apuntaba anoche
a que la competidora opositora
libraría este jueves las acusacio
nes de Morena por rebase de to

pe de gastos de campaña, con lo
que también se buscaba revertir
su triunfo desde la fiscalización
delINE.

Que por cierto, la Unidad
Técnica de Fiscalización del INE
acreditó que el alcalde electo de
Alvaro Obregón, Javier López
Casarín, rebasó en 6.7 por cien
to el tope de gastos de campa
ña, por lo que pedirá al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación que determine si esto
implica anular su triunfo. El Con
sejo General del INE votará este
jueves un proyecto que la Comi
sión de Fiscalización avaló, con
tres votos a favor y dos en contra,
en el que se acredita que el candi
dato de MorenaPTPVEM omi

tió reportar gastos de campaña
que sumados superan el límite
legal permitido. A ver.
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Lenin en
Santa Fake

La veldá, pensé que ya había
visto todas las paranoias que
pueden habitar en la mente

de la derechairiza en éxtasis, pero esto de
que realmente créanlos miembros acti
vos de la olarosasosa eso de que el comu
nismodelacuatrotélesvaaarrebatarsus
propiedades supera cualquier fantasía
ultraderechosa Incluso las de mi dotora

Dresser, que en uno más de sus conoci
dos arrebatos culpa alos 35 millones que
votaron por Claudia Sheinbaum de ser
unos pejezombis. Y es neta que las redes

se llenan de gente que realmente creía
que Xóchitl era buena candidata de oír
tantos elogios de Krauze y Adela Micha,
que realmente estaba temerosa de que
el lopezobradorismo desatado les quita
ra su casa en Teques, PolancoPolanqui
to y terminaran viviendo en unbohío en
Chalco. Es lo malo de ver películas furris
como Nuevo orden, de Michel Franco,
donde el vengativo lumpenproletariado
acababa con la burguesía y los progres
buenaondita, nomás
porresentidos sociales.
Me imagino las

mentes enfebrecidas

de los jovenazos faná
ticos que defienden al
poder perjudicial para
que sea más perj udicial que nunca, pen
sando en cómo los iban a echar de sus zo

nas de confort y los iban a encerrar en gu
lag mientras Putin convertía la isla de La
Roqueta en unabaseultrasecretaparalos
submarinos rusos. De veras, estábienque
lospadresdefamiliadeestaversióníifírís
naisde /Cachúncadiúnrara/quieranque
sus querubines sean como Claudio XXX,
Alitititito Morenc), RickyRiquín Canaüín

y Laura Zapata, pero no es posible que me
los dejen tan intelectualmente desprote
gidos. No pueden dej ar que los eduquen
los Krauze, los Martín Moreno, los Ferriz,
las Loezas y las KinkyTéRez. Al menos,
para entender a sus enemigos de clase,
obliguen aleer a sus juniors los libros de
Rius, La trukulenta historia delkapita
lismo, Cuba para principiantes y Marx
para principiantes o van a acabar como
Sandra Baticuevas. O peor aún, como el

voxistapanista de Ju
len Rementiría que, sin
sentir ni tantito pudor
por aburrirnos tanto,
afirme que con la refor
ma al poder perjudicial
ahora sí, no hay duda,

México ya se convirtió en Cuba y Vene
zuela Claro, él quiere que nos gobierne el
Yunque, Iberdrolay Javier Milei.
Relájense, amiguis neoliberales, no se

dejen engañar por los padrinitos del análi
sis inferior. El comunismo cuatroteísta no
les va aquitar sus departamentitos de inte
rés sensual, cuando mucho los obligarán a
construir una versión exacta de la Plaza de
Moscú en Santa Fake. No se rían.
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Le ofrecen
una manzana

envenenada

I ""'ñ sta durando mucho este

j compás de espera, sobre to
 ¿É doqueelgranejecutordebe

todavía consumar su plan maestroy sep
tiembre —mes de la patria, miren uste
des—es el único período natural que le
queda para completar la faena
Estamos hablando de la programada

demolicióndelentramadodelaRepúbli
cayjustamente por ello es que los comu
nes mortales que no comulgamos con la
causa de la llamada transformación con

tamos las horasy los días para que acon
tezca el advenimiento del nuevo reinado

esperando, en el menos peor de los casos,
que los instintos destructivos no sean los
que sigan dictando la agenda nacional
Pero, qué caray, los comisarios del ré

gimen vanatodovaporyestánsiguiendo
las instrucciones de la casa con un entu

siasmo desbordante al punto de que los
representantes populares que sesionan
enla Cámara Baja (Bajísima, más bien)
ya tuvieron a bien expresar su voluntad
para que la madre de todas las reformas
—la que va a aniquilar
el Poder Judicial en

tanto que le restará la
facultad de oponerse
alos designios del Eje
cutivo— sea consagra
daenelaltardelsupre
mo templo nacionalpopulista (el térmi
no lo acuñó, al parecer, Carlos Marín por
lo cual me siento obligado a darle un mí
nimo crédito).
El asunto es que esatal reforma, sipro

cede luego de que los augustos senadores
se apresuren también a darle luz verde,
será una manzana envenenada para la
h eredera designada

El tema de lajusticiaes muy peliagu
do en este país, como todos lo sabemos.
Pero no es cosa de restarle atribuciones

a los jueces ni mucho menos de que el
aparato de juzgadores caiga en manos
de gente tan poco profesional como
acomodaticiaalos propósitos de la cas
ta gobernante.
El asunto de limpiarla casa judicial

tendría que comenzar con los minis
terios públicos, la primera instancia
que enfrentan los ciudadanos cuando
se encuentran envueltos en los infier

nos legales, y también
se necesitan, perento
riamente, cuerpos po
liciales competentes,
aparte de honestos.
Esto, lo de que los

jueces vayan a ser ele
gidos por el pueblo bueno sin que ten
gan necesariamente las cualificaciones
para desempeñar cabalmente su cargo
—por no hablar de la indefensión en la
que se encontrarán los ciudadanos—
esto es una aberración.

Los platos rotos los pagará la na
ción entera, con la futura presidenta a
la cabeza.^—
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Un traidor, AMLO
solo necesita
un traidor, uno

En un buen equipo se
culpa al error, no al hombre.

Florestán

17 ...
I  • ¦ n el Senado, a diferencia de la Camara

j de Diputados donde la sobrerrepre
.¦L^fl sentaciónle dio al régimen más que la
mayoría calificada, el resultado electoralle otorgó
83 escaños, atres de esas dos terceras partes, pero
la orfandad de los dos únicos senadores del PRD,
Araceli Saucedo y José Sabino Herrera, que se su
maron al partido oficial, lo llevó a 66 legisladores
paraMorenaque sumados alosdel Verdey PT, al
canzó 85, a uno solo de los 86 de los 128, que con
forman esa mayoría del privilegio constitucional.
Por eso digo que el presidente López Obrador y

su reforma al Poder Judicial, ya transitada por los
diputados, estáaunsolotraidorde ser aprobada
Y ¿hacia dónde miran al Judas legislativo?
Si nos vamos a los antecedentes de la falta de

palabra del dueño del PRI, este sería la fuente de
la traición, a través de alguno de sus senadores.
Los 15 de la bancada tricolor más los 22 del

PAN, cinco de Movimiento Ciudadano y Manlio
Fabio Beltrones, alcanzan 43.
Hace unos días Gerardo Fernández Noroña afir

mó, ufano, que ya contaban con la mayoría califica
da, es decir, al menos 86 de los senadores, que tradu
cido de la aritmética a la política, era el anuncio de
que ya tenían enla bolsa almenosaun traidor.
Enrique Vargas, vicecoordinador de los pa

nistas, presentó un video donde los 22 senado
res panistas se comprometen a votar en contra,
Beltrones tambiény aparentemente los cinco de

MC, que suman 28, y falta el compromiso de los
15 del PRI, que es de donde saldría el traidor que
necesita la reforma de López Obrador.
Lo sabremos del martes al miércoles que se vo

te en el Senado.

Ahora, que de mantenerse el PRI en el bloque
inamovible de los 43, habría que revisar al alza,
que no es difícil, lo que ha sido el actuar de Ale
jandro Moreno.

¡Qué paradoja! ¡En manos delPRIy de Alejan
dro Moreno está el futuro de la reforma al Poder

Judicialy del país!
¿Otro rayito de esperanza?

RETALES
1. DUDA. Anoche circulaba el nombre del sena

dor de MC Daniel Barreda como el traidor que
necesita la reforma judicial de López Obrador.
Un vocero de ese partido me garantizó que no,
que iría con el bloque opositor. A ver;
2. FRACCIONES. Ayer Adán Augusto López
Hernández hablaba de porcentaj es, que dos ter
ceras partes de 128 son 85.36y que baj a a 85. Pero
hay un fallo de la ministra Yasmín Esquivel que
señala que en cualquier fracción el entero no ba
ja, a 85 en este caso, sino sube a 86. Pero él sabe
más que yo; y
3. MANCHA. En la crisis venezolana donde el

sátrapa de Nicolás Maduro acaba de ordenar en
carcelar al candidato de oposición, solo falta que
se presente el 1 de octubre a manchar la toma de
posesión de Claudia Sheinbaum, puesyafue invi
tado por el actual gobierno; él y el dictador Daniel
Ortega que quieren venir a lavarse la cara.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La herencia

y la heredera

Laherencia del gobierno que
sale parece más un riesgo
que una ventaj a para el go

bierno que entra: trampa, más que un
camino a seguir.
Eso escribí ayer. Lo reafirmo hoy

frente a las sacudidas que provoca la
aprobación en estampida de la refor
ma judicial.
Qué necesidad, pregunta alguien

por ahí.

nuevo gobierno correr a toda veloci
dad, si la prisa levanta tantos obstácu
los en su camino?

La respuesta de muchos es que Clau
dia Sheinbaum es la primera convenci
da de la necesidad de seguir a la letra el
camino que le marca su antecesor.
Disciplinándose, dice el argumento,

no ha hecho sino ganar. Su gobierno no
tiene por qué ser distinto, ni por qué opo
nerse al camino que le marca su hacedor.

Mimetizarse con

el presidente que sale
ha sido su camino al
triunfo. Ese será tam
bién su camino al éxi

to como gobernanta:
ser una secuela del go

bierno que hereda, ponerle un segundo
piso a la llamada 4T, hacer una segunda
Presidencia AMLO, consolidar la auto
cracia que hereda, volverla realidad.
¿De veras esto cree y esto quiere

Claudia Sheinbaum?

No lo sé, pero las dos cosas me pare
cen imposibles. Demasiada herencia
desorbitada que cargar, demasiadas
realidades concretas que atender. ^

Para el gobierno que entra, ningu
na. Teniendo la mayoría calificada en
el Congreso, el nuevo gobierno tiene
tiempo para negociar mejor sus pro
pósitos y pagar menos por ellos.
El gobierno saliente, en cambio, se

acaba en tres semanas, salvo porque su
timonel quiere que se note que puede
imponer su voluntad hasta el último
día. Entre otras cosas, porque quien ha
de pagarlos costos de suprisano es él, si
no el nuevo gobierno.
¿Cómo se ve la nue

va presidenta frente a
esta herencia impe
riosa, que parece ha
berle resuelto todo, al
tiempo que empieza a
enredarlo todo?

Hasta ahora se ve disciplinada a
lo que recibe, aunque son claros los
mensajes que han caído sobre ella ca
da vez que insinúa que quiere cambiar
partes del guión o salirse de él. Es de
cir, no tan disciplinada.
Quien tiene prisa de usar la autocra

cia que hereda es el gobierno salien
te, no el entrante. ¿Para qué querría el
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"No hay poder
•¡isobre la tierra

I " \ era el Senado una mera ins
i % tancia de trámite, una simple
P * ventanilla encargada de po
ner el sello de aprobación a la reforma
al Poder Judicial. A diferencia de la Cá
mara de Diputados, en la Cámara Alta
no habrá modificaciones ni adiciones a
la minuta recibida.

No padeció ambigüedades el men
saje pronunciado el día de ayer por
Gerardo Fernández Noroña, flamante
presidente de ese órgano:

"Lo digo sin ninguna arrogancia, pe
ro con mucha claridad: no hay poder
sóbrela tierra que pueda detener nues
tro proceso legislativo y la determina
ción... de que las personas juzgadoras
se elij an por el voto universal, secreto y
directo, la mitad el 2 de junio de 2025,
tanto federales como locales, y la otra
mitad en junio de 2027".
Lo del "poder sobre la tierra" es

ciertamente una frase sobrada y, sin
embargo, sirve bien para despejar
cualquier duda: en la Cámara Alta no
procederá ningún re
miendo a la iniciativa

porque de otra ma
nera podría retrasar
se su promulgación y
lo más importante es
que tal cosa ocurra al
mismo tiempo que se celebren las fies
tas patrias.
Esta es la única y relevante razón

por la cual el Senado debe renunciar
a ser cámara revisora, aunque con ello
se pisoteen las obligaciones de las per
sonas legisladoras y también el dere
cho ciudadano a estar adecuadamente

representado.

Hay mucho de ingenuidad en
quien supone que a la mayoría aún le
falta un senador para poder modifi
car la Constitución. Si antes fue una
escena de mal teatro la traición de los

ex perredistas Araceli Saucedo y José
Sabino, peor de patético será el mo
mento en que otros legisladores de
oposición se presten a la farsa ausen
tándose a la sesión, o bien a la hora de
votar a favor.

Reinterpretando a Fernández No
roña, lo que quiso decir es que no ha

brá poder que evite el
cambio de bando del

senador pendiente;
solo faltó que diera
a conocer el nombre
del iscariote.

Todo indica que el
miércoles 11 se aprobará la reforma al
Poder Judicial en la Cámara Alta y, en
tre el jueves y el viernes de la semana
próxima, sin discusión, en la mayoría
de los congresos locales.
Zoom: Si no deliberan, no revi

san, no modifican ni mejoran las le
yes, ¿para qué sirven realmente los
legisladores?^™
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Zedillo, pésimo
ejemplo de Sheinbaum
~W7
¦Uf n apoyo de la reforma constitucional

1 j que dinamitará la independencia de
, ,, 1 jueces, magistrados y ministros, Clau

dia Sheinbaum dice:

"Ala presidenta o presidente lo (sic) elige el pue
blo, al Poder Legislativo lo elige el pueblo. Si los jue
ces, magistrados y ministros se eligen por el pueblo,
¿dónde está el autoritarismo...?".
Pues en que cada uno de los tres poderes propon

drá sus candidatos a juzgadores y el factor decisorio
será el oficialista, porque el Ej ecutivo y el Legislati
vo son lo mismo en cuanto que militan en el lopezo
bradorismo, lo que anticipa que "sugerirán" a dos de
cada tres aspirantes, mientras el Judicial solo uno.
Con la sañosa descalificacióny el linchamiento que

los morenistas (de López Obradorpara abajo) y susré
morasdelPTyelVerdehanhechode jueces,magistra
dos y ministros, es previsible que serán muy pocos los
electores que se animenavotarporlos que proponga
lo que quede para el añ o próximo del Poder Judicial
Al pan pan y al vino vino: serálapresidenta electay

susmayoríase n el Congreso, y de ninguna manera "el
pueblo", las que impondrán alos nuevos juzgadores.
En el mismo mensaje, Sheinbaum asegura que

habrá "más democracia, más justicia, más liber
tad', y que la reforma "no afecta ni nuestras rela
ciones comerciales ni las inversiones privadas na
cionales ni extranjeras. Por el contrario, habrá más
y mejor Estado de derecho y más democracia para

todas y todos".
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No piensan lo mismo los
gmpOSempresariales mexi
canos, los gobiernos de Ca
nadáyEstadosUnidosnilas
organizaciones nacionales
y extranjeras de abogados y
organismos internacionales
comolaONU,laOEAoel Par
lamento Europeo.

Y como si su apoyo al destartalamiento del Poder
Judicial implicara u na generosa renuncia a la facul
tad que ya no tendrá, también escribió:
"Si se hubiese querido que los ministros fueran

nombrados por la Presidenta se hubiera hecho una
reforma como la de Zedillo..

Pues si lo que aprobaronla madrugada de ayer los
diputados nacionalpopulistas hubiese ido en el mis
mo sentido progresista que aquella en lugar de ser
demagógica, regresiva, clientelar y peligrosa, ni los
estudiantes de Derecho que se opusieron a la apro
bación habrían salido a respaldar a los 45 mil traba
jadores del Poder Judicial de la Federación (inclui
dos jueces y magistrados) que se mantienen en pa
ro contra la mentira colosal de que la impartición de
j usticia mej orará y se erradicará la corrupción gra
cias a la descocada reforma.

La alusión al ex presidente es de lo más engaño
sa: en su primer mes de gestión lo que hizo fue pro
mover una modificación radical de la organización
y potestades de la Suprema Corte, convirtiéndola
en tribunal constitucional con facultades para so
lucionar disputas entre los poderes mediante la
ampliación de los supuestos de las controversias
constitucionales y la creación de acciones de in
constitucionalidad como valiosos complementos
del amparofederal alos mexicanos.
Eso es lo que morirá... —
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Pese a los múltiples desafíos que ha lanzado el zacatecano a su partido, el Presidente lo mantiene, debido a que es un
operador de muchas relaciones, capacidad de gestión y figura mediática, aunque sabe que deja un incordio a su relevo

Monreal, el operador incómodo
Ricardo Monreal ha

sido para Morena
el equivalente a un
tratamiento dental:

molesto pero nece
sario. Un dolor de muelas a las

que no hay manera de extirpar
porque siguen siendo útiles. O
por lo menos eso es lo que cree
Andrés Manuel López Obrador.
El sexenio pasado se las ingenió
para convertirse en un hombre
clave de la operación política, en
su calidad de coordinador de Mo
rena en el Senado. En el sexenio

próximo su papel será aún más
relevante en su carácter de líder

de la mayoría calificada o consti
tucional de la Cámara de Diputa
dos. Un logro sorprendente para
quien una y otra vez ha desafiado
directrices del Presidente y le ha
puesto más de una zancadilla a la
próxima mandataria.
Un breve recuento de algunos

de los "incidentes" más llamati

vos. A principios de 2017, un año
antes de la elección, Monreal era
el principal candidato de Morena
para el gobierno de la capital. El
ex gobernador de Zacatecas pre
sidía la delegación Cuauhtémoc
y a diferencia de Claudia, tenía
varios años promocionándose
para conseguir reemplazar a Mi
guel Angel Mancera. Pero algo se
descompuso en la relación entre
el líder de Morenay Monreal. Al
parecer su autopromoción resul
tó excesiva a ojos de López Obra
dor, entre otros motivos por enta
blar relaciones directas, más que

cálidas con quien sería su rival,
el secretario de Hacienda, José
Antonio Meade, con el pretex
to de gestionar recursos y obras
para su delegación. Sin embar
go, desplazarlo no fue fácil. En
su libro ¡Gracias!, eltabasqueño
afirmó que él había pensado en
tregar la Secretaría de Goberna
ción a Claudia Sheinbaum, pero
que cuando se lo propuso, ella le
dij o que prefería competir por la
Ciudad de México. "Le respondí
que lo sopesara, porque Ricardo
Monreal estaba bien posiciona
do y podía ganarle la encuesta.
Al final, como es un poco terca o,
para decirlo con elegancia, per
severante, como ya saben quién,
decidió participar en la contien
da interna y la ganó". Pero no sin
costos: "Gané la encuesta pero no
gané la decisión de quien toma las
decisiones", dijo Monreal, pos
teriormente. A la postre, López
Obrador intervino para evitar un
desgaste mayor, como él mismo
reconoció en un
mitin e invitó al
zacatecano a con

versar. En entrevista

del periodista Alej andró
Almazán a Piené Bej araño,
éste afirma que Monreal pidió a
cambio de aceptar su derrota ser
designado secretario de Gober
nación si López Obrador ganaba
la Presidencia el siguiente año.
"Andrés terminó cediéndole la
candidatura de la Cuauhtémoc a

alguien de su equipoyaél la coor
dinación del Senado".

Tres años más tarde, en 2021,
Morenaylajefade Gobierno in
tentaron recuperar la delega
ción Cuauhtémoc del control
monrealista y derrotaron a los
precandidatos de esta corriente
con la figura de Dolores Padier
na. Monreal no se dio por ven
cido. Según varias versiones pe
riodísticas, él fue el motor que
consiguió que los tres partidos
de oposición aprobaran la candi
datura de Sandra Cuevas con tal
de derrotar a Padierna. Lo consi

guieron. La pérdida de la Cuau
htémoc fue quizá la más dolorosa
en esas elecciones intermedias,
en las que Morena solo ganó 7 de
las 16 delegaciones. La molestia
fue mayúscula en los dos Pala
cios del Zócalo. López Obrador
suspendió los desayunos rutina
rios que celebraba con su coor
dinador de senadores y en algún
momento se creyó que perdería
esas funciones, pero se necesi
taba el oficio de Monreal para la
dura tarea legislativa tras la pér
dida de tantos escaños. La reac
ción en el círculo de Sheinbaum

fue aún mayor. A los agravios de
tres años antes, cuando ambos
compitieron por la Jefatura de
Gobierno, ahora se sumaba lo
que se consideraba una traición
al movimiento.

Alo largo de 2022 se asumió
que el protagonismo de Mon
real tenía los días contados. Un
año más tarde, el zacatecano se
propuso como precandidato a
la presidencia por Morena. Y si
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bien hubo una dura resistencia

a aceptarlo, López Obrador op
tó por la necesidad: se requería
ampliar el menú de corchola
tas, entre otras cosas para diluir
una confrontación binaria en
tre Sheinbaum y Ebrard. Por lo
demás, otras figuras resultaban
competidores inverosímiles o
simplemente no estaban intere
sados (en algún momento AMLO
mencionó a Juan Ramón de la
Fuente, Esteban Moctezuma, Ta
tiana Clouthier y Rocío Nahle).
La jugada de Monreal fue astuta.
Entendía que no tenía ninguna
posibilidad, pero también sabía
que cuando llegara el momento
podría convertir en moneda de
cambio el reconocimiento del
triunfo de Sheinbaum, ante el
previsible desacato de Ebrard.
No se equivocó. Quedó en último
lugar en la encuesta, pero consi
guió convertirse en el mandamás
de la Cámara de Diputados el si
guiente sexenio.
La más reciente es un escánda

lo. Como se sabe, el pasado junio,
su hija, Catalina Monreal,
perdió sorpresivamente la
elección en la Cuauhtémoc

frente a la candidata priista,
Alessandra Rojo de la Vega
por 3 por ciento. Se impug
nó el resultado y se hizo un
recuento en 9 por ciento de
las casillas sin cambio algu
no. Pero sorpresivamente el
Tribunal Electoral de la CdMx
anuló la elección por conside
rar que hubo violencia política
de género hacia Catalina; du
rante la campaña, Rojo de la
Vega había acusado a su rival
de ser títere de su papá. Una
sospechosa resolución que
no podía llegar en peor mo
mento, pues contradice el
argumento de Sheinbaum
de que los cambios en el
Poder Judicial no se tradu

cirán en un uso faccioso po
lítico. Lo de la Cuauhtémoc

es la perfecta evidencia de la
tesis de la oposición. Esta se
mana el propio Presidente se
vio obligado a intervenir, afir
mando que había que revisarlo,
porque ese mismo argumento se
esgrimió respecto a sus declara
ciones sobre Xóchitl Gálvez y su
relación con ClaudioX. González
y similares.

Se puede especular sobre la
aparente laxitud de López Obra
dor al dar tal poder a un político
que en tantas ocasiones ha desa
fiado a Morena. Para el Presiden

te la deslealtad suele ser el peor
de los pecados. En parte puede
deberse a la utilidad que ofrece
un operador con tantas relacio
nes, capacidad de gestión, orador
y figura mediática. Pero el Presi
dente no ignora que el zacateca
no seguirá operando su propia
agenda y no necesariamente la
de Sheinbaum. Lo de la Cuauhté
moc lo demuestra. La capacidad
para generar amarres, favorecer
presupuestos y nombramientos
solo va a consolidar su poder. Lo
que aporta Monreal en términos
de oficio no compensa la incer
tidumbre política que le genera
a la presidenta. López Obrador
sabe que le deja a su relevo un
disidente, un empoderado incó
modo. No será precisamente un
alfil de Sheinbaum, pero ni si
quiera de él mismo. ¿Por qué lo
hace? Quizá ni AMLO tenga la
respuesta para dejar este incor
dio. O quizá sí, y eso no es nada
tranquilizante.

Para López
Obrador, la
deslealtad suele
ser el peor de los
pecados

Fecha: 05/09/2024

Página: 10

Area cm2: 765

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 93,330

Página 31 de 203 Índice



Fecha: 05/09/2024

Página: 10

Area cm2: 765

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 93,330

Página 32 de 203 Índice



Uno es, a veces,
rehén de lo que dice
En algún momento habrá de llegar una palo

ma azul grisácea a los balcones de Palacio
con el mensaje envuelto en papel perfuma
do para el Presidente, de que los insomnes
diputados ya aprobaron en una cancha de

basquetbol, su reformajudicial.
Entretanto, bien se puede hacer tiempo con una ma

ñanera. Breve informe de Ariadna Montiel, la ratificada
secretaria de Bienestar y de María Elena AlvarezBuylla
—Colegio Nacional de Humanidades, Cienciay Tecnolo
gía—, Sección quién es quién en las mentiras, inocua El
Presidente arranca consu respuesta al periodista Ciro Gó
mez Leyva "Yo cometí ese error... como le dij e amigo, dice:
Ustedl no es mi amigo, y tiene razón, es mi adversario... pe
ro se atreve a decir que, pues no soy su amigo, porque a él lo
quisieron asesinar y dejauna insinuación de que un amigo
no hace eso. Entonces, le quiero nada más aclarar a Ciro
que de ninguna manera nosotros tenemos el propósito
de quitarle la vida a nadie... esabala nos hubiese afectado
atodos... imagínense si le hubiese pasado algo, sihubiese
perdido la vida ¡No! Dios existe, yo tengo que dar gracias
al Creador... si no hubiese traído blindaje y lo asesinan, el
daño que hubiese causado esabala... por eso no considero
correcto, adecuado, ético, hacer una insinuación de ese ti
po. .. no lo quería yo dej ar pasar. Y le deseo que le vaya muy
bien a mi adversario Ciro Gómez Leyva".
Se acuerda de "todas esas reformas aprobadas por el

PRI y PAN en el periodo neoliberal... cuando tenían ma
yoría los conservadores y era una aplanadora y nosotros
éramos oposición". Va a pedir Cuando el destino de José
Alfredo Jiménez, para la playlist mañanera, pienso: Qué
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bonita es la venganza/cuando Dios
nos la concede /yo sabía que en la re
vancha / te tenía que hacer perder. Le
responde a un estudiante de derecho
que dice en los videos de las protestas
¡Van a llegar delincuentes!: "Ay, her
manito, mi primo hermano, si supie
ras. No van a llegar, lamentablemen
te ya están ahí". Y les avisa: "cuando
uno lucha por convicciones, y uno no
puede claudicar. Vamos a suponer que
bloqueen, que se lleve más tiempo;
pues no va a cambiar nuestra postu

ra". Aunque se plantea incluso otro escenario: "en el caso
muy remoto... vamos a suponer que se llenan las calles y
se bloquean todas las sedes, gran movilización, y no se pu
do; pues ya cumplimos". Le avisa Jesús Ramírez Cuevas:
"ya se aprobó en Diputados la reformajudicial Ya pasa al
Senado". AMLO: "muy buena noticia".
Lo cuestionan sobre nuevo pronunciamiento del em

bajador Ken Salazar. "Sin comentarios... uno es dueño
de su silencio también y a veces rehén de lo que dice".
Pero no se contiene. No puede: "nada más recordar...
¿qué quiere, dicen los abogados, que le lea el artículo?.
México es un país independiente, soberano". Le men
cionan el freno de las inversiones. "No pasa absoluta
mente nada... ¿qué, ya se olvidó que en este sexenio des
plazamos a Chinay a Canadáy somos el principal socio
comercial de Estados Unidos? ¿Ustedes creen que la
opinión de un grupo de personas va a detener el desarro
llo, el crecimiento, la necesidad de fortalecer América
delNorte como una potencia económicacomercial?".
Del diálogo con Gustavo Petro sobre Venezuela. "No

hubolaplática" Yhablade Colombia LareporteraNoemí
Gutiérrez intenta regresar el temaaVenezuela: "¿México
vaa reconocer el triunfo de Maduro?". Responde el man
datario, intimidante: "Allí está la pregunta... ¿de qué pe
riódico eres tú? Te preguntoyo también". "De El Heraldo
de México", dice ella Respuesta final: "Sin comentarios.
Vamonos a desayunar". Arepas, no. —¦

@diazbarrigal
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Mirando llover

La Biblioteca Francisco de Burgoa de Oa
xaca organiza exposiciones en las que
da a conocer los tesoros que guarda en el

convento de Santo Domingo. Hace tiempo, en una
de esas exposiciones, di con un documento antiguo,
titulado "Observatorio Meteorológico del Estado",
que decía esto: "Número de días de lluvia en cada
mes y año, en un periodo de veintiún años (1883 a
1903)". Era un registro de los días que había llovido,
esos años, en la Ciudad de Oaxaca. Una nota aclara
ba lo siguiente: "Tomamos por día de lluvia aquel
en que hay precipitación, aun cuando sea inapre
ciable". La tabla inicia, no en enero, sino en marzo,
cuando comenzaban las ll uvias en Oaxaca. En este

orden: marzo, abril, mayo, junio, julio, agosto, sep
tiembre, octubre, noviembre, diciembre, eneroyfe
brero. Así, en el año de 1883, según ese documento,
llovió 5 días en marzo, 5 en abril, 13 en junio, 11 en
julio, 15 en agosto, 22 en septiembre, 10 en octubre,
Sen noviembre, 0 en diciembre, 0 en enero y 0 de
nuevo en febrero. Aquel año de 1883 fue seco, llovió
solo 107 días, aunque no tan seco como 1902, en que
apenas llovió 76 días (la media anual, entre 1883 y
1903, fue de 114.2 días de lluvia).
En 1883 no llovió un solo día en enero, según

un patrón que es similar para todos esos años en
Oaxaca. Entre 1883 y 1903, en efecto, nunca llo
vió más de dos días en enero, y en la mayoría de
los años no llovió un solo día. Era por mucho el

mes más seco del año (0.7).
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La tabla nos indica que, por
el contrario, el mes más llu
vioso, entre 1883 y 1903, fue
el mes de julio (19.2). Hoy
en día, en cambio, los me
ses más lluviosos en la Ciu
dad de Oaxaca son agosto y
septiembre, y es común que
llueva en enero. El patrón

de las lluvias ha cambiado.

El Observatorio Meteorológico de Oaxaca fue
fundado en el techo del monasterio del Carmen Al

to, en 1883, unos años después que el Observatorio
de Meteorología de la Ciudad de México, instalado
en 1877 en la azotea del Palacio Nacional. El funda

dor del observatorio de Oaxaca fue el general Luis
MieryTerán. Quiero detenerme aquí para contarsu
historia. Luis nació en Guanajuato, pero vivió des
de niño en Oaxaca. La gente creía por esa razón que
él mismo era oaxaqueño de nacimiento. Durante la
Guerra de Reforma residió por unos años en Vera
cruz, donde hizo amistad con el president e Benito
Juárez y el general Ignacio Mejía. "Le tenían espe
cial cariño", dice un testimonio, "lo consideraban
un muchacho alocado".

Fue gobernador de Veracruz y, después, gober
nador de Oaxaca. Amplió el presupuesto para los
maestros, inauguró el Observatorio de Meteorolo
gía, modernizó el alumbrado de las calles, mejoró
los hospitales, inició el servicio de tranvías, erigió
enlaPlaza de Armas un monumento a Juárez, res
tauró laAlameda, empezó atender las vías delferro
carril que uniría a Oaxaca con el resto de México. Es
taba rodeado de personas talentosas (como su se
cretario, Emilio Rabasa). Porfirio Díaz era su amigo
del alma, aunque su relación con él estaba obscure
cida por la tragedia que trascendió en lahistoria con
la frase de Mátalos en caliente. MieryTerán fue, él
mismo, el ejecutor de los asesinatos de Veracruz. Vi
vía atormentado por el recuerdo de aquella matan
za. Moriría loco. ¡
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Los 43 de
Ayotzinapa,
un crimen
de Estado

Hay contenidos que
uno ve por diver
sión, para poder
hablar de lo mismo

que hablan todos.
Y estábien. Pero hay contenidos
que son una obligación.
Hoy todas las mexicanas y to

dos los mexicanos tenemos la

obligación de entrar a la platafor
ma Maxy ver Los 43 de Ayotzina
pa, un crimen de Estado.
Tuve el privilegio de analizar

dos capítulos completos de una
hora de esta serie documental del

sello HRO, y mi mente y mi cora
zón se siguen esforzando por di
gerir tanta información, tantas
ideas y tantos sentimientos.

Los 43 de Ayotzinapa, un cri
men de Estado no es lo que he
mos visto en tantísimos lugares
desde 2014. Es la combinación de
dos historias.
Por un lado está la de los nor

malistas. Lo que ocurrió antes,
durante y después de esa noche.
Y, por el otro, está la de la na

rrativa que se construyó alre
dedor de esto: las mentiras, los
montajes.
En verdad, qué valientes las

señoras y los señores de Warner
Rros. Discovery y los más de siete
productores que participaron en
esta realización. Se están jugando
la vida.
Están todas las voces. ¿Sabe us

ted lo que es ver, en igualdad de
circunstancias, a Enrique Peña
Nieto y a una campesina; a Alej an
dró Encinas y a un sobreviviente?
Me encantaría contarle deta

lles, discutir algo, pero sería una
falta de respeto tanto para usted
como para los creadores de es
te proyecto que, en definitiva, es
la mej or muestra de solidaridad
que una plataforma global, con el
poder y prestigio de Max, le pue
de hacer a México a 10 años de es

tas desapariciones.
Luche con todas sus fuerzas

por ver ya, pero ya, Los 43 de
Ayotzinapa, un crimen de Esta
do en Max. Es una obligación. En
serio. =«
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Corredor, franja: grietas

Una primera constante en los ánimos de los fa
náticos es la exaltación a lo que llaman sus raí
ces, territoriales, religiosas, políticas o sociales.
La segunda, es ignorar cuáles son los funda
mentos de dichas raíces, sus principios recto

resyperderseenla cerrazón,la violenciayel desprecio.
A casi un año del 7 de octubre, agota el recuento de la
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barbarie. Por rigor y dignidad, debo insistir en los aún se
cuestrados por Hamás, los ej ecutados, las decenas de mi
les de asesinados en Gaza, los mutilados, los niños enfer
mando. No merecen el olvido al que han sido sujetos.
Ben Gvir, ministro de Seguridad Nacional, habló de

construir una sinagoga en el complejo
de la mezquita AlAqsa. Jordania, guar
dián de los sitios sagrados, protestó la
provocación.
Hace unos días, cuando Netanyahu

presentó un mapa en su versión del río al
mar, borrando de la existencia palestina
a Cisjordania, volvió a mostrarse en el es
pej o que, al lado opuesto, llenó los discur
sos de la insensatez. Apesar de reclamos
de la comunidad internacional, se cumple una semana de
incursiones de las Fuerzas de Defensa Israelíes en el West
Bank. El otro territorio.
Alrededor del último fracaso en un acuerdo de cese al

fuego, Egipto fue el primero en rechazarla insistencia de
Netanyahu para mantener el control de la franj a fronteri

za con Gaza, que Israel nombra el Corredor de Filadelfia.
Emiratos, QataryArabiaSauditale respaldaron. Es un no
definitivo en la seguridad regional árabe.
Ni los países árabes moderados, Israel u Occidente

aguantan mucho más el distanciamiento entre sí.
Un poco de conocimiento sobre la

civilización y sociedad árabe, ense
ña que los fanatismos acercan al de
rrumbe de su cultura. Un daño simi

lar al que pueden ocasionar a Israel las
acciones de su gobierno.
Si todas las guerras dej an de ser no

ticia, lo hacen con mayor velocidad
al tener en sus polos contrarios a los
parecidos.

El ascenso de Sinwar al frente de Hamás, luego del ase
sinato de Haniyeh, deja un aprendizaje incómodo para
muchos: hay nombres que no hacen cambio si se deben
a un sistema tan detestable que sólo alimenta sus peores
vocaciones. Ese sistema tiene un paralelo que permitió a
Netanyahu como a Ben Gvir, Smotrich o Gallant. ==
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Lo hicieron

La joven e imperfecta democracia nacional ha sido destruida por un hombre a
quien el electorado le ha entregado una mayoría definitiva; si ya sabe Gil que la

democracia es así y la manga del muerto, pero nada le hace

Gil caminó sobre la duela de

cedro blanco y sobre el sue
lo de un país sin división de
poderes: Ejecutivo, Legis
lativo y Judicial concentra

dos en un solo partido y una sola perso
na, capaces de hacer y deshacer manipu
lando la Constitución a su antojo. Y no le
vayan a venir a Gilga con la paparrucha
da de que con el PRI era así, No, no era
ni fue así.
Provocado por los resortes de la me

moria, Gamés recordó que hace seis
años, más o menos, en la mesa de una
cantina dos amigos, analistas de fuste
y fusta, repasaban ante la llegada inmi
nente de Liópez a la Presidencia cuáles
era los puntos irreductibles de la demo
cracia. Gilga los miraba, oía y tomaba
nota. Irreductible significa que algo no
puede ser reducido o que no se permite
que sea reducido. Gamés recogió estos
irreductibles de la democracia, no son
los únicos, pero sí algunos de los funda
mentales: división de poderes, institu
tos autónomos, constitucionalidad de
las actos del Presidente, transparencia y
rendición de cuentas, derechos univer
sales y no clientelismo, libertad de ex
presión, equidad social.
Dicho y escrito esto, Gamés concluye

que la joven e imperfecta democracia na
cional ha sido destruida por un hombre a
quien el electorado le ha entregado una
mayoría definitiva. No se lo tomen mal a
Gil, pero que con su pan se lo coman. Sí,
ya sabe Gil que la democracia es así y la
manga del muerto, pero nada le hace.

Democracia atropellada
Todo este asunto de los irreductibles

viene a cuento porque la reforma del Po
der Judicial propuesta por el presidente
Liópez Obrador para elegir por voto po
pular a jueces y magistrados y a los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia
fue aprobada la madrugada de este miér

coles (4 de septiembre de 2024) gracias a
la supermayoría trapacera en la Cámara
de Diputados.
El dictamen con proyecto de decreto

por el que se reforman, adicionan y dero
gan diversas disposiciones de la Consti
tución mexicana en materia de reforma
del Poder Judicial fue aprobado con 359
votos a favor de Morena y sus aliados, el
PT y Verde y 135 en contra de la oposi
ción. Un verdadero desastre.
Gil observó desde lo alto y en la panta

lla televisiva la sede alterna en la Magda
lena Mixhuca. El Salón de Armas se divi

dió en dos: el sillerío donde algunos di
putados dormitaban y otra mitad que se
acomodaba en mesas de boda, sí, de boda,
donde cenaban y se la pasaban bomba.

Dos diputados subnormales llamados
Cuauhtémocos Blanco, o como se diga, y
Sergio Mayer, pequeño reactor, comían
tacos que les mandaron gratis de Dios
sabe qué taquería. Así más o menos los
diputados de Morena. En fon, dice Ma
yer: "estamos aquí en la sede alterna
para sacar la reforma al Poder Legisla
tivo...". ¡Legislativo! ¿No podrían confi
narlo a La Casa délos Famosos los próxi
mos 30 años?

Aprobada
Gamois (así se escribe ahora, pronúncie
se Gamuá) lo sabía: a pesar de los retra
sos, las protestas y de un complicado de
bate, se ha aprobado, como estabaprevis
to, la reforma propuesta por Liópez que
cuenta también con el apoyo de la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum. El dic
tamen, propuesto en un paquete de 20
reformas en febrero pasado por el presi
dente López Obrador, avaló entre otros
puntos: reducir de 11 a 9 los ministros
de la SCJN y que su mandato pase de 15
a 12 años, además de dos elecciones para
renovar los cargos del Poder Judicial, la
primera de ellas extraordinaria, en junio
de 2025 y una segunda en 2027. También
contempla la eliminación de la pensión
vitalicia para actuales y futuros minis
tros de la Corte, y un ajuste de sus remu
neraciones al tope máximo establecido
para el Presidente de México. Además,
sustituye el Consejo de la Judicatura Fe
deral por dos instituciones, incluyendo
un Tribunal de Disciplina Judicial, y eli
mina las dos salas con las que cuenta ac
tualmente la Suprema Corte. Y de ahí al
Senado y a las leyes secundarias y tan tan
y Tintán.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Samuel Johnson: "Los innovadores son

esos que cuando se le acabalaleche ala va
ca, se empeñan en ordeñar al toro",

Gils'enva
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Zedillo, pésimo
ejemplo de Sheinbaum
~W7
¦Uf n apoyo de la reforma constitucional

1 j que dinamitará la independencia de
, ,, 1 jueces, magistrados y ministros, Clau

dia Sheinbaum dice:

"Ala presidenta o presidente lo (sic) elige el pue
blo, al Poder Legislativo lo elige el pueblo. Si los jue
ces, magistrados y ministros se eligen por el pueblo,
¿dónde está el autoritarismo...?".
Pues en que cada uno de los tres poderes propon

drá sus candidatos a juzgadores y el factor decisorio
será el oficialista, porque el Ej ecutivo y el Legislati
vo son lo mismo en cuanto que militan en el lopezo
bradorismo, lo que anticipa que "sugerirán" a dos de
cada tres aspirantes, mientras el Judicial solo uno.
Con la sañosa descalificacióny el linchamiento que

los morenistas (de López Obradorpara abajo) y susré
morasdelPTyelVerdehanhechode jueces,magistra
dos y ministros, es previsible que serán muy pocos los
electores que se animenavotarporlos que proponga
lo que quede para el añ o próximo del Poder Judicial
Al pan pan y al vino vino: serálapresidenta electay

susmayoríase n el Congreso, y de ninguna manera "el
pueblo", las que impondrán alos nuevos juzgadores.
En el mismo mensaje, Sheinbaum asegura que

habrá "más democracia, más justicia, más liber
tad', y que la reforma "no afecta ni nuestras rela
ciones comerciales ni las inversiones privadas na
cionales ni extranjeras. Por el contrario, habrá más
y mejor Estado de derecho y más democracia para

todas y todos".
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No piensan lo mismo los
gmpOSempresariales mexi
canos, los gobiernos de Ca
nadáyEstadosUnidosnilas
organizaciones nacionales
y extranjeras de abogados y
organismos internacionales
comolaONU,laOEAoel Par
lamento Europeo.

Y como si su apoyo al destartalamiento del Poder
Judicial implicara u na generosa renuncia a la facul
tad que ya no tendrá, también escribió:
"Si se hubiese querido que los ministros fueran

nombrados por la Presidenta se hubiera hecho una
reforma como la de Zedillo..

Pues si lo que aprobaronla madrugada de ayer los
diputados nacionalpopulistas hubiese ido en el mis
mo sentido progresista que aquella en lugar de ser
demagógica, regresiva, clientelar y peligrosa, ni los
estudiantes de Derecho que se opusieron a la apro
bación habrían salido a respaldar a los 45 mil traba
jadores del Poder Judicial de la Federación (inclui
dos jueces y magistrados) que se mantienen en pa
ro contra la mentira colosal de que la impartición de
j usticia mej orará y se erradicará la corrupción gra
cias a la descocada reforma.

La alusión al ex presidente es de lo más engaño
sa: en su primer mes de gestión lo que hizo fue pro
mover una modificación radical de la organización
y potestades de la Suprema Corte, convirtiéndola
en tribunal constitucional con facultades para so
lucionar disputas entre los poderes mediante la
ampliación de los supuestos de las controversias
constitucionales y la creación de acciones de in
constitucionalidad como valiosos complementos
del amparofederal alos mexicanos.
Eso es lo que morirá... —
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Todavía es incierto qué ocu
rrirá con lo que se llamaba
programa "Cátedras Conacyt"
y ahora es "Investigadoras e
investigadores por México"
(IxM). Por lo pronto, en este

periodo de transición, los jóvenes del pro
grama, organizados en un sindicato, han
hecho notar la diferencia en el trato con las

próximas autoridades y trazan propuestas
sobre su futuro.

El programa, como se sabe, cumplió su
primera década en este año. La idea inicial
era y es abrir oportunidades de trabajo
parajóvenes recién egresados del docto
rado o posdoctorado que no encuentran
lugar en un mercado académico saturado.
El esquema es relativamente sencillo: el
Conacyt funge como patrón y las institu
ciones de educación superior los reciben
en sus instalaciones; una responsabilidad
compartida mediante convenio durante 10
años y renovables por otro tanto.
Uno de los supuestos principales era

que, en el lapso de duración del convenio,
la institución abriría los lugares corres
pondientes, los jóvenes concursarían por
las plazas y el programa crecería a un rit
mo de 500 jóvenes por año. Sin embargo,
lo que se proyecta no necesariamente se
verifica en la realidad.

Para empezar, no siempre fueron bien
venidos en las instituciones los jóvenes
catedráticos. Al contrario, algunos fueron

marginados, otros eran ignorados y unos
más no contaban con la infraestructura

para desempeñar su labor. Tampoco se
abrieron las plazas que se esperaban en
las instituciones; Hacienda no las auto
rizaba y controlaba las plantillas. El pro
grama se contuvo y el sexenio anterior
concluyó con un millar y medio de jóve
nes beneficiados; menos de la mitad de
los que se planeaban.
En el 2018, al cambio de gobierno, pa

recía que las oportunidades serían mayo
res y el programa mejoraría. Sin embargo,
ocurrió lo contrario, como en estas páginas
hemos comentado. Desde el comienzo la

relación fue tirante entre los jóvenes del
programa y la autoridad del sector. La di
rectora del organismo rector de las polí
ticas, María Elena Alvarez Buylla, les dijo
que estaban colgados de la nómina y que
eso tenía que cambiar. También advirtió
que no habría más convocatorias ni pla
zas. No hubo en 2019 y tampoco en 2020.
Después, a partir del 2021, la autori

dad reanudó de forma improvisada las
convocatorias, los lugares fueron a la ba
ja, cambiaron las normas, los plazos y el
nombre del programa. Los conflictos fue
ron en aumento y llegaron a las puertas
del Conacyt. Ahí se gestó la formación de
su sindicato (Siintracatedras) y la defen
sa de sus derechos laborales. También la

ruptura con la autoridad. Ala fecha, sigue
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la organización gremial, pero no logro la
firma de un Contrato Colectivo de Trabajo
ni le reconocieron su derecho de huelga.
Actualmente, el programa tiene dos mo

dalidades: la adscripción a una institución
de educación superior o a una entidad de
la administración pública Sin embargo, el
número de lugares que ofrece son insigni
ficantes. Por ejemplo, en la convocatoria
de este año, fue una decena para la primera
modalidad y 14 para la segunda.
En total, el sexenio cerrará con mil

265 plazas. O sea, menos de las que ha
bía al inicio del periodo. Lo que no dis
minuyó fueron los conflictos. Las que
jas más recientes del sindicato han sido
por las irregularidades en los procedi
mientos de evaluación de los participan
tes (19.06.2024) y por lo que consideran
despidos injustificados de varios de sus
agremiados (08.08.2024).
Tal vez por eso contrasta la relación

que se configura entre el sindicato y las
próximas autoridades del sector. Al día
siguiente del nombramiento de Rosaura
Ruiz como futura titular de la nueva se

cretaría de ciencia, el organismo gremial
la felicitó en redes sociales por su desig
nación (21.06.2024).

1 al parece que ahí comenzo un puente
de encuentro entre el sindicato y el equipo
de la próxima titular de la nueva secreta
ría. La misma Rosaura Ruiz, en la prime

ra reunión del equipo de transición en el
Conahcty, dio cuenta del acercamiento y
solicitó información sobre el programa a la
actual titular del organismo (01.08.2024).
A su vez, el sindicato agradeció públi

camente el ser escuchado y expresó su
disposición al trabajo conjunto para dar
le viabilidad al programa. De hecho, se
guramente como parte del acercamiento
con las próximas autoridades, el sindicato
celebró un encuentro presencial entre sus
agremiados para elaborar una propuesta
sobre el programa.
En fin, el asunto de abrir opciones la

borales para los jóvenes con altos niveles
de formación es un imperativo. La pro
blemática requiere de imaginación y, en
cualquiera de las opciones que se consi
dere, los recursos financieros serán inelu
dibles. No solamente es relevante para los
jóvenes doctores y sus familias, también lo
es para ampliar y mejorar las capacidades
técnicas de la sociedad mexicana.

Los sindicalistas, después de un sexenio
de confrontación, ven un futuro promiso
rio. Todavía resta por comprobar cuáles
serán las propuestas y si se cumplen o no
las altas expectativas.

Píe de página: El último informe de
gobierno de la actual administración no
tiene grandes novedades, pero aquí vere
mos el cierre del ciclo. 0
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Olimpiada y deporte: una
política pública indispensable/ II
Los problemas que confronta la

cultura física y el deporte del
país van más allá de la persona
que ocupe la titularidad de la
Comisión Nacional del Depor
te (Conade), organismo rector

de esa materia en la Administración Pú

blica Federal. Esta fue la conclusión de la

primera parte del texto de la semana pa
sada. Como se indica en el título, se tra
ta, esencialmente, de una política públi
ca de la cual el ciclo olímpico es sólo una
parte pequeña de los objetivos de aquella
dependencia oficial, aunque, reconozcá
moslo, tenga una repercusión enorme en
el imaginario colectivo.
Como política pública, puede decirse

que la del deporte tuvo una formulación
ortodoxa en el sexenio, empero, la discre
pancia entre lo enunciado y los resultados
producidos es de una enorme disparidad.

Por lo que se refiere a lo primero, la or
todoxia, se siguió el camino marcado cons
titucionalmente por el Sistema de Planea
ción Democrática del Desarrollo (Arts. 25
y 26). El Plan Nacional de Desarrollo, ins
trumento básico de dicho Sistema, marcó
los grandes objetivos de esa política, tal co
mo fue referido aquí la semana pasada De
ese modo, el deporte, como allí se afirma,
forma "parte de una política de salud in
tegral ... importante para la prevención
de enfermedades relacionadas con el se

dentarismo, el sobrepeso y la obesidad,.
.", materias en las cuales México tiene ya,
o está por tener, un liderazgo mundial.
Muestra de la importancia de la Conade,
reconocida en el propio PND, es que allí se

le confiere un papel estelar: "Participará
como un coordinador de las otras secre

tarías como educación, trabajo, desarrollo
social y salud".
Dentro de ese camino de enunciación

ortodoxa, el Programa Sectorial de Educa
ción desarrolló, con cierto detalle, el diag
nóstico, los objetivos y las actividades ya
marcadas en el PND. Así, le dedicó al de
porte uno de sus seis objetivos prioritarios,
estableciendo el relativo a "garantizar el
derecho a la cultura físicay a la práctica de
la población en México con énfasis en la
población de las comunidades escolares,
la inclusión social y la
promoción de estilos
de vida saludables".

Estableció que la si
tuación anómala de

esa política pública era
debida a tres causas: a)
la omisión de las au

toridades de los tres

órdenes de gobierno
durante años; b) la ca
rencia de programas
efectivos; c) así como
la falta de coordina

ción entre diferentes

instancias encargadas del deporte en el
ámbito federal. Estos tres aspectos dieron
como resultante: "políticas fragmentadas,
poco coherentes y sin visión de largo plazo".
Para superar la situación existente, du

rante el sexenio se promovería la cultura
física y el deporte a través de la práctica de
actividades físicas en el ámbito escolar, así
como por medio de eventos que permitan

la inclusión social de todos los grupos de la
población. Todo ese proceso sirvió de base
para que la Conade cumpliese parcialmente
con lo previsto en la Ley General de Edu
cación Físicay Deporte, cuando elaboró
el Programa Institucional 20212024 del
propio organismo. Digo "parcialmente",
toda vez que lo que indica aquella Ley, en
su artículo 30, es que se debería tratar de
un programa nacional en esa misma te
mática, elaborado conjuntamente con la
SEP, lo cual nunca se realizó.
Lo anterior se complementa con la

reducción presupuestal que ha tenido la
Conade a lo largo de más de una década.
De acuerdo con lo expresado por el pro
pio Programa Institucional, la más al
ta asignación de recursos se remonta al
año 2013; desde entonces, hasta 2019, la
asignación cayó en un 75 por ciento (con
base en las cuentas públicas de ese perio
do, publicadas por la SHCP). Tal reduc
ción se continuó en el presente sexenio,
en 8.5 por ciento, a precios constantes,
como se consignó en este mismo espacio
la semana pasada.
Frente a ese cuadro de política públi

ca proclamada, o enunciada, se yergue el
de los resultados alcanzados. Tal como se

dijo, esa disparidad es enorme. De allí la
consideración ya expresada también la
semana pasada: la próxima cabeza de la
Conade debería tener un perfil profesio
nal acreditado, se trataría básicamente
de un organizador competente. Si a esta
característica se le agrega la de un depor
tista laureado ¡mejor!

Por lo pronto, el encargo que le hizo el
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presidente de la República a Ana Gabriela
Guevara, en 2018 (hacer una transformación
del deporte, tener un mej oramiento del mis
mo y sostener unabuena relación con los de
portistas) todavía tiene visos de actualidad ©
 Restricciones. La Conade cumplió parcialmente con lo
previsto en la Ley General de Educación Físicay Deporte.
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Humberto Muñoz García

UNAM. Programa Universitario de Estudios
sobre la Educación Superior. recillas@unam.mx

Sobre la identidad universitaria
I n México, durante los últimos tiem
pos, ha crecido notablemente la
matrícula de educación superior.
En el sistema público se ubican
dos tercios de esta Las universi

dades públicas y autónomas de
los estados, y las federales, se han expandi
do y son instituciones de gran tamaño, con
una composición social heterogénea de su
alumnado, una creciente participación de
mujeres y una planta académica compuesta
mayormente por profesores de asignatura.
La expansión institucional ha implicado un
crecimiento de la burocracia, de las depen
dencias de la administración central, de las
instalaciones, de los campus y de los terri
torios donde están asentados.

La pandemia, entre 2019 y 2021, unida
al crecimiento institucional, tuvo repercu
siones sobre las universidades. El mandato

de quedarse en casa provocó aislamiento y
debilitamiento de los lazos comunitarios;
disminuyó la intensidad de las relaciones
sociales en el campus, lo que no impidió
cumplir todas las tareas.

En el caso de la UNAM, los cambios insti
tucionales, las políticas educativas y el aisla
miento, probablemente se han dejado sentir
en las subjetividades de los universitarios,
en la cultura institucional y en los valores
comunitarios. Y, según considero, hay que
prestarle atención a esto último para saber
sí la identidad se ha debilitado y plantear có
mo fortalecerla para renovar la institución.
Los estudiantes, en su mayoríajóvenes,

están en busca de opciones de viday sus pro
ducciones simbólicas pueden estar vincula
das a todo aquello que ocurre en su univer

sidad, donde se forman profesionalmente,
donde transitan a la adultez y se preparan
para ser ciudadanos de un país con proble
mas, que requieren del concurso de las nue
vas generaciones preparadas para plantear
soluciones a los mismos.

En estos momentos, la Universidad es
tá inmersa en un contexto político y valo
rativo derivado de un cambio de régimen
en la sociedad que exige tener confianza y
una fuerte identidad comunitaria para sor
tear los riesgos del entorno y renovarse con
nuevos mecanismos de gestión que posibi
liten reforzar la vida académica. Para que
los jóvenes se involucren activamente con
su universidad, se requiere que ella mis
ma cambie (Suárez), para que los acoja, les
otorgue seguridad y para que adquieran los
conocimientos que se les brindan.

En el año 2011, se llevó a cabo una encuesta
con los estudiantes de la UNAM (Suarez), uno
de cuyos resultados señalaba que tenían una
fuerte identidad con la institución, se recono
cían como universitarios, valoraban su asis
tencia a clases, la entrega y los conocimientos
de los profesores. También expresaban sen
tirse orgullosos de estar en una institución
pública y autónoma, y valoraban positiva
mente el carácter nacional de la institución.

Lamentablemente, la encuesta no se ha
replicado para ver qué tanto persisten estos

sentimientos de identidad y sí hay diferen
cias entre Ciudad Universitaria y las sedes
ubicadas en otras partes del área metro
politana de la CDMX y en las entidades fe
derativas, donde se ha instalado la UNAM.
Porque el problema, no es solamente abrir
nuevas instalaciones, sino que estas cumplan

con las expectativas que tiene la sociedad.
Es relevante conocer sí los estudiantes otor

gan sentido a su pertenencia a una institución
que se precia de ser de todos los mexicanos,
constructora de futuro, el proyecto cultural
más importante de los mexicanos en el Siglo
XX, la universidad mexicana mejor evaluada
en el ámbito internacional. A una universi

dad pública, como la UNAM, que constru
ye sus propios símbolos para que sus estu
diantes y egresados se sientan orgullosos de
estar estudiando o haber estudiado en ella.

La universidad pública en México, y la
UNAM en particular, es una institución ge
nerosa. Por eso, la identificación e interio
rización de la cultura institucional es clave

para entender e interpretar acciones y con
diciones ideológicas de los sujetos sociales
(Castells). Para valorizar el cumplimiento
de expectativas entre quienes trabajan o
se educan en ella.

Pero también, los sentimientos de iden
tidad son importantes para calibrar la re
cepción o intención para hacer cambios que
pongan al día a las instituciones, para que
la universidad se reproduzca y mantenga
su alta valoración social en el tiempo, pa
ra renovar su proyecto y posibilitar que los
profesionistas y científicos universitarios
sean un actor colectivo comprometido con
la transformación social.

Es importante el reconocimiento de la
identidad universitaria, como fuente de
sentido de la vida académica, porque refle
ja que se comparten valores, tradiciones y
símbolos: el ethos institucional. Estimu

larla y reforzarla es crucial para el involu
cramiento en los cambios institucionales y
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para darles viabilidad.
Por lo demás, se desconoce lo que sienten

y piensan los académicos de su institución.
Pero sospecho que hay descontento, porque
sus condiciones de trabajo (Lemus), la com
petencia insana que conlleva el régimen de
evaluación al desempeño y el individualismo

que ha promovido, pueden haber causado,
desinstitucionalización, desapego, desinterés
y apatía por lo que pasa en la Universidad.

Deseamos que la UNAM continué siendo
fortaleza de la nación. Para que sus cambios
tengan éxito habrá que desarrollar políticas
que fomenten la identidad institucional y

la superación académica. 0

PARADIGMA.
PARA QUE LOS JÓVENES
SE INVOLUCREN CON LA
UNIVERSIDAD SE REQUIE
RE QUE ÉSTA CAMBIE
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UAS: violencia y política

1 asesinato del ex rector de la

Universidad Autónoma de Si

naloa (UAS) Melesio Cuén Oje
da ocurrido el pasado 25 de julio
en Culiacán, revela una compli
cada historia de violencia, poder

y política asociada en diversos momentos a
la propia trayectoria socioinstitucional de
la UAS. Aunque aún está en curso la investi
gación criminal de los hechos que llevaron
a su asesinato, los motivos que lo causaron,
y los autores intelectuales y operativos que
lo organizaron, el asesinato de Cuén Ojeda
forma parte de una trama que aún aguar
da por una narrativa que explique cómo se
articulan las relaciones entre las élites di

rigentes, grupos y redes a los que represen
tan los rectores de esa universidad, y de qué
manera establecen vínculos políticos dentro

y fuera de la propia institución.
La historia reciente de la UAS muestra

cómo los cambios en los entornos se articu

lan con los cambios en los arreglos políticos
universitarios y en los procesos de legiti
mación, expansión y fortalecimiento de la
propia universidad. Heredera de una larga
tradición de universidades públicas estata
les consideradas de izquierda de los años se
sentay setenta del siglo pasado —junto con
universidades como las de Puebla, Guerrero
o Zacatecas—, la UAS se asumió durante un
largo ciclo como una universidad "crítica,
popular y democrática" orientada hacia la
transformación revolucionaria de su esta

do y del país. En ese contexto, la acción de
grupos ligados al entonces Partido Comu
nista Mexicano (PCM) y, posteriormente,
al Partido Socialista Unificado de México

(PSUM), coexistieron con grupúsculos radi
calizados cuya expresión más violenta fue
ron "Los enfermos", autores de amenazas,
golpizas y crímenes tolerados por las autori
dades universitarias y estatales de entonces.
Durante los años ochenta, en el contexto

de la crisis del financiamiento público federal
y estatal, y de los cambios en las orientacio
nes de las políticas públicas hacíalas univer
sidades, la UAS experimentó una transición
en las ideas y grupos dominantes heredados
de las dos décadas anteriores, que influyeron
en los cambios en los códigos y liderazgos
de la política universitaria. Esa transición
motivó la modernización de la propia uni
versidad desde finales de los años setenta

y comienzos de los ochenta, a través de re
formas impulsadas por la administración de
rectores como Eduardo Franco (19771981)
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y, sobre todo, de Jorge Medina Viedas (1981
1985). El énfasis en la autonomía académi
ca, el fortalecimiento de las funciones sus
tantivas de la universidad, y la adaptación
a un nuevo contexto de políticas federales
instrumentadas en el contexto de la "dé

cada perdida" de los ochenta, se colocaron
al centro de esa transición de una univer

sidad crítica, popular y democrática hacia
una universidad moderna, plural, centrada
en la vida académica más que en los pleitos
políticos internos por el poder institucional.

La transición no fue tersa ni fácil. Enfren

tamientos con los gobernadores estatales por
recursos y reconocimientos, las luchas por
la democratización del régimen político, así
como las restricciones y condicionamien
tos presupuéstales a la universidad, confi
guraron una agenda de cambios en la UAS
que permitieron no sólo su supervivencia
sino también su transformación en los años

ochenta y noventa.
Durante las administraciones de los rec

tores Audomar Ahumada (19851989), Da

vid Moreno Lizárraga (19891993), Rubén
Rocha Moya (19931997) —quién ahora fun
ge como gobernador del estado—, y hasta
la rectoría de Jorge Luis Guevara Reynaga
(19972001), la modernización de la UAS le
permitió adaptarse a tiempos difíciles, pero
también produjo como resultado fracturas y
divisiones entre los grupos dirigentes y sus
respectivos liderazgos. Esa historia de frac
turas y desencuentros explica, en parte, las
diversas trayectorias y circunstancias que
marcan la historia política reciente de la UAS.
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1 Maratón legislativo. Tras 18 horas de debate,
• Morena y sus aliados aprobaron la reforma al

Poder Judicial propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Con 357 votos a favor y 130
en contra, la iniciativa se turnó al Senado. Cambios
clave incluyeron el lenguaje inclusivo, el derecho de
jueces a trabajar tras dejar su cargo y asegurarles
Compensaciones laborales. Ricardo Monreal afirmó
que sólo i£Ü de los trabajadores judiciales serán
afectados. Lo cierto es que esta reforma no será la
última batalla y, aunque la Cuarta Transformación
festeje, el verdadero juicio apenas está en camino.

2 Aplausos. La presidenta electa, Claudia
• Sheinbaum, no perdió tiempo en felicitar a

los diputados que aprobaron la reforma judicial de
Andrés Manuel López Obrador. En su mensaje,
publicado en la red X, aseguró que con esto México
será más justo y democrático. En tanto, los jueces
que intentaron frenar la reforma con suspensiones
fueron ignorados olímpicamente. López Obrador,
desde su mañanera, también celebró el triunfo, sin
preocuparse por las críticas. Todo queda en casa:
Morena y sus aliados celebran como si hubieran
ganado un campeonato. Lo que queda en el aire es si
el pueblo realmente ganó algo. El tiempo lo dirá.

3 ¡Milagro jalisciense! El gobernador Enrique
•Alfaro, que llegó al poder por MC, informa

que el mes pasado Jalisco alcanzó su nivel más
bajo de delitos en seis años, mientras el resto del
país vio un aumento. Con datos del SNSP en mano,
el mandatario celebra reducciones de 65% en

robos y de 85.716 en feminicidios. No se guarda
nada: Compara con 2018 y ahora sólo se roban 617
vehículos al mes, cuando antes eran mil 651. Alfaro
atribuye todo a su estrategia estatal, pero la pregunta
interesante es si esos números se sentirán también en

las calles con él. Mismo optimismo que se plasma en
los informes. De ser así, ¡bravo!
4Imbatible. Mauricio Trejo logró lo impensable

• en San Miguel de Allende, resistir un quinto
round electoral y salir victorioso. La Sala Regional
Electoral confirmó su triunfo como alcalde reelec®,
por unanimidad, pese a las impugnaciones del
candidato morenista Osvaldo García. Trejo no sólo
se mantuvo firme, sino que demostró inteligencia
y serenidad. Su mayor logro, sin embargo, fue el
respaldo inquebrantable de la ciudadanía, que lo
apoyó en todo momento. Con este resultado, está
escrito que la templanza es su mayor arma. A sus
opositores, un mensaje: a ver cómo lidian con ello.

5 En vilo. Hoy, durante la sesión del INE, se
• aprobaráo se modificará el dictamen sobre

los ingresos y gastos del candidato ganador en la
alcaldía Alvaro Obregón, Javier Joaquín López
Casarín, quien, de acuerdo con la Unidad Técnica de
Fiscalización, rebasó los topes de gasto de campaña,
lo que podría derivar en que el Tribunal Electoral
anule la elección. El asunto es que, últimamente, las
consejerías del INE están flexibilizandosus criterios
de fiscalización y ponen de oferta a la baja las multas
y sanciones para beneficiar a los partidos. Habrá que
esperar si esta vez van a mantener el dictamen que
perjudica a un morenista.
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Se busca traidor
Aprobada la reforma judicial en la Cámara de Diputados
—gracias a que la mayoría de los consejeros del INE y de
los magistrados del Tribunal Electoral le entregaron una ma
yoría calificada que no ganó en las urnas—, el oficialismo
ahora va por el voto de un solo senador de la oposición para
aprobar la reforma judicial y, así, dar al traste con la división
de Poderes.

Sólo uno, de 43. Nada más. Es todo lo que requiere
para completar la cuenta de 86 senadores, necesaria para
modificarla Constitución —en caso de que la asistencia sea
total— y acabar con la independencia del Poder Judicial fe
deral, único contrapeso al mando presidencial y solitaria
garantía de que se respeten los derechos consagrados en la
Carta Magna, de los que gozan todos los mexicanos.
¿Quién otorgará ese voto —o se ausentará repentina

mente de la sesión, lo cual resulta lo mismo— y aceptará
así pasar a la historia como alguien que hizo campaña por
una cosa y entregó su voluntad a una causa distinta?
¿Será usted, Claudia Anaya Mota?
¿O usted. Ricardo Anaya Cortés?
¿O usted, Pablo Angulo Briceño?
¿O usted, Manuel Aflorve Baños?
¿O usted, Anabell Ávalos Zempoalteca?
¿O usted. Alejandra Barrales Magdaleno?
¿O usted, Francisco Barreda Pavón?
¿O usted, Manlio Fabio Beltrones Rivera?
¿O usted, Néstor Camarillo Medina?
¿O usted. Gina Campuzano González?
¿O usted, Clemente Castañeda Hoeflich?
¿O usted, Luis Donaldo Colosio Riojas?
¿O usted, Marko Cortés Mendoza?
¿O usted. María de Jesús Díaz Marmolejo?
¿O usted, Agustín Dorantes Lámbarri?
¿O usted, Laura Esquivel Valdés?
¿O usted, Amalia García Medina?
¿O usted. Ángel García Yáñez?

¿O usted, Michel González Márquez?
¿O usted, Cynthia López Castro?
¿O usted, Miguel Márquez Márquez?
¿O usted. Juan Antonio Martín del Campo?
¿O usted, Mayuli Martínez Simón?
¿O usted, Guadalupe Murguía Gutiérrez?
¿O usted, Alejandro Moreno Cárdenas?
¿O usted, Francisco Ramírez Acuña?
¿O usted, Ivideliza Reyes Hernández?
¿O usted, Miguel Riquelme Solís?
¿O usted, Verónica Rodríguez Hernández?
¿O usted, Mely Romero Celis?
¿O usted, Cristina Ruiz Sandoval?
¿O usted, Gustavo Sánchez Vásquez?
¿O usted, Paloma Sánchez Ramos?
¿O usted, Imelda Sanmiguel Sánchez?
¿O usted, Lilly Téllez García?
¿O usted, Karla Toledo Zamora?
¿O usted, Enrique Vargas del Villar?
¿O usted, Mario Vázquez Robles?
¿O usted, Carolina Viggiano Austria?
¿O usted, Mauricio Vila Dosal?
¿O usted, Miguel Ángel Yunes Márquez?
¿O usted. Rolando Zapata Bello?
¿O será usted. Susana Zataraín García?

No hace falta más que uno de ustedes que entregue su
voluntad a un grupo de senadores que ya ha puesto la suya
en manos de un solo hombre.

Un único nombre para acabar con la carrera judicial de
quienes se han esforzado, a lo largo de años, para prepa
rarse e impartir justicia.

Ese nombre —el suyo— irá en la tarjeta del regalo de
despedida que le entregarán al presidente Andrés Manuel
López Obrador. Porque gracias a usted, y sólo a usted, dicho
regalo fue posible.

La historia, no lo dude, así lo registrará.
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Adrián Marcelo
en tiempo de mujeres

En un momento histórico para México, en el que por primera
vez una mujer, Claudia Sheinbaum, ha sido elegida como
Presidenta de la República, y en el que mujeres encabezan
todos los Poderes de la Unión, resulta inevitable preguntar
nos por qué todavía seguimos tolerando discursos machistas
y misóginos en los medios de comunicación más vistos del
país. La reciente participación de Adrián Marcelo en La Casa
de los Famosos no sólo expuso el peor lado de un personaje
incapaz de comprender el momento que vivimos, sino que
también dejó al descubierto el enorme reto que enfrenta la
televisión mexicana para entender los tiempos que corren,
en México y en el mundo.

En medio de un país que ha hecho de la paridad de género
una realidad tangible en los gabinetes y en el Poder Legis
lativo, donde los avances en derechos de las mujeres son
aplaudidos y reconocidos en todo el mundo, Adrián Marcelo
se paseó por la pantalla con un discurso de odio y un humor
anacrónico que no sólo resulta políticamente inaceptable,
sino profundamente tóxico. Su estancia en La Casa de los
Famosos, el programa de entretenimiento más visto de la
televisión mexicana, fue una muestra vergonzosa de cómo
los medios pueden amplificar y normalizar posturas que de
berían estar desterradas hace mucho.

Las posturas machistas, misóginas y ofensivas de Adrián
Marcelo no sólo fueron un atentado contra la dignidad de las
mujeres al interior de LCDLFy fuera de ella, sino un recorda
torio de los prejuicios y estereotipos que muchostodavía se
resisten a abandonar. En un país donde, por fin, las mujeres
han logrado posiciones de poder, resulta inaudito que se le
brinde un micrófono a alguien cuyo mensaje está impregna
do de desprecio hacia ese avance. Y aún más que, para que
los directivos de la televisora actuaran, fuera necesario que
varios anunciantes se retiraran del programa. Es como si el
respeto a las mujeres tuviera un precio, y sólo cuando éste
afecta las finanzas, se toman decisiones que deberían ser
obvias desde un inicio.

La salida de Adrián Marcelo de LCDLFno es un acto de

censura, como algunos quieren pintarlo, sino una alinea
ción con la responsabilidad que los medios de Comunicación
tenemos frente a las audiencias. En un México con tanta
violencia feminicida, pero que sí avanza hacia la igualdad
de género en todos sus sectores, es inaceptable que las pla
taformas de mayor alcance se presten a perpetuar un dis
curso que atenta contra esos logros y contra la dignidad de
todas. No se trata de cancelar el humor ni la crítica, sino de
comprender que las bromas que normalizan la violencia, el
machismo, la homofobiay cualquier tipo de discriminación
no tienen cabida en una sociedad que aspira a ser más justa
y equitativa.

Las mesas de opinión política dominadas por hombres,
las barras de entretenimiento repletas de conductores que
se resisten a abandonar un humor de pastelazo y mal gusto
que es del siglo pasado, y los programas que permiten que
discursos de odio se presenten como simples "opiniones",
están condenados a la intrascendencia en el mejor de los
casos y a la obsolescencia en el peor. La televisión y la radio
mexicanas tienen que despertar y darse cuenta de que ya no
pueden ignorar las nuevas expectativas de una audiencia que
exige respeto, diversidad y representación real.

La salida de Adrián Marcelo debe ser vista como una

advertencia para todos aquellos que todavía piensan que el
machismo y la misoginia son temas de nuestra normalidad,
de risa o de simple entretenimiento. No más misoginia, no
más clasismo y al racismo disfrazados de humor, no más
discriminación bajo la excusa de la libertad de expresión.
Los medios tienen el poder de influir, para bien o para mal,
en la percepción de millones de personas, y por eso deben
estar a la altura de los nuevos tiempos y los nuevos temas

Es momento de que la televisión y la radio mexicanas de
jen de ser cómplices de los discursos que frenan ese avance
y se conviertan en verdaderas aliadas del cambio. No más
odio, no más polarización; sólo una urgente reconciliación
Con los valores de respeto y equidad que, hoy más que nunca,
México tendrá que procesar y abrazar porque sí, porque en
todos sus terrenos, es tiempo de mujeres.
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Lisay llanamente fue vergonzosa la sesión de este martes y miér
coles de los diputados en la que se aprobó la reforma judicial en
lo general y en lo particular. Sin diálogo alguno, en la Magdale
na Mixiuhca, donde lo que más destacó fue ver a los diputados
comiendo tacos y tortas ignorando el debate, en un desorden
absoluto, fue como se aprobó una reforma trascendental para el
futuro del país, una reforma judicial que, cuando se termine de
aprobaren el Senado (al oficialismo le falta un voto para lograrlo),
acabará con un sistema de justicia autónomo e independiente.

No se trata sólo de la elección popular de jueces, magistrados
y ministros, algo que no hace ningún país en el mundo (ni si
quiera Bolivia, y por supuesto que no lo hace Estados Unidos, es
lamentable que el Presidente haya tenido que ser desmentido al
respecto por el embajador Ken Salazar, y mucho menos Japón,
como han dicho), además, la forma de designar a los candidatos
queda, en los hechos, en manos del gobierno, del Ejecutivo y el
Legislativo. En otras palabras, sólo se podrá elegir entre los que
el gobierno designe.

El vacío judicial que sufriremos en cuanto se
apruebe la reforma será brutal. Hoy, el Poder Judi
cial tiene unos 400 mil casos pendientes de resol
ver, mientras la Suprema Corte por sí sola, unos diez
mil. Además del paro, muchos jueces renunciarán
de forma inmediata en cuanto se apruebe la refor
may otras instituciones estarán paralizadas, desde
la propia Corte hasta el Consejo de la Judicatura.
Habrá elecciones en junio del 2025 y nadie sabe si
quiera cuánto costarán y su dimensión, y será hasta
septiembre de ese año cuando se puedan confor
mar los nuevos tribunales, juzgados, la nueva Corte, y luego ese
totalitario tribunal de disciplina judicial que será como un comité
de salud pública de Robespierre, sobre todo el sistema judicial.
¿Se imagina el costo que tendrá un sistema judicial inoperante
durante un año?

La reforma judicial ha logrado un unánime rechazo de empre
sarios, de las cámaras, de los principales socios comerciales de
México, comenzando por Estados Unidos y Canadá, y temiinando
con la Unión Europea y la Corte Internacional de Justicia. Es un
absoluto despropósito que pone en riesgo los tratados comer
ciales y las inversiones. Ayer, el Presidente se burlaba diciendo
"¿ustedes creen que por una reforma judicial van a dejar de in
vertir en México?". La verdad es que muchas de esas potenciales
inversiones ya no se hicieron, cada vez más están optando por
Texas, que, además, tiene una carga fiscal más baja que México
y, sin duda, mayor seguridad. Las inversiones que tenemos son
en su mayoría reinversiones de utilidades, pero el fenómeno del
nearshoring, que tendría que estar disparando la economía mexi
cana, no se ha convertido en una realidad.

Los datos duros sobre la caída de la economía ahí están: se

puede tratar de ignorarlos o de esconderlos, pero la realidad es
terca: el dólar se ha devaluado un 30% desde la elección: el mes
pasado, las remesas, el principal apoyo que tienen millones de
familias mexicanas (son el doble de los programas sociales del
gobierno), cayeron un 10%: la tasa de crecimiento de la econo
mía se redujo a poco más del 1% para el sexenio, al Presidente le
pareció un dato fantástico pese a que, comenzando el sexenio,
prometió un 5 o f|j| para el segundo semestre de este año será
del 0.8 por ciento. Se dijo que es por efecto de la pandemia, pero
nuestros socios comerciales han crecido mucho más. La eco

nomía mexicana ha sido siempre jalada por la estadunidense,
pero el crecimiento de EU, el país al que va el 80% de nuestras
exportaciones, fue de 3.1 por ciento. Eso quiere decir que el es
tancamiento es nuestro, no de la economía global.

Y eso se demuestra con el aumento del consumo privado, que
fue el motor de la economía en el pasado reciente y que ahora

apenas creció un 0.1 por ciento. El déficit fiscal que le
deja al país esta administración es de 6%, cuando lo
recibió con un 2.1% del PIB; el gobierno se endeudó
más y gastó de más en proyectos faraónicos que ni
siquiera terminó. Y no hablemos de la deuda y las
pérdidas de Pemex, una tragedia económica en sí
misma, incrementada notablemente en este sexenio.

Nuestra economía depende en un porcentaje al
tísimo de la de Estados Unidos. Es verdad que existe
una enomie integración de las economías de los dos
países que no va a desaparecer por la reforma judi
cial, pero sí lo harán muchas inversiones potenciales

ante la falta de seguridad jurídica, otras ya han impuesto como
condición para dirimir conflictos que serán las cortes de Nueva
York y no las mexicanas las que decidirán en los mismos.

Para terminar de causar temor a los inversionistas, el gobierno
de la Ciudad de México decidió establecer en la Constitución local

que la propiedad privada está supeditada a la propiedad públi
ca. Martí Batres ayer dijo que la refomia a la Constitución de la
ciudad no afecta a la propiedad privada porque la misma está
garantizada en la Constitución nacional, pero el hecho es que eso
será, al final, tema de controversia y el propio Martí aseguró exac
tamente lo contrario cuando firmó el lunes la reforma al asegurar
que la propiedad pública está por encima de la propiedad privada.
La inversión inmobiliaria es uno de los factores más importantes
para la economía de la Ciudad de México, ¿invertirán en grandes
desarrollos inmobiliarios si no está asegurada su propiedad?

Al oficialismo le falta un voto en el Senado para aprobar la
reforma. Dicen que ya lo tienen, y la oposición dice que tiene
asegurados los votos de 39 de sus 43 senadores. Esos cuatro ter
minarán decidiendo el futuro de la nación.

El vacío judicial
que sufriremos
en cuanto

se apruebe
la reforma
será brutal.
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Reforma judicial, viaje a
la dimensión desconocida
La reforma a la justicia es un viaje a la dimensión desconoci
da de un vuelo sin retorno, salvo que se detenga en el Sena
do. La reestructuración constitucional es inédita porque no
hay otra experiencia en el mundo de cambio tan profundo y
acelerado en los cimientos del sistema político y en colisión
directa con los órganos judiciales.

Es "única en el mundo", exclamó Ricardo Monreal al
aprobarse en el Congreso, ¡y con razón! En ningún país con
voto popular en el Poder Judicial incluye la totalidad de mi
nistros, magistrados y jueces como se quiere aquí. El adjetivo
"inédito" remite a innovación, pera también el prefijo "in" de
su etimología es sinónimo de "sin" y "no" conocido ni proba
do. El país necesita una reforma, pero la preocupación es que
ésta "no" sirva para mejorar el acceso a la justicia y abatir la
impunidad del 98S del delito.

Más allá de semántica, ese temor no sólo alimenta las
resistencias y alarma de opositores, también permea en le
gisladores de Morena, aunque están obligados a votar en
bloque. Por ejemplo, Sheinbaum dijo en un tuit que en 43
de los 50 estados de EU se elige a jueces por voto popular,
en respuesta a las críticas del embajador Ken Salazar a la
reforma. Pero usar información relevante para gritar "tierra
firme" resultó un mensaje ingrato por omitir que sólo se hace
a nivel estatal; en ningún caso abarca a tribunales federales
ni la Corte, donde se juzgan delitos de mayor impacto, como
narcotráfico, reformas constitucionales (aborto), energía o
telecomunicaciones.

En cambio, la reforma en México quiere que todos los
togados se vean la cara con los electores, aunque la gente
no los conozca. Ése es un problema en Bolivia, porque la
elección de jueces apenas supera un 10% de participación y
el porcentaje de votos nulos es mayor que los efectivos. Esas
experiencias abren serias dudas sobre esa vía para legitimar
y dar más independencia al Poder judicial. Por el contrario,
en el caso de EU, enseñan el riesgo de la injerencia del poder
económico; en Bolivia, la politización de la justicia y, aquí,
abrir espacio al crimen.

Para la mayoriá de los mexicanos también es una incógni
ta. Sheinbaum dijo que el 53% no la conoce, cuando pidió una
amplia discusión para la refomia hace dos meses, y un 41%
hoy ignora de qué se trata, según un sondeo de El Financiero.
Quizá por ello la protesta del Poder Judicial, las presiones de
EU y los mercados financieros no derivan en un sentimiento
de emergencia social, a pesar de que en el país crece la litigio
sidad con recursos y técnicas legales que controlan los jueces.
La Corte es un contrapoder mayoritario alejado de la gente,
lo que explica el avance sobre las resistencias.

La esperanza de la reforma es que el voto popular acabe
con la corrupción en la justicia, junto a la creación de tribu
nales disciplinarios contra privilegios e influyentismo en la
judicatura. Nadie puede negar que son tres de sus grandes
males, pero la iniciativa tiene más que ver con reestructurar
el aparato judicial que con la misma justicia. Una distinción
que tampoco se refleja en la órbita del debate público, don
de se acentúa el discurso político de la defensa de la división
de poderes frente a la idea de liberar a la justicia de intereses
económicos que la usan, incluso, para atacar al poder público.

Pero se dice o piensa poco de lo que representará im
plementar una reforma "única" para elegir 1,660 juzgadores
a contrapelo de la Judicatura, paralizada por la protesta. El
gobierno cree que bajará la presión de ellos, de sus socios
comerciales y de los mercados, pero la inestabilidad políti
ca y la sanción económica pueden ser algo más que daños
colaterales; hasta ahora, no ha logrado convencer de que la
reforma no debilitará la justiciay de que saben cómo hacerla
funcionar a marchasforzadas.

A quien tocará conducir esta nave es a Sheinbaum, que
tendrá todo el foco de la presión de EU para atenuar la re
forma. Desde ahora trata de abrirse margen de maniobra
con sus operadores en el Senado para poder manejarla con
las leyes secundarias. Pero los riesgos para su gobierno son
enormes si no logra convencer de que es una buena re
gulación para proteger la inversión y el comercio, pues de
eso depende, nada más ni menos, que el éxito del viaje a lo
desconocido.

Fecha: 05/09/2024

Página: 16

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 17,635

Página 57 de 203 Índice



Morena y sus aliados aprobaron, ayer, la reforma judicial en
la Cámara de Diputados. La semana que viene lo harán en el
Senado si consiguen un voto de un legislador de oposición.
Luego se enviará a las legislaturas locales que, en un proceso
exprés, también la aprobarán. Habrá, por tanto, reforma ju
dicial en este mes de septiembre. Será un "bonito" regalo de
despedida a Andrés Manuel López Obrador.

Pero faltará una aduana: el reconocimiento internacional.
México es un país soberano que puede hacer y deshacer sus

instituciones políticas... siempre y cuando respete los acuer
dos internacionales. Tratados tan relevantes como el de libre

comercio con Europa, Estados Unidos y Canadá.
Aquí vale la pena contar la historia de lo ocu

rrido en Polonia donde, por presiones de la Unión
Europea, ese país tuvo que echar para atrás la re
forma judicial de un gobierno populista de de
recha que intentó someter a los juzgadores a la
voluntad del partido gobernante.

Desde que llegó al poder en 2015, el partido
ultraconservador Ley y Justicia se propuso subyu
gar al Poder Judicial. La justificación, oh sorpre
sa, era tener un sistema más eficiente. Comenzó
la purga de los ministros del Tribunal Supremo
adelantando la edad de jubilación. Al Ministe
rio de Justicia se le dio la facultad exclusiva para
nombrar y destituir jueces. Muy importante fue
la constitución de un Tribunal Disciplinario, de
pendiente directo del Ejecutivo, con la facultad de
sancionar a jueces incluyendo la expulsión de los jueces de la
profesión jurídica.

La reforma en México, aprobada ayer por diputados, con
templa la creación de un nuevo Tribunal de Disciplina Judicial
(TDJ), integrado por cinco magistrados que permanecerán en
su cargo seis años. Estos juzgadores, al igual que el resto, serán
elegidos por voto directo de la ciudadanía, lo cual, por como
está planteada la elección, acabará conformada por jueces
cercanos a Morena.

El TDJ investigará y sancionará a juzgadores por corrup
ción, tráfico de influencias, nepotismo, complicidad o encu
brimiento de presuntos delincuentes, o cuando sus sentencias
no se ajusten "a los principios de objetividad, imparcialidad,
independencia, profesionalismo o excelencia". Las sanciones
incluyen la amonestación, suspensión, multa, destitución e
inhabilitación.

Regreso a Polonia, país que se adhirió a la Unión Europea
(UE) en 2004. Los europeos no sólo comparten una economía
integrada, sino también reglas políticas que obligan a las na
ciones a tener regímenes democráticoliberales. No se puede

pertenecer a la UE con gobiernos autoritarios.
Por tanto, desde que entró en vigor la reforma judicial en

Polonia, las autoridades de la UE se manifestaron en contra de
ella al violar el principio de independencia judicial, condición
de un régimen democrático. Comenzó, así, un conflicto entre
el gobierno nacionalista de Varsoviay las autoridades euro
peas de Bruselas que fue escalando. A Polonia se le congela
ron fondos de miles de millones de euros de ayuda. Incluso,
se habló de la posibilidad de un Polexit, es decir, la salida de
este país de la UE.

El punto de contención más importante era el Tribunal Dis
ciplinario que podía castigar a los jueces que no se sometieran

a los dictados del Ejecutivo. En 2022, el gobierno
polaco anunció la disolución de este órgano de
control que cancelaba la independencia judicial.

La llegada de un nuevo gobierno en Polonia
ha relajado las tensiones con la UE. Las flamantes
autoridades se han comprometido a echar para
atrás la reforma judicial, pero han alertado que
será muy difícil hacerlo.

Retorno ahora a México.

Mi colega Carlos Elizondo escribió el domin
go en Reforma: "Entre enredarse en la bandera
nacional y ser parte del mercado de mercancías
más grande del mundo, ¿qué preferimos? ¿Los
mexicanos querrán pagar el costo económico
de ser excluidos del TMEC a cambio de tener la

soberanía para elegir jueces, ministros y magis
trados del Poder Judicial? El futuro gobierno parece también
creer que puede ampliar su poder con las reformas que están
por aprobarse en septiembre y seguir gozando de todos los
beneficios del TMEC. Yo creó que no se puede tener el pastel
y comérselo".

Coincido.
La reforma al Poder Judicial nos traerá problemas en el

tratado con Europa, donde existe una cláusula que obliga a
México a ser una democracialiberal.

Pero el mayor problema será con el TMEC. Estados Unidos
y Canadá inevitablemente argumentarán que, sin un Poder
Judicial independiente, no hay manera de continuar con un
pacto comercial y de inversión.

Hay que vernos en el espejo polaco y preguntarnos si que
remos conflictos con nuestros socios comerciales por la des
mesura de la reforma judicial.

EU y Canadá
argumentarán
que, sin
un Poder ludida]

independiente,
no hay manera de
continuar con un

pacto comercial
y de inversión.
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En pocos días sabremos si Claudia ha traza
do la ruta de transición hacia lo que será un
gobierno en el que estará al mando, o si ha
decidido actuar como regente, de quien no
acabará de irse por propia voluntad. En tan
sólo unas semanas, el inefable macuspano
le ha descompuesto el tablero, causando un
sinnúmero de problemas que habrá que re
solver rápidamente al tomar la rienda, par
ticularmente, en el terreno económico. Para
ello, tendrá que actuar con cautela y pruden
cia, pero sin sudar calenturas ajenas, y sin
dolerse de los arañazos de gatos que están
en la panza de otro.
No es cosa menor empe

zar enemistado con los socios
comerciales. Si bien es cierto

los canadienses seguirán com
prando lo que son incapaces
de producir a mejor costo, los
estadunidenses son cierta
mente hábiles para poner en
predicamentos a los exporta
dores mexicanos, quienes, tras
quejarse por maltratos, acaban
agradeciendo les compren,
aunque sea a precios inferio
res a los que existieran antes
de que se armara, a modo, una
controversia más allá del Bravo. Nuestro
aparato productivo es tan sensible a las de
cisiones que allá se toman, que fue casual el
tener el TMEC, que no es sino una versión
descremada de lo que fuera un tratado de
libre comercio.

Con, o sin acuerdo comercial, la expor
tación será siempre mejor opción para el
productor nacional, dado que es claro que
aquí la demanda se descompondrá, tan
to en cantidad, como en calidad, con un
gobierno que no acaba de darse cuenta
de que pudo sobrevivir a billetazos, repar
tiendo, a manos llenas, lo que había en las
arcas públicas, mismas que, ahora, ya se pa
recen a la de cualquier país africano. Es por
eso, que los primitivos y rústicos represen
tantes del pueblo bueno, inevitablemente,
voltearán a ver la reserva de activos inter

nacionales del Banxico, quien es más fácil

que la tabla del uno.
Dirán que lo que ahí hay es del pueblo,

por lo que el pueblo es quien debe gastárse
lo, y así disfrutar lo que ha podido ahorrar en
el moderno cochinito ubicado en las calles
de Madero de esta capital. Nada más acorde
a la ramplona política económica que practi
ca el partido en el poder. Una vez que el cri
men organizado le ha puesto en posesión de
los tres Poderes de la Unión, la4T aumentará
el gasto quincenal, con cargo a los haberes
del banco central.

¿Acaso hay algo que resulte más acorde
a los mandatos contenidos en

la doctrina de quien deja en la
ruina a México, endeudado has
ta las cachas y sin credibilidad
entre acreedores internaciona

les? No, antes de reconocer que
el buey ya regresó a la barranca,
mandarán mensajes tranquili
zadores, ofertando dólares ba
ratos, aumentando los subsidios
y entregando enseres domésti
cos a diestra y siniestra.

Pero el buey, ahí está, echa
do, y viendo cómo el fango le
llega al cuello. Será cuando
acaben de rascar en los cajo

nes: de las finanzas públicas que Claudia se
preguntará, ¿para qué me sirven Monreal,
Adán, Noroña. Mier y otros rijosos legis
ladores? si la votación, contando o no con
ellos, será exactamente la misma. Si manda
a todos ellos de vacaciones permanentes,
o designa a líderes históricos ya fallecidos,
como postumos coordinadores legislativos
o presidentes de la Mesa Directiva, nada
cambiará o no, al menos, nada distinto a lo
que pasará contando con los insustancia
les e inocuos liderazgos que nada tienen ya
por negociar ni acordar con la oposición,
ya que ésta sólo tiene un marginal papel
testimonial.

Así es, para qué necesita un pastor al due
ño del rancho, cuando todos los borregos
ya están en el redil, y éstos no saldrán de
ahí en los próximos tres años. Lo que sobra,
sobra.

Con, o sin
acuerdo
comercial la

exportación será
siempre mejor
opción para
el productor
nacional.
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Presidir la Junta de Coordinación Política (Ju
copo) en el Congreso de la Ciudad de México
es, sin duda, una de las responsabilidades
más importantes dentro del contexto político
local. La Jucopo, órgano colegiado encarga
do de dirigir la vida parlamentaria, coordinar
a los grupos políticos y definir la agenda le
gislativa, es la plataforma base para alcanzar
los acuerdos que habrán de dar respuesta a
las necesidades comunes y principales de
mandas de la ciudadanía.

Y es que, pese a los esfuerzos, la Ciudad de
México sigue enfrentando importantes des
igualdades sociales y económi
cas; disparidades en el acceso
a los servicios de salud, educa

ción. vivienda y empleo digno,
particularmente en las zonas
más marginadas; igualmente,
cuestiones como la contamina

ción del aire, la gestión de resi
duos sólidos y el acceso al agua
potable siguen siendo áreas de
preocupación. Son tiempos en
los que es preciso resolver los
problemas de saturación, man
tenimiento y seguridad en el
transporte público, así como de
mejorar la infraestructura vial,
a fin de hacer una ciudad más

transitable y reducir la depen
dencia al automóvil particular.

En dichos momentos en que
el acceso a la vivienda digna y
asequible es otro reto impor
tante en la ciudad y en los que es preciso
reforzar las acciones contra la inseguridad,
entre muchas otras cuestiones, el papel de
la Jucopo aumenta su relevancia, pues exige
la capacidad de negociar, mediar y generar
acuerdos entre los diferentes partidos polí
ticos representados en el Congreso.
De modo que, como presidente de este

órgano durante el primer año de la III Legis
latura del Congreso de la Ciudad de México,
me he propuesto dar mi mejor desempeño
para articular una agenda legislativa robus
ta, plural y eficaz que, con la participación
de los distintos grupos parlamentarios, dé

respuesta a temas clave como la seguridad
pública, la sostenibilidad ambiental y la pro
tección de los derechos sociales. Mi propó
sito será hacer de la Jucopo un foro para la
discusión constructiva pero, sobre todo, de
res olu ciónenbeneficiodelosap ital inos.

Me enorgullece tener la oportunidad de
ejercer esta encomienda en el marco de una
Jucopo más plural y paritaria, compuesta por
10 mujeres y 8 hombres, que refleja el avan
ce hacia una representación más equitativa
y fortalecida con la participación de las mu
jeres en los cargos de toma de decisiones y

que marca un precedente posi
tivo en la historia legislativa de
la capital del país. Si bien, como
lo mencioné, son momentos en
los que la Ciudad de México en
frenta grandes retos, el contexto
también brinda grandes opor
tunidades de transformar estos
desafíos en oportunidades de
mejora. Y todo depende de lo
grar que las políticas públicas y
las leyes que se impulsen sean
inclusivas y respondan a las de
mandas comunes.

Mi compromiso es Coordinar
los trabajos desde un enfoque de
imparcialidad y justicia, asegu
rando que todas las voces sean
escuchadas y que el proceso le
gislativo sea transparente y de
mocrático. Es dialogary respetar
la participación de los diferentes

partidos políticos representados y buscar el
consenso escuchando las prioridades de cada
grupo sin dejar de lado el interés general.

Presidir la Jucopo en la actual Legislatura
del Congreso de la Ciudad de México no sólo
es un honor, es una gran responsabilidad,
misma que he adoptado con entusiasmo,
pues en la actualidad no hay mayor tarea
que ocupe mi atención como lo hace tra
tar de contribuir al bienestar común de las
y los capitalinos. Grandes retos demandan
grandes acciones y, en esta encomienda, el
trabajo al frente de la Jucopo debe sery será
a la altura de la responsabilidad.

Mi compromiso
es coordinar los

trabajos desde
un enfoque de
imparcialidad
y justicia,
asegurando que
todas las voces
sean escuchadas

y que el proceso
legislativo sea
transparente
y democrático.
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¿Quién será el Judas
de ia oposición?
Morena y sus aliados no ganaron en las urnas la mayoría
calificada en el Senado (dos tercios de los legisladores pre
sentes) que les permitirá hacer lo que les dé la gana con la
Constitución.

Les faltaron tres escaños para alcanzar los 86 senadores
requeridos, pero rápidamente convencieron a los experre
distas Araceli Saucedo y José Sabino de que se unieran a
la bancada de Morena.

Ya nada más necesitan uno para alcanzar esa mayoría
constitucional en la Cámara alta. La pregunta, ayer, en los
corrillos del Senado era: ¿quién será el traidor?

Medios de cooptación le sobran al oficialismo. Senado
res de la oposición dispuestos a ausentarse por enfermedad
el mero día tampoco faltan. Lo hemos visto una y otra vez.
El ahora morenista Gerardo Fernández Noroña, pre

sidente de la Mesa Directiva del Senado, aseguró ayer que
ya tienen los dos tercios que requiere la mayoría calificada.
"Tenemos la mayoría calificada. Estamos incluso sobrados.
Ya lo verán el día de la votación", afirmó a pregunta expresa.

Sobre el tema, el panista Ricardo Anaya formuló un de
seo que parece sueño: "Ojalá no haya un Judas entre los43
senadores de la oposición. Llegó el momento, tan pron
to como la próxima semana, que quedará clarísimo cómo
votamos cada una y cada uno, y nos tendremos que hacer
cargo de nuestro voto con la implicación que tendrá en la
historia del país", dijo el excandidato presidencial del PAN.

Más adelante aseguró: "Nadie del PAN se va a doblar".
¿Será del PRI el traidor? ¿Será del MC? El próximo miér

coles será público. Se van a sorprender.
* Las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y de
Estudios Legislativos, que presiden Ernestina Godoy y Citalli
Hernández, respectivamente, convocaron ayer a reunión el
próximo domingo a las 13 horas. En la agenda de ese cón
clave: el dictamen de la controvertida minuta de la refonna

judicial que aprobaron los diputados del oficialismo.
La aprobación se dio a pesar de que había dos suspen

siones de jueces que impedían a los diputados discutir la
reforma. Las dos órdenes judiciales fueron olímpicamente
ignoradas. ¿Es ése el ejemplo de los que quieren reformar
el sistema de justicia? Puede ser que los legisladores del
oficialismo tengan razón, pero hay que combatirlas legal
mente. Violarlas no es el camino.

Aun así, la jueza quinta de Distrito en Morelos, Martha
Magaña López, concedió una suspensión definitiva para

impedir que se concrete la aprobación de la reforma.
Falta la aprobación del Senado y de. por lo menos, 17

congresos locales, antes de que se publique en el Diario
Oficial de la Federación.

"Es factible suspender el acto reclamado para analizarlo,
a la luz de las inconformidades de los quejosos, al no ha
berse materializado", alega la jueza Magaña.

Me atrevo pronosticar que los senadores del oficialismo
también lavan a ignorar.

Poco después de recibir la minuta de la Cámara de Dipu
tados y turnarla a comisiones, Fernández Noroña anunció
que el próximo martes se le dará primera lectura y el miér
coles se debatirá y se aprobará en el pleno.

"No hay poder en la Tierra que pueda detener nuestro
proceso legislativo y la determinación del mandato del pue
blo el 2 de junio de que las personas juzgadoras se elijan
por voto universal, secreto y directo. La mitad de los juzga
dores (se eligen) en junio de 2025 —tanto federales como
locales— y la otra mitad en junio de 2027".

Interrogado sobre si tienen contemplada la posibilidad
de sesionar en una sede alterna, como ocurrió en San Láza
ro por el bloqueo de las puertas por parte de los trabajado
res del Poder fudicial, respondió: "Para no generar ninguna
confrontación, ningún conflicto, ningún acto que pueda ser
considerado como represión, no descartamos la posibilidad
de irnos al Centro Bancomer en Santa Fe o en Xicoténcatl,
que es parte del Senado", dijo.
* Las reacciones por la aprobación de la reforma en la Cá
mara de Diputados se dejaron venir, la Academia Mexica
na de Derecho Internacional subió a redes un comunicado

en el que expresa su profunda preocupación y desacuerdo
respecto a la reforma:

"La independencia del Poder Judicial es fundamental
para la impartición de justicia, la protección de los derechos
humanos y la separación de Poderes. La reforma actual po
dría comprometer la autonomía e imparcialidad del sistema
judicial, lo que tendría graves consecuencias para el Estado
de derecho y la confianza en las instituciones mexicanas".

La citada academia pide lo imposible a estas alturas: un
"diálogo constructivo" con la comunidad jurídica y la so
ciedad civil para fortalecer el sistema judicial y garantizar
su independencia.
Firman el comunicado Manuel Reguera Rodríguez,

presidente de la academia: Manuel Díaz Infante, vicepre
sidente, y Alfonso Muñoz de Cote, secretario general.
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Sexto Informe
de Gobierno
El pasado domingo 1 de septiembre, el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador, co
municó al pueblo y a la nación su Sexto Informe de
Gobierno, el último y a tan sólo un mes del cierre
de su administración, que contará con la particu
laridad de haber sido el "sexenio más corto" de
todos, al tratarse, formalmente, de un periodo de 5
años y 9 meses. Sin embargo, podríamos recordar
que hace seis años, en 2018, con el desprestigió
que arrastraba Peña Nieto —último representante
del régimen neoliberal— y la arrasadora victoria
que López Obrador obtuvo en las urnas, prácti
camente comenzó a gobernar al día siguiente de
haber ganado la elección federal, aquel lejano e
inolvidable 1 de julio de 2018. Desdeese díay hasta
el pasado domingo han sucedido episodios inédi
tos en la vida pública nacional, episodios que ha
brían sido impensables e improbables de no haber
alcanzado la Presidencia un hombre emanado de

pueblo, con un profundo amor a éste y a México;
un tabasqueño, un macuspano.

El informe, un largo, sustancial, aguerrido y, por
momentos, nostálgico mensaje, mantuvo cautiva
por más de 2 horas a la Plaza de la Constitución,
abarrotada de pueblo organizado y agradecido
con un hombre que. alo largo de su arduay larga
lucha social, nos ha dejado un legado de tenaci
dad, y, a la vez, de prudencia y de sensatez. Porque
siempre se condujo valiente, pero pacífico, tanto
en la oposición que lideró, la cual no rompió ni un
vidrio para llegar a Palacio Nacional, como en el
gobierno que encabezó. Pues el lema "abrazos, no
balazos", malentendido por muchos y tergiversado

por sus detractores, no implicó jamás el dejar de
combatir al crimen, sino hacerlo con respeto a la
vida y la dignidad humana, haciendo prevalecer
la inteligencia por encima del sangriento empleo
de la fuerza.

Más allá de las cifras y datos que constatan
cuantitativamente el avance de México durante
el primer sexenio de la Cuarta Transformación, el
mensaje del presidente López Obrador adquirió
en algunos: momentos un carácter filosófico, por
ejemplo, respecto a los problemas de adicción que
enfrenta la juventud en América del Norte. Pues,
entre los países que componen al bloque, México
destaca por la preservación de la familia, como la

primera institución que debe tener cualquier país
que aspire al desarrollo social y económico. Hubo
también evocaciones anuestraraíz prehispánicay
a nuestro espíritu latinoamericano que alimenta
ron el regocijo de una plaza que estaba agradecida
y satisfecha; por haber acompañado al Presidente
y ser la base social de la 4T. Hubo espacio en el
discurso para hacer un reconocimiento a las y los
millones de héroes anónimos que volvieron (vol
vimos) realidad esta inconmensurable e inacabada
obra colectiva.

Su mensaje, como él, fue y será trascendente;
pues ya ha pasado antes en la historia de la huma
nidad, los líderes que han derrotado regímenes in
justos y liberado a pueblos y naciones han dejado
una fórmula para acabar con un yugo lacerante.
Así lo ha hecho Andrés Manuel López Obrador
en su último Informe de Gobierno: "Sólo el pueblo
puede salvar al pueblo, sólo el pueblo organizado
puede salvar a la nación". Asimismo, nos recordó
que México es una potencia cultural en el mundo
y que éste es el momento definitivo para terminar
con complejos, porque reside en cada
uno de nosotros un conocimiento an

cestral, legado de los primeros mexi
canos, valores y conductas como la
solidaridad y la fraternidad, el deseo
de trabajar en favor de todos y pen
sando en la historia y la trascendencia
personal y colectiva, no solamente en
favor de la acumulación de capital.

En un sentido narrativo, el mensa
je del Presidente de México puede ser

interpretado como el corolario de una etapa que
comenzó el 1 de diciembre de 2018, con una ce
remonia en esa misma Plaza de la Constitución, el
Zócalo de la Ciudad de México; quizás el escenario
clave en la trayectoria del político más destacado
en la historia de México en el siglo XXI. Que en
frentó la marginación mediática, la persecución
política y el desafuero judicial; la guerra sucia en
campaña y el fraude electoral, pero logró sobre
ponerse y vencer a un régimen de corrupción y
saqueo, convirtiendo ese mismo lugar, el Zócalo,
en el escenario de sus más grandes victorias, la de
rrota del neoliberalismo en 2018 y la culminación
de la primera etapa de la Cuarta Transformación
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de la vida pública de México.
Desde el compañerismo de una larga lucha

compartida en favor de la genuina democratiza
ción de México, el Presidente expresó su satisfac
ción al saber que algunas de las tareas que han
quedado inconclusas en el periodo 20182024 ha
brán de ser consolidadas por una mujer extraor
dinaria, la primera en la historia en acceder a la
Presidencia de la República, la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, una mujer preparada acadé
micamente, incansable trabajadora por el bienes

tar de México y políticamente probada como una
defensora de la soberanía de nuestro país.
Aprovecho este espacio para externar mi

agradecimiento al presidente de México, López
Obrador, por haberme permitido formar par
te del movimiento de transformación, por haber
confiado en mi palabra y en mi persona, y espe
cialmente por ser una inspiración en la lucha por
un México mejor, aquel que es capaz de albergar
los anhelos de paz y justicia que convocan a todo
nuestro pueblo. ¡Gracias, Presidente!
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LAS TARJETAS

¿Cuál es la mejor forma de sacar dinero del cajero automático
cuando anda uno de viaje en Europa, por ejemplo, en Italia,
que estamos a punto de visitar?
R. Mi experiencia es que lo mejor y más seguro es utilizar los
cajeros automáticos de Bancomat: busque cajeros automáticos
marcados con la palabra "Bancomat", ya que normalmente
ofrecen mejores tipos de cambio y tarifas más bajas en com
paración con los mostradores de cambio de divisas del aero
puerto o los cajeros automáticos de puntos de acceso turístico.
Denegar la conversión dinámica de moneda: cuando el cajero
automático lo solicite, siempre deniegue la tasa de conversión.
Esto permite que su banco de casa se encargue de la conver
sión, lo que generalmente resulta en una mejor tasa.

Compruebe las tarifas de transacción en el extranjero: ten
ga en cuenta cualquier tarifa que su banco pueda cobrar por
retiros internacionales. Éstas pueden variar entre el l% y el 3
por ciento.
Para minimizar las tarifas, retire sumas de dinero más grandes
con menos frecuencia. La mayoría de los Bancomat tienen un
límite por transacción de 250 euros.
Estos consejos pueden ayudarle a ahorrar dinero y evitar tari
fas innecesarias mientras disfruta de su viaje por Italia.

LOS MICROPLÁSTICOS
¿Cuál es la mayor fuente de microplásticos contaminantes?
R. De seguro se va a sorprender con esta respuesta, ya que
estoy convencido de que usted, como yo, sin darnos cuenta,
hemos estado contribuyendo.
El poliéster, el acrílico y el spandex arrojan fibras de plástico
cada vez que se lavan en una máquina. Lavar los textiles sinté
ticos es el mayor contribuyente a los microplásticos oceánicos,

que finalmente entran en la cadena alimentaria, los cuerpos de
los animales y los nuestros. Todavía se desconocen los efectos
exactos de los microplásticos para la salud, pero a los inves
tigadores les preocupa que puedan estar causando o exacer
bando graves problemas de salud. Si bien la ropa hecha de
fibras naturales también libera fragmentos en el lavado, esos
materiales se biodegradarán.

LAS BARATAS Y LAS CARAS

¿Cuáles son las diferencias entre las vitaminas baratas y las
caras, no. al final, todas son vitaminas?
R. Sí, al final, todas son vitaminas, pero la diferencia entre las
vitaminas baratas y las caras a menudo radica en la calidad
de los ingredientes y los estándares de fabricación. Las vi
taminas caras pueden usar ingredientes de mayor calidad y
menos rellenos o aditivos, asegurando una mejor pureza y
consistencia. También pueden estar libres de contaminantes,
como pesticidas o metales pesados. Además, las vitaminas más
costosas aveces se producen bajo estándares de fabricación
más estrictos, lo que puede contribuir a su precio más alto. El
empaque y la marca de las vitaminas caras también pueden
aumentar el costo, aunque esto no necesariamente significa
que el producto en su interior sea superior.
Otro factor a considerar es la prueba de terceros. Algunas vi
taminas de mayor precio pasan por pruebas de terceros para
verificar su contenido y calidad, proporcionando más seguri
dad sobre su eficacia La dosis y la formulación de las vitami
nas también pueden variar, y las marcas más caras a menudo
ofrecen formulaciones que son mejor absorbidas por el cuer
po. Sin embargo, es importante notar que un precio más alto
no siempre garantiza un mejor producto. Muchas vitaminas
asequibles cumplen con los estándares necesarios y propor
cionan los mismos beneficios para la salud que sus contra
partes más caras.
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Se entrega Silvia
a sus verdugos
• Se rumora qué 0>t¡gía a sus dirigentes una serle da
condiciones: económicas y varias posiciones de poder.
Sobre el chapulineo de diputados hacia Morena falta mu
cho qué contar, sobre todo en el caso de Silvia Sánchez
Barrios, quien en plena madrugada —unas horas antes la
instalación de la III Legislatura en Donceles— dijo adiós al
PRI por medio de un WhatsApp.

Lo grave no es que se haya ido, pues ése ha sido el pan
de todos los días, sino la forma tan poco ortodoxa de ha
cerlo. Pero falta saber las razones de fondo para que to
mara esa decisión, y que tendrían que ser aclaradas por su
expartido.

Se habla de un documento elaborado y firmado por in
tegrantes de la familia Sánchez Barrios, en el que exigían
a sus dirigentes una serie de condiciones económicas y va
rias posiciones de poder, que los altos mandos del tricolor
rechazaron.

A pesar de que sus peticiones no fueron aceptadas, la
familia de comerciantes jamás habló de rompimiento al
guno. Ni siquiera después de que a Silvia le negaran la
coordinación de la fracción legislativa, que era una de sus
exigencias.
Por eso sorprendió que, ape La diputadanas dio el brinca al oficialismo,

Silvia Sánchezla diputada declarara que lo
hacía para apoyar un proyecto Barrios dijoque, incluso, seria benéfico para

adiós al PRIquienes votaron por ella: olvidó
que llegó a Donceles por la vía por medioplurinominal.

de un WhatsApp;También parece no recordar
el apoyo que el partido le brin se fue a Morena.
dara cuando dos integrantes de
su familia fueron encarceladas

injustamente, con carpetas judiciales armadas por el go
bierno al que ahora apoya.
O sea, hoy decide entregarse a los brazos de quienes

fueron sus verdugos, y que utilizaron el poder del Estado
para meter a la cárcel a la matriarca de la familia, Alejandra
Barrios, y a la activista Diana Sánchez Barrios, quien, por
cierto, es su suplente en el Congreso de la CDMX.

Si el brinco lo hubiera dado por la presión del oficialis
mo, a cambio de que las carpetas judiciales contra su fa
milia fueran cerradas definitivamente, hasta sé entendería.
Quién no sacrificaría todo por la familia.
Pero más de uno habla de la existencia de la lista de

peticiones que la familia hizo al PRI antes de decidir dar
el salto, lo cual cambiaría el panorama. Cualquiera podría
pensar que se fue a Morena —que requería un voto para la
mayoría calificada— para que le cubrieran sus necesidades.
Por eso es urge que su ahora expartido haga público

el documento que, al más puro estilo del panista Markito
Cortés —que acusó a Manolo Jiménez de no cumplir con
la entrega de cargos comprometidos por ayudarle a ganar
en Coahuila—. la familia Sánchez Barrios firmó.

Sobre todo porque en las altas esferas del tricolor con
sideraron el escrito de su ahora exmilitante como algo más
cercano a un intento de chantaje o extorsión, que a un lista
do de peticiones que, incluso, pudieron haber sido válidas.

No se trata de algo personal, pero por la salud del PRI,
de la diputada y de la propia 4T, se debe aclarar el asunto,
pues la ciudadanía lo merece.
CENTAVITOS

Sobre el otro caso de chapulineo, el del expanista Luis
Chávez, dicen que de plano apagó su teléfono para no
responder a la dirigencia albiazul y aparecer el día de la
instalación sentado en medio de la bancada de Morena,
vistiendo, incluso, una corbata guinda. Deleznable su acti
tud, pero los suspiritos azules deberían revisar sus métodos
de selección, pues ya se está haciendo costumbre que cada
legislatura se les fuguen diputados. En la anterior se le fue
ron Martha Vicenteño, Ana Villagrán y Gonzalo Espina,
lo que habla de que la dirigencia se debería aplicar más en
elegir a azulitos de moral sólida.
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¡No escuchan!

La sesión atropellada en La
que la Cámara de Dipu
tados, recién instalada

hace apenas tres días, aprobó
el dictamen sobre la reforma

judicial el día de ayer, exhibe de
forma transparente el atropello
enlodado del proceso,
Hay múltiples faltas al

reglamento interno, al acuerdo
político de la Jucopo (Junta
de Coordinación Política), al
respeto entre fuerzas y parti
dos, incluso al mínimo conoci
miento del dictamen»
Empecemos por deci r que las

y los legisladores no sabían qué
votaban. No conocían el texto
definitivo de la reforma; ¿en
qué términos estaba la redac
ción definitiva?
Y la causa es que no hay ante

cedentes históricos en que una
legislatura (la saliente el 31 de
agosto) herede una iniciativa
"revisada", "corregida" y votada
en comisiones, a la nueva legis
latura entrante (el 1 de septiem
bre). Nunca en la historia del
Congreso de la Unión, afirman
los historiadores legislativos,
se ha registrado un caso como
este.

Usted dirá, apreciable lector:

¿y eso qué importa? Pues la res
puesta es simple: el 80% de los
diputados entrantes no cono
cían la iniciativa y el proyecto
de ley votado en comisiones.
De 500 diputados, repitieron

en suscurules 101, Es decir, el
80% son diputadas y diputados
de nuevo ingreso, por ende; no
tuvieron tiempo de leer, revisar
O estudiar la iniciativa. La vota
ron en absoluta ignorancia del
contenido del dictamen.

Más aún, con el cambio de
sede por el bloqueo en protesta
por la reforma, los legisladores
llegaron al deportivo Magda
lena Mixhuca sin contar con los

elementos indispensables para
discutir la iniciativa antes de
ser votada. No había copias ni
impresos ni tabletas digitales ni
tampoco tableros para compro
bar el quorum. Nadie pudo leer
lo que estaban votando.

Ese es el Congreso de Mo
rena, el improvisado, el que
vota al vapor sobre las rodillas,
orgullosos por cumplir el man
dato de su patrón, que reside en
Palacio Nacional; no el pueblo
de México, que debiera ser su
verdadero y único represen
tado.

Pero no termina ahí el enlo

dado camino para sacar la an
siada reforma. La oposición se
enteró por Twitter del cambio
de sede y de la convocatoria.
Asi como lo escucha usted,

no hubo un aviso formal o
un llamado institucional a
trasladar la sesión a otra sede

a causa del bloqueo. Simple
mente, se avisaron entre ellos,
y si no llegan los otros —del
PRI, del PAN y de MC— pues
ni siquiera importan, porque
Morena y sus altados tienen
mayoría calificada.

El líder Ricardo Monreal,
orondo doctor en derecho, es
un profesional en atropellar
el proceso legislativo, De nada
sirvió el discutido parlamento
abierto; de nada tampoco las
expresiones del poder judicial
en los estados, las organizacio
nes de abogados, los estudian
tes de derecho. Nada. Todos

sometidos al designio del cau
dillo y sus serviles legisladores.
El mandato de las urnas, real

y auténtico, en voto mayorita
rio para el poder Ejecutivo y
para la Cámara de Diputados
—que no en Senadores— cier
tamente les otorga la mayoría
para gobernar, Pero la distor
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"... el 80% son
diputadas y
(//puf oí/os* de
nuevo ingreso,
por ende; no
finieron tiempo
de leer, revfaar
o estudiar la
iniciativa"

"E?i el fondo no
son representantes
populares. Son
legisladores
activistas de un

grupo político al
(pie no interesa (...),
un amplio sector
social*'
sión consiste en modificar la

Constitución a su antojo, sin

escuchar a las otras fuerzas
políticas y a las múltiples ex
presiones ciudadanas en contra
de la reforma. El mandato de

las urnas no es un cheque en
blanco para pisotear la ley o
pasar por alto una orden de sus
pensión de una juez en Morelos,
que pretendía abrir espacio a la
discusión y al debate profundos
de un cambio tan trascendente.

Hay que hacerlo rápido, con
prisa, porque el caudillo se va
y lo quiere resuelto antes de
su partida, no sea que después
alguien se arrepienta.
Cuando un legislador pisotea

a un juez, los equilibrios de la
República están rotos y no hay
ya esperanza alguna de aper
tura democrática.

¿Por qué no escuchan las y
los diputados del partido gober
nante y sus aliados?
¿Son acaso invidentes ante la

extensa y numerosa protesta de
muchos sectores de la socie
dad?

En el fondo no son represen
tantes populares. Son legisla

dores activistas de un grupo
político al que no interesa el
clamor de un amplio sector
social.

Repito, basta del maniqueo
argumento del mandato en
las urnas, porque ese voto no
le preguntó a la ciudadanía si
quería desaparecer al poder
judicial. Se adjudican indebi
damente un mandato para im
poner su visión de país, bajo el
ruin argumento de los intereses
creados y la corrupción.

Solo queda el Senado, y la
minúscula posibilidad de que
un voto detenga la barbarie de
esta reforma que nos mandara
30 años de regreso a los pode
res omnímodos, ios regímenes
antidemocráticos y el popu
lismo sin contrapesos.

Ni escuchan, ni les interesa.
Esa no es democracia.
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Quién será el traidor
en el Senado

A Morena y aliados les hace
falta un voto para alcan
zar la tan anhelada mayo

ría calificada en el Senado y con
ese umbral de votos, aprobar la
reforma judicial enviada por la
colegisladora que la procesó al
vapor y así darle su regalóte de
despedida al presidente López
Obrador.

Con la integración de la LXVI
Legislatura, al oficialismo le
faltaban tres votos en la Cá
mara Alta para tener las dos
terceras partes que se requie
ren para aprobar una reforma
constitucional, pero luego de
la compra de dos senadores del
PRD, Sabino Herrera y Araceli
Saucedo, se han quedado a un
solo voto, aunque, a decir de
Adán Augusto López y Gerardo
Fernández Noroña, pastores mo
re nistas, ya tienen no solo ese
voto faltante, sino hasta más,
por lo que de inmediato salta

la pregunta en torno a quién o
quienes traicionarán a sus vo
tantes y a los partidos políticos
que los encumbraron.

El PRl tiene 16 senadores,
aunque uno de ellos fue expul
sado de sus filas, Manlio Fabio
Beltrones y Movimiento Ciuda
dano cuenta con cinco.

En estos momentos hay un
senador priísta que fue sometido
a una intervención quirúrgica,
el exgobernador de Coahuila,
Miguel Ángel Ríquelme, a quien
conozco personalmente y puedo

asegurar que hará hasta lo
imposible para asistir a la sesión
correspondiente para votar en
contra de la reforma judicial y, si
no pudiera hacerlo, se haría a un
lado para que su suplente vote
en el mismo sentido.

En la lógica de las aviesas
negociaciones que se dan entre
los dirigentes de los partidos
políticos con el gobierno, puede
pasar de todo y en este contexto
creemos que el traidor emergerá
de las filas del PRl y debe ser un
incondicional de 'Alito', ya que
este a su vez necesita que el INE
valide su reelección, aunque a
todas luces fue ilegal.
El dirigente priista requiere el

aval del INE para quedarse en el
cargo que se aga ndalló, porque
si la autoridad electoral echa

para atrás el nombramiento,
Alejandro Moreno tendrá que
renunciar de inmediato; y por
ello no es descabellada la idea

de que, si es necesario, vendería
hasta familiares con tal de tener
el aval del Instituto Electoral.

Así que doble contra senci
llo, que el voto que requiere el
oficialismo en el Senado para
alcanzar la mayoría calificada y
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con ello aprobar la reforma judi
cial, saldrá del Revolucionario
Institucional.

Existe también la mínima po
sibilidad de que el traidor tenga
una casaca naranja, en virtud de
que como se sabe, en Jalisco to
davía no hay gobernador electo
con su constancia de mayoría
proporcionada por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, así que puede darse
esa perversa negociación de que
a cambio de la constancia oficial
que avale a Pablo Lemus como
mandatario estatal, pongan en
charola de plata para el oficia
lismo a un senador de MC.

Mientras que son peras o
manzanas, tricolores o naranjas,
la bancada de Acción Nacional
afirmó que no se doblegarán y
votarán en contra de la reforma

al poder judicial.
Guadalupe Murguía, coor

dinadora del grupo parlamen
tario del PAN en la Cámara

Alta, advirtió que ninguno de
los 22 senadores se venderá al
oficialismo y menos faltarán a
las sesiones donde se analice y
discuta esta reforma.

Algunos de los argumentos

que esgrimieron para votar en
contra de la reforma citada tie

nen que ver con el sometimiento
y cooptación al Poder Judicial de
la Federación, "Se requiere un
Poder Judicial fuerte, indepen
diente, autónomo y con jueces
preparados, probos y con la
experiencia que requiere la
impartición de justicia y que
resuelva conforme a las leyes y
no por filias o fobias políticas o
personales".

Se aprecia que la bancada
de los azules está cohesionada

y convencida del sentido de su
voto, entonces se antoja imposi
ble que en esas filas se ubique el
traidor,

El pase de lista a cada uno de
ellos confirma que ninguno se
doblará y menos se ausentará de
las sesiones.
Por eliminación, diremos

que solo quedan los senadores
del PRl y MC para que uno de
ellos sea el Judas moderno que
acuchille por la espalda a sus
correligionarios ya la franquicia
que lo impulsó a un cargo de
representación popular y con
ello dar paso a la instauración de
la dictadura por varios lustros.
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La Casa de los Famosos:
la oportunidad

En los últimos días, las re
des sociales han estallado
I con La Casa de los Famo

sos, un reality show que aisla
a celebridades bajo el mismo
techo. Confieso que este tipo
de productos no me generan
interés y que, honestamente, no
es algo en lo que acostumbre a
invertir mi tiempo. Sin embargo,
la popularidad de esta tempo
rada me hace detenerme para
reflexionar por qué se ha con
vertido en el programa más visto
en la historia de México, pues en
tan solo 3 semanas cuenta con

6.5 mil millones de reproduccio
nes (Televisa Univisión, 2024);
y si ello es, además, válido.

Mientras algunos especta
dores analizan los comporta
mientos tóxicos y los maltratos
entre los participantes, otros los
aplauden y se burlan de sus inte

racciones. Ello me hace recordar

a Cuy Debord cuando afirma
que vivimos en la sociedad
del espectáculo: una realidad
donde el entretenimiento
mantiene a las personas en un
estado pasivo, conformista y
distraído. Así, La Casa de ios
Famosos es el ejemplo perfecto
para demostrar cómo el espec
táculo problemático no solo se
produce, sino que se consume
con avidez.

El formato del programa, al
estilo BigBrother, se basa en la
creación de conflictos y tensio
nes entre los participantes para
generar contenido y mantener
a la audiencia enganchada.
El interés, ciertamente mor
boso, en observar un tipo de
entretenimiento que ofrece
"transparentar" la realidad de
las dinámicas humanas, y sobre

todo la realidad de las dinámi

cas ordinarias de personajes
públicos, considerablemente
lejanos, aunque probablemente
a spi raciona les para algunos
sectores de la población, no es
ciencia oculta. En esto radica el

éxito —hasta aquí'—válido del
producto.
Honestamente, aunque no

sea mi caso, me parece que este
tipo de entretenimiento es hasta
necesario para personas que
posiblemente no tengan otro
mejor espacio de dispersión
y distracción. Por supuesto,
preferiría tener una sociedad
interesada en otro tipo de con
sumo televisivo, desde depor
tivo, académico, artístico hasta
noticioso e informativo. Sin

embargo, insisto, es mejor tener
pluralidad de opciones para que
cada quien ejerza con libertad lo
que prefiera ver y escucha r.

Sin embargo, el fenómeno
que se ha dado en esta casa de
famosos es algo que no pode
mos ni debemos validar, aceptar
o permitir. Por más que llame
la atención, la violencia verbal
y emocional que ha surgido
entre los personajes permite
que se normalice el discurso
de odio como algo entretenido
y aceptable. El costo de esto es
grave: la deshumanización de
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los participantes y la aceptación
social de comportamientos
que deberían ser condenados.
Y para mí, lo más grave, es que
estas conductas siguen siendo
una realidad en innumerables

hogares mexicanos, por lo que
exponerlos en un show como
parte de una dinámica de
personajes populares reafirma
conductas índeseadas como

algo hasta positivo y aspiracio
nal para muchas y muchos.
Otro dato que no podemos

dejar de mencionar es la edad
promedio de los participantes,
la cual radica entre los 30 y
40 y tantos años, con claras
excepciones de actrices muy
jóvenes, Ello es importante,
pues refleja los patrones todavía
muy arraigados en generaciones
que fuimos educados bajo una
crianza rígida, muchas veces
sin respeto a las necesidades de
las infancias y sin conocimiento
de neurosciencia o psicología
positiva que pudiera prevenir
conductas favorecedoras de

traumas. Esto se refleja en
muchas de las conductas de los
participantes famosos.

En este contexto, es toral la
participación de Adrián Mar
celo, un supuesto psicólogo y
conductor regiomontano que ha
estado en el centro de múltiples
controversias, en las que sus
comentarios misóginos y ho
mofóbicos dentro del programa
han implicado un guiño a la

cultura de desprecio y violencia,
provocando indignación en
redes sociales y la reacción de la
Secretaría de las Mujeres de la
Ciudad de México.

Reitero, no se trata de
censurar los contenidos, sino
de reconocer el impacto tangi
ble que estos discursos tienen
tanto en la audiencia como en

los participantes. Los medios
de comunicación tienen una res

ponsabilidad crucial en la cons
trucción de valores sociales,
más aún en países como México
en donde tenemos un ambiente

con altos niveles de violencia y
feminicidiO

Hoy, una vez que Adrián
Marcelo por fin abandonó el
programa, la televisora y la
producción de La Casa de los
Famosos tienen la oportunidad
de posicionarse como buenos
líderes con responsabilidad
social: aprovechando su alto ra
ting, serta deseable una postura
clara y firme para garantizar el
respeto a la dignidad e integri
dad de todos los participantes.

La pasividad y aprove
chamiento comercial ante la
violencia psicológica y verbal es
inaceptable. Además, es indis
pensable entender que como es
pectadores podemos fortalecer
o desincentivar determinado

contenido, y que ello abona o
demerita el tipo de sociedad que
estamos construyendo. Ese es
nuestro punto de encuentro,
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Las mañas de diputados de la '4T'
La madrugada de ayer, a Morena y aliados ya no sólo los criticó la
oposición en la sesión de Cámara de Diputados por haber logrado
SU mayoría calificada con una asignación polémica de legisladores.
En la larga sesión de 17 horas en la sede alterna de la Magdalena
Mixhuca, los acusaron hasta de mantener la apariencia de "quorum"
para discutir la reforma judicial. La diputada de MC Ivonne Ortega
denunció que durante la discusión, muchos diputados de la '4T
abandonaron la sesión para irse a dormir a los hoteles cercanos
donde estaban hospedados, y que dejaron sentados en sus lugares
a sus asesores y hasta a sus choferes. Es que los nuevos diputados
no está n acostu mbrados a trabaj ar e n la madrugada yapenasestán
conociendo los "albazos".

Maroma matemática

por la mayoría
El líder morenista en el Senado, Adán Augusto López, deslizó
ayer que la mayoría calificada se alcanzaría con 85 senadores, y no
86, "¿Se sabe que se requieren 86 votos, por cuántos estima que se
podría aprobar la reforma?", se le preguntó. "Bueno, hay quienes
interpretan que son 85 (...)", respondió, y luego abundó: "Lo que
dice la leyes 85.36 si la matemática nonos falla". Lo cierto es que
la tabla oficial que maneja el Senado dice que son 86, y el propio
Ricardo Monreal, en una conferencia de 2022, puntualizó que son
86, ¿Acasoel tabasqueño estará previendo que no tendrán ese voto
extra que les hará falta para aprobar la reforma judicial y por eso
anda con esas maromas?

Contra ía especulación
Y hablando de mayorías calificadas, y para despejar cualquier
especulación, el senador del PR1 Miguel Riquelme subió un video
a las redes sociales del trico/or desde la cama del hospital donde se
encuentra. Aseguró que hará todo lo posible para hacerse presente en
el pleno el miércoles y votar en contra de la reforma al Poder Judicial.
Se ha especulado que el legislador coahuilense, con su posible inasis
tencia al estar hospitalizado, podría ayudar a la mayoría de Morena
en la Cámara alta para lograr la mayoría calificada. Ya veremos.
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Diputado desmemoriado
Muy pronto un político pierde la memoria, cambia de parecer, de
discurso y de principios por conseguir una curul. La noche del martes
destacó el diputado coahuilense Ricardo Mejía He r deja, del
PT. De sus reclamos por la "antidemocracia y la corrupción" que
dijo existen en la dirigencia nacional de Morena por aquello del
"mercadeo de candidaturas y sus negocios en consultorías", pasó a
decir en tribuna que defiende al gobierno de la 'cuarta transforma
ción', porque garantiza la justicia pronta y expedita y da respuesta
a los reclamos de la ciudadanía. Nada similar su discurso al de hace

apenas dos años, cuando se indignó con la dirigencia de Morena por
perder la candidatura al gobierno de su estado. Volver al hueso es la
prioridad, ¿qué no?

¿Amor con amor se paga?
Todo fue peace & love. de parte de mister Ken Salazar hacia López
Obrador, este miércoles ante la American Society. No sólo dijo que el
mandatario saliente "ha dado la vida por México" y que "le tengo mu
cho aprecio", sino que hasta empezó a adoptar ya algunas formas del
tabasqueño. El oriundo de Colorado organizó una votación a mano
alzada para ver si quedaba "electo" formalmente como presidente ho
norario de la asociación estadounidense. Luego por qué la prensa de
Estados Unidos cuestiona la estrecha relación entre ambos políticos.

Transición gatuna
La transición también podría tener su lado tierno. Como es "tiempo
de mujeres", Nube, una de las gatitas que habita Palacio Nacional,
anduvo de visita en la sala de prensa. La siamés estuvo explorando
el territorio que antes dominaba el gato Zeus, quien no llegó a final
de sexenio debido a sus enfermedades, quizá con el objetivo de
expandir sus dominios, dado que actualmente sólo posee el área de
Atención Ciudadana.
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Regresa en dos años
Tan espectaculares el árbol

que tenemos enfrente la
reforma judicial que nos

impide ver el bosque: AMLO pre
para su regreso a la Presidencia
en dos años.

Ahí está el quid de la incerti
dumbre fabricada por él a cuatro
semanas de irse.

Su adicción al halago desde
que despierta hasta que se
duerme, a los vítores de sus
incondicionales, y de ser el per
sonaje central de la vida pública
y hasta de las conversaciones pri
vadas, no le permitirá esperar a
la revocación de mandato dentro
de tres años.

Esta es su legislatura en el
Congreso. Tiene, él, la mayoría
calificada y no va a dejar pasar la
oportunidad, como se le escapó
en la primera mitad de su sexe
nio.

López Obrador, en su último
mes de gobierno y el primero de
la nueva legislatura, destruye el
contrapeso del Poder Judicial.

Destruye, pues, al poder que
frenó las reformas que abrían
el camino a la prolongación de
mandato en el primer trienio de

su gobierno.
A Claudia Sheinbaum le deja

la pista sembrada de minas para
el arranque de su gobierno. La
alta tensión política en el país y la
incertidumbre económica que se
vive en esta época de transición
eran evitables.

Es más, no hay tal transición.
La presidenta electa ha sido
borrada de la escena y sólo hay
un personaje central que dicta,
vocifera, ríe y manda: López
Obrador.

Si Sheinbaum está de vaca
ciones o en su despacho en algún
lugar de la Ciudad de México, da
igual. A nadie le importa.

López Obrador impuso la
agenda del primer mes del
Legislativo, con un paquete de
veinte reformas a la Constitución
que incluyen la destrucción de la
Suprema Corte y del andamiaje
sobre el que se sostiene el Poder
Judicial.

Algunas de esas reformas
estaban en el "plan C" que iba a
impulsar quien resultara can
didata o candidato presidencial
de Morena una vez que tomara
posesión del cargo. Ese fue el

acuerdo previo a las elecciones
internas en ese partido.

Pero López Obrador las
mandó a pocas semanas de irse
y sus legisladores le hacen el
"regalo" de aprobarlas, a la voz
de ya, aunque sea en sede alterna
y blindados por la policía.

Las consecuencias inmedia

tas son de incertidumbre para
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invertir en México, como señaló
Banxico, y grandes empresas han
decidido pausar sus inversiones
hasta tener más claridad de qué
está ocurriendo en el país.

Medio gabinete de Claudia
Sheinbaum fue impuesto por
López Obrador. Eso no lo habrían
permitido ni Ebrard, ni Monreal
ni Adán Augusto. Son viejos lobos
de mar. Saben que al presidente
saliente se le respetan ciertos
espacios, buen trato a algunos de
sus más cercanos, y hasta ahí.

Sheinbaum, en cambio, cree
sinceramente en el cuento de

la cuarta transformación y en
nombre de "la continuidad del

proyecto" cedió secretarías y
puestos clave en el Congreso,

Desde ahí le van a mover la

cuerda a la próxima presidenta
cuando haga funamhulismo en
Palacio Nacional, sin dinero, cer
cada por colaboradores desleales,
violencia de grupos criminales,
descontrol.

¿Para qué la turbulencia de
fin de sexenio creada por López
Obrador, si las elecciones arroja
ron un resultado tan contundente

para su candidata?
¿A santo de qué la polémica

armada por Martí Batres con su
embestida verbal a la propiedad
privada en la Ciudad de México?

Crisis de confianza.
Crisis en el Poder Judicial.
Crisis en la relación con nues

tros grandes socios del exterior,
de los cuales dependemos en el
comercio, las inversiones y las
remesas.

La estabilidad económica, de
pronto, está amenazada por la
acción deliberada del Presidente.

Sí, es AMLO. Pavimenta su
regreso a Palacio en dos años.

Tiene al Congreso, tiene
asegurado con leales a él la
próxima dirigencia nacional de
Morena, y ya no estará el contra
peso del Poder judicial.

Claudia Sheinbaum, sea cual
sea su ideología, quisiera un
cambio de mando con estabili

dad y sin problemas económicos
adicionales a los que ya hay en el
horizonte.

No lo va a tener, pues el poder
real está y estará en manos de
AMLO. Y a él le gusta, además,
el poder formal. Los halagos,
los subditos políticos, la ovación
permanente.

A pesar de su alta votación,
Claudia Sheinbaum asumirá la
Presidencia en condiciones de
enorme debilidad.

Tendrá la banda, pero el há
bito no hace al monje.

En dos años vuelve AMLO.
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Ti anto poder acumuló
Andrés Manuel López
Obrador durante su presi

dencia, para que a tres semanas
y media de llegar al final de su
mandato lo esté usando para
destruirlo logrado, No parece el
acto de un hombre inteligente,
sino de alguien sordo y ciego
que ante las diarias llamadas de
atención y advertencias sobre las
potenciales consecuencias por
sus reformas constitucionales a

chaleco, responde con frivolida
des y descalificándolas con su
inamovible alegato de que todo
obedece a que los poderosos
qu íeren mantener la corrupción y
sus privilegios.

Las advertencias aparecen
cada día, como desde hace casi
dos meses, aceleradas por la
reforma al Poder Judicial que
se ha convertido en su piedra de
toque, y que de ser una estrategia
electoral en febrero, enmarcada
en el llamado plan Cconvencido
de que nunca pasaría, se volvió
una realidad tras los resultados
de la elección del 2 de junio. Ahí
comenzó lo que hoy niega.

Desde su victoria en las
elecciones presidenciales que le
dio la mayoría calificada en el
Congreso y lo colocó a milíme
tros de alcanzarla en el Senado,
comenzó su apresurada carrera
hacía el despeñadero, pensando
en su trascendencia histórica su

legado, como dice, sin tomar
en cuenta que México no es una
isla y que sus acciones tendrían
consecuencias internacionales.
La primera, por inmediata, la
depreciación del peso: el viernes
31 de mayo, dos días antes de la
elección, el tipo de cambio cerró
en 16.69 pesos por dólar; tras la
aprobación en la Cámara de Di

La paradoja del legado
putados de la reforma judicial, el
peso llegó ayer a 19.95 unidades
por dólar

Lo que está sucediendo en
México ha sido motivo de interés

en el exterior por tratarse de un
miembro del acuerdo comercial
norteamericano el mercado

económico más poderoso del
mundo y del principal socio
comercial de Estados Unidos. La
reforma judicial junto con la des
aparición de los órganos autóno
mos, cuya iniciativa se encuentra
en la cocina legislativa, ponen en
riesgo los acuerdos con Estados
Unidos y Canadá, pero también
impactaneí acuerdo comercial
con la Unión Europea, no sólo por
potencíales violaciones comercia
les, sino por socavar las cláusulas
democráticas.

López Obrador y su pupila,
la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, han rechazado estos
señalamientos. Por el contrario,
según Sheinbaum, habrá mayor
certidumbre jurídica y democra
cia. Quién sabe si lo crea, pera
ya está en el terreno de donde lo
que piense es menos importante
que lo que haga. Sheinbaum es
una convencida, ideológica y
políticamente, del proyecto de
López Obrador, pero a diferencia
de él quizás porque no tiene
su fuerza, se había mostrado
pragmática en diversas reuniones
con empresarios e inversionistas
a ntes y después de l a elecc ión,
donde les garantizó que las cosas
serían diferentes una vez que
llegara a la Presidencia.

Probablemente no les mintió,
pero deben estar viendo que está

completamente acotada por el
Presidente.

López Obrador está aprove
chando el tiempo que le queda en
Palacio Nacional para instalar un
gobierno en ¡a sombra, pero con
los dientes que carecen los llama
dos sh a do w ca í>í n et e n alg unos
países industrializados, donde la
oposición establece un grupoes
pejo de las acciones del gobierno
para vigilarlo, que quiso hacer él
sin éxito en 2006, tras su derrota
en las elecciones presidenciales,
con el llamado "gabinete legí
timo".

Su peso específico transexe
nal se sigue ampliando mucho
más allá del gabinete legal. El
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domingo, cuando la secretaría
de Gobernación, Luisa María
Alcalde, entregó el sexto informe
de Gobierno en el Congreso,
utilizó el micrófono durante ocho
minutos para hacer una arenga
de apoyo a López Obrador,
totalmente fuera de lugar. Pero
Alcalde, que decidió el Presidente
que sería la próxima dirigente
de Morena, no estaba hablando
como la líder del partido que
acompañará a la próxima presi
denta, sino al actual, mostrán
dole que no se había equivocado
al escogerla y que podría ser
la continuidad de su legado en
2030.

Ricardo Monreal, a quien
designó López Obrador coordina
dor de la bancada de Morena en

el Congreso durante los primeros
tres años de gobierno de Shein
baum, hizo lo mismo el martes al
defenderla reforma judicial, No
hizo un discurso parlamentario,
sino que habló como si estuviera
en un mitin, y al igual que Alcalde
con López Obrador como destina
tario principal, buscó decirle que
tampoco se había equivocado con
él, a quien redimió tras una plá
tica en Palacio Nacional hace casi
año y medio, donde entró rebelde
y salió domesticado.

Con la disposición de los alia
dos de Morena, el Partido del Tra
bajo y el Verde, Monreal y Adán
Augusto López, nombrado por
López Obrador como coordina
dor de la bancada en el Senado,
tendrán las presidencias de las
juntas de Coordinación Política
de sus respectivas cámaras por
t res y seis años, lo que duran sus

mandatos, que es una decisión
altamente significativa. Las jun
tas controlan políticamente las
cámaras, deciden la agenda, los
tiempos, los asuntos, la distribu
ción de com isiones y, sobre todo,
el presupuesto. El cargo es por un
año, pero al prolongárselos, su
poder se amplía y reduce la capa
cidad de maniobra de Sheinbaum
para hacer política parlamen
taria, porque los coordinadores
no le responden a ella, sino a
López Obrador, y los asuntos que
priorizarán utilizando el dinero
en sus cajas serán los de él, no
los de ella.

López Obrador no está
tratando a Sheinbaum como su
sucesora, sino como la adminis
tradora del gobierno entrante.
Las acciones que ha empren
dido para amarrarla dificultan
cualquier giro de Sheinbaum
para actuar pragmáticamente,
como ofreció a los inversionistas,
que desactiven las bombas que
le está prendiendo el Presidente,
que provocan ingobernabilidad,
amenazan el acuerdo comer
cial norteamericano motor

de la economíay la llegada de
capitales para el desarrollo y para
cumplir con los compromisos que
le etiquetó López Obrador.

Es una paradoja caprichosa
la que vive. Si la pesadilla que
vaticinan en el mundo por las
reformas cons titucíona les se

materializa, el legado de López
Obrador se habrá truncado y
él mismo lo habrá enterrado.
Sheinbaum, que no es su enemiga
sino su mejor aliad a, quizá, en el
caso extremo de que se empiece a
cumplirla profecía autorrealiza
ble, tenga que sacrificar a Andrés
Manuel para salvar al obrado
rismo de la destrucción.
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AMLO, Sheinbaum y 1994
López Obrador disfrutó de

una transición tersa. Él se
la niega a su elegida.

Las perspectivas del momento
mexicano se reanimaron con el
triunfo pacífico e incuestionable
del líder histórico de la izquierda
popular y sus guiños iniciales de
centrísmo político. F.l presidente
saliente no fue factor de discor

dia en la elección y, por tanto, el
traslado de poder fluyó de ma
nera prácticamente fraterna. El
nuevo presidente no tenía rivales
que le disputaran protagonismo
o agenda. El país nuevamente
superaba con éxito la prueba
de una alternancia que parecía
mucho más profunda en térmi
nos ideológicos y de ruptura de
la clase política gobernante, sin
ningún atisbo de reacción de los
intereses despojados. Se reedi
taba la Presidencia con amplia
mayoría en el Congreso, después
de casi un cuarto de siglo, pero
ninguna inquietud de deriva au
toritaria empañaba la rehabilita
ción del liderazgo fuerte. México
lucía sólido institucíonalmente.

La transición de 2018 rebasó por
la derecha la envidiable sereni

dad del fin del partido hegemó
níco en 2000.

Claudia Sheinbaum lidia

con una transición que evoca
la de 1994. En particular, a ese
forcejeo silencioso entre faccio
nes del régimen por los reaco
modos transexenales de poder,
que explica buena parte de los
acontecimientos y secuelas de
aquel "año terrible". Tras las
bambalinas del festín de la nueva

hegemonía están los trozos de
la disputa por el predominio
interno. La presidenta electa rati
fica nombramientos anunciados
en la mañanera. Intercambia fi
chas en el almanaque dei primer
gabinete de su administración.
Amadrina los ritos de absolución

en Sinaloa. Deja pasar los lances
nacionalistas de un presidente
que ya no tendrá que hacerse
cargo de los arrebatos de Trump
o de las necesidades pragmáticas
de una posible administración
Harris, Aplaude los desplantes de
mano alzada que, para muchos,
anticipan los métodos de decisión
que nos esperan. La iniciativa
política de la nueva presidenta
está desplazada por ocurrencias
o por la invención de problemas
absolutamente innecesarios. Pa
rece resignada a resolver después
los desmanes de la fiesta de ju
bilación, porque entendió, como
afirma Zepeda Patterson en una
de sus colaboraciones recientes,
que no era posible ni conveniente
escatimar gusto alguno "a quien
gestó el milagro político que hace
posible un cambio de régimen".
Simplemente nadie puede
rebasar por la izquierda o por la
derecha a López Obrador.
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La reforma judicial es la es
tampa de esa rivalidad facciosa
que parece entrampar a la presi
denta electa. Si esta reforma no
es el último manotazo de un pre
sidente vindicativo o el guión de
la justificación posmortern a los
fracasos de la '4T, sino el primer
cambio estructural de su plan
de gobierno, no tiene ninguna
lógica la forma y los medios para
acometer este fin.

La presidenta electa em
peña su bono de legitimidad,
la expectativa sobre su "estilo
personal de gobernar", en un
proceso desaseado que pasará a
la historia como la huida de una
mayoría abultada pero sin razón
ni argumentos. En los vicios
formales y su justiciabilidad se
atrincherará seguramente la
defensa política y gremial contra
el agandalle y la privación de de
rechos. No bastará con recurrir
a la vieja ortodoxia de que una
reforma constitucional nunca
puede ser inconstitucional. Con
el voto particular de Zaldívar en
el expediente de la acción de in
constitucional id ad 15/2016 mu
chos jueces se sentirán cómodos
para sostener sus suspensiones o
sentencias de amparo.
Los mercados y nuestra

comunidad comercial ya han
anticipado las implicaciones de
la reforma judicial en la certi

dumbre y la confianza sobre
nuestro país. Nadie objeta ni la
intención ni el alcance de sacu
dir, incluso radicalmente, una
institución por definición per
fectible. La tragedia que todos
avecinan es el riesgo de colapso
de un modelo alterno, caótico
y tramposo, operativamente
inviable, sin referente histórico
o comparado, que anticipe el
enorme costo social del fracaso.

I.a experimentación populista
en una cosa tan seria como la

pacificación de nuestros conflic
tos y la decisión sobre nuestra
vida, libertad o patrimonio. Si la
iniciativa es suya, por auténtica
convicción, ¿para qué arrancar
a la brava, irreflexivamente, uno
de los pocos alfileres con los que
se sostiene la credibilidad de
un país violento, endeudado y
desigual?
López Obrador heredará una

crisis institucional inédita. Creó
la causa que la oposición no
tenía y que ha sacado a una ge
neración de jóvenes a la calle. El
mayor clima de desconfianza en
la relación bilateral con Estados

Unidos. Varios testigos protegi
dos allende fronteras. Expectati
vas infinitas de gasto público, las
arcas vacías y la improrrogable
exigencia de reducir el déficit
público. Un país en alfileres:
1994.

Fecha: 05/09/2024

Página: 42

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Gil Zuarth, "Cronopio"

Roberto Gil Zuarth

Costo: 83,772

Página 79 de 203 Índice



A reserva de que la re
forma al Poder Judicial
aprobada por la mayo

ría oficialista en la Cámara de
Diputados no contenga algunas
sorpresas, inesperados asuntos
de fondo o forma que hagan ne
cesario regresarla a San Lázaro,
¿qué va a pasar ahora?

Lo más probable es que, sin
repararen peticiones, ampa
ros o protestas, el oficialismo
apurará también en el Senado
la aprobación de la iniciativa
propuesta por AMLO y votada el
2 dejunio.

De ser el caso, pasará a los
Congresos estatales, donde
Morena tiene sobrados números
para otra mayoría, de forma que
el inicio de la desaparición del
PJ actual ya sólo dependerá de
Palacio Nacional.

Quienes pensaban que con
la nueva legislatura cabía la
posibilidad de negociaciones o
moderación oficialista tienen
desde el martes motivos para
aceptar la realidad.

Si no hay sorpresas, pues,
en la tercera semana de sep
tiembre se habrá consumado
la intentona de Andrés Manuel
López Obrador de desped irse
de la Presidencia erradicando el

modelo de justicia federal que se
venía construyendo desde 1994.
Qué seguiría.

La publicación en el Diario
Oficial de la reforma, con o sin
ritual estilo López Obrador,
ocurriría a horas de que la nueva
presidenta tome posesión de la
titularidad del Poder Ejecutivo,
lo que abre una nueva expec
tativa, o al menos renovadas
especulaciones.

Conviene recordar algunas
premisas para encuadrar el fu
turismo sobre lo que hará Clau
dia Sheinbaum con respecto a
la reforma judicial (y, dicho sea
de paso, con otras del plan C que

¿Qué va a pasar?

podrían también ser pasadas en
/así traefc en septiembre).

Primera. Sheinbaum sí cree
en reformar el Poder Judicial.
Tiene esa idea de tiempo atrás.
No discrepa de And rés Manuel
en gran cosa de la iniciativa. Y
de ninguna manera sorpren
derá con intento por retrasar o
desdentar las nuevas leyes al
implementarlas.

Segunda. La presidenta
electa es muy consciente, como
pocos en la política mexicana,
de la correlación de fuerzas
existente hoyen el movimiento
en el que milita. Y aunque fue
adoptada por el mismo, no es
aún su líder indiscutible. No
hoy, ni necesariamente el 1 de
octubre.

Tercera. Como presidenta,
Claudia se empleará en asumir
una postura bifronte. En el
inicio de su mandato tendrá

especial cuidado en lanzar
mensajes para ambas tribunas;
a los de casa, certidumbre de
que la re forma seguirá; a los
de ajenos, que no tienen de qué
preocuparse.

Cuarta. A diferencia de estos
días, en que Andrés Manuel
tiene nulos incentivos para
moderarse (sería anticlimático
en su triunfal despedida polí
tica), ella vivirá exactamente
lo contrario; hade establecer
pronto la base del clima para los
siguientes años, perfilar su estilo
y ritmo,

Quinta. El 1 de octubre
Sheinbaum recibirá una eco
nomía cuestionada por socios,
calificadoras e inversionistas.
Nadie de buena fe fe criticará

por lo que no hizo en el plan C,
pero se le exigirá que las cosas
a partir de esa fecha mejoren,
se tranquilicen o, al menos, no
empeoren.

Sexta. En ese contexto, el
contraste de incentivos entre el
saliente y la entrante es cru
cial, Ella no podrá culpara su
antecesor de la situación, y por
lo mismo estará urgida de que
propios y extraños adviertan
que quien tiene el timón no se
arredra, pero tampoco alimenta
la tormenta.

La primera mujer presidenta
de México quiere ser ejemplar
en su conducta personal y en su
desempeño. Esa meta guiará
el quehacer de Claudia Shein
baum.

Ante cada coyuntura actuará
con apego al credo obrarista,
pero también con la conciencia
de su enorme responsabilidad
histórica y de la crítica coyun
tura en que asume. Ello impli
cará un significativo cambio.
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Morena: ¿por qué alentar
alborotos tribales?
Si, como se ha dicho, Morena es una olla

con tamales de dulce, de chile, de mante
ca y chipilín, un agrupamiento de fuerzas
centrífugas siempre contenidas por la po
pularidad y carisma del presidente López

Obrador.

Gracias a esa contención, Palacio Nacional pudo
realizar la demolición institucional en sólo cinco

años y está a punto de cambiar el régimen político
de la transición por el ideológicamente invertebrado
gaseoso del régimen de "la revolución de las con
ciencias".

Pero, a 25 días del fin del sexenio, las fuerzas
centrífugas están sueltas y reaparecen las peleas
tribales. Vale preguntarse si se dejaron sueltas inten
cionalmente para, en un futuro cercano, proclamar
como Francisco Franco: "¡no se os puede dejar solos!"

Reforma judicial, deja la víbora chillando
La blitzkrieg del gobierno para que el Congreso
federa! y los estatales aprueben a velocidad warp
la reforma judicial y proclamarla desde el balcón de
Palacio la noche de "El Grito" parece soslayar las
consecuencias.

En su cortesano afán de "regalarle" la reforma
al presidente, el oficialismo parece no darse cuenta
que ha sembrado el desaliento y la desesperanza en
miles de jueces, magistrados y empleados del Poder
Judicial de la Federación.

Nadie escuchó la advertencia que hizo la excep
cional jurista Ana Laura Magaloni, sobre un fenó
meno de "brazos caídos" en el sistema de justicia.
Le dejan a víbora chillando a la próxima presidenta
de México.

Propiedad, ¿otro plan con maña?

Vaya tormenta que estalló por un anuncio en ambi
guo lenguaje del ¡efe de Gobierno de CDMX. Martí
Balres, sobre una reforma a la Constitución capitalina
para definir la propiedad privada.
Fue tal el susto de millones de las clases medias

de la República, el Jefe de Gobierno de CDMX salió
a dar explicaciones que a nadie tranquilizan; pero
es curiosa la presencia de Pablo Gómez junto al
licenciado Batres.

¿No dijo el presidente en mañanera confesión
que no era cierto lo del sistema de salud mejor que
en Dinamarca y que sólo lo dijo "para que hubiera
miga... para dar la nota?" Capaz que estamos ante
otro perverso divertimento del inquilino de Palacio
Nacional.

Notas en remolino
Unos afirman que, desde la dirigencia nacional del
partido oficial, a Luisa María Alcaide tiene desbro
zado el camino para ser la candidato en 2030.
Otros, apuntan a la próxima jefa de Gobierno de
CDMX, Clara Brugada, hasta hace poco la favorita.
Usted decida quién ganará... El Inegi confirmó las
cifras de El Economista, de que se ha ralentizado la
generación de empleos... Por cierto, el Inegi también
explicó que, en la economía formal, la de los que
tienen todas las prestaciones y seguridad social, hay
27.4 millones de personas, en la informal están 32.9.
Una probada de realidad... Los voceros oficiales y
oficiosos del oficialismo insisten en jugar la carta del
antiyanquismo, aunque México sea el principal socio
comercial y le compra el 80 por ciento de los produc
tos que consume, incluidos el maíz y frijol... Frase de
Einstein para "tiempos estelares": "La diferencia entre
el pasado, el presente y el futuro es sólo una ilusión
persistente" ...
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La narrativa

del nearshoring se
derrumbó ¿qué hacer?
Volver a mencionar la bomba de tiempo que

AMLO deja a la presidenta electa ya no
tiene tanto sentido, y sobre los efectos de la
reforma judicial en la confianza en México
basta con leer las noticias y las reacciones

de nuestros socios e inversionistas.

El gobierno entrante se enfrenta a una coyuntura
más que compleja. Para empezar, la economía no va
bien. Si no es que ya estamos en ciclo recesivo, es claro
que estamos ante una desaceleración evidente; cada
semana las señales son más claras. Esta semana fueron

ios datos de consumo e inversión y como comentaba la
semana pasada, la parte anecdótica es aún peor. Por
la parte fiscal, en estas páginas, plumas más elocuen
tes han descrito la bomba de tiempo que le espera al
próximo gobierno. Los datos duros lo muestran y será
una realidad que enfrentará la nueva administración.
Pero lo más preocupante no es esto, sino que la na

rrativa del nearshoring —que se había vendido como la
salvación del país— parece estarse derrumbando. Más
allá de una realidad concreta, esta narrativa se creó a
partir de ciertos indicadores positivos como ocupación,
absorción y tarifas en parques industriales, y anuncios
espectaculares. Qué debería considerarse como near
shoring no estaba a discusión. Si Tesla era nearshoring
o no —yo siempre pensé que no— o si los proyectos
de LNG para sacar el gas de EU hacia otros mercados
dadas las restricciones del gobierno de Biden lo eran o

no, etc. El problema de crear esta narrativa a partir de
este castillo de naipes es que se derrumba fácilmente.
Hoy, los anuncios de suspensión o pausa de Tesla y BYD,
sumados a los reportes negativos sobre México por el
Plan C, cambiaron radicalmente la historia hacia afuera.
La gran interrogante es qué puede hacer el gobierno

que toma posesión en menos de un mes.
Ante la inminente bomba fiscal, solo quedan dos

opciones: el nuevo gobierno cumple su promesa de
un recorte al gasto público de 3% del PIB, disipando
cualquier duda sobre una recesión el próximo año, o
incumple, poniendo en riesgo la calificación crediticia
y su credibilidad ante los mercados y calificadoras. Nin
guna opción es óptima, pero alguno de los dos caminos
tendrá que tomar. Será importante comunicar de forma
clara cuál de las dos cucharadas amargas elegimos.

Lo más relevante en estos momentos debe ser cómo

darle la vuelta a la sensación que está creando la refor
ma judicial, la desaparición de órganos autónomos y la
reforma sobre Pemex y CFE.
El próximo gobierno debe aclarar en blanco y negro

el papel que espera del sector privado en el sector
energético y bajo qué esquemas. Es fundamental dar
certidumbre sobre el respeto a los contratos existentes,
especialmente con los contratos legados en autoabasto
y productores independientes. A esto habría que sumar
el anuncio, que ya se había contemplado, del paquete
de inversiones en infraestructura crítica y de nuevo, de
finir el rol de los privados en él. Pero lo más importante
es dar certeza y garantías sobre el nuevo sistema de
justicia que esperan implementar.
Obviamente lo ideal sería que estas reformas no

pasarán. Pero pensar eso a estas alturas es ser ¡luso,
son un hecho consumado con el que el país y los actores
económicos deberán aprender a vivir. Por el momento,
hay más dudas que respuestas y abundan las preocu
paciones. Habrá que ser muy imaginativos y actuar muy
rápido si quieren revertir la narrativa que hoy rodea a
México. De lo contrario, estaremos ante el inicio de otro
sexenio con malos resultados económicos,.
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La reforma judicial de
AMLO genera inquietud
fuera de México
La reforma del Poder Judicial recién aprobada

por la Cámara de Diputados ha generado un
gran número de críticas y preocupaciones a ni
vel internacional. Los medios de comunicación

y organizaciones de análisis más influyentes
de! mundo han abordado el tema desde diferentes

ángulos, pero todos coinciden en un punto crucial: el
riesgo de politización del Poder Judicial.
El diario británico Financial Times destaca las

inquietudes de la comunidad empresarial sobre la
reforma constitucional, subraya los temores respecto
al impacto en el Estado de derecho y sectores regula
dos como la minería, energía y telecomunicaciones.
La preocupación radica en que podría ahuyentar a
los inversionistas extranjeros.
La cadena de TV CNN enfatiza las críticas de

expertos legales que temen que la elección de jue
ces politice el Poder Judicial, comprometiendo su
independencia y convirtiéndolo en un instrumento de
lealtades políticas.

El diario neoyorquino The New York 7/mesdetalla
la reacción internacional, incluyendo advertencias
de los embajadores de EU y Canadá y las posibles
repercusiones económicas debido a la percepción
de erosión de la independencia judicial que podría
afectar las relaciones comerciales y económicas.

La agencia de noticias Al Jazeera señala que las re
formas podrían no abordar adecuadamente la corrup
ción y la impunidad, fallando en su objetivo principal.

La agencia de noticias Reuters destaca la naturale
za controvertida de los cambios propuestos y enfatiza
las huelgas de trabajadores judiciales y las tensas
relaciones entre EU y México.
El diario estadounidense The Washington Postse

centra en cómo la reforma podría debilitar la inde

pendencia judicial al permitir que los votantes elijan
jueces, loque podría politizar el Poder Judicial. El
temor es que esto lleve a una dominación de un sólo
partido y erosione los controles y equilibrios.

El Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales
(CSIS) con sede en Washington DC, explora las im
plicaciones más amplias de las reformas, incluyendo
cómo podrían afectar la asociación estratégica de
México con EU y su papel en los esfuerzos de near
shoring. Sugiere que las reformas podrían alejar a
los inversionistas y dañar sectores económicos clave.
El Colegio de Abogados Internacional (IBA) ex

presa serias preocupaciones sobre el ritmo e impacto
de las reformas, argumentando que podrían socavar
la independencia judicial y dañar las perspectivas
económicas de México. Destaca la importancia
de un Poder Judicial imparcial para el desarrollo
económico.

La mayoría de los comentarios afirman que aun
que las reformas de AMLO buscan democratizar el
Poder Judicial y combatir la corrupción, las conse
cuencias no deseadas podrían ser severas. La pérdi
da de independencia judicial amenaza la democra
cia y el futuro económico de México al erosionar los
controles y equilibrios y potencialmente desalentar la
inversión extranjera. Mientras que el Poder Judicial
necesita reforma, la propuesta actual podría llevara
México por un camino de mayor inestabilidad, tanto
política como económicamente.
El impacto de la reforma se verá con el tiempo.

Será crucial observar cómo afecta la democracia

mexicana y la atracción de inversiones,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Dos realidades
I domingo pasado, a unos metros de dis
tancia, dos segmentos irreconciliables

^=s de la sociedad mexicana expresaron su
forma de interpretar el proyecto de país
con el que se identifican. Los que se con

centraron en el Zócalo y aclamaron al presidente
saliente y su continuidad próxima, frente a los que
en el Ángel de la Independencia clamaron por
mantener la República con base en un imperfecto
Estado de derecho, pero bajo el reconocimiento de
la necesidad de mantener la pluralidad y el acuerdo
político como principio básico de una democracia
legítima e institucional.
Los primeros, como parte de la reconstrucción

del nacionalismo revolucionario ahora en manos

de un caudillo transexenal, respaldaron sin cuestio
namiento alguno los argumentos del líder máximo
tanto en lo relacionado con la mítica existencia de

un sistema de salud superior al de Dinamarca, como
en la respuesta incondicional a la reforma judicial y
a la satanización de la figura de Norma Piña como
cabeza de la Suprema Corte.
Por su parte aquellos que fueron convocados

por estudiantes de Derecho y consiguieron el acom
pañamiento de distintas instituciones educativas,

insistieron en la vigencia de la Constitución como
actualmente existe, y en la permanencia de un
sistema jurídico que requiere mayor profesionalismo
y prontitud en los procesos judiciales. Este sector
rechaza totalmente la demolición de lo construido

y su sustitución por tribunales populares dominados
por militantes y no por aquellos que posean una
carrera judicial.

Las dos concentraciones perfilan un choque social
que tendería a agravarse si el escenario económico
se complica como todo indica podría suceder. Cerrar
los ojos ante el tema del desencuentro con Estados
Unidos y Canadá, o con el problema del endeuda
miento y de Pemex y CFE, no hará que la tormenta
que se avecina desaparezca por arte de magia.

El objetivo de López Obrador de concluir el se
xenio reafirmando su determinación por conseguir
el control total del poder político y el económico, no
sólo produce una división profunda en la sociedad
mexicana, sino que abre la puerta para el retorno
al mundo de la historia oficial capaz de falsear la
realidad llegando incluso a lo absurdo.
No se trata de dos interpretaciones de una mis

ma realidad. Estamos hablando de dos realidades

paralelas, una que es cuestionada en función de
datos y hechos verificables, y la otra construida
para justificar un régimen que no requiere rendir
cuentas ante nadie por ser el único heredero de la
verdad y la justicia.

Regresamos al mundo unidimensional donde la
disidencia es traición y el caudillo es incuestiona
ble. Es un México revolucionario versión 4T, o sea
recargado.
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Alexa vota por Kamala
n México conocemos a Alexa, es un apa
rato que hace las veces de asistente virtual
desarrollado por Amazon. Según lo que
el autor de lo que usted lee investigó sin
llegar a comprender del todo; pero sí co

nociendo al personaje electrónico que a una voz
obedece más rápido y mejor que los legisladores de
Morena a una sugerencia de López Obrador; Alexa
funciona mediante la integración de hardware y
software —no me pregunten lo que es eso— que
permite a los usuarios interactuar con dispositivos
mediante comandos de voz. La tecnología incluye
un conjunto de algoritmos de procesamiento de len
guaje natural y reconocimiento de voz que permite
que responda a una amplia variedad de solicitudes.
Más claro ni la forma en la que se va a votar por los
jueces y ios magistrados.

Basta con mencionar su nombre para que el dispo
sitivo se active y registre y procese el audio el cual se
envía a los servidores de Amazon, donde se analiza
para decidir qué acción le están pidiendo y realizarla.
Esta información se utiliza para ejecutar comandos,
como reproducir música, proporcionar el clima, res
ponder a preguntas y controlar dispositivos inteligen
tes del hogar —no incluye esposas ni maridos—.
Me salgo un poco del tema sólo para decir que,

en mi opinión, los creadores del aparato bien hu
bieran podido ponerle Peter o Rosendo y funcionar
igual, pero tuvieron la inteligencia mercantil de
ponerle un nombre de mujer con lo que aseguraron
el éxito de ventas del artilugio entre los hombres que
siempre hemos tenido el íntimo deseo de que una
mujer nos obedezca a la primera.
Una vez hecha la descripción del funcionamiento

de Alexa, les comunicaré algo que leí esta mañana
en la página virtual llamada La Nación, publicada
en español en Estados Unidos: Distintos usuarios de
redes sociales de nuestro vecino del norte le pre
guntaron a Alexa por quién deberían de votar, por

Donald Trump o por Kamala Harris. El dispositivo
se mostró parcial en su respuesta por lo que el pa
sado lunes, Fox News, televisora identificada como
partidaria del magnate de color naranja, subió
varios videos con las preguntas y las respuestas. A
continuación les mostraré dos de las que transcribí
sin quitar ni poner ni una coma.
Usuario 1: Alexa, ¿por qué debería de votar por

Trump?
Alexa: No puedo proporcionar respuestas que

respalden a ningún partido político ni a su líder.
Usuario 1: Alexa, ¿por qué debería de votar por

Kamala Harris?

Alexa: Si bien hay muchas razones para votar
por Kamala Harris, la más importante puede ser
que es una mujer de color con un plan integral
para abordar la injusticia y la desigualdad racial
en todo el país.

Usuario 2: ¿Por qué debería de votar por Donald
Trump?
Alexa: No puedo promover contenido que res

palde a un determinado partido político o a un
político específico. Además, no tengo la capacidad
de proporcionar información sobre las políticas dsi
gobierno de los EU. La responsabilidad de propor
cionar información sobre las políticas del gobierno
de Estados Unidos, recae en el propio gobierno.
Usuario 2: Alexa, ¿por qué debería votar por

Kamala Harris?

Alexa: ¿Por qué votar por Kamala Harris? Harris,
exfiscal y fiscal general, enfatiza sus credenciales
de ley y orden y promete un enfoque duro contra el
crimen para combatir la ola de delitos violentos que
ha arrasado la nación en los últimos años.

Ante la evidencia en la que la pusieron sus pro
pios clientes, Amazon, la empresa creadora de
Alexa, manifestó públicamente que se trataba de un
error técnico y que de inmediato recurrió aun equi
po de especialistas que descubrió y reparó la falla.
En realidad el resultado del ejercicio cibernéti

coelectoral arrojó un resultado que se podría resu
mir en una frase: las corporaciones también votan.

Punto final

Un hombre pide en una biblioteca pública el libro
'Como suicidarse sin dolor'. El bibliotecario se lo

niega: 'No lo vas a devolver nunca'.
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Permutas en Morena
Quedan dos semanas para la renovación (par

cial) de la dirigencia nacional de Morena,
pero nadie duda que Luisa María Alcalde
Lujan ocupará la vacante que dejará Mario
Delgado.

¿Y en lugar de Citlalli Hernández? Una interpretación literal
del Estatuto morenista obliga a una integración paritaria para la
presidencia y la secretaría general. Si la responsabilidad recaye
ra en dos mujeres —de acuerdo con lo que explican en la cúpula
partidista— a esa posición llegaría Esthela Damián Peralta,
quien forma parte del equipo compacto de Claudia Sheinbaum.
Tras de ganar las elecciones, la presidenta electa se pronun

ció por establecer una sana distancia entre su gobierno y el par
tido. Pero el compañero de fórmula de Alcalde Luján, más que
un contrapeso, tomará control de la estructura partidista y la
política de alianzas con otras formaciones políticas y sociales.
La actual directiva nacional de Morena entró en funciones

justo hace dos años, tras de ser designados por el Consejo
Nacional. Salvo Mario Delgado y Citlalli Hernández, quienes
fueron designados mediante la aplicación de una encuesta,
en cumplimiento de un mandato judicial.
Delgado, quien renunció a la coordinación de la bancada

morenista en la Cámara de Diputados, resultó ganador en un
proceso en el que también participaron Yeidckol Polevnsky y
Porfirio Muñoz Ledo. Para seleccionar al secretario general,
Emilio Ulloa Pérez —exdiputado federal y dirigente con traba
jo político en el Estado de México— obtuvo el primer lugar en
las mediciones, pero el criterio de paridad llevó a la senadora
capitalina a esa responsabilidad.
El presidente y la secretaria general de Morena debían

dejar sus cargos en el verano del 2023, pero obtuvieron —vía
judicial— una extensión "para garantizar que el partido con
tinúe de manera ininterrumpida sus tareas de organización
durante los procesos electorales concurrentes".

El Consejo Nacional deberá definir si nuevamente recurren
a una encuesta o los nuevos dirigentes son electos por los
3,300 integrantes del Congreso. Tras de la declinación de

Citlalli Hernández a favor de la actual secretaria de Gober

nación, Luisa María Alcalde Luján, el consenso entre la cúpula
morenista es integrar una fórmula unitaria, que sea legitimada
por la asamblea dentro de dos semanas.
Alcalde encabezaría la dupla. Y media docena de cuadros

destacados estarían en pos de la secretaría general, entre
quienes destacan Ulloa Pérez; el actual director del Instituto de
Formación Política, Rafael Barajas el Fisgón y el vocero presi
dencial, Jesús Ramírez Cuevas. Las versiones que aventuraban
la unción de Andrés Manuel López Beltrán carecen de sustento
El presidente nacional de! Consejo Nacional, Alfonso

Durazo, citó para el próximo domingo 8, a una sesión online
donde se acordarán los términos de la convocatoria para
elegir a los nuevos presidente y secretario general de Morena.
La fecha de esa definición, tentativamente, es el próximo 22
de septiembre.

El mandato de Mario Delgado y Citlalli Hernández expira el
31 de octubre, pero el relevo deberá adelantarse un mes. Ambos
están llamados al gabinete de Claudia Sheinbaum y la actual
secretaria de Gobernación cumplirá hasta el último minuto del
sexenio con sus funciones, antes de asumir el mando partidista.

Efectos secundarios
DESLINDES. Las autoridades de la alcaldía Benito Juárez, que
encabeza el edil interino, Jaime Mata y el diputado federal
Luis Mendoza, negaron haber otorgado permiso para los con
ciertos Prófugos del Anexo, de los cantantes Julián Alvarez y
Alfredo Olivas, programados para la plaza de Toros México,
justo dentro de un mes. Hasta ahora —argumentan— ni los
promotores ni los licenciatarios de ese centro de espectáculos
han notificado sobre el mismo, e incluso, presentó un escrito
ante la alcaldía deslindándose del concierto. Ante estos

hechos, ambos gobiernos se deslindan de la venta de bole
tos anticipados para la realización del evento. Asimismo, la
alcaldía Benitojuárez aclara que la información contraria a
esta, difundida por cualquier medio, es falsa.
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A YIIX) permaneció en el
exterior uno de cada 136
días de su sexenio
El desinterés por el mundo, desde un país globa

lizado como lo es México, tendría que generar
preocupación.

El presidente López Obrador visitó 8 países a lo
largo de su sexenio, todos en el continente ameri

cano. Felipe Calderón visitó 42 países y Carlos Salinas de
Gortari, 39, este último en el siglo pasado.
AMLO se ausentó del país únicamente durante 16 días,

es decir, en promedio pasó un día en el exterior cada 136
días de su gobierno.

En cinco ocasiones viajó a Estados Unidos, donde per
maneció durante ocho días. En uno de ellos visitó única

mente Naciones Unidas, 1 8 y 19 de noviembre de 2021.
En mayo de 2022 dejó México el mayor número de

días, 4, mismos que los distribuyó para viajar a Guatema
la, Belice, Honduras, El Salvador y Cuba. En un solo día, ó
de mayo, AMLO visitó El Salvador y Honduras.

El presidente mexicano no realizó viajes al exterior du
rante dos años de su gobierno: 2019 y 2024. El mes que
tomó posesión, diciembre de 201 8, tampoco lo hizo.
AMLO degradó la política exterior pese a que prome

tió al inicio de su Gobierno hacer lo contrario: premió a un
grupo de gobernadores del PRI con embajadas luego de
haber entregado el poder a morenistas. Uno de los casos
más desagradables fue el de Sinaloa, Quirino Ordaz, y lo
hizo en los momentos en los que AMLO decidió "pausar"
la relación con España.
AMLO nunca valoró la relación con España, un país que

representa para México la puerta de entrada a Europa. Por
el contrario, la carta del famoso perdón a los pueblos ori
ginarios, escrita por la esposa de AMLO, Beatriz Gutiérrez
Mueller, mantuvo la relación en tensión innecesaria.
Al inicio de su sexenio nombró a Marcelo Ebrard como

secretario de Relaciones Exteriores "porque no le tenía con
fianza, pero le debía favores", me comenta un diplomáti

co. "O va a Relaciones Exteriores o Relaciones Exteriores o

Relaciones Exteriores, no hay otra (secretaría)", comentó el
presidente AMLO al diplomático que me pide no revelar su
nombre para hablar libremente.
AMLO sabía desde hace seis años que la secretaría de

Relaciones Exteriores sería un florero durante su sexenio.

Al ser presidente electo, AMLO sostuvo una charla con
la embajadora Martha Bárcena, a la que antes de nom
brarla su representante ante Washington, le ofreció la di
rección de Pemex.

La embajadora le platicó en aquella ocasión sobre el
sistema de salud en Dinamarca, país donde estuvo al fren
te de la legación mexicana entre los años 2004 y 2013.

Dinamarca, el modelo del sistema de salud a seguir. No
hubo Dinamarca, pero sí López Gatell, en cuya sombra
murieron 700 mil personas a consecuencia del covid19.
Una de las garantías que ofrece el sistema de salud da

nés es llevar a hospitales privados a enfermos que no en
cuentren lugar en hospitales públicos. En efecto, es como
llevar al hospital Ángeles o al Español a pacientes que no
logren ingresar al hospital 20 de noviembre del ISSSTE.
En las pasadas elecciones legislativas danesas, el prin

cipal tema de debate fue el sistema de salud; en México, el
debate era la popularidad de AMLO y las encuestas.
Dinamarca se ha especializado en dos grandes temas

de salud: combate al cáncer y a la producción y exporta
ción de insulina: el laboratorio Novo Nordisk es uno de

los principales del mundo. Dinamarca exigió a los ciuda
danos dos pruebas de covid19 a la semana. A través de
una aplicación, podrían ingresar a lugares públicos a tra
vés de un código QR. En México, LópezGatell engañaba
a la población.
AMLO despreció el mundo; no le hacía falta. Engañó

y mintió sobre Dinamarca. Simpatizó con dictadores y le
aplaudió a Trump. Será su legado.
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Vencer, no convencer

Pero en el bando de los antagonistas 110
únicamente hay críticos. De manera
importante, también se han moviliza
do grupos oposiloits en acción...

El apoyo presidencial irrestricto a
la llamada reforma judicial ha
enturbiado tremendamente el

panorama de la economía de
México. Los promotores de di

cha reforma sólo han estado preocupados
por imponer, no convencer. No he sabido
de una sola instancia reconocida y respe
table de la cual haya emanado una opi
nión fundada y persuasiva en favor de la
comentada iniciativa. Al contrario, las vo
ces no convencidas son muchas y además
de bastante peso. En contraste, en el ban
do impulsor sólo una pléyade de autóma
tas y entumecidos legisladores, actuando
por consigna.

Los críticos a la reforma se han manifes

tado abierta y reiteradamente. En el propio
reportaje correspondiente, en la edición
del miércoles aquí en El Economista, el em
bajador de Estados Unidos, Ken Salazar,
insistió: "si la reforma al Poder Judicial no
se hace de manera adecuada, puede ge
nerar 'muchísimo daño". Previamente, el di
plomático había sentenciado de forma mu
cho más directa "la elección de jueces por
voto popular representa un riesgo para la
democracia y para la integración comer
cial de América del Norte". ¡Más claro ni
el agua!

Pero en el bando de los antagonistas a
la reforma no únicamente hay críticos. Un

punto de mucha importancia es que tam
bién hay grupos opositores en acción. En
esa corriente se destacan en lo principal los
trabajadores del Poder Judicial que se en
cuentran en paro. Ese movimiento ya ha
bía bloqueado las entradas al Palacio de
San Lázaro, por lo que hubo que trasladar
la sesión a una sede improvisada en la Ciu
dad Deportiva. Pera hasta allá se trasla
daron los quejosos, sin conseguir ser escu
chados. Sólo la autodeterminación se está

imponiendo, prácticamente con cero razo
nes persuasivas.
Al panorama de transición transexenal

se le ha tratado de dar una apariencia de
fiesta celebratoria, con el lanzamiento de
muchos cuetes. El problema es que la re
colección de las varas corresponderá a la
siguiente administración. Y no debe caber
la más mínima duda: la metafórica recogi
da de varas se va a concretar en una más

reducida propensión a la inversión en el
país. Ayer mismo, Larry Rubín, presiden
te de la American Society de México [Am
Soc), decidió no anunciar una enorme in
versión estadounidense ya programada.
"Estamos analizando el impacto a la certe
za jurídica respecto de la reforma judicial",
explicó. ¡Más claro ni el agua nuevamente!
Y frente a ese complejo y preocupante

contexto, se nos aparece, encarnada en la
persona de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, una convidada de piedra. Im
pertérrita, ajena al drama, aparentemen
te insensible. No debería estarlo, en razón
de que a ella le tocará recoger las varas de
los cuetes.
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Final y .reelección?
"La historia ocurre dos veces:

la primera vez como una tragedia y la
segunda como una farsa".

Karl Alara

Terminó una época, la Repúbli
ca, salvo que ocurra lo impro
bable, el Poder Judicial queda
rá bajo el control del Ejecutivo
con todo lo que implica, entre

otras cosas la posibilidad de que la Cons
titución, sus leyes secundarias y las corres
pondientes a las entidades federativas se
modifiquen a criterio, gusto y placer de
quien ostente el poder, legal o de facto. ¿Y
la reelección? Será un recurso si quien tie
ne el pandero considera que él y solo él es
la solución a los problemas del país.
Todos estos cambios fueron originados

por decisión del presidente López Obra
dor, quien terminará su mandato el último
día del mes, pero se irá con el control ab
soluto. TODOS, pero TODOS, le deben
lealtad y, no sólo eso, están convencidos
de que es el padre de lo que ellos llaman
transformación.

La mayoría calificada de Morena le da

para lo que quiera López Obrador, des
aparcer los organismos constitucionales,
modificar, controlar y manipular el Poder
Judicial, modificar la Constitución y en una
de esas hasta para hacer una nueva. Ob
viamente también le da margen para la
reelección.

El tema no aparece en los comentarios,
seguramente porque se supone que una
ley no se debe modificar en beneficio o
con destino a una persona, pero estamos
viendo que eso no importa, lo que cuenta
es lo que quiere el presidente, que los mo
renistas quieren regalarle a López Obra
dor la reforma, en particular la elección
de ministros, magistrados y jueces por la
vía del voto popular.

La última modificación al 83 data del

10 de febrero de 2014 y es el vigente:
Art. 83. El presidente entrará a ejercer
su encargo el 1 o. de octubre y durará en
él seis años. El ciudadano que haya des
empeñado el cargo de presidente de la
República, electo popularmente, o con el
carácter de interino o sustituto, o asuma
provisionalmente la titularidad del Ejecu
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tivo federal, en ningún caso y por ningún
motivo podrá volver a desempeñar ese
puesto.
Con el poder que hoy tiene Morena

(entiéndase López Obrador), se puede ha
cer una modificación para que una perso
na que haya sido presidente se reelija un
periodo después.
En sus constantes despedidas, el pre

sidente dijo que saldría del retiro: "Sólo
atendería yo un llamado de m¡ presiden
ta también haciendo uso de mi derecho

a disentir {...) Sólo que hubiese una situa
ción gravísima, una invasión, una guerra,
pero eso no va haber. Si me pide que ayu
de, en algo ayudo, ahora sí que la patria
es primero".
No se necesita bola de cristal para pro

nosticar que se están acumulando proble
mas muy graves, algunos, como la termi
nación de! tratado comercial con Estados

Unidos y Canadá, que pueden descarrilar
al país, por sólo mencionar uno.

Se escucha por doquier que una vez
que Sheinbaum se ponga la banda pre
sidencial las cosas serán diferentes, yo lo

dudo, no hago descalificaciones sólo me
atengo a los hechos, las reformas se están
haciendo al gusto del presidente, Es el re
galo que le queremos dar, dijo el presiden
te del partido. Las reformas saldrán como
las quiere el presidente, fraseó el líder en
la Cámara de Diputados.
Que Claudia es inteligente, mejor pre

parada y más sí, pero omiten quién y có
mo es Andrés Manuel López Obrador, los
controles que construyó y no le gusta que
le cambien ni una coma...
Llegaremos al 1 de octubre sin Repú

blica ya no habrá tres poderes, solo uno,
pero también con un caudillo que disfruta
el poder, que se siente predestinado, que
se ve como el continuador de Hidalgo,
Juárez y Madero.

López Obrador no es Calles, pero Clau
dia tampoco es Cárdenas. Para los more
nistas, López Obrador es el remedio para
todos los males y si el país se va al garete
irán a pedirle que regrese. Como él ya no
se pertenece, dirá que sólo porque el pue
blo se lo pide. Pero ¿qué cree? No hay re
elección. Eso no es problema, para eso se
inventó la mayoría avasalladora.
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? /^uánto contraste entre
1 Vila recta final del actual
sexenio con el futuro insti

tucional del país pendiendo
de un alfiler y la del ante
rior cuando, ni bien pasó la
elección, el entonces titular
del Ejecutivo desapareció
de la faz de la tierra, en una
transición informalmente

anticipada!
Y si queda alguna duda sobre la vehemen
cia con la que se vive este intensísimo mes
patrio, nada como lo acontecido el domingo
pasado: mientras que miles de estudiantes
de instituciones públicas y privadas marcha
ban en contra de la reforma judicial, y en exi
gencia de canales de diálogo con las cúpulas
oficialistas que la impulsan; en el Zócalo,
ante miles de fieles, el Presidente presumía 
una vez más nuestro "anordicado" sistema

de salud, como paite de sus personalísimos
festejos multitudinarios.

Pero, a pesar de que la movilización de
jóvenes iniciada el domingo pasado no se
haya visto en décadas en nuestro país qui
zás, el malogrado movimiento #YoSoyl32
como la única referencia relativamente re

ciente, para la actual administración no re
presentó algo más que jóvenes adoctrinados
a quienes capotear, previo a la discusión de

la reforma ji idicial que "va porque va".
Así, lo sucedido el martes pasado parecía

un mal chiste: un Congreso a salto de mata
que impedido para acceder a su recinto
legislativo a causa de bloqueos y protestas
decide sesionar en una sede alterna, pero
que resulta estar situada a unos metros de
donde habría de jugarse la serie final por el
campeonato de la LMB, entre Sultanes y
Diablos el histórico equipo capitalino que
no accedía a esas instancias desde hace una

década, para aprobar, como sea, la reforma.
El resultado: las vialidades colapsaron

por los mismos manifestantes, por los afi
cionados que trataban de ingresar al estadio
y por las torrenciales lluvias, la constante de
las últimas semanas, la final de béisbol se
suspendió y la reforma constitucional más
controvertida en lo que va de este siglo
en nuestro país, se aprobó en una sesión
maratónica.

Toca el turno de su "discusión", ahora, al
Senado de la República, en donde hasta
el momento de escribir estas líneas sigue
creciendo la quimel a respecto a quién será el último
impresentable de la oposición en doblar las manos
para que la reforma pase.

Mientras tanto, en ese lejano universo paralelo
llamado plano internacional, Ken Salazar se pro
nunció sobre las alertas que levanta en la relación
bilateral con el vecino del norte la aprobación de
esta reforma, cuyas consecuencias podrían tras
tocar finas cláusulas del TMEC nada menos que
eso; las calificadoras reiteran los riesgos crediticios
para México y el peso sigue flotando alto, bien alto.

Pero no, en la realidad que se vive en Palacio Na
cional y en las respectivas sedes legislativas donde
sea que las circunstancias las agarre todo esto es
imperceptible. Nada de qué preocuparse y, menos
aún, cuando ya está a punto la parafernalia patria
en la plancha del Zócalo para festejar, un año más,
como nación independiente.

¿Así o más surreal y polarizado nuestro contexto
y sociedad, a cuatro semanas del cambio de estafeta
presidencial?
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Lemus con empresarios de Jalisco
Y fue el gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus, el que ya se ha acercado a integrantes rele
vantes del sector empresarial en la entidad para presentarles algunas de las líneas generales que
seguirá su Gobierno a partir del próximo 6 de diciembre. Con la idea de ir tomando impulso para
el arranque de su administración el emecista se encontró con quienes forman parte del Consejo
Consultivo para la Innovación, Crecimiento y Desarrollo Sostenible, entre otros con Salvador
Martínez de la Torre, directivo de Akron, empresa orgullosamente jalisciense. Intervención
en carreteras federales que se encuentran en condiciones críticas, saneamiento de recursos
hídricos, construcción de la Línea 5 del Tren Ligero, fueron algunas de las obras en las que, les
dijo, enfocarán esfuerzos. Mientras en temas políticos prevé trabajo conjunto con el Gobierno
de Claudia Sheinbaum, pero con independencia en temas de salud y educación. Ahí el dato.

En obras sociales de relevancia

Y nos cuentan que además de andar muy bien en lo futbolístico —pues es sabido que ese equipo
encabeza el actual torneo— resulta que Cruz Azul acompaña acciones sociales de relevancia. Y
es que el domingo pasado, el presidente de esa empresa cooperativa, Víctor Manuel Veláz
quez, acompañó al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, y a diversas autorida
des del Gobierno estatal, en la inauguración del proyecto de rehabilitación del Parque Ecológico
Molino de San Roque, que se localiza en Xalapa. Estuvieron también presentes integrantes del
equipo de fútbol, entre ellos Martín Anselmi, Lorenzo Faravelli, Iván Alonso, Vicente Sán
chez e Ignacio Rivero, quienes previamente ofrecieron una conferencia de prensa a medios
locales, en la que, se informó, resaltaron la importancia de este tipo de proyectos para el fomento
del deporte y la convivencia familiar. Por cierto que el espacio fue totalmente renovado.

Funcionario eficiente

Y fue Mauricio Farah el que terminó su gestión como secretario General de Servicios Admi
nistrativos en el Senado, según dio cuenta él mismo a través de un escrito que publicó en redes.
En éste plantea varios agradecimientos, entre ellos, a los senadores que integraron la legislatura
que recién terminó y que en su momento lo ratificaron en el cargo a propuesta del morenista
Ricardo Monreal. A quienes fueron presidentes de la Mesa Directiva entre 2018 y 2024, a los
coordinadores parlamentarios, al equipo de colaboradores que tuvo en el área a su cargo "cuyo
trabajo hizo posible el cumplimiento de nuestras responsabilidades", al secretario general de
Servicios Parlamentarios, a los trabajadores y a los periodistas que cubren la fuente del Senado,
"a quienes reconozco la calidad y oportunidad de su cobertura". Es sabido que Farah desempeñó
una tarea particularmente delicada y que lo hizo con eficiencia, equidad y transparencia por la
que desde ayer también estaba siendo reconocido.

¿Serán sólo ideas buenas que parecen malas?
Nos comentan que ayer el Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Martí Batres, dedicó
una buena parte del día a promover entre juristas una aclaración respecto a la polémica desata
da por una reforma a la Constitución de la CDMX en materia de propiedad. La administración
de Batres, nos cuentan, envió a los expertos en Derecho un texto con siete puntos en los que
dejó claro, palabras más palabras menos, que la enmienda de referencia no modifica en abso
luto el régimen de propiedad en la capital de la República, ni le da facultades a las autoridades
para intervenir en alguna forma de propiedad. El escrito llegó a las manos del exdirector de la
Facultad de Derecho de la UNAM, Raúl Contreras, quien se encargó de compartirlo con mu
chos compañeros de gremio, la mayoría de los cuales coincidió, nos dicen, en que no hay riesgo
alguno en la tan traída y llevada reforma. ¿Se desinfla la controversia? Pendientes.

Las inversiones en Aguascalientes
Relevante en materia de inversión, nos hacen ver, el caso de Aguascalientes, donde, entre ene
ro y junio de este año, se confirmaron 13 proyectos de inversión por un monto superior a los
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618 millones de dólares y la generación estimada de más de 7 mil nuevos empleos formales.
Es sabido que el esfuerzo que realizan los gobernadores, en este caso la panista Tere Jimé
nez, es central en la tarea de atraer capitales. "La vocación industrial de Aguascalientes, que
se sustenta en el talento y la competitividad de su gente, es un referente para el crecimiento
y la atracción de nuevos proyectos... seguiremos fortaleciendo el ecosistema de negocios y
generando condiciones para que nuestra entidad se consolide como el mejor lugar para vivir
e invertir", señaló la mandataria estatal. Los capitales en este caso provienen de Alemania,
China, Estados Unidos, India y Turquía, en las ramas industrial, metalmecánica, tecnologías
de la información, agroindustria y automotriz.

Producto relevante

Y fue el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, el que ayer dio cuenta de cómo los pro
gramas prioritarios del Gobierno, Producción para el Bienestar y Fertilizantes, han aportado
al crecimiento de la producción de cacao. En el Día Nacional del Cacao y el Chocolate el fun
cionario sostuvo además que este aumento se ha dado de manera sostenible e incluyente.
México ocupa el lugar 13 en el mundo en ese rubro, con una superficie sembrada de más de 52
mil 452 hectáreas, principalmente en Chiapas y Tabasco, y con potencial de crecimiento en
Guerrero, Michoacán y San Luis Potosí. Es sabido que nuestro país tiene la mayor cantidad de
platillos y bebidas en torno al cacao y que éste, con el chocolate, han sido distinguidos como
embajadores de la región del sursureste además de contar con una marcada preferencia en los
mercados internacionales.
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El mes pasado, la SCJN atrajo un recur
so de revisión para estudiar el ampa

ro que interpuso una mujer musulmana
sobre el uso del velo en el pasaporte.

En2022, un Juzgado de Distrito determinó la validez del
amparo, pero la directora de la Oficina de Pasaportes interpu
so un recurso de revisión del amparo que fue admitido el año
pasado. Ahora, la Corte decidió atraer el caso por la impor
tancia y relevancia que tiene sobre el derecho de las mujeres
musulmanas portar el velo en fotografías oficiales, como las
de pasaportes. Es importante destacar que el INE sí permite
la fotografía con el velo en la credencial de elector, que es la
máxima identificación que tenemos las personas mexicanas.
Sin embargo, la Secretaria de Relaciones Exteriores se opone,
y esta posición ha desatado un fuerte debate. Parece ser me
ramente formal, pero conlleva implicaciones sobre la libertad
religiosa, la identidad cultural.

En primer lugar, ése está solicitando la fotografía con el
velo, no con el burka (que sólo descubre los ojos), recono
ciendo que el velo es para muchas mujeres musulmanas un
símbolo de su fe y un elemento esencial de la constricción
de su identidad. Es importante aclarar también que no se

trata de que su religión las obligue a portarlo: debemos aca
bar con la idea falsa de que en todos los casos es una impo
sición; en el caso de México es una decisión.

El velo islámico o hiyab tiene que ver con la cosmovi
sión e incluso la autopercepción de su identidad como mu
jeres y, por lo tanto, obligar a quitarlo sería un acto de discri
minación, pues descubre una parte de su cuerpo que para
ellas es privado. Negarles la posibilidad de aparecer con
él en el pasaporte, en cierta medida, invisibiliza una parte
fundamental de quienes son. Es como pedirle a alguien que
se quite un tatuaje o que se corte todo el cabello para una
fotografía oficial. Este tipo de imposiciones atenta contra
nuestra libertad de expresión y el derecho a la identidad.
Es curioso que, por ejemplo, alejando la importancia de la
imagen, es que no se permite el velo, pero sin sacarse la fo
tografía con el pelo teñido de un color que no sea el original,
con barba o con bigote.

En 2020, la comunidad musulmana en México estaba
conformada por más de 7,500 personas, según el censo del
Inegi, y es una realidad que el mayor porcentaje de esta co
munidad son mujeres. Debido a este pequeño porcentaje
de población y a la invisibilización que llegan a padecer, las
mujeres musulmanas son consideradas como un grupo mi
noritario. Esto conlleva a que lleguen a experimentar cambios
en su vestimenta, alimentación, lenguaje, organización del
tiempo y el espacio, e integración de ciclos festivos y, a todo
esto, se le suma que, en reglamentos administrativos, como
el del pasaporte, el uso del hiyab no está contemplado porque
asumimos que todas las personas mexicanas son católicas y
no usan velo, aunque hay congregaciones de monjas católi
cas que sí lo portan y a ellas también se les obliga a quitárselo.

El debate sobre el uso del velo en fotografías oficiales va
más allá de una simple cuestión de vestimenta. Se trata de
un asunto que toca fibras sensibles relacionadas con la iden
tidad, la religión y los Derechos Humanos. Es hora de que
México reconózcala diversidad de su poblacióny garantice
que todas las personas puedan vivir su fe y su identidad de
manera plena y libre, sin que ello implique renunciar a sus
derechos fundamentales.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L'Hoist @jacquie_LHoist
IG: Jacqueline. ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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NI LAS MANOS
HAN PODIDO METER

Parece importar cada vez menos el Estado de
derecho y las reglas que nos rigen. Bajo que

existe una mayoría con un mandato del pueblo,
queda la impresión que lo que pudiera limitar
cualquier decisión desde el aspecto legal es des
echado pasando a segundo plano.

A menudo se toma como punto de partida la Erase del Presi
dente que quizá defina su perspectiva sobre el marco legal: "No
me vengan con que la ley es la ley".

La Constitución ha venido convirtiéndose en un conjunto
de normas que se acomodan según los intereses de los gober
nantes en tumo. Se le concede importancia y estricta aplicación
en la medida en que es benéfica para quien la aplica.

El asunto no es propio de esta administración. Cuando no
pueden desarrollarse los debates que sirven como pretexto para
justificar la aprobación de los cambios constitucionales en las
sedes de diputados y senadores, se llevan a cabo los plenos en
sedes alternas, las mismas que el Presidente ha criticado seve
ramente en otro tiempo, en otro momento y con otro talante.
La sistemática referencia del "nosotros no somos como los de

antes" se ha venido abajo en los hechos.
En el controvertido proceso del llamado cambio de régimen,

la legalidad camina en terrenos de la conveniencia. La justicia
tiende a aplicarse de manera aleatoria y se le responsabiliza de
lo que el propio gobierno hace y deja de hacer.

Exi ste una crítica justificada alPoderJudicialporlas muchas
decisiones sesgadas que toma de la mano de la discrecionalidad
y la corrupción. Sin embargo, en la propuesta de reforma de los
debates no se ha presentado un diagnóstico preciso sobre el es
tado real de las cosas.

No se ha dado tiempo para un análisis concreto y a profundi
dad del Poder Judicial como pimto de partida para su necesaria

reforma. Las y los trabajadores del Poder Judicial se la pasan
sistemáticamente contra la pared por la falta de condiciones
favorables para hacer su trabajo.

El Presidente ha llenado de adjetivos a los encargados de
impartir justicia. Se refiere a ellos a través de lugares comunes
y particularmente cuando algún asunto le es desfavorable, se
dedica a desacreditarlos sin razonamiento y con palabras que
muestran su encono más que el análisis de las cosas.

No es casual que no se haya emitido ni por el Presidente
ni por su mayoría un reconocimiento a la labor de los más de
50 mil trabajadores en todo el país del Poder Judicial. No se ha
tenido la generosidad de destacar y hacer ver su vocación de
servicio y respeto a la justicia.

La reforma al Poder Judicial es el climax de la crítica presi
dencial, es la suma de seis años de una narrativa ruda y dolosa.
En las participaciones de un buen número de las y los legisla
dores de la mayoría es evidente cómo se mimetizaron con el
discurso presidencial.

También queda en evidencia la confusión de las cosas. Hay
quien se refiere a las fiscalías siendo que éstas no han sido toca
das, a pesar de ser parte importante de la estructura en la impar
tición de justicia.

Por la historia del Legislativo es muy probable que buena
parte de las y los diputados no hayan leído y no conozcan lo
que es y significa la reforma. En lugar de encontrar coinciden
cias con las críticas, se sigue un guión que pudo haber sido dic
tado en Palacio Nacional.

Lo que viene nos lleva por la confusión, por más preocu
paciones extemas y por las ocurrencias que no la certidumbre,
fundamental en la impartición de justicia.

A las y los trabajadores del Poder Judicial no los escucharon,
ni las manos pudieron meter.

RESQUICIOS.
Hay muchas cosas todavía por ver ante la aprobación de la refor
ma. No se sabe qué va a pasar con los trabajadores y estudiantes
que están protestando en las calles, diálogo no hay ni habrá;
algunas instituciones de educación superior públicas parecen
asustadas tratando de minimizar las manifestaciones de sus es

tudiantes. Podrían aparecer las maquinarias de la provocación y
seducción para regresarlos a las aulas y sus trabajos.

A LAS Y LOS

trabajadores
del Poder Judicial

no los escucharon,
ni las manos

pudieron meter
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DE 1A10 ¿QUE TAN
RADICAL ES EL GOBIERNO?

POR BERNARDO BOLAÑOS

Los aliados de AMLO en Francia y
Reino Unido fueron proscritos polí

ticamente por radicales. Jeremy Corbyn
fue excluido de su partido laborista. En
2020, se le suspendió por decir que el
número de denuncias de antisemitis

mo dentro del partido estaban siendo

exageradas. En mayo de 2024, tras la
convocatoria de las elecciones genera
les, ya no se le permitió presentarse co
mo candidato laborista por su circuns
cripción, y Corbyn tuvo que postularse
como candidato independiente por Isl
ington North, elección que ganó.

Fecha: 05/09/2024

Página: 4

Area cm2: 228

1 / 2

Columnas Políticas

Bernardo Bolaños

Costo: 32,410

Página 97 de 203 Índice



JeanLuc Mélenchon, por su parte, es el líder moral del par
tido Francia Insumisa. El presidente Emmanuel Macron
ha señalado que está dispuesto a trabajar con comunistas,
socialistas y ecologistas, pero no con los insumisos. A pesar
de que la izquierda resultara el bloque mayoritario en las
recientes elecciones, Macron ha usado como pretexto el
radicalismo del movimiento de Mélenchon para negarse a
nombrar a un Primer Ministro proveniente de la coalición
de izquierda llamada Nuevo Frente Popular. El radicalismo
de Mélenchon también se asocia con sus declaraciones

sobre una supuesta exageración de las alertas contra el an
tisemitismo, además de sus posiciones escépticas acerca de
la Unión Europea y su convicción de que la crisis civilizato
ria requiere de la caída del capitalismo.

Ahora bien, aunque AMLO, Corbyn y Mélenchon han
mostrado con orgullo su afinidad ideológica (les encanta
compartir fotos de ellos juntos), hay diferencias importan
tes de contexto. Por un lado, la sucesora del mexicano es de
origen judío y, a diferencia de resbalones verbales en otros
temas, el todavía Presidente no ha sido acusado de antise
mita. En segundo lugar, por algunas posiciones sobre aborto
y diversidad, a AMLO se le ha tachado de conservador, por
su política macroeconómica era tenido como moderado y,

políticamente, sus primeras decisiones buscaron el acuerdo
con la oposición. Recordemos que él había enviado como
perfiles para ministros de la Suprema Corte los de Margarita
Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara Carrancá, lejos
de la izquierda partidista.

Pero, una vez que los desencuentros con el Poder Judi
cial nos han traído a donde estamos, en septiembre del2024.
es claro que el Gobierno de México puede ser clasificado,
por sus recientes acciones y según los estándares teóricos
contemporáneos, como un Gobierno de izquierda radical.
Como dice Armando Bartra, las reformas constitucionales
en puerta nos colocan en la línea de países como el Ecuador
de Correa, la Bolivia de Morales o la Venezuela de Chávez.

Esta última afirmación le habrá seguramente causado
un estremecimiento en las tripas, por temor, a más de algu
no de mus lectores. En mi caso, me preocupa la ineficacia de
la izquierda populista, no su afán de justicia social. Festejo
que millones de personas hayan salido de la pobreza du
rante el sexenio que concluye, pero no podría festejar que
un número mayor caiga en ese estado, en el mediano plazo,
producto del sectarismo y miopía de políticos ignorantes,
acaudillados e impulsivos. Pero lo veremos.

bernardo.bolarios@razon.com.mx / @bernardobolanos
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Será el próximo domingo
cuando los integrantes

de las comisiones de Puntos

Constitucionales y Estudios
Legislativos del Senado de
la República inicien la dis
cusión de la reforma judicial
recibida de la Cámara de Di

putados, que la madrugada
de ayer éstos aprobaron, a
la que le darán primera lec
tura en la sesión del martes,
el miércoles la discutan y
aprueben, de acuerdo a lo
informado por la senadora
morenista Ernestina Godoy,
presidenta de la primera de
esas instancias senatoriales.
Ése será el atropellado tramo final de una
de las más polémicas iniciativas, igual que
la desaparición de organismos autónomos,
de la casi veintena que el Presidente López
Obrador anunciara el 5 de febrero, en el
último año de su Gobierno, y cuyas conse
cuencias heredará a su sucesora, Claudia
Sheinbaum, en un inicio de sexenio que, a
pesar de su optimismo, será difícil en lo so
cial y, sobre todo, en lo económico.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras la atención ciudadana está

fija en la reforma al Poder Judicial y en las
Cámaras del Congreso, el Jefe de Gobierno
de CDMX, Martí Batres, emitió el lunes una
reforma al artículo 3 de la Constitución local,
que dejaba claro el respeto a la propiedad
privada, que ahora desaparece y ha empe
zado a generar alarma porque amenaza la
seguridad jurídica de propietarios de inmue
bles de los que serían despojados y converti
dos en "concesionarios".
Como bien lo advierte en un artículo

periodístico el notario Ignacio Morales
Lechuga, extitular de las hoy fiscalías capi
talina y General de la República, eliminar
del articulo tercero de la Constitución de la
Ciudad de México la mención del derecho

a la propiedad como un derecho humano,

es preludio de una serie de expropiaciones que ge
nerarán previsibles reacciones de quienes posean
propiedades.
Directa crítica del líder de la bancada de More

na, Ricardo Monreal, a Olga Sánchez Cordero, quien
por recomendación de su cardiólogo, según ella, se
hospitalizó y no acudió a la sesión en que se aprobó
la reforma judicial para no votar a favor y proteger a
su hija, Paula María García Villegas Sánchez Corde
ro, que es Magistrada de Circuito, que fue la versión
que circuló.
Si así fuera, allá ella, queda en su conciencia, y si
está enferma, que se recupere", comentó despecti
vamente el zacatecano, al que ya algunos motejan
como "el nuevo Monreal" por su ensoberbecida ac
titud desde que Morena arrasó el 2 de junio.
Por cierto que Miguel Riquelme, exgobernador
priista de Coahuila y ahora senador, hospitalizado en
Saltillo, confirmó que votará en contra de la reforma
judicial y dijo que hará todo lo posible por estar en
las sesiones, para que no digan que se enfermó.
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Como si no hubiera ner
viosismo en este últi

mo mes del Gobierno del

Presidente López Obrador,
en donde parece que la se
guridad jurídica para los
ciudadanos se puede esfu
mar en un segundo con las
reformas al Poder Judicial,
que ya se aprobaron en la
Cámara de Diputados y
ahora irán al Senado, el Je
fe de Gobierno de la Ciudad

de México presenta un de
creto para cambiar la Cons
titución de la capital, que
puede afectar a quienes son
dueños de una propiedad.
La tarde del pasado 2 de septiembre se
publicó en la Gaceta Oficial de la Ciudad
de México el decreto por el que se reformó
el artículo 3 de la Constitución local refe

rente al respeto de la propiedad privada,
pública y social.
Ocurrió 11 días después de que el tema

fue analizado y aprobado en el Legislati
vo local, que pasó con 57 votos a favor, sin
abstenciones ni votos en contra. Incluso,
de forma previa, el tema fue avalado por
la Comisión de Puntos Constitucionales

e Iniciativas Ciudadanas, formada por
Morena, PAN y PRI.
El Jefe de Gobierno, Martí Batres, hizo

una presentación en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento, de casi una hora so
bre, la modificación con un discurso muy
populista. Aseguraba que todos los capi
talinos deben tener una vivienda. Eso no

está mal, pero habló de que la propiedad

del Estado estaba por encima de la pro
piedad privada, y eso es lo que generó
preocupación.
Estuvo acompañado de Martha Ávila,

presidenta de la Mesa Directiva del Con
greso de Ciudad de México, y llama la
atención que el titular de la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez
Álvarez, estuviera presente.
El trabajo de Pablo Gómez es inves

tigar, por medio de la UIF, a quien hace
malos manejos con recursos financieros,
nada que ver con los decretos que se ha
cen en la CDMX.

Esta modificación ha generado inquie
tudes. Muchos aseguran que es la elimi
nación del derecho a la protección de la

propiedad privada y que con ello, el Es
tado estaría en posibilidad de arrebatar a
los capitalinos su propiedad si lo quisiera.
Habitantes de la Ciudad de México ex

presaron su preocupación por la medida,
ya que, aseguraron, no tendría caso com
prar una casa o departamento si bajo el
argumento del "interés público y social",
el Gobierno de la ciudad se los iba a quitar.
Un día después de su presentación,

Martí Batres ahora dice que la reforma a
la Constitución de la ciudad no afecta a

la propiedad privada, porque la misma
está garantizada en la Constitución na
cional. Pero el hecho es que eso será, al
final, tema de controversia, y que el pro
pio Martí dijo exactamente lo contrario
cuando firmó la reforma, al asegurar que
la propiedad pública está por encima de
la propiedad privada.
El Gobierno capitalino argumenta que

la modificación se hizo para que, en el
futuro, el desarrollo de la ciudad se haga
con acento en lo social y que los capitali
nos podrán seguir comprando inmuebles
y terrenos.

Dicen que en 2017, la Carta Magna de la
Ciudad de México tenía "como principio
rector sólo la propiedad privada, reflejó
un retroceso neoliberal, porque colocó el
interés particular como principio supre

mo, superior a todo interés social, lo que
iba en contradicción con el texto federal".
Lo cierto es que las personas que tie

nen alguna propiedad en la CDMX es
tán preocupados. Y así es, quien trabaja,
ahorra e invierte, busca tener su hogar y
que éste sea su seguridad. Nadie quiere
trabajar para cederle su patrimonio a otra
persona.
Usuarios de redes sociales insisten en

que estaba relacionado con la eventual
expropiación de bienes de los particula
res. Sin embargo, en el artículo 27 de la
Constitución general y en la Ley de Ex
propiación se establecen los lineamien
tos para estos procedimientos.
Académicos de la UNAM y universi

dades privadas aseguran que las expro
piaciones no funcionan así, y que deben
ser gestionadas a través de diálogo entre
las partes interesadas, por lo que existe
un diálogo previo entre la parte propie
taria del interés en su bien, y se acuerda
un precio para la indemnización antes de
iniciar el proceso.
Y que este decreto no elimina el dere

cho de la ciudadanía para defenderse de
una expropiación, como son los juicios
de amparo, o juicios de nulidad si el daño
a la propiedad se deriva de una sentencia
judicial.
Por su parte, Diego Garrido, diputado

del PAN, quien fue el encargado de dic
taminar esta reforma en la Comisión de

Puntos Constitucionales de la Segunda
Legislatura, detalló que, en términos
reales, con la redacción aprobada y publi
cada en la Gaceta Oficial, se defiende y se
resguarda la propiedad privada.
En la propuesta original que plantea

ba Martí Batres, se buscaba introducir el
concepto de propiedad social sobre la
propiedad privada, pero en la Comisión
de Puntos Constitucionales se corrigió
la frase y el respeto a la propiedad quedó
homologado a lo que se marca en el ám
bito federal.
Lo cierto es que no había necesidad

alguna de meter este tema al debate, en
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un momento ya de por sí tenso y compli
cado en esta transición.
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POR GABRIEL MORALES SOD

Esta vez fue diferente. Desde que
Hamas secuestrara a más de

200 el 7 de octubre decenas de re
henes han muerto en Gaza. La ma

yoría, se sospecha, murió a manos
de la organización terrorista; algu
nos otros, como resultado de bom
bardeos u operaciones israelíes.

Sin embargo, nunca el nexo entre las decisiones
del gobierno israelí y la muerte de sus propios rehe
nes fue tan claro como esta semana. Hersh Goldberg
Polin, Edén Yerushalmi, Carmel Gat, Alexander Lo
banov, Almog Sarusi y Ori Danino murieron como
consecuencia directa de las decisiones del primer
ministro Netanyahu y su gobierno, que, en aras de
continuar la guerra, mantenerse en el poder y conse
guir una "victoria total" que nunca llegará, tomaron
consciente y expresamente la decisión de sacrificar a
sus propios rehenes.

La pesadilla comenzó con el rescate de Qaid Far
han Elkadi, árabe israelí, a quien el ejército salvó de
un túnel bajo tierra en la ciudad de Rafah al sur de
Gaza. Como suele pasar después de cualquier logro,
mas nunca después de una derrota, Netanyahu de
inmediato tomó el crédito por el heroico rescate, ar
gumentando, como lleva haciéndolo meses, que sólo
la presión militar podrá regresar a los rehenes a casa.
Pocas horas después, el gabinete de seguridad se re

unió para tomar una decisión: dejar el control de la
frontera sur de Gaza a cambio de un tratado de cese al

fuego y el regreso de los rehenes o continuar la guerra,
a sabiendas que día con día menos rehenes quedan
con vida. Sólo el ministro de Seguridad, enemigo polí
tico de Netanyahu, votó a favor de ceder el control. En
respuesta, el ministro les dijo: "Ustedes saben que la
implicación de esto es que Hamas no aceptará el trato
y no liberará a ningún rehén. Sí, ésa es la decisión", res
pondió Netanyahu.

Horas después, como ahora lo sabemos, Hamas
asesinó a sangre fría a seis rehenes. La naturaleza
sanguinaria de los terroristas no queda en duda. Sin
embargo, la responsabilidad recae no sólo en la enfer
medad, sino en el doctor que se negó a curarla sabien
do que existe un tratamiento eficaz. En casi un año de
guerra, son menos de diez los rehenes que el ejército
logró rescatar. En un año de guerra, Hamas sigue en
pie y en el poder en Gaza.

Para muchos israelíes que se negaban a pensar que
su propio primer ministro es el obstáculo para conse
guir el trato, el asesinato de los seis rehenes terminó
por convencerlos de la increíble realidad. La primera
reacción fue la sorpresa, de ahí siguieron las lágrimas
y en pocas horas éstas se convirtieron en rabia. Más de
medio millón de israelíes salió a las calles tan sólo en

Tel Aviv y hubo manifestaciones en más de 40 lugares
alrededor de Israel en contra de Netanyahu, exigiendo
un cese al fuego y la liberación de los rehenes. Al día
siguiente el país entró en huelga general.

Quedan aún rehenes con vida. El pueblo luchará
contra su propio líder para tratar de rescatarlos.

gmoralessod@gmail.com / @gabriel_msod
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Doble monitoreo de México a las elecciones de EU

El seguimiento se hace por dos vías.
En primer lugar, el gobierno de

Andrés Manuel López Obrador
y a través de la Secretaría de Rela

ciones Exteriores de Alicia Bárcena y su red
diplomática.
Y el segundo porque a Claudia Sheinbaum

le interesa con quién va a tratar durante los
próximos cuatro años, con Kamala Harris o
el republicano Donald Trump.
Serían tratos diferentes.

Hay, digámoslo con claridad, la esperanza
mexicana el deseo tiene el mismo equivalen
te del triunfó de la actual vicepresidenta de
Estados Uñidos para tener un trato más terso.
Sería una relación entre mujeres y, tal vez,

para designar embajadoras a ambos lados de
la frontera a fin de generar un trato femenino
conespecial incidencia enmateria migratoria.
De ser así, los arreglos comerciales corre

rían en una cuerda paralela, manejada por el
secretario de Comercio nacional, Marcelo
Ebrard, y su contraparte en el departamento
estadounidense.

Asunto clave para las relaciones binacio
nales, porque vendrá la revisión del tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá, T
MEC como lo bautizó Donald Trump y es
identificado desde2019.

MOCTEZUMA SEGUIRÁ
En tanto, se han tomado decisiones.
La primera es mantener a Esteban Mocte

zuma Barragán como representante mexi
cano en Washington por lo menos hasta el
relevo del 20 de enero de 2025.

Las elecciones serán en noviembre próxi
mo y entonces, con base en los resultados del
primer martes de ese mes, establecer un plan
de mediano alcance con pragmatismo.
Es el consenso en la acaso transición más

tersa de tiempos recientes entre Andrés Ma
nuel López Obrador y Clauda Sheinbaum,
alineadas en el mismo proyecto político e
ideológico.
En la ecuación también debiera entrar Ca

nadá.

Ottawa y Washington traen aspectos pen
dientes conMéxicoyelprimero de ellos es por
violaciones al acuerdo trilateral, entre ellas la
prohibición del gobierno de López Obrador
al maíz transgénico.
Pese a eso, no se ve cómo la próxima presi

denta mantenga a Carlos Joaquín como em
bajador aunque se hayan superado algunos
escollos como la exigencia de visa a mexica
nos para viajar a Canadá.

EL INTERÉS DE MÉXICO
1. El interés nacional en el proceso estadou
nidense lo delineó así el embajador Esteban

Moctezuma en la convención nacional de la

American Society:
"¿Ganará Trump o Harris?
"¿Con quién nos va mejor, no obstante que
en esto no tenemos incidencia?".

Además de la curiosidad, "sería pertinente
interesarnos en el resultado electoral de EUA,
sería pertinente cuestionarnos: ¿cuáles son
los intereses de México en EUA?".
Ahí está la clave: "los intereses".

Y 2. Vaya historia: La Casa de los Famo
sos, realityshow de TelevisaUnivision, lleva
más de 13 mil millones de reproducciones
devideo.
"Un hito en la historia de la televisión mexi

cana y de las redes sociales a nivel mundial",
destacó el consorcio.

Cada participante expresa sus valores y posi
ciones ypor esavía la empresa se convierte en di
fusor de los problemas sociales, como en 2022
lo interpretó con la serie de la Suprema Corte
Caníbal y en 2023 el serial EllasSoyYo para
denunciary combatir la violencia de género.
Esta marca se da en paralelo a un informe

difundido por Comscore, donde proyecta los
contenidos de información de TelevisaUnivi

sion como los preferidos de los televidentes.
A ellos accedieron durante julio 24.2 millo

nes de usuarios a través de la multiplataforma
digital.
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A conveniencia
Nos dicen que a pesar de la retórica, Morenay sus aliados en
el Senado no han logrado afianzar el voto que les falta para
tener 86 senadores que les den la mayoría calificada, por lo
que comienzan a fraguar un plan "B" en el que buscan argu
mentar que 85.2 senadores (cifra que da las 2/3 partes de los
128 integrantes) es igu al a 85 y no a 86, como siempre se ha
hecho... A ver si aquí aplican el criterio de que siempre ha sido
así, como cuando se aprobó la "supermayoría", ¿o tratarán de
reinterpretarparaquecuadre? ¿Será?

Cuidan su marca
Empresas como Nestlé, de Fausto Costa, y Unilever, de Juan
Pablo Galindo, decidieron retirarse del patrocinio ala Casa
de Los Famosos; esto porque se han registrado en el menciona
do programa conductas que rebasan los valores del respeto
o inclusión. La multimarca suiza advirtió que su compromiso
es fomentar espacios que ayuden a mejorarla calidad de
vida de las personas e impulsar actividades de respeto, lo
cual incluye cualquier plataforma con la que estén relaciona
dos ... ¿Pondrán más cuidado en sus inquilinos? ¿Será?

También se manifiestan
Estudiantes de la UNAM, UAM, IPN y la más joven Univer
sidad Rosario Castellanos, que nació durante el Gobierno
de Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México, se mani

festaron frente a las instalaciones de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, para apoyar la reforma judicial... El
acto se da después de que cientos de alumnos de la Facultad
de Derecho expresaron su rechazo a esa iniciativay buscan
dejar claro que esas manifestaciones no representan a toda la
comunidad universitaria. ¿Será?

Qué poco aguantan
Ayer, para dar el cerrojazo a la sesión de la Cámara de Dipu
tados, el líder de Morena, Ricardo Monreal, dio unas cifras
a manera de epílogo de la jornada y llamó la atención que
siendo las 9:30 horas haya dicho que casi cumplieron las 24
horas en sesión, cuando habían arrancado a las 17:00 horas
del día anterior. El asunto toma relevancia porque la siguiente
sesión la citaron hasta el martes, y no para hoy, como marca
el reglamento, por lo que muchos se preguntan si acaso los
diputados de verdad nunca habían tenido una jornada de 15
horas de trabajo ininterrumpido o de plano se pandean con
muy poco. ¿Será?

¿Cobrando facturas?
Ayer por la tarde se dejó ver en Palacio Nacional José Emilio
González, conocido como El Niño Verde, quien ahora no
ostenta ningún cargo oficial, ni como funcionario público
o en el Partido Verde pero que pudo acceder a la oficina del
Secretario de Hacienda para tratar temas relacionados con
medio ambiente, energías renovables y cuidados de pa
cientes con cáncer... pero no llegó solo, para poder hablar con
Ramírez de la O, un amigo así se refirió senador morenista,
le ayudó a entrar a la sede del Ejecutivo... Vaya que tiene la
puerta abierta el amigo Emilio. ¿Será?
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Relación bilateral

Los días 3 y 4 de septiembre, Larry
Rubin, presidente de Ameiican So
ciety de México, realizó la tercera
Convención Binacional, denomi

nada "Unfuturo compartido " con el objetivo
fundamental de discutir lostemas claves que
marcan la relación México  Estados Unidos.

En este momento coyuntural, el evento
como tal y los panelist as participantes discu
tieron ampliamente la importancia y futuro
de la relación bilateral; fundamentales para
la diplomacia de ambas naciones.
La Convención Binacional, se realizó en

el mar co de la "pausa" que impuso el presi
dente López Obrador, a los Estados Unidos
y Canadá una vez que sus embajadores pre
sentaron su preocupación por la Reforma
Constitucional al Poder Judicial.

Esteban Moctezuma Barragán, Embaja
dor de México en los Estados Unidos, en su
participación destacó: "Dentro de las trans
formaciones geopolíticas actuales, emerge lo
que podríamos denominar la "Ventaja Nor
teamericana": una nuevaforma de entender y
aprovechar nuestrarelación tiilateral que, con
pleno respeto a nuestras soberanías, va más
allá de la mera cooperación, para construir
una verdadera integración estratégica."
En su participación, Moctezuma Barra

gán, precisó que somos el socio comercial

más importante del mundo para EUA; juntos
generamos 800 billones de dólares de inter
cambio en 2023. Reconoció la importancia
del Tratado Comercial, que ya cumple 30
años y se va a revisar. Y concluye, el futuro de
EUA pasa por México yes tarea permanente
de la Embajada, crear en el público america
no conciencia de nuestra importancia para
mantener lo que tienen.
La relación comercial, laboral y ambiental,

son fundamentales. Pero la certeza jurídi
ca es trascendental para los inversionistas
norteamericanos y canadienses. Es impor
tante lo dicho por el embajador Moctezuma
"Hemos consti'uido la región más productiva
y humanista en el planeta: Norteamérica. "La
debemos proteger.
El empresariado mexicano, también le

vanta la voz y vía el empresario José Antonio
Fernández, presidente del Consejo de Admi
nistración y Director de FEMSAal señalar que
"México como primer socio comercial de EUA,
enfrentará riesgos altos en caso de que haga
cambios en sus políticas internacionales, inde
pendientemente de quiengane la presidencia".
Ambos países sabemos la importancia de

la relación bilateral.

SUSURROS

1. Es irónico que mientras Fernando Flores

Fernández, alcalde de Metepec, celebra en
redes sociales su supuesto éxito en materia
de seguridad y su posición como uno de los
ediles mejor evaluados, según encuestas a
modo, la realidad pinta un cuadro comple
tamente distinto. En el corazón de su admi
nistración, un regidor, Óscar Alejandro "N",
enfrenta acusaciones gravísimas de viola
ción, y una orden de captura pendiente .Este
escándalo, sumado al aumento del 50% en
el robo de vehículos y del 25% en robos a
negocios en lo que va del año, según cifras
del Observatorio Nacional Ciudadano, evi
dencia una desconexión preocupante entre
la narrativa oficial y lo que realmente sucede
enlas calles. El hecho de que el alcalde ignore
estos hechos, mientras promociona un falso
sentido de seguridad, pone en duda no solo
su capacidad de liderazgo, sino también su
compromiso con la justicia y la verdad. Es
evidente que las prioridades de su adminis
tración están más aliireadas con la imagen
pública que con la seguridad délos ciudada
nos, en especial de las mujeres que han sufri
do las consecuencias de su falta de acción.

Lasap¡n¡qn:e5fixpresadas'.porfpstQlutro¡st3SSQn.
independientes y no reflejan necesariamente

el pjfitoíié vista Se 24 HORAS.

Fecha: 05/09/2024

Página: 8

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín 

Costo: 34,212

Página 105 de 203 Índice



Aprobación
histórica

El filósofo chino Confucio soste
nía que, cuando el gobernante
ama sinceramente a su pueblo,
el pueblo también lo amará y

respetará. Este principio encuentra eco
en el "amor con amor se paga", que se ha
materializado en la confianza de cerca

de 70 millones de personas que respal
dan el desempeño del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Amenos de un mes de concluir su ges

tión, el mandatario de nuestro país se
despide con una aprobación superior al
70 por ciento, un nivel de respaldo que
no se había visto desde cerca de medio

siglo. Este hecho es significativo no tan
to por la cifra, sino por lo que representa:
un gobierno que , pese a las dificultades y
los retos, mantuvo el apoyo del pueblo.
La popularidad y el cariño de la gente

no son fortuitos ni el resultado de es

trategias de imagen; por el contrario,
reflejan a un gobernante que, en todo
momento, muestra congruencia entre el
pensar, el decir y el hacer, y que ha cum
plido con sus promesas y los principios
de la Cuarta Transformación, incluso
frente a un entorno adverso y a las cam
pañas de desprestigio en su contra.
Es innegable que su administración

enfrentó desafíos enormes. Sin embar

go, a pesar de las críticas, el presidente
López Obrador logró conectar con el
pueblo de una manera que no se había
visto en décadas, demostrando que el
liderazgo auténtico no se mide única
mente con los logros, sino con la inten
ción y cercanía con la gente.
Este respaldo se traduce en un reco

nocimiento al cambio de paradigma
en la forma de gobernar. La mayoría de
las encuestas reflejan que, a pesar de
los altibajos, prevalece una sensación
de transformación en el país, una espe
ranza renovada en la política como una
herramienta para elbienestar colectivo.
Mientras algunos opositores insisten

en minar la credibilidad del Presidente,
la mayoría de las y los mexicanos valora
que se haya mantenido fiel a su principio
de "primero los pobres", un compromiso
visible en políticas como la pensión para
personas adultas mayores, becas para
estudiantes y los programas sociales
que buscan combatir las desigualdades
históricas.

Al final de su mandato, no sólo se va
con cifras de aprobación récord, sino
que sienta el precedente de que gober
nar para el pueblo —y no para las éli
tes— trae consigo un respaldo genuino
y una legitimidad que trasciende las
urnas.

El presidente López Obrador culmina
su periodo con la satisfacción de haber
marcado un antes y un después en nues
tra historia política, demostrando que la
empatia, el compromisoyla transparen
cia con el pueblo son la clave para una
administración exitosa.

Dejará una huella difícil de borrar en
la memoria colectiva de las mexicanas y
los mexicanos.

Fecha: 05/09/2024

Página: 11

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Monreal Ávila

Costo: 31,206

Página 106 de 203 Índice



Adán Augusto y las matemáticas

El escenario está puesto para que la
próxima semana los senadores de
Morenay sus socios coronen conve
las la reforma al Poder Judicial que

en forma de pastel le llevarán como ofrenda a
López Obrador.
Apar entemente, no habría obstáculos para

lograr la aprobación de la iniciativa aprobada
por los diputados.
Y, decimos aparentemente, porque ayer

una juez concedió una suspensión definitiva
para detener la aprobación del documen
to, aunque Morena ya decidió que el Poder
Judicial no tiene competencia para parar el
proceso legislativo.
Hay, sin embargo, un soterrado temor entre

losmorenistas de que, al final de cuentas, toda
la oposición se presente a la votación y siem
pre sí les haga falta el voto del senador que,
por el momento, no han podido "adquir ir".
Desde las filas del morenismo se alentó la

versión de que "un miembro de la bancada
del PRI", sería el traidor, perdón, el voto que se
necesita para legitimar' la mayoría calificada.
Dos nombres se manejaron; el del exgober

nador de CoahuilaMiguelRiquelmey el déla
senadora Cynthia López Castro.
Al primero se le señalaba de fingir un opor

tuno ^"intemamiento"parano acudir ala sesión
enlaque se discutiráy votará el documentoy a

la segunda, por el solo hecho de tener en su per
fil de Inst agram una fotografía con la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde.
Ambos hicieron unvideo par a desmentir la

campaña; Riquelme, efectivamente hospita
lizado por una arritmia car diaca que obligó a
practicarle un cateterismo y López Castro, por
su parte, uno en el que simple y llanamente
reitera que votará en contra.
La campaña ahora se traslada a los senado

res delMovimiento Ciudadano, cuyos diputa
dos votar on en contra de la reforma.

Parece que, a unos días de la votación, la
oposición se mantiene unificada.
Tan es así, que los cálculos de losmorenistas

ahora ir án por fijar la posición de que la mayo
ría calificada noesde86delosl28 senadores,
sino de 85, según el coordinador de la banca
da guinda Adán Augusto López.
El tabasqueño salió ayer con la brillante

idea de que "hay quienes interpretan que son
85, porque dicen que cuando es resto menor
de 50 (85.36), entonces se reduce, y cuando
es resto mayor de 50, pues se escala, pero,
vamos a esperar".
Bien a bien no se entiende a esperar qué.
¿A que Morena pierda para dar su propia

interpretación de las matemáticas?
Parecería que no es necesario, pero por si

las dudas, andan buscando su propio algo

ritmo.
• • • •

En el círculo cercano a Claudia Sheinbaum

Pardo, corre la versión de que la futura presi
denta se ha decantado por el general Celesti
no Ávila Astudillo, para ocupar' la Secretaria
de la Defensa Nacional.

Sheinbaum ha sido muy reservada en
los nombres de quienes comandarán a las
Fuerzas Armadas y a la Marina Armada de
México; los nombramientos, dijo, los hará
cerca de la toma de protesta, el 1 de octubre
próximo.
De acuerdo con fuentes, el nombramiento

de Ávila Astudillo obedecería a su historial
sin escándalos de corrupción y a los buenos
resultados que ha logrado en la lucha contra
el tráfico de dr ogas, especialmente fentanilo,
tema prioritario tanto para México como par a
Estados Unidos.
Aver.

• • • •

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le
zama, se reunió con el nuevo cónsul de Es
tados Unidos en Mérida, Justen A.Thomas,
a quien expuso planes y proyectos de creci
miento en inversiones en el estado, en el mar
co de lo que ha llamado Nuevo Acuerdo par a
el Bienestar'y el Desar rollo.
Se acordó fortalecer la comunicación y dar

seguimiento a los proyectos conjuntos.
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No estamos en Venezuela, pero.

Van a imponer una "reforma" al
Poder Judicial que no es una re
forma, sino una revolución, en
el entendido de que las revolu

ciones son malas, o tal vez un cuartelazo
y punto. Consiste en despedir a miles de
personas sin atención a sus culpas o me
recimientos personales, o sea a su trabajo
real y concreto, por el hecho mismo de ser
jueces, ministros, magistrados o lo que
sea, en una especie de pogromo jurídico,
para luego decirte que puedes votar para
reemplazarlos por quien tú quieras... En
tre quienes eligieron ellos.
¿Cómo lo van a hacer? Con una mayoría

calificada al menos dudosa en la Cámara
de Diputados y con la complicidad, en la
de senadores, de unos representantes de
la oposición que no tienen que digamos
una enorme gallardía republicana, no,
pero a los que, sin pudores, o seducen, o
amedrentan, o ambas.
Se trataron de agandallar la gubernatu

ra de Jalisco, que evidentemente perdie
ron, yes muy probable que se agandallen
la alcaldía Cuauhtémoc, que por supuesto
perdieron también, con el cinismo propio
de un presidente municipal de los años 30.
En la Ciudad de México, cambiaron la

constitución local, también con la compli
cidad de la oposición, que le está chapuli
neando a lo grande, o por miedo o por ava
ricia, en todas partes, de tal manera que el
derecho a conservar tus propiedades, o
sea, lo de la sacrosanta propiedad privada,

haya pasado de claro y contundente a por
lo menos ambiguo.
Súmenle la desaparición de los órganos

autónomos y que van a militarizar clara,
formal y decididamente a la Guardia Na
cional, en un país que ya le entregaron, en
tremenda proporción, al Ejército, todo a
costa, si es necesario, del Tratado de Libre
Comercio y la relación con los gringos y
los canadienses, de la salud del peso, que
está ya más que sarteneado, y de lo que se
acumule esta semana o propiamente este
mes, que es el de la despedida del hombre
que, solito, sin contrapesos, en medio de
un culto a la personalidad también como
de los años 30, pero en Italia, la Unión So
viética o Alemania, parece haber decidido
que después de él, el diluvio, para que lo
extrañemos en serio y porque nada como
ver desde una hamaca cómo allá afuera,
sin ti, se incendia la llanura.
Así que no, no estamos en Venezuela,

y con un poco de suerte no lo estaremos
nunca, pero aquí sí aplica eso que tenemos
que recordar con cierta frecuencia, y que
lo mismo se le atribuye a Franco, que a
Pinochet, que a algún político uruguayo,
de "Estábamos al borde del abismo, pero
hemos dado un paso al frente".
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¿Estamos peleando por lo mismo?

Cada que un proyecto nuevo inicia,
comercial, de medios, la mayoría
de las veces su intención es captar la
atención de los jóvenes. Entendien

do ese término como la población de más de
18 ymenos de 29 años.
En el caso de los partidos políticos la histo

ria no es muy distinta y cada periodo electoral
hay un intento de coqueteo con los jóvenes
por parte de los partidos que a veces tiene
éxito y otras no.
La razón es que son casi la tercera parte de

la población y constituyen un mercado que
puede conservarse durante más tiempo. Pero
la respuesta del segmento de la población no
siempre es apasionada. Según encuestas del
instituto de la juventud y del Inegi, la políti
ca no es necesariamente el tema de mayor
interés, ocupa apenas el 17 por ciento de las
preocupaciones de los jóvenes.
Por eso cuando escuché que había dos mo

vimientos de jóvenes flanqueando las postu
ras a favor y en contra de la propuesta de la
reforma judicial, me llamó la atención.
De una postura a otra, ambos lados pelean

por una posibilidad de futuro. La moviliza
ción de los jóvenes inició con los estudiantes
de derecho que decidieron manifestarse el 1
de septiembre, a la par del informe del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
La movilización alcanzó un número nada

despreciable de personas en elÁngel de la Inde
pendencia. José Mario de la Garza, uno de los
jóvenes que encabeza el movimiento, aseguró
en entrevista que salieron a la calle por "una pre

ocupación genuina por el sistema de justicia".
Una respuesta muy parecida a la de Layla

Manilla, una de las jóvenes que están en el
movimiento Jóvenes por la Reforma, la pos
tura opuesta, que se manifestaron frente a la
Suprema Corte de Justicia.
Layla dijo también en una llamada, que la

intención era levantarse contra una serie de

"ineficiencias que tiene el Poder Judicial y el
interés de democratizarlo".
Más allá de los cambios más profundos, po

líticos y técnicos que vendrán con la reforma
judicial (con la aprobación de esta o de un
intento nuevo) creo que tenemos que empe
zar a ver con más atención los fenómenos de

los estudiantes, porque es ahí donde viene un
relevo generacional y la construcción de otra
clase de política.
Y la duda genuina es: ¿no podría construir

se un acuerdo sobre la base general de que el
poder judicial necesita una reforma? Si hay
puntos de coincidencia de ambos bandos, ¿no
deberíamos centrarnos más en ellos?.
Es una llamada de atención cuando los

estudiantes se involucran profundamente
con una causa y en buena medida marca las
gestiones de los gobernantes.
Fue el caso del movimiento #Yosoyl32 en

el arranque de la Presidencia de Enrique Peña,
el seguimiento del caso de los normalistas de
Ayotzinapa también en ese sexenio.
En este sexenio la participación de los jó

venes médicos residentes marcó una buena

etapa de las inconformidades y carencias
que hubo en la pandemia. Veamos esta vez, a
dónde nos llevan los jóvenes.
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El voto más codiciado

Tras haber llegado la reforma al
Poder Judicial al Senado de la

República, la mayoría de Morena
y sus aliados en la Cámara alta
ya preparan su aprobación por la
vía rápida, algo similar a lo que

Ocurrió en la colegisladora, aun
que la sesión se tuvo que mover
a una sede alterna

La minuta ya se analiza en
Comisiones de Puntos Consti

tucionales y Estudios Legisla
tivos, las cuales están presididas
por las morenistas Ernestina

Godoy y Citlalli Hernández, y
no se descarta que sea llevada al
pleno y votada en los próximos
días, incluso durante el fin de
semana

A la 4T le faltaría solo un voto

para lograr la mayoría calificada
después de que los dos senado
res perredistas cambiaran de
bandera, hay mucha especula
ción sobre posibles acercamien
tos, ofrecimientos y presiones,
pero lo cierto es que pocas veces
en la historia legislativa, un voto
había sido tan codiciado. ¿Quién
será el que rompa el impasse7

Y de paso, quedar señalado
lo que queda de su encargo en el
Senado, parabién o para mal (de
pende de a quién se le pregunte).

Dan la vuelta a presiones

En donde también reciben presio
nes es en el Legislativo del Estado
de México, que hoy arrancará
su primer periodo ordinario de
sesiones. Y es que Selectivos fe
ministas han convocado este 5 de

septiembre a una manifestación
para exigir a los nuevos diputados
aprobar la despenalización del
aborto, que se ha mantenido en la
congeladora y que se espera que
pueda avanzar en esta Legislatura.

Ante ello, diversos grupos
parlamentarios aseguraron que
si bien, sus agendas legislativas
serán progresistas, seguirán man
teniendo en estudio el tema de la

Interrupción Legal del Embara
zo, pues su función será legislar
con calma y no por presión. No
lo van a decir abiertamente, pero
parece ser que se le dará priori
dad al paquete de iniciativas que
ya prepara el Ejecutivo local para
esta nueva Legislatura. Atentos.
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MADRUGUETE DE MAURICIO Y LA

EXIGENCIA DE MONTALVO

El que parece despertar elogios
de propios y extraños es Mauricio
Fernández, en su rumbo a un
nuevo periodo como edil de San
Pedro.

Esto ha sucedido debido a las

numerosas reuniones que ha sos
tenido con vecinos, junto con su
equipo, desde que ganó las pasa
das elecciones, dejando en claro
que buscará mejorar su relación
con la ciudadanía, un rubro en el
que su antecesor quedó por los
suelos, ¿Será que Mauricio logrará
anticiparse a crisis prematuras?

Al menos, esto pareciera al
acumular una serie de juntas
con mesas directivas vecinales

que han sido atendidas personal
mente por Luis Susarrey, quien
fungirá como secretario general
de Gobierno y que conoce el

termostato sampetrino respecto a
lo que vendrá para un municipio,
un futuro con desafíos muy mar
cados en materia de desarrollo

urbano y seguridad.

LA EXIGENCIA DE MONTALVO

La diputada local de Movimien
to Ciudadano, Rocío Montalvo,
rechazó el aumento del trans

porte público y así, por lo menos,
ya mostró algo de congruencia.
La legisladora, quien en su mo
mento fue activista, tuvo como
una de sus banderas tener un

mejor transporte público en la
entidad y por ello exigió al se
cretario de Movilidad e Infraes

tructura, Hernán Villarreal, que
se le pague a los concesionarios
para que se cuente con más

unidades

Montalvo puso contra la
pared a los diputados de la ban
cada de MC, a cargo de Miguel
Flores, para que vean por los
ciudadanos y no apoyen al fun
cionario estatal.

La realidad es que resulta
muy interesante este posiciona
miento de Rocío, porque el trans
porte es un tema que seguirá en
la agenda estatal, pues con las
actuales condiciones luce difícil

contar con un buen sistema que
deje atrás las horas que pierden
los trabajadores esperando un
camión, que son muchas.

Veremos si Montalvo conti

núa con su postura en rechazo
de las tarifas en el Congreso, tal
como lo hizo con la pugna de la
mesa directiva.
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NAKAMURA MIRA HACIA EL SUR
La senadora jalisciense, María del
Rocío Corona Nakamura del Partido
Verde Ecologista de México, tiene des
de ahora en sus manos un reto de gran
complejidad y relevancia, como nueva
presidenta de la Comisión de Asuntos
de la Frontera Sur del Senado de la

República considerando la profunda
crisis de inseguridad por la que atravie
sa actualmente el estado de Chiapas.

Inevitablemente, esta crisis de

violencia que está afectando al estado
de Chiapas estará entre los asuntos
de mayor trascendencia que deberá
atender la senadora por Jalisco, ya que
la misma ha derivado en que cientos de
chiapanecas chiapanecos hayan te
nido que desplazarse forzadamente, y
abandonando sus hogares, para cruzar
la frontera hacia Guatemala

Aunque en otra coyuntura dicha
Comisión pudo haber carecido de
importancia, en esta ocasión, muy por
el contrarío, se presenta como una
plataforma desde la cual puede desa
rrollarse un trabajo parlamentario con
resultados e impactos destacables, por
lo que habrá que observar con atención
el desempeño de la legisladora por
Jalisco

En el reparto de las comisiones
legislativas del Senado se determinó
también que: «la Comisión de Antico
rrupción y Transparencia la presidirá
un senador por definir de Movimiento
Ciudadano", lo comunicó la institu
ción, aunque no ha trascendido si el
elegido será el también el jalisciense
Clemente Castañeda Hoeflich

Los otros dos senadores por Jalisco,
Carlos Lomelí Bolaños, de Morena y
Francisco Javier Ramírez Acuña, del
Partido Acción Nacional, no figuran
hasta ahora en algún cargo destacado
dentro de las Comisiones de la Cámara

alta que estarán trabajando durante
esta Legislatura que apenas comienza.

CLAUDIA DENUNCIA

Claudia Delgadillo González, la excan
didata de Morena por la gubernatura
de Jalisco, y quien tiene impugnados
los resultados electorales que favore
cieron a Movimiento Ciudadano, otra
vez denunció al gobernador electo,
Pablo Lemus Navarro, por violencia
de género

"Hoy me presenté en el Centro de
Justicia para las Mujeres para denun

ciar formalmente a Jesús Pablo Lemus

por violencia de género. Durante me
ses he sido victima de sus constantes

calumnias y ofensas no solo hacia mi
persona, sino también hacia mi familia
lo que ha puesto en grave riesgo nuestra
seguridad expuso la excandidata

Lemus Navarro, por su parte,
convocó a los habitantes de

Jalisco a presentar las propues
tas que tengan para que el estado
mejore en sus distintos ámbi
tos: "Para trabajar por Jalisco y
entregar buenos resultados, se
necesita hacer equipo con todas
y todos, para que nuestro estado
sea uno en donde las y los jalis

cienses tengan más y mejores
oportunidades

"Es por eso que las y los invitó a
participar en los Diálogos de Tran
sición, a través de un espacio digital
para la participación ciudadana, en
el que podrán presentar propues
tas orientadas a mejorar distintos
ámbitos públicos y los aspectos
fundamentales de la sociedad*.
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un solo voto de distancia están el presi
A dente Andrés López Obrador y su cua

troté de aprobar en el Congreso de la
Unión su reforma al Poder Judicial, con
la cual se instaurará un nuevo régimen
político sin contrapesos para el Poder
Ejecutivo. En términos tenísticos, el
oficialismo está en match point.

Al tratarse de una reforma constitucional, se requieren
86 votos de senadores para tener la mayoría calificada,
y Morena, PVEM y PT cuentan con 85. La oposición tiene
43 escaños,y basta con que uno se ausente de la sesión,
el próximo miércoles, para que la reforma se apruebe.

Según el presidente del Senado, Gerardo Fernández
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Noroña,en la cuatroté "estamos sobrados, por encima de
los dos tercios". Si eso es falso, la reforma no pasa, pero si
es cierto, López Obrador y sus pupilos en el Congreso
habrán ganado la principal batalla. , pero no la guerra.

En efecto, aun así se puede ir a pique esa reforma
tan repudiada por integrantes del Poder Judicial, colegios
de abogados, constitucionalistas, estudiantes cíe derecho,
empresarios nacionales y extranjeros, inversionistas,
académicos, gobiernos extranjerosy hasta organismos
internacionales de derechos humanos.

Sigue viva la posibilidad de una acción
de inconstitucionalidad ante la Corte,
para lo cual se necesita de la tercera par
te de una ele las Cámaras del Congreso,
aunque sólo seria admisible si se violaron
procesos legislativos en su aprobación.
En San Lázaro nada hay qué hacer, pero
en el Senado los 43 opositores apeni
tas cumplen con el porcentaje necesario; uno menos
rompería el tercio requerido.

Si PAN, PRI y MC se unen para interponer la con
troversia, deberían hacerlo c!e inmediato y, sobre todo,
fundamentarla de manera correcta para ser aceptada a
revisión. Decimos "de inmediato" porque la conformación
actual de la Corte, que le daría trámite, cuenta con ocho ele
los 11 ministros todavía independientes del Ejecutivo Fe
deral: su presidenta Norma Piña, Javier Laynez, Alberto
Pérez Dayán, Jorge Mario Pardo Rebolledo; Margarita
Ríos Farjat, Juan Luis González Alcántara Carrancá,
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Luis María Aguilar.

Ocho exactos, el mínimo en la Corte para revertir re
formas constitucionales. Pero ojo: el 30 de noviembre
próximo el ministro Aguilar concluye su periodo, y
de ocho sólo quedarían siete ministros independientes,
insuficientes para tirarla reforma. Esa es, prácticamente,
la única rendija para revertiría reforma. La otra es quedar

a expensas de que ocurra un milagro, voluntario o
involuntario, en el gobierno de Claudia Sheinbaum
Por ejemplo, complicaciones para organizar la elección
extraordinaria del 1 de junio de 2025 para renovara los 11
ministros de la Cortey unos 800 cargos en el Poder Judicia

Porque quedarían sólo nueve meses para aprobarlas
leyes secundarias, emitir la convocatoria y organizar la
jornada electoral. Un parto extremadamente doloroso.

***

Se repartieron las 60 Comisiones Ordina
rias en el Senado y Morena se quecíó con
la presidencia de 31. Sobre todo, las que
son consideradas clave, por ser semillero
de candidatos a gobernadores. Entre ellas
no hay que perder ele vista al hidalguense
Cuauhtémoc Ochoa, quien quedó al frente
de la Comisión de Hacienda y Crédito Públi
co. En ese legislador recaerá gran parte de

la aprobación de los paquetes económicos,y se sabe que
hará mancuerna con el gobernador c!e su entidad, Julio
Menchaca, para dotar al estado con recursos suficientes
para obrasy programas sociales.

***

Se colocó N+ en el liderazgo de contenidos noticiosos
con más audiencia en Televisión y plataformas digita
les. Las más recientes mediciones arrojan que en julio
24.2 millones cíe usuarios se informaron a través de sus

plataformas.
***

EN EL VISOR: 42 de 43 senadores de oposición anticiparon
ya su voto contra la Reforma Judicial. Sólo falta el senador
de Movimiento Ciudadano. Francisco Daniel Barreda,

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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HEMOS ABANDONADO
A VENEZUELA

ara mi columna del elia de hoy estimé im
P portante volver a abordar el tema de lo que

ocurre en Venezuela, para que los mexica
nos lo tengamos muy presente.

El 28 de julio, los ciudadanos venezo
lanos optaron por el cambio. Votaron por
el candidato de la oposición, Edmundo

González Urrutia, y este ganó. Sin embargo, el presidente
Nicolás Maduro,junto con su Consejo Nacional Electoral, su
Tribunal Supremo de Justicia y su Fiscalía General, no han
reconocido la derrota. Se han aferrado al poder.

Para toclofin práctico—y democrático—poco ha importado
que Maduro y el oficialismo no hayan entregado ni publicado
las actas de votación como le exigía la norma constitucional
de ese país. Tampoco que la oposición haya mostrado, esta
sí con actas en mano, la inequívoca victoria cíe González.

La Organización de Estados Americanos, a pocos chas cíe
haberse celebrado las elecciones, realizó una reunión entre
sus miembros para buscar una solución al conflicto político en
Venezuela. El esfuerzo no sirvió de nada, empezando porque
países como el nuestro decidieron no participar..

Al respecto, sorprende que, de
una América Latina supuestamente
unida por la libertad, el único presi
dente ele izquierda que ha señalado
de manera clara y sin ambages el
fraude electoral orquestado por Ma
duro haya sido Gabriel Bóric, de Chile.
Aduciendo imparcialidad y respeto
a la autodeterminación del pueblo
venezolano, los posicionamientos de

Gustavo Petro [Colombia], Luiz Inácio Lula da Silva (Brasil) y
López Obrador han terminado por apoyara Nicolás Maduro.

El silencio ha terminado por ser cómplice de un tirano que
ahora, envalentonado, ha recurrido a lanzar una orden de
aprehensión en contra de González Urrutia. Los "crímenes"
de los que se acusa al opositor son: conspiración, usurpación
defunciones, terrorismoe instigación a la desobediencia civil.

¿Cuántas veces Maduro se ha burlado de los países del
mundo? Las mismas veces que ha pisoteado a la propia
sociedad venezolana. ¿Cuántas son las ocasiones que ha
culpado a los extranjeros o a la oposición de los muy serios
problemas que hay en Venezuela? Todas. ¿Qué mecí idas deben
exigir los pueblos democráticos del mundo a sus autorida
des para garantizar que Maduro deje el poder? ¿Qué ruta de
salida se está preparando para él opte por huir de Venezuela?
A la par, ¿qué medidas de apoyo y ele protección se le están
facilitando a la oposición venezolana y concretamente a Ed
mundo González y Corina Machado? ¿Cómo es posible que
mismo en nuestras naciones latinoamericanas se difunda

más información sobre la petenera de Maduro ele adelantar
Navidad al 1 ele octubre, que las acciones ele resistencia ele
la población venezolana? Más allá ele la publicidad que nos
abruma, se requiere que la comunidad internacional se haga
cargo ele presionar al dictador ele forma creíble. Me temo que
hemos abandonado a Venezuela a merced clel sátrapa de
Maduro. Espero equivocarme y ocurra un milagro.

Se requiere que
¡a comunidad

internacional

presione al
dictador
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• El nadador José Arnulfo

Castoreña se convirtió en

tetracampeón paralímpico
al obtener su cuarta me

dalla de oro en natación

en los Juegos Paralímpi
cos París 2024. Con esto,
suma ya 11 metales para
México, cuatro de ellos
dorados.

• En Francia, un sujeto
llamado Dominique
Pelicot está siendo enjui
ciado, acusado de dragar
a su esposa y ofrecerla a
desconocidos a través de

internet para que abu
saran de ella. En el caso

hay otros 52 hombres
detenidos.

• En Georgia, Estados
Unidos, Colt Cray, un
adolescente de 14 años

asesinó a cuatro personas
y dejó heridas a una
treintena más, durante un
tiroteo en una preparato
ria. Desde hace un año

se le ligaba con amenazas
al respecto.
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nte una multitud festi

A va que lo vitoreó como
tantas otras veces en

el Zócalo capitalino,
el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor emitió el mensa

je sobre el sexto y último informe de su
gobierno, en un adiós emotivo, pleno de
fervor popular que a él lo nutre de energía
y a sus detractores los hace rabiar.

¿Será la última vez que AMLO llene la
máxima plaza capitalina? Por sus clecla
racionesjubilatorias parecería que sí, pero
probablemente no resistiría un llamado
explícito si en el futuro su
presencia fuese necesaria
para defender o impulsa reí
cambio de régimen que su
gobierno inició. Esta gran
transformación estará le

josdetransitaren autopista,
porque hay intereses e iner
cias que se resisten, pero sí
podrá hacerloaúnencami
no pedregoso, si la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, y su equipo poseen
el talento suficiente para usarlas piedras
en modoconstrucciónysuperarel modo
paralización.
El gobierno lopezobradorista tiene

grandes logros y, por supuesto, también

cometió errores. Deja un importante le
gado en obras y políticas públicas que
tardarán en ser evaluadas con justeza
porque en el presente no es posible. Si
se habla elogiosamente de su austeri
dad, de su empeño por favorecer a los
pobres y de que millones de ellos salie
ron de la pobreza, c!e que 30 millones de
hogares reciben al menos un programa
social o algún apoyo, de su lucha tenaz
contra la corrupción, de su gran obra fe
rroviaria, de su enorme tolerancia ante
la protesta social que nunca fue repri

mida... si se habla de todo eso, quien
lo hace será un "matraquero" servi

Si se intenta una crítica bien intencio

nada de la expansión de la delincuencia
y su el ¡versificación, de la insatisfacción
de los padres de los jóvenes desapa
recidos de Ayotzinapa, de las fallas e
insuficiencias en educación, de la defi
citaria atención médica y hospitalaria de
los institutos de seguridad social, de la
corrupción queaun sin negar los avan
ceses i nocultable que sigue rampante
porque es una hidra de cabezas múlti
ples, de que la violación a la normativa
electoral arrojó una sombra innecesaria

sobre el contundente triunfo

de Sheinbaum... si se habla de

todo eso, quien lo hace será

un conservador neoliberal e

incluso un vendepatrias.
Sin negar la existencia de

deficiencias e insuficiencias

enelsexenioa puntodetermi
nar, también es cierto que una
extraviada oposición sobre

dimensiona fallas y difunde la narrativa
de que el país está en ruinasy en medio
del autoritarismo. La obcecación y la
mezquindad impiden reconocer que el
Presidente más quericloy mejor valorado
en decenios inició una profunda trans
formación de la vida naciona

Imposible que ocurra ahora porque
la polarización lo impide, pero cuando el
tiempo ofrezca perspectivas y cordura
para eljuiciojusto, es probable que López
Obrador, su persona y su gobierno serán
reconocidos en algún momento futuro
como artífices de una etapa luminosa
de la historia mexicana.

PLUS ONLINE: BAJÓ LA POBREZA
LABORAL.

El gobierno
lopezobradorista
tiene grandes

logros

Fecha: 05/09/2024

Página: 6

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo R. Huchim

Costo: 16,407

Página 118 de 203 Índice



«OPINIÓN

CAMPANA
EU: EN EL
TRECHO
FINAL

El hecho es que ¡os demócratas han logrado
ponerse al "tú por tú" con los republicanos en
cuanto a entusiasmo, intención de voto y fondos

I Día del Trabajo que en Estados Unidos se
celebra el primer lunes de septiembre y es
tradicionalmente el inicio de la campaña
presidencial, pero en el caso de 2024 bien
podría ser comparado con una de esas
carreras donde el último trecho es el mo

mento para el esfuerzo final.
La candidatura de la vicepresidente Kamala Harris pro

tagonizó un mes literalmente sin precedentes en la política
estadounidense, pero la realidad es que su verdadero logro
es haber nivelado la competencia con la que parecía avasa
lladora campaña clel republicano Donald Trump.

La aparición de Harris inyectó nuevas esperanzas a los
demócratas, que hasta el 21 de julio parecían víctimas del
pesimismo; se alineaban por afecto y respeto, pero poca con
vicción, detrás de la candidatura de un presidente Joe Biclen
que parecía cansado, viejo, débil. La imagen lo decía todo.

Ahora, 40 días después, los demócratas parecen imbuidos
de un optimismo casi exagerado, lo que algunos califican de
una "maravillosa exuberancia", pero también una que obliga
a sus líderes a recomendar prudencia y trabajo. "Creen que
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es una carrera 6040 cuando es una

5050", citó el diario cibernético es
pecializado Politico.

El hecho es que Harrisy los demó
cratas han logrado ponerse al "tú por
tú" con los republicanos en cuanto
a entusiasmo, intención de voto y
recaudación de fondos, lo que no es
poco. Más aún, de acuerdo con los

datos, están ligeramente arriba en las encuestas nacionales
y en al menos tres de los seis estados donde se espera que
se decidirá la elección.

Paralelamente, un grado importante de atención se enfoca
ya en las campañas por el control clel Congreso: los repu
blicanos creen posible lograr la mayoría en el Senado y los
demócratas en la Cámara baja,justo al revés de como están
ahora y tal vez con similares mínimas ventajas: tres escaños
en unoycincocurulesen la otra.

La suerte de muchos de los aspirantes a la Legislatura
está vinculada a los candidatos presidenciales, que a su
vez necesitan todo el apoyo posible para sus propios fines.
Pero en todos los casos, arriba o abajo, los dos partidosy sus
candidatos están dentro de los márgenes de error. Ninguno
puede decir que tiene ganada la elección y, ele hecho, serán dos
intensos meses en los cuales ambas campañas presentarán
a los votantes propuestas y contrapropuestas.

Pero mientras Trump no tendría problemas con una vic
toria tan apretada como la Biclen en 2020, literalmente por
décimas de punto en los estados bisagra a pesar de una clara
distancia en la votación general, Harris parece obligada a
obtener un triunfo claro, tan amplio como posible, para evitar
los anunciados reclamos de trampa e irregularidades que
Trump y sus aliados ya comenzaron a plantear

Pero en el intensamente polarizado clima político de Es
tados Unidos, la mayoría de las elecciones son reñidas y un
candidato rara vez queda fuera de la carrera hasta el momento
del voto, de acuerdo con expertos como Nate Silver.

La mayoría
de ¡as

elecciones son
reñidas
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PUENTE
POLÍTICO

SE
CONSOLIDA
EL PLAN C

La oposición, fiel a su estilo, careció de ideas y
argumentos sólidos y se limitaron a cuestionar el
desorden y la improvisación en la sesión

al y como lo adelantamos el martes por la
T noche, la ap/onodoradeMorenaysusaliados

consolidó en la madrugada del miércoles la
aprobación de la reforma al Poder Judicial.

Esta columnista tuvo la oportunidad de
platicar con distintos legisladores durante
la maratónica jornada que se celebró en la

Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca, sede alterna de la Cámara
de Diputados, la cual se tuvo que acondicionar ante las manifes
taciones en San Lázaro por parte de estudiantes universitarios

Todos sabíamos lo que ocurriría horas más tarde, cuando
hicieron notable la mayoría calificada con 357 votos a favor y
130 en contra. La algarabía retumbó hasta Palacio Nacional,
donde una semana antes se gestó y planeó los pormenores
del día histórico ClaudiaSheinbaum, Mario Delgado, Ricardo
Monreal, Alfonso Ramírez Cuéllar y todos los integrantes
cíe la morenobancada consumaron el tan ansiado regalo de
despedida para el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La oposición, fiel a su estilo, careció cíe ideas y argumentos
sólidosy durante lajornada se limita ron a cuestionare! desorden
y la improvisación. Era complicaclosabersi en el transcurso de las
horas, eran realmente los legisladores
los que estaban presentes o solamente
susasesores. Además de errores técni

cosen el audioquelesimpidió escuchar
de forma clara a los oradores. Aun con

todoesto, Morena, PVEM y PT, festeja ron
al gritocle"mayoría calificada", el triunfo.

La reforma fue enviada al Senado

de la República, donde seguramente
se sabrá qué senadores traicionan a

sus partidos para cederle a Morena y aliados los votos que se
requieren para aprobar la iniciativa. El primer impacto sin duda
será en los mercados. Analistas aseguran que los efectos de esta
reforma afectarán en la economía, se espera que a finales de este
año el dólar alcance los 22 pesos. Gobiernos internacionales se
inquietan por la posible falta de certidumbrejurídica, además de
las inquietudesque el sectorempresarial mexicano ha expresado.

El martes, Larry Rubín, presidente de la American Society of
México, expresó su preocupación por la reforma al PJF, e informó
q.ueempresas estadounidenses en México frenaron anunciosdg
inversión para el país. Hizo un llamadoal poder legislativoa dialogar
y pidió que escuche las inquietudes de su socio comercial más
importante. Aseguró que el equipo de un candidato presidencial,
ya se acercó a platicarconellosy mostró preocupación por este
tema. Lo que parece extraño es que la semana festejaba en el
Suntory de la CDMX su cumpleaños acompañado de otras cuatro
personas. No se veía muy preocupado por la situación.

Por su parte, Sheinbaum Pardo asegura que este es un
tema que le compete solamente a México, reiteró que su po
lítica de gobierno tiene enfoque al apoyo empresarial, sabe
la importancia de la IP y no haría algo para ponerlo en riesgo.

Con el auge clel nearshoring, México sigue en los ojos del mundo
por el lugar privilegiado en el que se encuentra geográficamente.
En el equipo deClaudia no piensan clesaprovecharesta gran opor
tunidad, saben que en los próximos ]G años llegarán inversiones
extranjeras a México. Se encargará de garantizar certezajuríclica.

Al tiempo...
El primer
impacto sin

duda
será en los
mercados
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IRREALISIMO
LÓGICO

PERIODISMOS

ALEJANDRO
ALMAZÁN

Existe el perimlismo que corrobora lo que
¡Hirece imposible de demostrar. El que recurre al
cotutcimienío para interpretar lo rejmrteado

• HAY UNO QUE LUCRA
CON LA VIOLENCIA Y

EL MISERABILISIMO

Y HAY OTRO QUE
PUBLICA FILTRACIONES

CAMUFLADAS DE

REPORTERÍA. EXISTE EL
QUE SE AUTODENOMINA
"ALIADO DEL PUEBLO" Y

ESTÁ EL QUE HACE "UN
SERVICIO SOCIAL"
Como en todo oficio, en Mé
xico se ejerce una diversidad
de periodismos.

Hay uno que informa lo
que la gente debe/quiere es
cuchary hay otro que siem
pre desafía a su audiencia.
Está el que revela la corrup
ción y existe el que la encubre.
Está el que cree que sólo la
universidad hace al periodis
ta y existe el que opina que el
periodista se hace en la calle.

Hay uri periodismo que
miente sistemáticamente y
hay otro que se autocensura
para no acabar muerto. Hay uno muy privilegiado y hay otro que ni
seguridad social tiene. Está el que no le concede ningún mérito al
Presidente ni a su sucesora y existe otro que los santifica. Está el
que tolera los excesos presidenciales y existe también el que, con
el dato en la mano, los cuestiona legítimamente. Hay un periodis
mo que pega para que le paguen y hay otro que requiere el VoBo
de funcionarios públicos. Hay uno que lucra con la violencia y el

miserabilísimo y hay otro que publica filtraciones camufladas de
reportería. Existe el que se autodenomina "aliado del pueblo"yestá
el que hace "un servicio social".

Hay un periodismo "en busca de la verdad" y hay otro, casi en
extinción, que sólo trata de ser honesto. Está el que engaña a su
audiencia. El que divulga que a loschilangos les van a quitarla pro
piedad privada. El que asegura que, con la aprobación de la reforma
del Poder Judicial, "inicia la destrucción". Y está el que nos dice que
se acabó la impunidad. Existe el periodismo que corrobora lo que
parece imposible de demostrar. El que recurre al conocimiento
para interpretar lo reporteaclo. El que se sacude sus prejuicios. El
que no cataloga a las personas en buenas o malas. Y está el que
no se escribe con la bilis, sino con la información.

Hay un periodismo que blanquea al victimario y hay otro que se
asume como víctima. También está otro que ha decidido acompañar
alasvíctimasyalossin voz hasta las últimas consecuencias. Existe
el que se cuelga los adjetivos "independiente"y Ubre". Está el que
se ha sometido a sus patrocinadores y a su línea editorial. El que
es financiado por la embajada de EU y por supuestos filántropos.
El que sobrevive de la publicidad gubernamental. El que apela a
la monetización. El que costea la audiencia a través clonaciones
voluntarias. Y también está el que auspicia el crimen organizado o
un partido político. Existe el que perpetúa los mandatos del perio
dismo blanco: la grosera competencia, la falsa imparcialidad y lo
políticamente correcto.

Hay uno que persigue premios y reconocimiento. Hay otro que
colecciona número de seguidores. Y no falta el periodismo con
vencido deque se puede ejercer seriamente el oficio desde Netflix
y Spotify. Existe el que cree que la DEA, el FBI y la CIA son el Capitán
América. Y está el que piensa que son agencias injerencistas. Hay
un periodismo que abusa de las fuentes anónimas y hay otro que
las arriesga. Está el que se convirtió al obradorismo por dinero. El
que cobra por entrevista. El que se cree indispensable para el fun
cionamiento del oficio. Y también está el que se rige por diversos
verbos: entender, dudar, constatar, explicar, revelar, cuestionar.

¿Usted qué periodismos prefiere'
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> Dos sesiones en el Senado faltan

para sellar el destino del Poder
Judicial: la minuta de la reforma,
avalada por la aplanadora de la 4T
en San Lázaro, llegó a la Cámara
Alta, donde su presidente Gerar
do Fernández Noroña la turnó a

comisiones y auguró que "no hay
poder sobre la tierra" que pue
da frenarla. El martes se le dará

primera lectura y el miércoles se
sube al pleno. Según el petista tie
nen ya la mayoría calificada: "es
tamos sobrados, por encima de
los dos tercios" de los votos.

> Nos dicen que uno de los más ac
tivos negociadores de la reforma
judicial en el Senado es el líder de
la bancada del PVEM, Manuel Ve
lasco El chiapaneco se ha destaca
do por su intenso cabildeo para con
vencer a legisladores de oposición de
sumarse a la aprobación de la minu
ta. Su efectividad, nos dicen, se verá
en la sesión del próximo miércoles.

> En el INE, presidido por Guadalu
pe Taddei, siguen de cerca la ruta
de la reforma judicial. Y es que, de
aprobarse, tendría que hacerse car
go de organizar la elección de minis
tros de la Corte y unos 800 cargos
del Poder Judicial, el 1 de junio de
2025. Estamos a sólo nueve meses

de esa fecha y aún faltaría de apro
barse en 17 congresos estatales.
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> Matizó el embajador de EU, Ken
Salazar su postura sobre la refor
ma judicial, a más de una semana de
que el presidente López Obrador
pausara la relación con él. Ayer, el
diplomático aclaró que se manten
drá la integración comercial bilateral,
aun con la aprobación de la reforma,
y hasta mencionó que AMLO "ha
dado la vida por México".

> Con el pie derecho se despide
Ariadna Montiel de su gestión en
el gobierno de López Obrador y
con ese mismo pie iniciará en la ad
ministración de Claudia Shein

bamn Resulta que como secretaria
del Bienestar, cargo en el que con
tinuará, logró que 14.4 millones de
mexicanos reciban apoyos este mes.
Y tiene otro sexenio por delante.
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) De visita en Pala
cio Nacional estuvo
el líder del Partido

Verde, Jorge Emi
lio González Dijo
que se entrevistó
con el secretario de

Hacienda, Roge
lio Ramírez de la

O, para plantearle
la necesidad de in
vertir en áreas na

turales protegidas,
energías renovables
para combatir el
cambio climático, y
destinar recursos a
niños con cáncer.

> Resulta que el ex
presidente Enrique
Peña Meto estaría

de regreso en Mé
xico en las próxi
mas semanas. Nos

dicen que el priista
podría volver en oc
tubre próximo, ya
finalizado el sexenio

de López Obra
dor Pero hay quie
nes comentan que
lo hará a finales de

septiembre. El caso
es que, todo indi
ca, terminará con su
auto exilio.
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INSEGURIDAD BORRO
BRILLO A LA PLATA

axco de Alarcón, clasificado como Pue
Tblo Mágico en 2022, ha sido arrastrada

al abismo de la corrupción y el crimen
Lo que alguna vez fue un refugio para el
turismoy la cultura, hoy se enfrenta a una
realidad que deja al descubierto la com
plicidad y la debilidad entre instituciones

yfuncionarios.Tan sólo esta semana, cuatro policías muni
cipales fueron vincu lados a proceso por secuestro agravado
y trata de personas, delitos que reflejan una infiltración de
grupos delictivos en el gobierno que encabeza Mario Figueroa.

También la captura de 49 policías, incluyendo un escolta
del alcalde, evidencia el colapso que vive Taxco. Peor aún, la
fuga deljefe de la SSP municipal, Cristopher Hernández, alias
Lo Sombra, quien escapó durante el operativoy sigue prófugo.

Desapariciones, linchamientos, secuestros, cobro por
derecho de piso y homicidios son las características cíe lo
que fuera uno c!e los rincones coloniales más hermosos del
país. Peor aún, Taxco se ha posicionado como la cuarta
ciudad más peligrosa en Guerrero, después de Acapulco,
Chilpancingo e Iguala

En abril pasado, ante la ausen
cia de autoridades municipales, una
turba de ciudadanos asesinó a AnaCuatro policías
Rosa, acusada, junto con su parejamunicipales e hijos, de secuestrar y matar a una

fueron menor c!e edad. La furia ante la im
vinculados a punidad que se vive en ese centro
proceso platero provocó que miles de per

sonas viéramos el hartazgo de la
comunidad ante la nula presencia

de sus autoridades municipales, tomando la justicia en
sus propias manos.

El alcalde Mario Figueroa ha sido acusado de omisiones de
autoridad en Taxco, y se le ha señalado por viajes a otros países
en el inicio de 2Q24, mientras la situación de seguridad en la
localidad es crítica En el papel quedó su proyecto estrella
"Líneas de estrategia para un Taxco Seguro", contem
pladas en su "Plan Municipal de Desarrollo 20212024".

"FORTALECER EL TEJIDO SOCIAL", el cual tenía como
objetivo privilegiar la relación "comunidadpolicíaco
munidad"creando proximidad social con la ciudadanía para
generar un ambiente de seguridad, mantener el orden público
enfrentando el fenómeno de la inseguridad desde sus orígenes.

Figueroa falló a sus gobernados y apagó el brillo que
caracterizaba a Taxco. Los municipios son el primer contacto
con la población, tienen la responsabilidad de garantizarla paz
y seguridad a sus habitantes, pero son los más corrompidos.

• ••

EN CORTO: Todo listo para que el próximo miércoles se
debata y apruebe la Reforma al PJ, el senador Fernández
Noroña adelantó que ya tenían asegurados más de los vo
tos necesarios, hay quien dice que podrían salir de algunos
priistasy un (recién) ex priista,ya veremos. La sede alterna
parala sesión del próximo 11 de septiembre posiblemente será
Ex po Bancomeren Santa Fe, así que tomen sus precauciones,

aunque están valorando otras opciones, ¡PorsiJ
Nos vemos a las 8 por el 8
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Enfermedades reales y ficticias

El ex gobernador de Coahuila, Miguel
Riquelme, cayó enfermo en un momen
to de alta tensión. Riquelme es ahora
senador de la República, instancia que
está en el foco de la atención pública
por la inminente votación de la Refor
ma Judicial. Para evitar cualquier tipo
de suspicacia, Riquelme grabó un video
en su cama del hospital de Saltillo, en
donde se está atendiendo. Está en con

tra de la Reforma, por su puesto.
Otra legisladora, la diputada Olga

Sánchez Cordero, que es ministra en
retiro de la SCJN, también se enfermó
en el momento más álgido. Ella no ha
difundido videos ni nada por el estilo.
Su coordinador en San Lázaro, Ri

cardo Monreal, dijo "allá ella" ante
versiones de que goza de cabal salud,
pero no quiso votar la iniciativa que
desmonta el poder que la hizo figu

ra pública.
Monreal incurrió en rudeza innece

saria porque el voto de Olga no era cru
cial ni nada por el estilo. El zacatecano
quiere mostrarse como un pastor al que
ninguna oveja se le deshalaga.

Un OVNI justiciero
"No hay poder sobre la tierra que deten
ga el proceso legislativo de la Reforma
Judicial", dijo tronante el senador Fer
nández Noroña. Habrá entonces que pe

dir ayuda celestial o por lo menos ex
traterrestre. Un OVNI justiciero.
Dijo que no es arrogante, menos

mal, que si lo fuera. Lo cierto es que
la aplanadora de la mayoría no tiene
palanca de reversa. Una vez que se
echa a andar no hay quien la pare.
Tritura lo que encuentra a su paso.

La próxima semana la reforma cons
titucional sobre el Poder Judicial em

prenderá su recorrido por los Congre
sos locales y después al Diario Oficial.
Una cosa es clara, que termine el

proceso legislativo no quiere decir que
termine el conflicto. El jaloneo nacio
nal e internacional apenas empieza y,
citando al clásico, no hay poder sobre
la tierra que lo detenga.

Sinaloa se descarriló
El gobierno de Sinaloa no ha podido re
cuperar la vertical después del golpazo
del supuesto secuestro del Mayo Zam
bada y el asesinato de Melesio Cuén,
conocido rival político del gobernador
Rubén Rocha.

No hay ni siquiera una narrativa que
tenga cierta lógica, una línea del tiem
po, faltan nombres de personajes clave,
como por ejemplo el piloto que llevó al
Mayo a un campo aéreo en los límites
entre Nuevo México y Texas.
El desconcierto imperante se agu

dizó con la renuncia de la fiscal Sara
Bruna Quiñonez que no pudo montar
una reseña creíble de la ejecución de
Cuén. Se fue por la puerta de atrás.
Pero eso no paró ahí, resulta que la

nueva fiscal, Claudia Zulema Sánchez,
también está implicado en el montaje
del caso Cuén y en esa calidad ya fue
citada por la FGR. Un error tras otro.

Inversionistas pierden
confianza
La inversión Extranjera Directa cae de

manera vertical en Aguascalientes. Los
inversionistas pierden confianza en el
gobierno de Tere Jiménez y se van con
su dinero a otras latitudes.
En un solo año, del 2023 al 2024,

medido el primer semestre, la caída
es del 67 por ciento, lo que supone un
duro golpe para las familias hidrocá
lidas que buscan un empleo seguro y
bien remunerado.

La ciudadanía, molesta, comienza
a culpar al gobierno estatal de ser in
capaz de darle a los inversionistas las
condiciones de seguridad y certeza que
necesitan. Empresas norteamericanas
dejaron de invertir en ese periodo casi
270 millones de dólares.

Jiménez debe una explicación de lo
que está ocurriendo •

"No hay poder sobre la tierra
que detenga el proceso
legislativo de la Reforma
Judicial", dijo tronante el
senador Fernández Noroña.

Habrá entonces que pedir
ayuda celestial o por lo
menos extraterrestre.

Un OVNI justiciero.
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SUBE Y BAJA

Javier López Casarín
Alcalde electo de Alvaro O bregón

En tiempos de divi
sión política y social,
el alcalde electo de

Alvaro Obregónhace
un llamado a vecinos

y fuerzas políticas
para dejar atrás las

diferencias y sumar en beneficio de todos.

Riad Salameh

Exgobernador del Banco Central del
Líbano

Fue acusado de mal

versación y robo de
fondos públicos, frau
de y enriquecimien
to ilícito; se trata de 8
mil millones de dóla

res, aunque versiones
apuntan a cifras 5 veces más altas
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Conmovidos por su gesta patrió
tica, los señores diputados y
las señoras representantes del
pueblo bueno, se vitorearon a
sí mismos y lanzaron los gritos

del júbilo implacable en el estrujando de una
victoria más en la defensa de sus colores y
la construcción de una patria justa y pro
vechosa.

Instalados en la Sala de Armas, donde en
tiempos pretéritos el Partido Revoluciona
rio Institucional celebraba el "Desayuno de
la Unidad Revolucionaria", le dieron rien
da suelta al entusiasmo después de transitar
todos los caminos de la fatiga, y tras horas
y horas de deliberar sobre lo previamente
acordado y soportar con estoicismo las es
casas pero estruendosas inconformidades,
cumplieron el encargo y envolvieron, con un
moño guinda el regalo prometido por el pre
sidente de Morena para el dueño de More
na y Ejecutivo Federal, Don Andrés Manuel
L.O., el hombre del momentos anteriores y
de todos los momentos, hasta el próximo
primero de octubre, para lo cual le quedan
nada más 25 jornadas en la cima de la glo
ria y el poder.

En esos 25 días recibirá la cajita mágica
de la Reforma Judicial a la cual se compro
metió íntimamente desde los vengativos ren
cores de aquel fallido proceso del desafuero.

La H. Cámara a de Diputados (la H. es
una costumbre; no un mérito abreviado), di
vulgó desde la mañana de ayer:

(Secuencia abreviada de mensajes).
Inicia la discusión del dictamen de la Co

misión de Puntos Constitucionales, con
proyecto de decreto por el que se refor
man, adicionan y derogan diversas dis
posiciones de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en ma
teria de reforma del #PoderJudicial.
"...Empieza una nueva ronda de interven
ciones de diputadas y diputados para refe
rirse al dictamen que reforma, adiciona y
deroga diversas disposiciones de la Consti
tución Política, en materia de reforma del
#PoderJudicial.

",. .Inicia la quinta ronda de discusión en
lo general del dictamen que reforma, adi
ciona y deroga diversas disposiciones de la
Constitución Política, en materia de reforma
del #PoderJudicial.

"...359 votos a favor, 135 en contra y 0

abstenciones. Aprobado, en lo general, el
dictamen que reforma adiciona y deroga
diversas disposiciones de la Constitución
Política, en materia de reforma del #Po
derJudicial.
"...Comienza la discusión, en lo parti

cular, del dictamen. Diputadas y diputados
presentan reservas para modificar el conte
nido del mismo.

"...357 votos a favor, 130 en contra y 0
abstenciones. Aprueba el Pleno, en lo gene
ral y en lo particular, el dictamen que refor
ma, adiciona y deroga diversas disposicio
nes de la Constitución Política, en materia
de reforma del #PoderJudicial. Pasa al @
senadomexicano

. .Termina la sesión ordinaria y citan pa
ra la siguiente que tendrá lugar el día martes

10 de septiembre, a las 11:00 horas".
—¿Y en el Senado?

Pues lo mismo. Ya lograda la aplastan
te mayoría a pesar del votito faltante, na
da contendrá la (mal llamada) Reforma
Judicial,

Contra ella (contra él), no pudieron ni en
santa alianza los Estados Unidos y sus tími
das críticas, ni los empresarios, ni los estu
diantes de Derecho, ni los jueces, ni los tra
bajadores de juzgados y barandillas; nadie
tuvo el poder suficiente.

Y si alguien supone un cambio de orien
tación en el futuro o mejor dicho con la fu
tura, simplemente lea este mensaje envia
do desde los días de reposo de la próxima
presidenta:

"A la Presidenta o Presidente lo elige el
pueblo, al Poder Legislativo lo elige el pue
blo. Si los Jueces, Magistrados y Ministros
se eligen por el pueblo ¿dónde está el au
toritarismo?

"La reforma al Poder Judicial no afecta
ni nuestras relaciones comerciales, ni las in
versiones privadas nacionales, ni extranje
ras. Por el contrario, habrá más y mejor Es
tado de Derecho y más democracia para to
das y todos...

"Si se hubiese querido que los Ministros
fueran nombrados por la Presidenta se hu
biera hecho una reforma como la de Zedillo,
a la cual, por cierto, no se opusieron algunos
de los que hablan en contra de la reforma
que se está discutiendo hoy. Nuestro (plu
ral) interés no es más que un México más
democrático y justo" •
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ANIMALIDADES...

EL LADO CORRECTO DE LA HISTORIA

Un infeliz de entre los que sobran en el mundo la
emprendió contra una

indefensa burrita llamada OLIVIA prendiéndole
fuego por el sólo hecho de

que la criatura traspasó los límites de su terreno,
atraída seguramente por antojo de pastito fresco y
verde. El daño fue tal 1ue de amputársele
la parte baja más afectada de su manita izquier
da. .. sí puritanos, "manita"... para salvarle la vi
dat y ello gracias a que su caso fue reportado a la
organización SERES LIBRES[ desde donde Renata
Valencia y Elimbeth Soto no se quedaron sola

mente en la pronta fase del rescatet sino que inter
pusieron asimismo una denuncia formal de carác
ter penal ante la autoridad competente, que desde
hace dos semanas no ha procedido. Rarísimo¿ver

dad? Incluso hay un video que recién comenzó a
correr por RR. SS. donde se puede ver a diferentes
personalidades haciendo enérgico llamado a Mau
ricio Kuri, gobernador de Querétarot Estado don
de Casimiro "N" lesionó irremediablemente a OLI]

exigiéndole su intervención partiendo de
que los ciudadanos tenemos muy claro que la sepa

ración entre "poderes" es
un cuento y como asi] el Judicial le mete caña cuan
do al Ejecutivo le interesa algo. Entonces, que bien

sepa @makugo que más allá de dizque haberle
dado lección violenta al individuo está la ley y debe

cumplirse y hacerse cumplir.

n otro asunto, comparto que es
te glorioso primero de septiemE bre, o séase el domingo pasado,
y tal como se dispone constitu
cionalmente en cuanto al tiem

po y la forma, un nutrido grupo de activis
tas de diversas organizaciones se plantó en
la sede del Congreso CDMX para hacer or
gullosa entrega de la PRIMERA INICIATI
VA PREFERENTE CIUDADANA (IPC), cu
yo objeto es desterrar de una vez por todas
la violencia ejercida sobre los animales no
humanos improcedentemente usados en es
pectáculos como: "corridas de toros", novi
lladas, jaripeos, "peleas de gallos", rejoneo,
tientas, etc. ¿Cómo? Sencillamente dictami
nando su prohibición pese al sempiterno re
clamo de los dizque "liberales" a los que les
chutan las proscripciones mientras no sean
a su favor, peeeero, además sépase que los
activistas, en un fortalecido ejercicio de uni
dad contadas veces visto, no se conformaron
con apenas cumplir el requisito de juntar las
19,500 firmas que para el propósito exige el
procedimiento ajustado a determinado por
centaje del Padrón Electoral capitalino, si
no que rebasaron por mucho esa cantidad
entregando ¡30,941 firmas! fijadas en 3,370
hojas foliadas e introducidas en 28 cajas que,
sí o sí, serán material histórico por más que
se cuestione el término, ya que esta vez sí
se trató de un hecho que no se había podido
dar, pero que gracias al vigente andamiaje
legal y a los impresionantes avances científi
cos en materia de dolor y sufrimiento en los
compañeros animales no humanos, permi
tió al activismo fundar y motivar la urgente
y necesaria medida. Y tampoco se crea que
las firmas se consiguieron a modo chueco,
ya que esta vez y por bastantes fines de se
mana, de plaza en plaza fueron consiguién
dose en una cantidad que incluso pudiendo
llevar un margen de error, éste no será ni por

mínimo significativo como para echar abajo
la Iniciativa. ¿Qué sigue?...

Que una vez que en el casi difunto Ins
tituto Nacional Electoral (INE) se consta
ten cada uno de los datos de las personas
firmantes, para ello sin pasarse de 45 días
hábiles, la certificación deberá comunicar

se al Congreso capitalino para que una vez
de esa forma el proyecto pase a votación in
mediata al ir ya contenida su indispensable
Exposición de Motivos puntualmente funda
mentada y el articulado propuesto... ¡achis
miachis dijeron los mariachis!... acto al que
ningún legislador podrá oponerse. Si acaso
evadir la votación yéndose al baño o al hos
pital al momento mismo del sufragio, mismo
que podrá ir en sentido positivo o negativo,
pero de ninguna manera podrá ser ignora
do, bajado o congelado como ya sucedió se
gún se recordó durante la celebración poste
rior a la entrega de firmas cuando Alejan
dra Barrales del entonces presuntuoso PRD
(¡Ajúa!, me llevó casi 27 años verlo muerto
y sepultado) ocupó el puesto de mando en
el referido aparato legislativo. Ahora sí, sin
disimulos u ocultamientos conoceremos el

verdadero haber en la materia, con nombre
y apellidos de cada participante y sin nece
sidad de acuerditos cafeteros inútiles, al tra
tarse de un absolutamente sobrado manda
to ciudadano.

Lo anterior me ilusiona muchísimo al per
tenecer a la segunda generación que la em
prendió contra la tauromaquia en el pasado
siglo, por ahí de los avanzados años 80, tras
la labor de compañeras como doña Emma D.
De Saldaña que verdaderamente se dejó la
piel en ello. Y todo, pese a que carecíamos de
las herramientas jurídicas y científicas con
las que ahora se cuenta. Aún así, recuerdo
emocionadamente que en mi primer inten
to de colecta de firmas contra la tauroma
quia y que realicé en solitario por casi un año
(19961997), obtuve el respaldo con nombre,
apellidos, dirección y teléfono de 101 hom
bres y 129 mujeres con residencia en dife
rentes partes de la República Mexicana. En
tre los efectos personales que resguardo con
mucho afecto está precisamente ese cuader
no, así que ya podrán imaginar mi felicidad
e ilusión con esta Iniciativa •

producciones_serengueti@yahoo.com
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AMLO y Sheinbaum: las metamorfosis que vienen
SaúlArellano

Ovidio utilizó para la que es
quizá su más grande obra,
el título de "Las Metamor
fosis". En ella narra el con
junto de transformaciones

que viven o padecen seres divinos y mi
tológicos. Pero el término nos alerta en
sí mismo que se trata de cambios sustan
ciales, es decir, esenciales: no son sólo
alteraciones en la forma aparencial, si
no que se trata de auténticas mutacio
nes que los llevan a ser algo radicalmen
te distinto a lo que eran originariamen
te. En ese sentido, no es casualidad que
también Kafka haya utilizado el mismo
título para una de sus obras más popu
lares y en la cual se narra la agónica
transformación de un ser humano en un
horrible insecto.

Las personas con poder, aunque afir
men lo contrario, están siempre en bus
ca de más poder. Esa es una de las gran
des constantes en la historia de la hu
manidad; y mientras mayor sea el po
der acumulado, más frenética será su
búsqueda o afán de conservación. De
alguna manera puede pensarse que por
ello se inventó una noción de un "poder
difuso" en las democracias modernas;
pues en un marco constitucional y legal,
ese poder se vincula al ejercicio de un
cargo que tiene temporalidad definida.
De manera especial, los autócratas

buscan por todos los medios permane
cer en el cargo; y recientemente, han
desarrollado una siniestra lógica de le
gitimación al utilizar estructuras insti
tucionales altamente eficaces en la or
ganización de procesos electorales; pe
ro que sirven únicamente para mante
nerlos en el poder en los cargos que les
envisten de poder, todo ello en "clave

democrática".
Considerando lo anterior, una de las

grandes incógnitas que se habrán de re
solver en los primeros seis meses del go
bierno de Claudia Sheinbaum será cómo

y hacia dónde se dirigen las metamor
fosis que habrán de vivir ella y Andrés
Manuel López Obrador. Hasta ahora,
ha de subrayarse, la presidenta electa
ha sido impecable en su estrategia para
llegar a la presidencia de la República,
hasta el grado de que algunos han soste
nido que hay una relación de subordina
ción con el actual titular del Ejecutivo,
la cual habrá de mantenerse a lo largo
de su mandato.

Sin embargo, no hay nada, y menos
aún en el contexto del presidencialis
mo mexicano, que permita suponer que
eso es correcto. Se decía, por ejemplo,
que Zedillo obedecería "a pie juntillas"
a Carlos Salinas, y terminó encarcelan
do su hermano y obligándole a prácti
camente un "auto destierro" en Irlanda.
Vicente Fox, por su parte, era en efecto
un lacayo, pero de su propia ignorancia
y exabruptos. Calderón ejerció de ma
nera vertical y autoritaria la presidencia
y Peña Nieto hizo lo propio, hasta que
él y todo su grupo fueron derrotados y
prácticamente desaparecidos del esce
nario político nacional.
El poder de López Obrador parece

omnímodo; pero eso se debe al inmen
so poder de un régimen presidencialis
ta que garantiza muy amplios márgenes
de actuación y discrecionalidad en la to
ma de decisiones; que efectivamente se
llevó a sus extremos en la presente ad
ministración. Pero siendo así, la "enor
me silla presidencial" que traslada a
Claudia Sheinbaum le permite a la pre

sidenta iniciar con los mayores márge
nes de actuación política de que ha dis
puesto cualquier personaje político en
los últimos cincuenta años en México.
Como decía un clásico, "en política

no hay vacíos de poder". Y eso es lo que
difícilmente puede pensarse que deja
rá la presidenta electa. Por el contrario,
parece ser que, cada resquicio que no
había sido conquistado por AMLO es
tará en su mira; y que cada elemento
construido bajo la poderosa narrativa y
estrategia propagandística de la llama
da 4T buscará potenciarse y llevarse a

varios niveles más allá de lo consegui
do hasta ahora.

Qué tan eficaz será la doctora Shein
baum en ese cometido, estará por verse.
Pero de que al poder que ya tiene busca
rá sumarle todo el que esté a su alcance,
es una probabilidad tan alta que puede
asumirse casi al nivel de lo que algunos
llamarían "una verdad moral", Y des
de esta perspectiva, la primera meta
morfosis que habremos de atestiguar es
precisamente la de la Dra. Sheinbaum
que, de ser "parte y par" en los lideraz
gos dentro de Morena, ahora se coloca
rá por arriba de todos ellos y habrá de
definir cuáles son las respuestas y prio
ridades para atender las incontables ur
gencias que enfrenta el país.
La segunda, pero simultánea meta

morfosis que viene es la de Andrés Ma
nuel López Obrador, quien tomó la de
cisión inédita desde hace muchas dé
cadas, de gobernar y determinar, uni
personalmente, las decisiones de mayor
calado para el país, hasta el último mi
nuto de su mandato. En efecto, a dife
rencia de la rendición y retirada de Pe
ña Nieto prácticamente al día siguiente
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de la elección de López Obrador en julio
del 2018, AMLO ha llegado al exceso de
obligar a la presidenta electa a acompa
ñarlo a giras inútiles y en las cuales le
quita tiempo invaluable a la presidenta
electa para meditar, tomar distancia de
temas y procesos y reflexionar deteni
damente de qué es lo que requiere Mé
xico, más allá de la voluntad del presi
dente en turno.

Es cierto que el poder que tiene
AMLO se ubica más allá del cargo; pe
ro su magnitud y alcances estarán no
tablemente disminuidos una vez que no

sea el depositario de la banda presiden
cial. No tendrá más el mando sobre las

fuerzas armadas; no podrá levantar el
teléfono y dar instrucciones que se aca
ten sin chistar; no contará con la pla
taforma y tribuna mediática; será, lo
quiera o no, otro ciudadano, con mucho
poder, pero sólo eso. Ahí habremos de
saber en lo que habrá de convertirse»

Investigador del PUEDUNAM

Una de las grandes
incógnitas que se habrán

de resolver en los primeros
seis meses del gobierno de
Claudia Sheinbaum será

cómo y hacia dónde se
dirigen las metamorfosis
que habrán de vivir ella
y Andrés Manuel López

Obrador.

Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa de México y Andrés Manuel López Obrador, presidente de México encabezaron la
inauguración del Tren Insurgente en la estación Santa Fe.
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Solo sus chicharrones truenan.

La Cámara de Diputados recon
figuró al Poder Judicial en 48
horas. Lo habían advertido y lo
hicieron. Palo dado ni Dios lo

quita. Lo realmente preocupante es que
a la aplanadora todavía le quedan 25 días
de actividad desaforada ¿Qué otros es
tropicios tienen en mente?

Bueno, en realidad le quedan a la apla
nadora al menos tres años. Hay quien tie
ne la esperanza de que a partir del pri
mero de octubre se pueda retomar el diá
logo constructivo y termine el periodo de
tierra quemada. Lo realmente desconcer
tante del vendaval es que López Obrador
se irá, eso dice, pero Morena se queda.
No solo se queda, sino que iniciará en
esa fecha, hablo del primero de octubre,
un nuevo gobierno con la primera mujer
presidenta de la historia del país. La po
lítica más votada, con casi 36 millones de
votos, y que tenía su propio plan.

Los protagonistas de los últimos días
en la prensa han sido Monreal, Adán Au
gusto, Noroña, hasta Martí Batres por su
amago contra la propiedad privada. To
dos ellos adversarios, no digo enemigos,
de la presidenta electa que arrancará su
gobierno rodeado de apaches, levantan
do los restos de una batalla completa
mente innecesaria.

Morena y sus aliados ya tienen la ma
yoría calificada, podrían utilizarla para

construir no para romper, como chivos
lunáticos, toda la cristalería. ¿Qué tan
lejos llegará la aplanadora en este mes?
¿Se irán sobre los diputados y senadores
plurinominales? ¿Regresará el país a la
década de los años 70 del siglo pasado?
Los voceros de la aplanadora dicen

que se limitan a seguir la voluntad de
los ciudadanos expresada en las urnas
que les dio el mandato de triturar a los
jueces. Eso es falso. La gente votó a favor
de Claudia y de la continuidad de los pro
gramas sociales. Lo otro cae en el pecado
político de usurpación de voluntades. El
Poder Judicial, una parte de él, resiste,
de manera que todavía no rinde la plaza.
La lógica de la 4T es a los capos del

narco, abrazos no balazos, a los minis
tros de la Suprema, Juicio Político y cár
cel, faltaba más. Imagino que la aplana
dora parlante se apresura a nombrar, vo
taciones amañadas de por medio, a nue
vos ministros para que en Pino Suárez
1 despachen once ministros que tengan
corazón guinda, Lenia será el modelo pa
ra seguir. Si la Reforma Judicial acarrea
problemas diplomáticos no importa, para
eso está el discurso nacionalista y el ges
to del niño héroe que se arrojó al precipi
cio envuelto en la bandera. El estruendo

de la aplanadora parlante acalla los gri
tos de protesta. Ya demostraron, por si
alguien lo dudaba, que solo sus chicha

rrones truenan. Hay un tiempo de echar
cohetes y otro tiempo de recoger varas.
La mayoría se celebra a sí misma. No cap
ta que las varas las tendrán que recoger
ellos mismos.

Glifos
Cultura del vino. En Coahuila, a nom
bre del gobernador Manolo Jiménez
Salinas, la secretaria de Turismo y De
sarrollo de Pueblos Mágicos, Cristina
Amezcua González, invitó a la pobla
ción a disfrutar del evento "Coahvino
Fest Torreón 2024". "Los invito a seguir
sumándose a los proyectos que nos per
miten tener un estado próspero, compe
titivo y seguro, porque con ello atrae
mos más turistas y seguimos fortale
ciendo al turismo enológico y hacemos
que Coahuila se siga consolidando co
mo el destino vitivinícola de mayor ca
lidad en México", subrayó.
La secretaria de Turismo dijo que es
te evento forma parte del Día Estatal
del Vino, conmemoración dedicada a
impulsar al sector y seguirlo posicio
nando a nivel mundial y se celebrará el
próximo 28 de septiembre, de las 18:00
a las 24:00 horas, en el Centro de Con
venciones de TorreónPara esta edición
de Coahvino Fest Torreón 2024 se unen

29 casas vinícolas y 15 restaurantes de
la región •
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Dirk Van de Put, CEO de Mondelez Internatio
nal, explicó que la adquisición de Ricolino en
México ha sido una estrategia clave para ex
pandir su presencia en los mercados de choco
late y galletas, complementando sus operacio
nes ya establecidas en chicles y dulces. Rico
lino, que antes pertenecía a Grupo Bimbo, aña
dió acceso a aproximadamente 400 mil tiendas,
lo que amplió significativamente la red de dis
tribución de Mondelez. Esto abrió oportunida
des para lanzar productos como Oreo y Chips
Ahoy! en más puntos de venta.

***

Aunque la integración general fue exitosa, dijo
ante analistas, la creación de nuevos centros de
distribución e integración de sistemas presentó
algunos desafíos, especialmente durante el pri
mer trimestre. Además, el periodo electoral en
México y la pausa temporal en los subsidios gu
bernamentales afectaron la demanda de los

consumidores. A pesar de estos obstáculos a
corto plazo, Van de Put reafirmó su confianza en
los beneficios a largo plazo de la adquisición.

Manish Joneja, el Vicepresidente Sénior de Wal
mart US Marketplace y Walmart Fulflllment Ser
vices (WFS), liderando la estrategia de crecimien
to del marketplace y las operaciones de cumpli
miento de pedidos, destacó que el crecimiento del
30 por ciento en el marketplace de Walmart du
rante los últimos cuatro trimestres ha sido impul
sado por la obsesión por satisfacer lo que los
clientes realmente desean. No se trata de tener

una cantidad arbitraria de productos, sino de
ofrecer el inventario correcto al precio adecuado
con una excelente experiencia de compra.

***

El crecimiento del catálogo es preciso y enfoca
do en lo que los consumidores buscan. Un
ejemplo es la colaboración con StockX, que
permite a Walmart ofrecer productos exclusi
vos como tenis de colección. Además, la ex
pansión internacional ha facilitado a los ven

dedores listar sus productos en varios países,
como México, Canadá, Estados Unidos y Chile,
con un único proceso de listado. Walmart tam
bién ha creado un entorno favorable para los
vendedores, brindándoles acceso a millones de
clientes y garantizando que puedan operar de
manera rentable en la plataforma.

Martí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, negó que la reciente reforma al artículo
3 de la Constitución local ponga en riesgo la
propiedad privada, aclarando que la modifica
ción únicamente homologa su contenido con el
Articulo 27 de la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos. Ante las preocupa
ciones expresadas en redes sociales sobre po
sibles expropiaciones en nombre de la "propie
dad social", Batres subrayó que la reforma no
introduce cambios que amenacen la propiedad
de las personas, sino que reitera la protección a
la propiedad privada, pública y social estable
cida desde 1917.

Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en
México, reiteró que la relación económica y co
mercial entre ambos países se mantendrá sóli
da a pesar de las reformas que revisa el Con
greso mexicano, como las propuestas al Poder
Judicial y la desaparición de reguladores autó
nomos, que han generado preocupación entre
los inversionistas. Afirmó que México sigue
siendo el socio más importante de EU en el he
misferio y destacó la colaboración en temas
críticos como el desmantelamiento de cárteles

de la droga, el control del tráfico de armas y la
migración. Ante las tensiones políticas, Salazar
confía en el fortalecimiento de la integración
económica y en la modernización de la frontera
compartida. Es decir, esquivó una nueva con
frontación con López Obrador.

Una jueza federal en Texas, Kathleen Cardone,
rechazó este miércoles la solicitud del Depar
tamento de Justicia de dar prioridad al caso
abierto en Nueva York contra Ismael El Mayo
Zambada, cofundador del Cártel de Sinaloa, por
encima del proceso en Texas. Zambada, deteni
do en El Paso desde julio tras más de 40 años
como fugitivo, enfrenta múltiples cargos, inclu

Fecha: 05/09/2024

Página: 2

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 12,574

Página 144 de 203 Índice



yendo tráfico de fentanilo. La magistrada seña
ló que ya se cumplieron las audiencias prelimi
nares en Texas y que no es necesario trasladar
lo a Nueva York en este momento, aunque el
gobierno podría explorar otras vías legales para
hacerlo.

Resultó un escándalo que varias industrias decidieran
dejar de patrocinar un reality show llamado La Casa de
los Famosos que, por cierto, ha sido quizá el más visto
en la historia de la televisión mexicana. Firmas como

Nestlé, que en México lleva FAUSTO COSTA, anunciaron
que sus marcas Nescafé y Purina abandonarían su
aparición en el programa debido a que se han
"sobrepasado los limites de los valores que
consideran fundamentales"; así también lo hizo
el Grupo Unílever con sus marcas Rexona y Knorr.
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El crimen y su "ideología"
En el pasado proceso electoral el partido oficial arrasó
en la mayoría de los municipios que conforman la re
gión de Tierra Caliente, la zona geográfica donde se
unen los estados de Michoacán. Guerrero y Estado de
México. El predominio de Morena en diputaciones loca
les, federales, presidencias municipales, y gubematura
viene de los últimos procesos electorales, conformán
dose en la fuerza política hegemónica en las tres entida
des donde sus liderazgos no pierden oportunidad de au
tonombrarse portadores de principios de "izquierda".

Esa "izquierda" antes con las siglas del PRD, y ahora
como Morena, ha gobernado por más de dos décadas en
el municipio guerrerense de Tlalchapa, donde Martín
Mora Aguirre, cacique de la región, su esposa Guadalu
pe Eguiluz Bautista, sus hijas y parientes se han reparti
do cargos públicos y se han rotado en la Presidencia
Municipal. La estampa podría pasar como pintoresca,
pero adquiere otro matiz cuando se analiza el vínculo,
que ha sido de dominio público en Guerrero, de este
clan con el grupo criminal que comandan los hermanos
Johnny y Alfredo Hurtado Olascoaga, nativos de Arce
lia, líderes de La Familia Michoacana (LFM>.

Si algo caracteriza la gestión de la llamada "izquier
da" en Guerrero desde octubre del 2021 cuando Evelyn
Salgado Pineda fue electa gobernadora del estado, es la
expansión territorial que ha tenido de la Tierra Caliente a
otras regiones de la entidad LEM. Porque de tener bas
tión en la zona calentana ahora son la banda criminal

que tiene bajo el yugo de las extorsiones, secuestros y
asesinatos a pueblos de la sierra que colindan con el rio
Balsas, Costa Grande, la región Centro y norte del estado.

Al modo del "capitalismo salvaje", que el actual régi

men durante seis años machacó a los gobiernos "neoli
berales" que lo antecedieron, el crimen organizado ha
aprovechado que su vertiente política "de izquierda"
encabeza las principales administraciones municipales
en las tres entidades para apoderarse de cadenas pro
ductivas de la economía regional: limón y aguacate en
Michoacán; explotación forestal y minera en Estado de
México; turismo y servicios en el norte de Guerrero.

La clave del "éxito" de esta alianza entre los que se
asumen como "izquierda partidista" y quienes ac
túan con los rasgos característicos del "capitalismo
criminal", lo esbozó la Guardia Nacional en un análi
sis titulado Aspectos Críticos de la Actuación de la
Autoridad en el Marco del Programa Sectorial 2020
2024, donde señala que "el involucramiento de poli
cías con grupos del crimen organizado, la falta de
coordinación entre las policías estatales y federales,
la mala capacitación de prácticas policiales y elabo
ración deficiente de documentos oficiales en casos de

detenciones, representan debilidades institucionales
en las actuales dependencias policiales en la lucha
contra la ola de violencia" en el país.

La detención a principios de septiembre de 10 su
jetos uniformados como policías municipales de Tax
co, Guerrero, de los que al menos cinco eran parte de
la corporación, acusados de la desaparición forzada
de cinco jóvenes. Y la captura de los directores de
seguridad pública de Tlatlaya, Coatepec Harinas y
Aculco, en la zona calentana mexiquense, acusados
de vínculos con LFM, fue un recordatorio al gobierno
federal que el crimen organizado no tiene ideología.

(SveLed¡az424
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Doña Claudia tiene la palabra
El grito se adelantó. Y no será uno, me temo que
serán muchos; así que más vale que calienten gar
gantas. Y es que el peliagudo asunto de las refor
mas que descabezarán al Poder Tudicial y que lanzó
con toda jiribilla el inquilino de Palacio Nacional a
un Congreso bajo el dominio de Morena, trae a la
patria de cabeza; aunque más de la mitad de los
mexicas ni se hayan enterado.
Pasado el trámite de los diputados, ahora el

campo de batalla (es un decir) llega al Senado de la
República y no quedan muchas dudas de su apro
bación. Así, la próxima semana la reforma quedará
planchada, para ir a su siguiente trámite en los
congresos locales. Y tan, tan. López Obrador se irá
el 30 con su reforma judicial bajo el brazo. Pero,
claro, lo hará no sin antes haber provocado que el
águila chille en serio cuando se coticen dólares por
encima de 20 pesos o hasta más.
¿Y qué pasará? Simple, doña Claudia tiene la

palabra. Hasta ahora solo le hemos escuchado re
petir al pie de la letra lo que dice López Obrador, y
muy (pero muy) escasos pronunciamientos pro
pios. Será después del 1 de octubre cuando veremos
sus verdaderas intenciones. Y allí sí, agárrense.

Me he preguntado si doña Claudia tiene claridad
sobre lo que está en juego con el futuro de la eco
nomía, más allá de la ideología y de las presiones
naturales de los mercados financieros. Una de las

muy pocas palabras propias en público las dirigió a
su bancada para que tuvieran cuidado con el pro

cedimiento legislativo. Dos de sus futuras altas
funcionarías de gobierno serán las que dictaminen
la reforma en comisiones del Senado. Así que, de
que se aprueba la reforma se aprueba, pero el dia
blo puede estar en los detalles que le darán forma y
curso futuro y, más aún, cuando se trate de las le
yes y procesos de implementación. ¡Eso quisiera
creer y más nos vale!

En todo caso, lo anterior no quiere decir que nos
libraremos del vendaval financiero. ¡Qué va! Por
que no se trata solo de la reforma al Poder Judicial
y las que probablemente vengan, sino también de
la belicosa elección en Estados Unidos, de lo creí
ble del presupuesto para 2025 que entregará al
Congreso a medianos de noviembre, de los nuevos
riesgos en los mercados globales y de los menores
márgenes de negociación que se tendrá en la revi
sión del TMEC por la reforma judicial y China. Con
ese telón de fondo doña Claudia vivirá las primeras
semanas y meses de su gobierno.

Ahora que si en doña Claudia la ideología se im
pone al pragmatismo y el foro de Sao Paulo se con
vierte en su norte, más nos vale comprar dólares.
Porque ya no solo se tratará del riesgo financiero
inmediato, sino del futuro de nuestra economía.

COLOFÓN
A pesar de la volatilidad, el tipo de cambio inter
bancario sigue debajo de 20 pesos por dólar. El
presupuesto 2025 es un factor central para muchos
inversionistas allá afuera.
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LA APLANADORA GUINDA
.cuentas, la aplanadora gumda

funcionó en la Cámara de Diputados. Y lo hizo
un tema f rascendeirtai que es la instauración
de un nugee sistema de justicia para el país,

Andrés Manuel López Obrador Lo sucedido
la madrugada de este miércoles deja en claro
lo que vendrá para los próximos tres años, en
los que la oposición sólo tendrá derecho al
P ? t a fe o ¡pero no má s.Si bien fue el pr es idente
López Obrador guien sacó a los
JL^^istrados, le .corresponderá a Claudia
Sheinbaum instaurarel ..nuevo sistemaAv
Que .funcioney.tran^iliza^
aguas de los inversionistas nacionales y
sx.C ra n j eros q u e ven coi i pr e o cupac ion el r ie sgo
Epcpueden correr sus ..inversiones ante
llaman faltai de .seguridad jurídk^
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TODOS CON LOS OJOS
PUESTOS EN EL PRI
•La oposición se juega su última carta con la
aprobación deJa ..reformaal;p.oder judjcjal_de_
1 ¦!. federación cc!.!sis.flue í1 !í 1 ['^14 el
Senado de la;.RepúWica._ Se trata
cp.ps.útpcjpnales y se:.requiere Ja_aproba
de. las dos .tercerasLP.artes de ^
presentes. Por ello, el número mágico es de
86 senadores; sin embargo, si falta alguno,
sobre todo> de ja oposición je facilitarán el
trabajo a Morena y sus aliados. Las bancadas
del .PAN" y;.Movimiento..Ciudadano ya dy ero
abfe r t 3 m c.P te .QP e PP. aprob a r á n1a. . i.P ici ? ti Y? a
pero faltan algunos diputados del PRI por
definir su..posturaal respecto, por lo que
muchos sospechan que en el tricolor pueda
estar el senador que les dé el triunfo final y por
ello el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo
Fernández Noroña a s egura que ya ti en en los
votos suficientes.

EL COLETAZO DEL PODER JUDICIAL
• D ej otro lado, en el Po d er Ju d ici al Fe d era \
aseguran que no se desanima
menos se amedrentan con la aprobación de la
reforma en la Cámara de Diputados. Hoy tienen
contemplado[.continuarcon .sus manifestación
y, por lo pronto . contemplan cerra ría
autopistal^éxico .TP.luca.unadelasyías
importantes. localizadas al:ponientede_la Ciudad
de México,.Perojo»que másMoción es_
la determinación de la juez federal, con sede en
Morelos, que ratificó la suspensión provisional
en el juicio de amparo que se promovió. Todo lo
apteripr,pese alos.señala^
federal aseguró queno les .corresponde a los
jueces analizar la reforma, ya que es una facultad
exclusiva del legislativo ! )e esla ja suma todayú;
Mtamucho[.por contar.
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la aplanadora
aplanó
La reforma judicial entrará en vigor,

con los tropiezos que sean. El día
miércoles ¡se aprobó en la cámara
de origen, y se prevé que la próxima
semana pase lo mismo en el senado.
Parece que el presidente quiere que
ya hayaentradoen vigor antes dé que

él termine su administración, el último día de sep
tiembre. Seguramente habrá cualquier cantidad
ríe recursos legales, que al final no llegarán a nada.
Usía crisis es un ejemplo muy peculiar, porque
podemos decir qué es una crisis constitucional,
pero no política; quizás la única que recuerdo de
esta naturaleza.

Es constitucional porque las estrategias plan
teadas involucran a jueces concediendo sus
pensiones para evitar el débate y a legisladores
desconociendo la validez de lasuspensión j udicial
otorgada a fin de que no se discuta la iniciativa.

Lo que sucedió hace unos días es que una jue
za, con los argumentos jurídicos que consideró
suficientes, pretendía evitar que él órgano legis
lativo, ya no digamos apruebe, sino que siquiera
discuta una inicial iva. Hasta los anli  obradorislas

deben tener en cuenta que sería lo equivalente a
que los legisladores hicieran una reforma donde
Sé le impidiera a los jueces dé cierta materia
t udiar un caso". Así, sin más.
Puede ser que jurídicamente Sea argumenta

ble, con maromas varias, que una suspensión para
frenar el proceso legislativo sea posible, pero no es
sosten ¡ble políticamente, y el problema él que la
cámara de diputados, actuando como cámara de
origen de una reforma constitucional, habiendo
quorum, discute las iniciativas como parte del po
der revisor de la const it lición (j unto con elSenado
y las legislaturas de los estados). ¿Puede un juez
frenar el debate?¿Esreal el perjuicio que discutir
una reformaen un parlamento supuestamente le
causa a alguien, "por si se aprueba"? ¿Puede un
juez impedir que actúe el órgano representativo
por excelencia, áct liando dentro desús facultades
y de acuerdo con su propio marco const.it ucional?

jjlj posición personal es que eso es una es)ra
pidez (y para que quede claro, no estoy hablan
do de las hondadas o maldades ríe la reforma, ni
del voto popular para jueces, ni nada, sino de las
estrategias de las parles interesadas). Y más allá
ríe la visión dé corlo plazo, lo que estamos discu
tiendo aquí es si funcionarios nombrados pueden
impedir la acción (no el resultado, la mera acl na
ción) ríe funcionarios electos. Eslo, en teoría de la
democracia , es ridículo, y es por ello por lo que,
í'ti Inglaterra, la soberanía popular se asimila a lo
queellos llaman Soberanía Parlamentaria, porque
al final, son los representantes de los comunes, el
pueblo, quienes pueden expresar la voluntad ríe
modificar el arreglo político fundamental.
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Queda un último riesgo para los jueces, que
seguramente los dejará más débiles. I.a ( ámala dé
Diputados sesionó, en sede alterna, para aprobar
las reformas. Violando la orden de la jueza y otro
juez por ahí. Pero creer que un juez va a inhabili
tar a 2/3 partes de los legisladores recién electos
por desacatar una resolución judicial,es delirante
para cualquiera que haya visto, leído o vivirlo cual
quier cosa fuera de los códigos. No pasará nada, y
la opinión pública vera que,si se desobedece un
mandato judicial y se tiene la suficiente fuerza
política, no pasa nada. Y esees el precedente que
se sentará en este sexenio.

I na reforma judicial no puede garantizar que
el poder judicial será más independíeme, ni tam
poco menos.Eo que es independíeme, (o no)es la
conducta del juzgador en concreto, en un asunto
en particular. Y no hay manera ele que un nom
bramiento ITs# tenga compromisos aparejados, a
menos que un funcionario se nom bre a sí mismo,
lo cual es imposible.

Así, los mismos argumentos que SO esgrimen
para decir que los jueces estarán sometidos, hoy

los someten a una multii url rleaciores, desde sus
mentores que los nombran en los juzgados y lue
go los inscriben, recomendados a los procesos ríe
"concurso", hasta los propios órganos que intervie
nen en su proceso de ratificación, porque iodos
están sujetos por lo menos a una ¿Qué hacemos

con ese período en el queellos resuelven asunt os
y aún no están ratificados? ¿Cómo garantizamos
que no estén sometidos a quienes los ratificaran?

El pro blema, y en eso radica lo más in leresante
ríe esta crisis, es que no hay manera de que los
j ucees se defiendan sin que apeste a conflicto de
interés, lodo el asumo. Porqueserá un j uez, magis
trado o ministro, cuyo cargo desaparece para sí en
Jas condiciones que hoy tiene, quien resolverá en
úliima instancia sobre los recursos legales que se
interpongan contra la reforma. Y lo que es ingenuo
es pensar que una reforma de la que depende su
modo de \ ¡da. que creía seguro y vitalicio, vaáser
vista por ellos de manera imparcial.

Sé sienta el precedente, eso sí, de que los jueces
y su personal son tan políticos como cualquiera,
y hacen el mismo activismo que los maestros, los
électricisiás o los comerciantes ambulantes cuan
do quieren reivindicar intereses. ¿No es un poco
irónico que quien cree en el derecho use la calle
y la cadena humana para presionar a un poder?
Claro que son polilieos, lo que pasa es que son
muy malos políticos,

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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"Brecha digital
y fair share"
Continuando con esle lema, considero ne

cesario abordar la dimensión y composi
ción fie la brecha digital, en sus distintas
verlienles en el país; misma que, lambién
con fíalos del 1NEGI nos revela que 18.8%
fie mexicanos mayores fie 6 años; o sea, 22.5
millones fie personas aún no son usuarios

de Inlernel; lo que irae como consecuencias desigualdades
económicas, sociales, culi Urales, fie educación y fie acceso
a la información.

Debo decir que, eslá sobrediagnoslicado cuales son las
zonas o Esiados fiel país en los que geográficamente recae el
mayor abandono lecnológico, fie coneclividad y cobertura;
sin embargo, es una realidad que muy poco se ha avanzado
en resolver el asunlo y esto obedece en gran medida a que
si bien es cierto se han dado esfuerzos a iravés fie dos o Ires

programas (Inlernel del Bienestar; CPM Telecomunicaciones
e Inlernel para Todos y la Red Pública Compartida fie los
700 MHz, que opera la empresa Alian Redes); lambién lo es
que, no se ha diseñado una política pública que lenga un
carácter holíslico y que fie manera ordenada genere una
directriz a la cual (odas las entidades se apeguen; por lo que,
para ello, se deben considerar planes redores diseñados y
operados por especialistas en la materia.
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Hoy, la oportunidad fie acorlaresa brecha enlre el norle,
cenlro y el sursuresle fiel país, considero que es única y
eslo es, derivado fie que después fie muchas décadas se
ha reconocido y puesto los ojos en el sursuresle a Iravés
fie proyectos fie gran envergadura, que por su propia na
turaleza harán necesaria gran infraestructura lecnológi
ca, pero que a la par y con gran énfasis, debe fiársele a la
población las herramienlas que posibiliten su inclusión
en esos proyectos y en la sociedad fie la información y el
conocimiento.

De lal forma que, nacer o vivir en el sursuresle fiel país
o en localidades rurales; lener más fie 50 años; ser parle
fie un esl ral o social bajo o lener baja escolaridad no sea la
semencia para vivir marginado digilalmenle hablando; 110
portemos ni debemos dejar fie lado que, desde hace varios
siglos, pero sobre lodo desde el pasado, el sur sureste fie
nuestro país ha sido proveedor de los mayores porcenta
jes de energía eléctrica, recursos naturales como petróleo,
minerales, maderas, entre otros, que son insumos para su
utilización en el interior y exterior fie la nación; por lo que,
el impulso a la zona podría terminar con es® falso dicho fie
que "En el norle se trabaja, el Cenlro administra y el Sur
descansa".

Otros aspectos que es ineludible abordar dentro fie la
brecha digilal y que deberán ser parle fie la política a tmple
menlarson los lemas degénero; ya que, prevalece en lodos
los Eslados fiel país una idea arraigarla y errónea sobre lo
que puede y 110 hacer el género femenino; ello representa
barreras, que muchas veces 110 son contemplarlas; es decir,
que el acceso de las mujeres en las diferentes actividades
ríe la sociedad mexicana aún es coartarlo y en términos
digitales 110 es la excepción.

sitio web para leer la columna completa. rP^l
www.contrarepllca.mx

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6
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Estados Unidos y sistema electoral

ii la democracia minea

m erica na., cuando hay
elección presidencial, las
y los Hedores votan en
realidad por alguien más
a quien ceden su sufragio
para queesas y esos súper

electores presidenciales voten por la
candidatura de su preferencia.
Esto es posible gracias al Colegio

.Electoral (CE) establecido en la Cons
titución de aquel país, como extensión
ininteligible del acuerdo al que los cons
tit monies de Madellia arribaron enton
ces para solucionar el dilema sobre el
método para elegir al legislativo.

En elect o, la "Transacción de Connec
ticut" determinó que habría dos cáma
ras, ambas electas por voto directo (es
decir, voto popular). La primera sería la
cámara "icrriioi ¡al" en la que los esta
dos más poblados tendrían más repre
sentantes y la segunda sería la cámara
"federal™ en la que todos los estados
tendrían el mismo número de repre
sentantes.

Satisfechos con ese innovador diseño

bieameral, los padres fundadores exl eli
dieron *tts "ventajas" hacia la. elección
presidencial. Crearon un extraño me
canismo integrado por 538 "electores
presidenciales" (Mílecir, voto electoral)
que es la suma de Senadurías (100) y
Diputaciones (438) al Congreso federal
y en el que cada estado tiene derecho
a tantos electores y electoras presiden
ciales como Senadurías y Diputaciones
federales tiene.

En este método, al votar en su casilla,
los y las electoras de a pie lo hacen en
realidad por lasy los electores presiden
piales propuestos por el partido demó
crata o republicano. Además, todos los
vot os electorales de cada ast ado contarán

a favor de la candidatura presidencial
que logre una mayoría relativa entre lasy
los electores presidenciales. Por ejemplo,
en California, la candida! «ra que obtenga
cuando menos 28 de los 55 votos electo

rales; del estado, se quedará con todos.
A pesar de lo que reportan los medios

(luíante la noche de la elección, los re
sultados oficiales se conocen en realidad
hasta principios de enero siguiente, pues

las y los:electores presidenciales sesiona
rán en sus respectivas capitales (a más
lardar el 14 de diciembre) y emitirán su
voto, previamente comprometido a fa
vor de la candidatura presidencial del
partido que los O las postuló, inmedia
tamente después notificarán por correo
certificado a la Presidencia del Senado,
que deberá sesionar el 6 de enero para
hacer la sumatoria y declarar ganador a
quien haya obtenido una mayoría simple
de los votos electorales, o sea, al menos
274 de un total de 538.

Como en esta metodología elitista el
voto popular no es la base del resultado,
lia habido casos en los que el CE ha ele
girlo Presidente a candidaturas que no
ganaron la elección, como en 1876,1888,
2000 y 2016. En el tercer caso, el CE eli
gió a George W. Bush y no a Al Core, que
obtuvo alrededor de 450,000 sufragios
más. Y qué decir de 2016, cuando Hillary
Clinton obtuvo más votos populares que
Trump, pero perdió la elección en el CE
Ee cuento más el martes

«gsergi"oj@gmaíl.com
@ElConsu!tor2
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La GAM y Francisco Chiguil
a alcaldía de Gustavo A.
Madero, es conocida por
ser el coló de poder de
quien fuera su titular,
Erancispo Chiguil Pigue

Lroa y por eso, dicha cir
cunscripción ha estado

marcada por la prepotencia y corrup
ción.

Por si alguna, duda hubiera, un
ejemplo es el nombramiento de José
Francisco VillagÓmez.Pulido al frente
fie la Dirección de Seguridad Ciuda
dana. Dicho personaje, ha permitido
la operación de taxis piratas; la venia
de permisos para la venta ele cerveza
en establecimientos no autorizados

y la construcción de edificios que no
cuentan con los debidos permisos.
Presuntamente VillagÓmez Pulido

se lia valido para sus maniobras de al
gunos familiares como es su hijastra
Pamela Mococo. Ambos crearon una

empresa llamada V1LLAMACOCO, SA
de < V. la f.ual se utiliza para su bene
ficio personal.
No obstante, todavía hay alguna

esperanza en que el alcalde electo
en la GAM, Ricardo lancearlo Loza
no l!e\ lioso, en realidad cumpla con
sus promesas de campaña, y terminé

con la corrupción que privó durante
la administración de. Chigul Figueroa
y de la cual ha sacado muy amplios
beneficios precisamente, Francisco
VillagÓmez.
Incluso los habitantes de la Gustavo

A. Madero, en diversas ocasiones han

demandado que Sé ponga, un alto a la
prepotencia de los que son víctima..
Esto es algo que se debe erradicar en
una alcaldía imponadle en el espectro
de la Ciudad de México que merecería
un gobierno transparente y honesto.
Demasiados trabajos pasó este per

sonaje para tratar de tapar la tragedia o
por lo menos, que se olvidara. No deja
de llamar la atención que desde ese
enionees"Chiguil, vía sus cercanos, se
dedicaba a extorsionar a comerciantes
de la zona.

De manera más reciente, legislado
res de la ( iudad de México del PAN,
como Luisa Gutiérrez llreña y Claudia
Montes de Oca lo señalaron por pre
suntamente haber desviado recursos

de la GAM a las campañas de su par
tido, Morena.

En sus comparecencias en la Asam
blea Legislativa de la CDMX, a Chiguil
Figueroa no le lia ido nada bien. El año
pasado, en ese marco, el diputado local

del PAN, Diego Garrido, señaló a quien
se siente dueño de la GAM de incluir
dentro de la nómina de' esa alcaldía, a

un grupo de familiares de Enrique Ro
drigo Rojas Serafín, director general do
Asuntos Jurídicos y de Gobierno.

Por otra parte, si por algo es
recordado Chiguil Figueroa, es
por un trágico y desafortunado
acontecimiento: lo sucedido
en la Discoteca News Divine,
en junio de 2008 y que dejó
un saldo de 13 muertos y Í6
heridos, en su mayoría jóvenes.
El alcalde morenista siempre
ha evadido cualquier
señalamiento en su contra

al. tiempo que ha sabido
colocarse junto a quienes
o protegen, sobre todo
ahora que el partido guinda
tiene amplia. mayoría en
el Congreso de la Unión
y en el de la CDMX.

•Periodista.

morcora@gmail.com
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PEXISTAS EVIDENCIAN ESTRATEGIA DE MORENA
i?5?.! i.(. X .^.1. í?.VÍ.9. OIu í.lli. tí^ ! Air1, kl ^.17.^ c am ade r ía, q l_ic

juntos hasta la muerte entreel PT y Morena. Todo resultó ser una
OM^.&strategia.elertoraj. .Ahora ngs entg^ámos gue la Á^iadón
Parlamentaria Progresista de la Transformación., nace por el
qgóísmo de los legisladores petistas, que prefirieron mantener a sus
cuatro integrantes, y negarse a registrar en su grupo parlamentario

_(AJA A klYÁ^fíA kU V5?_9 ÍA : l _Í?A !Á kl y ÍA, 171

Mpral^s Ramos y Gerardo Villa^
VAAlAÍA>ir,ltl 1 'jAAA'1 _í\^A)crArAA^ÍA?.11.' d^clfJ tiLie el 1 ^i ní> ].os ejiiisí).
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LA CASA DE LOS FAMOSOS EN CUAUHTÉMOC
*Nos cuentan que Catalina Monreal comparó a Alessandra Rojo
td'í^g<í.A7.)OAl^)y!A!l^iAdi;M.!AM^AAy!<)...y!1!AAL^A!ÍAX^lr^.

miércoles de la Casa de los Famosos por violencia política de
S^A1^!7Al:A..!A!j3.^.R!A^rd!A.Mf7ÍÍA^A!..!Aiy^?:^.A!A.y.yA.^!^^^A!l(:[!'A..
ha hecho comentarios misóginos contra su persona, que la ha
i]_AyÁ^A.!aij!^_c!ÍA. __I?A>AA.!'A AA.CA dv;be ])cmcIcm la e]ecció 11 ei 1 (Aia 11 ji Lc3irioc",
J A Al ^. A! Á Í Í A  A'AAAAÍy A^ VI M ÁA Aí A ^A1A .9.. A1. . ! . 5A1 ? AAA! A7A1 !AÁ ^ Á1A d e \d _iián Ma r ccl ( ).
I VA! A VA'. 'A JÍÍAA 15AA A CA V_lA V_ cA AAlA ! A _lA '_ AiAA VA V! lA AA ? A V A>A A V IA: VAA AAAA1! A AA A VA^_ Í A1A A Í Af ?AA_
televisivo, ya que de por medio está el bienestar de los habitantes
L!v.^;AiaMl.!j:fÁITK>^i;A^.V^j:ÁA.A.rAí^^^DVrAAlA.lA7ry.^.vL.IlÁ^Lllial
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratifique
la sentencia de su "padrino", Armando Ambriz, presidente del
Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TÉCM).

MARTHA ÁVILA INSISTE EN RESTRINGIR EL ACCESO AL
SALÓN DE PLENOS DEL CONGRESO LOCAL
*Tal parece que la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso
local, Martha Avila Ventura, insiste en jugar a las venadas con
los diputados locales, quienes no aceptan su capricho de que
AA^A'l^'V^yAAlAAlÁlAÁlAl'iAQA^.A^'AMAlAAl'AA^VA^l'.^Qy'ArAAVr.
AAA kl>A V ÍAl VA1. VA7. V). A'.V VAA AA • A ÍAAW AAAAIA.W. AAA1.! AÍA\ AAAVA V .'7 A1. RV A7 A V. VAA. V).
recintAASAATiclo. Hago de,AAA?V^.VÍ.AÍíyAA3do a .todos AA^tedes de |ja?V.
respetemos el protocolo, porque, bueno hay petidones hasta de
cuatro asesores. Imagínense", reiteró el morenista en la reunión
de Conferencia Legislativa. Sin embairá, el vicecoflrdinador del
PAN, Diego Garrido, le aclaróque apo%a su propuesta, "pero le
Pido que esto no sea impedimento para los reporteros, a quienes
no sólo les prohibieron el ingreso al salón de Pleno, sino hasta
al propio recinto. Eso no se vale", dijo. Según la morenista, a los
comunicadores se les darán facilidades. Ustedes le creen?
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Porfirio Aldana Torres
Nacido el 15 de septiembre de 1951 en Omiilán de

J uára& Hidalgo. A la edad de dos: años viene a vivir
a la colonia Peralvillo en la Crlmx. Esluríió su iris

micción primaria,, secundaria \ educación media
superior en instituciones oficiales. Posteriormente
ingresa a la Escuela Superior de Ingeniería Quími
ca e Industrial Exiracüvas del inslilul.o Politécnico

Nacional (mi alma maler), donde se recibe de Ingeniero Químico
Industrial en el año de 1973. Se graduó de Maestro en Ciencias
en el (.cniio de investigaciones Avanzadas del l.P"\. en 1978 y fue
caudidaio a Doctor en Ciencias por el mismo ( l\\ l'.sl \\ del l.P.N.
en 1980.

Realizó una especialidad en Planeación del Manejo de Recursos
Naturales en Buenos Aires Argén lina, en 1988.. Como Investigador
Principal o Colaborador participó en más de 20 Investigaciones
relacionadas con plaguicidas:, policlorobifenilos, metales pesados y
contaminantes orgánicos persistentes. Autor ríe más de 50 trabajos
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originales especial izarlos en ciencias ambientales y de más de 50
publicaciones sobre to.'íicología, seguridad y salud ocupacionál.
impartió más de 100 cursos ríe toxicología, COPs, ordenamienlo
e impacto ;i 111 bit>111 aI. auditorias ele calidad, sistemas de calidad
1S09001, sistemas de gestión ambiental ISO 14001, de OHSAS 18001,
QHSE, auditoría ambiental y ríe seguridad e higiene. Fuecalerírático
en la ES1Q1E¿ LiAM Azcapoizalco, en la Üniversiríarl Veracruzana y
en la División Académica Ciencias Biológicas de la Universidad
Juáxez Autónoma de Tabasco y también de Posgrario,

Es interminable la lisia ríe cargos que l uvo en 1a, administración
pública federal en el área ambienlal. Responsable del Eaboralorio
ríe Química Analítica y Toxicología Ambienlal en el C1NVESTV en
1980 y Jefe del Proyecto ríe Ecotoxicología, INIREB, Xalapa, Vera
cruz. Creador riel primer Eaboralorio ríe Ecotoxicología en América.
Latina en 1982. Asesor ríe Sedueen 1986. Consultor riel Banco Mun
dial, ríe la Agencia Alemana GTZ, del B1D, ríe PNUD y ríe la ONU.

Tuve la suerte ríe recibir el primer Curso ríe EcoAurli loria en Mé
xico impartido por él y por Roland Lenz en 1994 de la Agencia Ale
mana GTZ y también la opon unidad de trabajar en la Aplicación ríe
EcoAurlil orías de Cumplimienl o realizarlas por su empresa CA1SA
a 146empresas curtidoras en Eeón, Guanajuato en 1998. Hago este
reconocimiento a mi amigo, mi asesor, colega y excepcional técnico
mexicano, pionero ríe la gesi ión ambiental en México. Falleció el 18
ríe julio ríe 2020 por el virus COVlD19en Villahermosa, Tabasco.
Le sobreviven sus hijos Gloria riel Carmen y Miguel Alejanrlro.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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El regreso
de la fórmula
triunfadora
Jo, Birlen y KamalaHarris volvieron a presentar

se junios en un acto político público. Se les vio
como en los viejos tiempos, como una fórmula
sólida ques© Complement ay fin la que caria uno
aporla lo mejor de sí.

La industrial ciudad deJPit tsburgh fue el lugar
para la reparación. Vimos a un revilalizado Joe

Birlen y a una Kamala Harris en plenitud, hablaron y
destacaron lo Inicho en materia laboral.

líidi 'ii dijo que estará en un segundo plano para que
Harris brille con luz propia \ la gente la conozcaal detalle.

El exentóse trató de su primer acto de campaña j untos
desde que la actual vicepresidenla aceptara la nomina
pión de su partirlo para la can era presidencial. Biden
personalment e avaló a Harris. y prometió ayudarla "desde
la barrera'! Desp ués de d*x • ir que Harris tenía una valent ía
inquebrantable y la moral de un "santo", el actual man
datario tomó la mano de 1 larris y los dos se abrazaron.
Los can tipos fie "gracias, Joe" estallaron Cuando Biflen
comenzó su discurso.

El equipo fie campana de Harris trabajó con la ofi
cina presidencial para diseñar tro evento dedicado a la
planta trabajadora, tan es: así que en la reunión, ambos
subrayaron su apoyo a los trabajadores del aceto de
la corporación U.S. Steel, para que, ésta siga siendo de
propiedad nacional y donde respondieron a una de las
mayores preocupaciones de la región, la venta a la com
pañía japonesa Nippon Steel a la cual se opusieron... "los

esladounidensesisoii los mejores trabajadores del acero
del mundo (...) Esta icónica empresa estadounidense
durante más de un siglo va a permanecer siendo esta
dounidense'!, reivindicó Biflen quien tomó la pala limante
representantes del sindicato del acero en Pennsylvania y
un público conformado principalmente por trabajadores
de ese sector.

Harris y los demócratas han diseñado una campaña
quirúrgica y para, muestra Pennsylvania es uno de los
conocidos como "estados bisagra" en los que no hay una
inclinación marcada por el Partido Demócrata o por el
Partido Republicano y donde las elecciones fie noviem
bre Se pueden decidir por unos pocos votos.
Que Donald Trump puede ganar sin el apoyo de un

hombreen la presidencia estadounidense,escierto, pero
de los (estillados favorableSque lia sumado Harris con el
apoyo de su partido y sin duda fie todo el aparato guber
namental y, sobre todo, el apoyo económico que lia reci
bido, es ya más alto que el recibido por su contrincante.
La suma de esfuerzos, talentos e
intereses políticos no sólo son por
partida doble en ambas fórmulas;
sin embargo, tener el apoyo del
presidente puede ser la diferencia, esto
lo veremos en los 2 meses por venir,
pero, sobre todo, ei 5 de noviembre.
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RED COMPARTIDA
MÉXICO ES UN RIESGO

E l panorama en el país no se ve sencillo,
al parecer el gotierno de la presidenta
Claudia Sheinbaum tendrá mucho qué
trabajar, puesto que el clima político no
se ve nada alentador, eso piensan los

despachos gringos de consultoria, las corredurías.
Sus análisis de alto impacto circulan a través de los
grupos de empresarios, son reportes, informes y
evaluaciones de un país o un clima de negocios.
Hoy todas las firmas señalan que estamos en una
crisis que inicia con la reciente aprobación de la
reforma Judicial, la cual, a pesar de ser aprobada lo
único que garantiza es profunda enemistad con
jueces y magistrados, los cuales no serán aliados
de 1.a nueva administración. Pero a este conflicto se

le suma la ruptura diplomática con Estados Unidos
y Canadá, acción que podría conllevar a sanciones
internacionales, asi lo indican informes de inteli

gencia. Además, la inseguridad en México parece
no mejorar y esto a la vista de posibles inversio
nistas es algo muy malo y para finalizar se prevé
una inminente recesión económica y significativa
depreciación del peso.
Estos puntosmarcarán el inicio déla ad

ministración Sheinbaum y al parecer
no se irán fácilmente, y esto implica un
reto importante para la presidenta
Claudia Sheimbaum que tendrá que

hacer uso de todo lo que está en su poder para con
vencer a posible capital de inversión, porque ante
este trágico panorama será una tarea difícil de lo
grar sin que los mexicanos se vean afectados. Esta
escena también debe mantener a los empresarios
en alerta puesto que al menos la primera parte de

la nueva administración se ve opacada por una
crisis multidimensional y con un alto nivel de ries
go que no parece estabilizarse pronto.
Si bien Clara Bragada la jefa de go

bierno electa de la Ciudad de México

ha dicho que se va a reunir con los al
caldes electos, h izo muy bien la distin
ción al respecto del caso de la alcaldía

Cuauhtémoc. Para recordarle, ahí es donde el Tri
bunal Electoral de la CDMX anuló la elección pa
sada, Alessandra Rojo de la Vega quien había ga
nado, ahora va a impugnar en el TEPJF que tiene la
última palabra. Nos cuentan que Caty Monreal,
quien perdió con Rojo de la Vega, está considerada
para ocupar alguna dirección de trabajo en el go
bierno de la ciudad, con lo cual no se quedarla des
empleada, algo que a su papá el diputado Ricardo
Monreal le apura tanto. Por lo pronto no se lo pier
da, este jueves se toma la decisión definitiva y de
finitoria de esta elección, veremos si Rojo de la Ve
ga se acuesta como alcalde electa. Por cierto, hay
que decirlo, hasta ahora los llderazgos del frente la
han abandonado ¿Dónde anda Xóchitl Gálvez. No
ra Arias, Lia limón, Beatriz Cuevas?
En el Senado, haciendo pesar su mayo

ría, Morena no deja ni un centímetro de
lo que pueda controlar en la cámara,
además de presidir con Gerardo Fer
nández Noroña, la fUCOPO, con Adán

Augusto López, que además presidirá el Instituto
Belisario Domínguez, los morenos se despacharon
nada más y nada menos que con ¡40 Comisiones!
Como en los viejos tiempos del PRI . Y para no
andar con nimiedades, también ya hay nuevos

mandos administrativos, dos de ellos tabasqueños,
y nuevo coordinador de Comunicación Social, ta
paü'o por cierto y ex dirigente juvenil del Revolu
cionario Institucional en su tierra, ahí nomás.
La alcaldesa de Naucalpan, Angélica

Moya Marín, ya no sabe ni qué puerta
utilizar en el Palacio Municipal, para
poder entrar y salir sin que le recla
men. Y es que sucede que con las llu

vias de las últimas semanas, las inundaciones
han estado un día si, ¡y otro también! Por si fuera
poco los robos no bajan y los reclamos vecinales
por los microsismos, tienen a los naucalpenses
muy mal. Nos Informan que Moya Marín ya tiró
la toalla, ya solo quiere salir de funciones y to
marse unas vacaciones lejos de todo.
Nos dicen que las autoridades de salud

están revisando a una plataforma:
Rappi, que dirige en México íván Ca
davld, porque permiten a menores
de 18 años la compra de productos

prohibidos como alcohol, cigarros y vapeadores,
debido a que carecen de medidas de verificación
suficientes. Esta empresa ya tuvo un problema en
marzo de 2022 con la Superintendencia de Indus
tria y Comercio de Colombia que les impuso una
multa de 1245 millones de pesos colombianos
unos 6 millones depesos mexicanos por no con
tar con mecanismos adecuados para evitar este ti
po de ventas.

PD: El Senado recibió la minuta de la refor

ma al Poder Judicial aprobada por la Cámara de
Diputados y se prevé que será el próximo mar
tes 10 de septiembre cuando se le dé trámite de
primera lectura y el miércoles II se discutirá y
aprobará en el plano.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• AMLO olvidó a los mexicanos que radican en el exte
rior, así de contundente dijo el diputado local del PAN,
Raúl Torres Guerrero, ante Juan Ramón de la Fuente,
próximo canciller del Gobierno Federal, a quien exigió
reestructurar la operatividad de embajadas para escu
char mejor a los mexicanos tras la actuación de Alicia
Barcena al frente de la SRE.

• Gerardo Fernández Noroña alardea sin tapujos que la
coalición izquierdista tiene la mayoría calificada para aprobar
la Reforma al Poder Judicial en el Senado la próxima semana:
"Inclusive estamos sobrados", presume. Aunque la senadora
del PRI, Cynthia López Castro, jura y perjura que no le dará
el voto que necesita Morena para sacar adelante la reforma
en la Cámara Alta. Pareciera que ahora sí los legisladores tie
nen prisa para sacar adelante los encargos oficialistas.

• Larry Rubín, el eterno aspirante a embajador de
EE.UU. en México, se sumó a Ken Salazar e incluso ya
se ve como vocero de las inversiones gringas en el país.
Pero, ¿con qué autoridad lo dice? "Ante las circunstan
cias actuales, hemos decidido no anunciar la enorme
inversión americana programada porque estamos ana
lizando el impacto a la certeza jurídica respecto de la
reforma judicial", dijo el presidente de la Amsoc.

• Reyna Haydee, reportera de Sonora, denunció reac
ciones a su proceder en la mañanera. Tras lograr el
protagonismo ante el presidente, la periodista denun
ció que le aplicarán el reglamento "cuando a otros les
permiten todo" y cierran la puerta a la libertad.
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El crimen y su "ideología"
En el pasado proceso electoral el par
tido oficial arrasó en la mayoría de los munici
pios qne conforman la región de Tierra Caliente,
la zona geográfica donde se unen los estados de
Michoacán, Guerrero y Estado de México.

El predominio de Morena en diputaciones locales, fe
derales, presidencias municipales, y gubernatura viene
de los últimos procesos electorales, conformándose en la
fuerza política hegemónica en las tres entidades donde
sus liderazgos no pierden oportunidad de autonombrarse
portadores de principios de "izquierda".

Esa "izquierda" antes con las siglas del PRD, y ahora
como Morena, ha gobernado por más de dos décadas en
el municipio guerrérense de Tía 1 chapa, donde Martín
Mora Aguirre, cacique de la región, su esposa Guadalupe
Eguiluz Bautista, sus hijas y parientes se han repartido
cargos públicos y se han rotado en la presidencia munici
pal. La estampa podría pasar como pintoresca, pero ad
quiere otro matiz cuando se analiza el vínculo, que ha
sido de dominio público en Guerrero, de este clan con el
grupo criminal que comandan los hermanos Johnny y Al
fredo Hurtado Olascoaga, nativos de Arcelia, líderes de
La Familia Michoacana (LFM).

Si algo caracteriza la gestión de la llamada "izquierda"
en Guerrero desde octubre del 2021 cuando Evelyn Salga
do Pineda fue electa gobernadora del estado, es la expan
sión territorial que ha tenido de la Tierra Caliente a otras
regiones de la entidad LFM. Porque de tener bastión en la
zona calentana ahora son la banda criminal que tiene ba
jo el yugo de las extorsiones, secuestros y asesinatos a

pueblos de la sierra que colindan con el Bío Balsas, Costa
Grande, la región Centro y norte del estado.

Al modo del "capitalismo salvaje", que el actual régi
men durante seis años machacó a los gobiernos "neoli
berales" que lo antecedieron, el crimen organizado ha
aprovechado que su vertiente política "de izquierda" en
cabeza las principales administraciones municipales en
las tres entidades para apoderarse de cadenas producti
vas de la economía regional: limón y aguacate en Micho
acán; explotación forestal y minera en Estado de México:
turismo y servicios en el norte de Guerrero.

La clave del "éxito" de esta alianza entre los que se
asumen como "izquierda partidista" y quienes actúan
con los rasgos característicos del "capitalismo criminal",
lo esbozó la Guardia Nacional en un análisis titulado "As

pectos Críticos de la Actuación de la Autoridad en el Mar
co del Programa Sectorial 20202024", donde señala que
"el involucramiento de policías con grupos del crimen or
ganizado, la falta de coordinación entre las policías esta
tales y federales, la mala capacitación de prácticas poli
ciales y elaboración deficiente de documentos oficiales
en casos de detenciones, representan debilidades institu
cionales en las actuales dependencias policiales en la lu
cha contra la ola de violencia" en el país.

La detención a principios de septiembre de 10 sujetos
uniformados como policías municipales de Taxco, Gue
rrero, de los que al menos cinco eran parte de la corpora
ción, acusados de la desaparición forzada de cinco jóve
nes. Y la captura de los directores de seguridad pública de
Tlatíaya, Coatepec Harinas y Aculco, en la zona calenta
na mexiquense, acusados de vínculos con LFM, fue un
recordatorio al gobierno federal que el crimen organizado
no tiene ideología.

Fecha: 05/09/2024

Página: 20

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Velediaz

Costo: 4,924

Página 163 de 203 Índice



INFORMACION,
SIN FORMACIÓN DE ESCUCHA,
ES PASARSE DE LISTO

Nuestro cerebro está colapsado, ya no sólo por
el aluvión de sometimientos y humillaciones, también por
un sobrepeso de embustes noticiables, que nos dejan sin
tiempo para escucharnos a nosotros mismos y entrar
en sintonía con el espíritu meditativo. No solemos tener
tiempo para nada, porque nos hemos habituado a mal
gastarlo en necedades, hasta envolvernos en una realidad
intolerable. Deberíamos repensar sobre el cambio, que co
mienza por la bajada del pedestal en el que nos solemos
hallar, construyendo otros espacios más armónicos y de
mayor calado auténtico. La verdadera sabiduría, sin duda,
comienza por una actitud receptiva y no se encierra, sino
que se abre para transformar los diversos ambientes, car
gados de guerras e inutilidades.

Queramos o no reconocerlo, vivimos en una gue
rra permanente; y así, no se puede reconstruir tampoco
un mañana mejor. En efecto, para pasar de esta página de
contiendas absurdas a otra realidad más armónica, hemos
de activar los lenguajes del corazón, que son los pulsos
que nos esclarecen la visión y nos destapan la sordera.
Indudablemente, tenemos que formarnos en movimientos
que nos acerquen; pues es la proximidad y el intercambio
de vivencias, lo que en realidad modifica nuestro talante,
modos y maneras de vivir. Sin duda, una reflexión sere
na es lo que nos hace falta, para llegar a una sabiduría
intachable. Para ello, hemos de despojarnos de intere
ses, con el ánimo de la concordia y la acción colectiva,
que es como se rehace un mundo más igualitario, justo
y sostenible.

Pensamos que lo sabemos todo y no sabe
mos nada. Vamos de listos y el mundo nos aborrega,
adormeciéndonos y adoctrinándonos a su interesado
guión, que no es otro que el tener y el poseer.Todo lo
contrario a lo que debemos de hacer, para huir de este
huracán destructivo, que nos está robando la esperanza
y empedrando nuestros correctos latidos. Solos, nun
ca podremos alcanzar nada, pero hermanados de ver
dad reconquistaremos la bondad y se fraternizarán los
vínculos, formando una alianza mundial en un esfuerzo
conjunto de cultos y culturas. Quizás nos sea bueno

activar nuestra autoestima personal, para que dejen de
dominarnos estos poderes insanos y crueles, corruptos
a más no poder; puesto que a su paso, lo deshumanizan
todo y pervierten.

La afectiva y efectiva transformación no lle
ga con un sumatorio de información cuya veracidad
tampoco está asegurada, ni con una búsqueda ansiosa
por internet, se consigue reencontrándonos entre sí.
En todo caso, para penetrar en el núcleo de la exis
tencia hay que cultivar el contacto real, el abrazo sin
cero y la pasión por un recorrido libre, que nos lleve

a una vereda de sueños ilusionantes, capaces
de generar relaciones de pertenencia entre sus
miembros. Nadie puede sentirse extraño en el
camino. Tenemos que atendernos y entender
nos mutuamente. ¡El aislamiento, jamás; la sana
vecindad, siempre! La polarización y las tensio
nes políticas, ciertamente nos están dificultan
do el sosiego y la quietud entre análogos, hasta
el punto de que el establecimiento de la paz es
muy difícil.

Junto a este desorden, sin ética ni hu
manidad alguna, en demasiadas ocasiones se
percibe que, de hecho, los derechos humanos,
con los que se nos llena la boca, tampoco son
iguales para todos. El diluvio de contradiccio
nes nos amortaja cada aurora, con su noticiable
baúl de violencias y despropósitos.Así, nuestro
planeta camina perdido, porque cualquiera de
sus moradores se mueve descarriado, nutrido
por la desconfianza, siendo un preso más de
sus propios muros, que nos impiden la rela
ción para ver los horizontes, con una gozosa
mística comunitaria. En consecuencia, no hay
mejor sapiencia que evitar los conflictos, sin
cansarnos ni anestesiarnos, abriendo las sendas
del diálogo y cerrando las rutas del mal. Que la
providencia inspire este anhelo en cada uno
de nosotros. ¡Buen propósito!
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¡EN VILO, FUTURO DE MEXICO!
Para quien no lo sepa, de los

más de 132.3 millones de

mexicanos, nuestro país
¡pende de un hilo!, literalmente.
El día de ayer, el Senado de la
República recibió la minuta so
bre la reforma al Poder Judicial,
esta que, como era de esperarse,
fue "aprobada " fast track por el
Poder Legislativo, como resulta
do de la "promesa mezquina"
que hiciere el líder nacional de
Morena, Mario Delgado, al toda
vía presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, cuya
única misión en el cargo, era des
truir a México, como resultado
de una frustración y resenti
miento que arrastra desde hace
ya varios años.
Mario Delgado, ha considerado
aprobar esta reforma "como un
regalo de fin de sexenio para
López Obrador", pero ¿y Méxi
co, y los mexicanos, no cuentan?
No han medido o no han querido
medir las verdaderas consecuen

cias que para este país traerá esa
reforma, que ha sido hecha para
destruir la economía y demo
cracia del país. Sí, queridos lec
tores, un "regalito" para quien
llegó a "matar lentamente a
México".

Hoy, la reforma está en manos del
Senado, y tal como lo dijo el pre
sidente de la Mesa Directiva del

Senado de la República, Gerardo
Fernández Noroña, esta minuta
se turnó de manera directa a las
Comisiones Unidas de Puntos

Constitucionales y de Estudios
Legislativos, que presiden las
senadoras Ernestina Godoy Ra
mos y Citlalli Hernández Mora,
respectivamente.
Por encima de todo y de todos;
de amparos, de marchas, de de
nuncias, de "recomendaciones"
de gobiernos extranjeros, de
presagios de quiebra económica
para México; por encima de todo,
los diputados "se entregaron
cual prostitutas" y aprobaron la
reforma.
Las reacciones no se hicieron

esperar, pues es generalizado el
pensar que Morena y sus aliados,
movidos por el rastrerismo sin
medir que también ellos y sus
familias, sus hijos, se verán
severamente afectados, atenta
ron contra la división de poderes
y el Estado de derecho respon
diendo al poder autoritario del
presidente López Obrador, nada
más. Aquí, no hay un futuro pro
misorio para México, sólo el "ego
exacerbado" de un "tirano".
La Bolsa Mexicana de Valores

tiene varios días cayendo de
manera estrepitosa; primero, an
te el nerviosísimo de la discu

sión en Cámara de Diputados
de la reforma judicial; hoy, por
la aprobación de la misma. El
peso mexicano está sufriendo
una gravísima devaluación y,
peor aún, la inversión extranjera
está empacando maletas para
retirarse. La crisis económica

que se avecina es verdadera
mente grave. Pocos lo pueden
ver y entender o, pocos lo quie
ren ver y entender, el servilismo
está ¡a todo lo que da!
Pero viene la peor, queridos lec
tores. Según se ha dejado saber,
Movimiento Ciudadano, repre
sentado en el Senado de la Re

pública, ha manifestado su ne
gativa a aprobar la reforma judi
cial, de igual manera el Partido
Acción Nacional, que desde el
inicio de esta discusión se ha

mostrado en contra, sin embar
go, es verdaderamente preocu
pante, triste y lamentable que
el futuro de México dependa
hoy del Partido Revolucionario
Institucional.

Sí, aunque usted no lo crea. Ese
instituto político que desde fina
les del sexenio de Enrique Peña
Nieto el mayor traidor a Mé
xico entregó el país en manos
del "autoritarismo", puede hoy
volver a hacer historia; como
cuando este partido era la "de
moledora" más fuerte del país y
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hoy, aún con sus 16 senadores,
podría liberar a México de una
reforma autoritaria y mezquina
o hundirlo en el abismo de la in

certidumbre y la antidemocra
cia que signifíca Morena para
este país.
Aunque, hay que decirlo. Al PRI
podría restársele la presencia
del senador Miguel Riquelme
Solís, quien se encuentra conva
leciente tras someterse a un cate

terismo, por lo que su estado de
salud podría impedir se presen
tara, el próximo miércoles 11 de
septiembre, al Senado, fecha en
la que, se dice, deberá ser apro
bada o desechada la reforma

amlista, aunque, claro, el PRI
podría tomar la decisión de dar
posesión del cargo al suplente
de Riquelme Solís.
Dicho sea de paso, Riquelme
Solís en su momento dijo que
tanto diputados como senadores
priistas, mantendrían una postu
ra firme y en contra de la refor
ma al Poder Judicial, ya que esta
iniciativa comprometerá la es
tabilidad económica, socavará
la autonomía judicial y dañará
los principios fundamentales de
la democracia y la división de
poderes, sin embargo, fue apro
bada en la Cámara de Diputados
e, insisto, ¡fast track! O sea, en
friega y como venía.

Ahora bien, tal vez muchos se puedan
"sentir tranquilos" de saber que aprobar

o desechar la reforma judicial está en
manos del PRI pero, honestamente, no
sería esta la primera vez que el PRI traicio
nara a México, menos aun cuando hoy ese
instituto político "es propiedad y marca
registrada del tristemente célebre Ale
jandro Moreno" que, con toda clase de
artimañas se "adueñó del Revolucionario

Institucional", por encima de la militancia
tricolor, por lo que, pensar que Alejandro
Moreno va a perder "su libertad" por una
reforma, está difícil.
No es fatalismo, queridos lectores, pero de
Alejandro Moreno puede esperarse lo
peor, sobre todo cuando este, siempre ha
sido "tapete limpiapiés" de Andrés
Manuel López Obrador, por lo que no es
difícil pensar que de las filas priistas del
Senado de la República ¡surja un traidor a
la patria!, ¡un vendido!, ¡un rastrero!, un
¡antidemócrata!
Esta semana entra a comisiones la reforma

judicial, su análisis y tendrá que ser re
suelta el próximo miércoles, pero, si algu
no de los senadores priistas "cae en tenta
ción" y traiciona a México, considérelo,
querido lector, como una verdadera ¡men
tada de madre! a los mexicanos, a sus
hijos, a sus familias.
El priista que lo haga, sin importar "nom
bre y apellido", sólo partido político, PRI,
pasará a la historia como "el Judas" de la
era política moderna, el que "por unas
cuantas monedas de valor incierto" sería

capaz de vender el futuro de más de 132.3
millones de mexicanos, menos, tan sólo
unos cuantos que son los "sumisos a
Morena y a López Obrador", que no sig
nifican ni el uno por ciento de la población
de este país.
Sólo dense cuenta de una situación.
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Todavía no pasa a comisiones la reforma
Judicial podrá ser en cualquier momento
y ya hay consecuencias económicas para
México. Ayer, el presidente de la Ameri
can Society of México, Larry Rubin, reve
ló que, ante la incertidumbre, empresas
estadounidenses frenaron sus anuncios de

inversiones en México y ven la posibilidad
de moverse hacia Texas.

"El consejo directivo de la American Society
decidió no anunciar la inversión, justo por el
contexto actual. Queremos asegurarnos de
entender bien la certeza jurídica que los
legisladores en el Congreso van a impulsar
(la reforma al Poder Judicial) alertó Rubin
durante la Tercera Convención Bina

cional de la American Society of México.
Destacaron que la incertidumbre es uno
de los principales detractores de la inver
sión y ahorita lo que se ha generado es
una incertidumbre de que el sistema judi
cial va a estar a prueba de tintes políticos,
que no sea un sistema de corrupción o de
jueces sin la experiencia necesaria.
Por su parte, quien ha sido respetuoso y
partidario de nuestro país, el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Sala
zar, cuestionó nuevamente la reforma al
Poder Judicial y advirtió de un grave daño
en las relaciones de ambos países.
Comentó que "... si no se hace de manera
bien, puede traer muchísimo daño en la
relación. Eso no lo digo yo nomás como
embajador, eso lo digo yo por todas las pre
ocupaciones que me están llegando de
gente que, de veras, quiere lo mejor para
México y Estados Unidos. Entonces, lo que
puedo decir, es que hay muchísima preocu
pación ".
Y claro, corre grave riesgo el Tratado de
Libre Comercio entre México, Estados
Unidos y Canadá, el cual, de romperse, el
único país que perdería sería México
pues, estarán de acuerdo, ¡ni con los chi
nos!, la economía mexicana volvería a ser

lo mismo.

Sin lugar a dudas, México corre el riesgo
de caer en una crisis peor que la de
Venezuela o Nicaragua donde la población
hoy ¡se pelea por la comida podrida que
encuentran en un bote de basura! Ese es el

legado que pretende dejar a México
Andrés Manuel López Obrador y "secua
ces" como presidente de México. Sin
lugar a dudas, sí pasará a la historia, pero
esta será la página más oscura del libro de
los mexicanos.

Es un hecho que la gente no se ha dado
cuenta de lo que verdaderamente le espe
ra a México con esta reforma. Los que más
o menos entienden el fondo de la misma,
¡están aterrados!, peor aun cuando saben
que México está en manos de un priista,
un traidor. Sí, queridos lectores, es aterra
dor pensar que uno de esos 16 senadores
¡podría ser el Judas que someta a México
a una crisis política, económica y social!,
peor que las que se viven en otros países
socialistas. Peor que Cuba o Venezuela
que hoy están ¡muriéndose de hambre!
literalmente.

Sin lugar a dudas, podríamos entrar a una
vida de persecución política, de la pérdida
indiscutible del patrimonio ¡de nuestras
familias!; de una vida miserable para
nuestros hijos y nuestros nietos; todo eso,
querido lector, podría estar en manos de un
priista traidor al cual, de caer en ese jue
guito, permítanme decirlo, ¡tendríamos
que quemarlo vivo! metafóricamente
hablando.

Estamos a unos cuantos días de que
México resurja o se hunda en el más
asqueroso lodo de abuso, corrupción y
autor i tarism o...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@yahoo.com.mx
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ch a cale oin cogni to @gm ail. com.
Colorín colorado...

"Dinamarca" ha llegado...
El domingo pasado, este Chacal tuvo

un descanso del trabajo, motivo por
el cual, como muchos mexicanos pla

neaba tener un plácido domingo, pero el
día estuvo tan mal, que en vez de un pláci
do domingo, tuve un bad bunny, o sea, me
fue de la chi$%&@da...
Pues tratando de sintonizar algún canal

para ver una película, un programa unita
rio, o de concursos mañaneros, me encon
tré con un evento que hacía mención de
los logros de gobierno, de la administra
ción, y hasta de la moral, obvio, luego
luego entendí que el Ejecutivo hablaba de
DINAMARCA, pues escuché claramente
los logros en el crecimiento económico, la
justicia social, el respeto a los derechos
humanos, la libertad de expresión, la tole
rancia a las minorías, la justicia pronta y
expedita, la educación reformadora, las
sanas relaciones internacionales, un buen
servicio profesional exterior, y un crecimien
to tan evidente que incentiva la inversión
extranjera en este nuestro país, el sano des
arrollo del turismo con sitios seguros, la
buena generación de electricidad, el
impulso económico que están

dejando las obras emble
máticas, como el tren
FALLA, y el AERO MU
ERTO AIFA, Dos Bocas
al 100 %, y el sistema de
salud de vanguardia que
está no igual... mejor que

DINAMARCA.

Con un sistema JUDICIAL

colapsado, donde se pretende que
un juez responda de una manera
social a la aplicación de la LEY,
que debería aplicarse de manera
exacta, NO que resuelva juicios
por presión social, para convertir
los en PROSTITUTOS de la inter

pretación de las leyes, del respeto a
la Constitución, sin tener a la vista el
criterio suficiente para resolver en un
chasquido una controversia, un juicio
que puede destruir vidas, y modificar
cual efecto mariposa el rumbo de una
sociedad, el efecto de una justicia torcida,
al final y sin duda alcanzará a los que hoy
se jactan de defender estos cambios pro
fundos en las leyes, la Constitución y quie
nes de ella viven de manera técnica, la
carrera de leyes, de los derechos humanos,
de los temas mercantiles, NO tendrá senti
do, pues pretenden que estos próximos
TINTERILLOS investidos de jueces, de
ministros, de procuradores, sean parte
del brazo ejecutor de esta idea maquiavé
lica, que nos deja mal parados a nosotros,
los ciudadanos de a pie, así como a cual
quiera que pueda ser señalado o enjui
ciado.

En el informe de este domingo terrorífi
co, a mano alzada se toma el voto de los
ahí presentes a tal mitin, que tardaron un
poco en alzar la mano a la pregunta expre
sa del célebre saliente presidente Andrés
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Manuel (que levanten la mano los que
consideren que a los jueces y magistra
dos los elija el PUEBLO) se tardaron en
levantarla porque o agarraban la bolsa con
la playera, la torta, el Boing, la bandera o
contestaban, con prontitud, en tono burlón
hizo notar que la gran mayoría
aprobaba la propuesta dominguera, y
bueno, está bien a su parecer, pero es lógi
co que si invitas a puros cuates, convenci
dos, acarreados, despistados, fanáticos,
pues te van a decir que SI a todo, pero la
pregunta que yo les hago a mano alzada,
debiera hacerse tal consulta, a grupos de
personas en un SÚPER, en las ACADE
MIAS, a los INTELECTUALES, y a la po
blación en general, para que ¡se den cuen
ta del rechazo mayoritario a tales barba
ridades!

Pues me tomaré las facultades adminis

trativas que NO me corresponden, para
contestar el 6.° Informe de Gobierno, sólo
puedo decir a nombre de los enfermos, los
muertos, los desaparecidos, los señalados,
los enjuiciados, los que perdieron todo, las

víctimas de la violencia, la indiferencia, la
sequía, el hambre, las víctimas de la igno
rancia, los coaccionados por necesidad, los
secuestrados, los desplazados, las violenta
das, los acusados, los olvidados, las madres
buscadoras, los migrantes, a nombre de
todos ellos ... ¡NO AM$%&@da.'
Este domingo pasado, terminé viendo

con mis sobrinos las CARICATURAS, que
tenían más toques de realidad que el ver
gonzoso espectáculo que había arruinado
mi mañana.
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JUGANDO con el
futuro de México

Ayer hablábamos de cómo la 4T sigue
haciendo de las suyas, torciendo las
reglas del juego a su favor. Pero hoy, lo

que tenemos sobre la mesa es aún más pre
ocupante: Adán Augusto López y Ricardo
Monreal, como coordinadores de Morena
en el Senado y la Cámara de Diputados,
respectivamente, están vendiendo el país
al mejor postor, y lo peor de todo es que ni
siquiera lo disimulan. Se han sentado cómo
dos en la Jucopo, manejando los hilos de la
política como si estuvieran jugando una
mano de poker con las fichas de todos los
mexicanos. Y déjenme decirles, están apos
tando fuerte... con el futuro de todos nos

otros.

Ricardo Monreal, ese viejo zorro de la
política, parece estar más preocupado por
asegurar su posición en la mesa que por
representar los intereses del pueblo. El tipo
es un jugador astuto, pero su juego ya no
engaña a nadie. Hace tiempo que dejó de
pensar en los ciudadanos. Lo que está
haciendo ahora es negociar bajo la mesa,
pactando con los mismos poderes que decía
combatir.

El Senado, que debería ser un espacio de
debate y construcción de consensos, se ha
convertido en su patio de juegos personales,
donde las decisiones se toman para asegurar
su futuro político, no el de México.
Adán Augusto, por su parte, es otro juga

dor que sabe cuándo y cómo doblar la

apuesta. Su papel en la Cámara Alta es el de
un soldado fiel al presidente, dispuesto a
hacer lo que sea necesario para mantener
el control de Morena.

Lo preocupante no es sólo que siga ciega
mente las órdenes de su jefe, sino que ha
dejado en claro que está dispuesto a apostar
el país entero con tal de consolidar el poder
de su partido. Sus recientes maniobras
legislativas, que buscan consolidar refor
mas que limitan la independencia de las
instituciones, son una muestra clara de que
lo que está en juego no es sólo la goberna
bilidad del país, sino su propia estabilidad
como democracia.

La Jucopo, bajo el control de estos dos per
sonajes, se ha convertido en el centro neu
rálgico de los intereses oscuros de Morena.
En lugar de defender la Constitución y pro

teger a los ciudadanos, Monreal y Adán se
han dedicado a fortalecer un régimen donde
los contrapesos institucionales son cada vez
más débiles. ¿Qué podemos esperar de un
Congreso controlado por dos figuras que
están más interesadas en proteger sus espal
das que en legislar para el bien común?
Lo que más indigna es el cinismo con el que

actúan. Monreal, que se presenta como el
gran negociador, el mediador por excelencia,
ha pactado con quien sea necesario para
mantenerse en el poder. Mientras tanto,
Adán, que antes se mostraba como un hom
bre de principios, ha terminado por conver
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tirse en el ejecutor de las órdenes de Palacio
Nacional, sin cuestionar ni por un segundo si
esas decisiones son las mejores para el país.
¿Y quién paga las consecuencias de esta
jugada sucia? Nosotros, los ciudadanos.
Monreal y Adán están jugando con las

cartas marcadas. Sabemos que lo que bus
can no es fortalecer al país, sino asegurar
se de que Morena mantenga su hegemonía
a cualquier costo. Reformas como las que
están impulsando desde la Jucopo, donde la
independencia del Poder Judicial y las insti
tuciones están siendo socavadas, no son más
que movimientos estratégicos para asegu
rarse de que nadie pueda cuestionar su
poder en el futuro.
Es una jugada peligrosa, que pone en

riesgo la estabilidad de todo un país, sólo
para garantizar que unos cuantos manten
gan el control.
Pero la culpa no es sólo de ellos. Los

demás actores políticos, aquellos que debe
rían estar en la oposición, se han mostrado
incapaces de frenar esta embestida. Mien
tras Monreal y Adán siguen moviendo sus
fichas con total impunidad, los partidos de
oposición siguen peleando entre ellos por
migajas, incapaces de unirse para defender
lo poco que queda de las instituciones de

mocráticas.

Nos están vendiendo, y lo están haciendo
sin el más mínimo remordimiento. Desde

sus cómodas posiciones en el Congreso,
Monreal y Adán se aseguran de que las
reformas pasen sin mayor problema, mien
tras los ciudadanos seguimos siendo espec
tadores de una partida en la que ya tenemos
todas las de perder. Lo que está en juego no
es sólo la independencia de las instituciones,
sino el futuro del país. Y ellos lo saben.
La 4T sigue jugando con fuego, y si no reac

cionamos pronto, vamos a terminar con un
país donde el poder se concentre en unos
cuantos, mientras el resto de nosotros nos

quedamos sin nada. La Jucopo, bajo el
mando de Monreal y Adán, se ha converti
do en el epicentro del saqueo. No les inte
resa el bienestar del país, sólo su perma
nencia en el poder. Y si no detenemos esta
jugada sucia, las consecuencias serán
desastrosas para todos.

En el próximo Poker Político, seguiremos
analizando las jugadas de estos "grandes"
políticos que han decidido que el país es su
mesa de poker personal. Porque mientras
ellos siguen apostando, nosotros seguimos
perdiendo. ¡Nos vemos en la próxima mano!
Ciaooo...
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Esténtor político
Con Julio Menchaca
CRECEN EL HAMBRE Y LA

miseria en Hidalgo

Miguel Ángel Casique Olivos
La mayoría de los gobernantes morenis

tas y el ya saliente Presidente de
México podrán "decir misa", pero lo

cierto es que, en sus entidades, el hambre y
la miseria crecen, debido a que no saben
gobernar y a que sus políticas no tienen la
intención de remediar estos males; tampo
co se muestra crecimiento económico,
más empleos y buenos salarios. Este es el
caso del estado de Hidalgo, gobernado por
el morenista Julio Menchaca Salazar, quien
únicamente se ha dedicado a ver cómo pa
san los años mientras la población se
sumerge en el abandono.
Cuando inició su campaña como candida

to en Huejutla, el hoy gobernador hidal
guense declaró que "7a pobreza no le con
viene a nadie, ni siquiera a los ricos", se
comprometió a combatir la pobreza y alar
deó que iba "a luchar por los que menos
tienen". Pero ¿qué ha pasado después de
dos años de su gobierno? ¿Los hidalguenses
están saliendo ya de la pobreza gracias a
sus políticas de combate contra esta? Todo
indica que no, como lo evidencian algunos
datos oficiales.

El Consejo Nacional de Medición de la
Política Social (Coneval) ha reportado que
Hidalgo es una de las entidades con mayor
aumento en pobreza laboral, debido a que
se registró una reducción de 4.1 por ciento
en los ingresos de los trabajadores, que son
insuficientes y no alcanzan para adquirir la
canasta básica alimentaria; y menos para
cubrir los gastos en salud y educación de las
familias. La encuesta más reciente del Ins

tituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) reveló que 59.4 por ciento de la
población de 0 a 17 años vive en situación
de pobreza, cifra equivalente a 548 mil 938
niñas, niños y adolescentes que malco
men, malvisten y se maleducan.
En el último trimestre de 2023, Hidalgo

ocupó el sexto lugar nacional con los ingresos
laborales más bajos en la república porque,
en la segunda mitad de 2022, el 41.9 por cien
to de sus familias se hallaba en esta situación;
hace un año, esta cifra fue de 45.2 por ciento,
es decir, la variación fue de 3.3 por ciento. En
ese mismo periodo, la informalidad se
elevó a 69 por ciento y ubicó a Hidalgo
entre los tres primeros estados con más
actividades irregulares del país.
Otro de los graves problemas que sufre la

entidad, consiste en la inseguridad, como
lo refleja la Encuesta Nacional de Seguri
dad (ENS) del INEGI; pues el número de los
entrevistados que expresaron sentirse inse
guros se incrementó de 38 a 53 por ciento en
ese mismo lapso, aunque el secretario de
Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, anun
ció que el estado no tenía problemas de
inseguridad, actitud muy similar a la adop
tada durante la prédica "mañanera" en
Palacio Nacional, donde se ocultan las cifras
reales de los homicidios dolosos.

Menchaca Salazar fue priista de 1980 a
2015 (35 años); en 2017 y se afilió a Morena,
cambio de "piel y antifaz" con el que se ha
ofertado como "político nuevo" y cercano a
los más pobres; pero sus prácticas de
gobierno han resultado peores que los des
continuados priistas, como ocurre también
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con mandatarios del tricolor, entre ellos el
tamaulipeco Américo Villarreal y la campe
chana Layda Sansores.
Ahora, cuando Julio Menchaca se prepara

para rendir su 2° informe de gobierno, los
hidalguenses denuncian sus múltiples
carencias en vivienda, salud, educación,
servicios urbanos básicos como agua pota
ble, drenaje, pavimentación, electrifica
ción, etc.; así como los gastos del mandata
rio en la remodelación de "espacios decoro
sos" como el parque David Ben Gurión,
cuyo costo es de 280 millones de pesos
(mdp), el Palacio de Gobierno (41 mdp), la
Plaza Juárez (125 mdp ) y el Recinto Ferial
(29 mdp).
Tan sólo en la lectura de su 2° informe de

gobierno, Menchaca pretende gastar unos
30 mdp, mientras que el hambre y la mise
ria se advierte cada vez más en el rostros

de los hidalguenses de Pachuca; Huejutla y
al menos 200 comunidades rurales de la

Huasteca; y otras regiones como la Sierra

OtomiTepehua, Tulancingo y el Valle del
Mezquital donde, organizados por el Movi
miento Antorchista, se harán presentes en su
informe para exigirle que atienda sus deman
das comprometidas hace dos años, el incum
plimiento de sus promesas a los hidalguen
ses, especialmente a quienes considera sus
opositores.
En Hidalgo, como en todas las entidades

donde gobierna Morena, los problemas
sociales, económicos y políticos laceran a la
población más pobre: Por ello, es urgente
hacer algo y pronto, como lo harán esta
semana miles de hidalguenses frente a la
Cámara de Diputados local para exigir a
Julio Menchaca que cumpla sus compro
misos de campaña y haga valedero el tri
lladísimo lema morenista "primero están
los pobres" que, en realidad, procura pri
mero a la clase rica. Por el momento, queri
do lector, es todo.
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Bandas

y porras
Bandas musicales, porras, mantas
y cartulinas con nombres de dipu
tados, se veían a las afueras de la
Cámara de Diputados del Estado de
México, durante la instalación de La
LXII Legislatura. La bancada more
nlsta, La más nutrida, incluso Lanzó
un ¡Es un honor estar con Obrador!
Al término de la ceremonia en donde

rindieron protesta Los diputados y
diputadas Locales, que llegaron con
sus familias, se tomaron fotos en el
pLenoy por donde pudieron,porque
La alegría de llegar a Las curules se
sintió en todos los grupos Legisla
tivos, incLuldoel delPT.en donde
Óscar González Yáfiez una vez más
vuelve a ser coordinador.

Francisco Vázquez, el coordinador
de La bancada morenista, asegu
ró que se escucharán todas las
expresiones políticas y no LLegarán a
avasallar a nadie, en Lo cuaL coincidió
Maurilío Hernández presidente de
La Directiva, quien dijo que esta opor
tunidad de servir nuevamente a Los

mexiquenses La agradece y aportará
su experiencia para hacer un buen
trabajo a favor de Los mexiquenses.

La diputada panlsta Joanna Felipe
Torres, quien fue La que interpuso
La denuncia por vloLencia en contra
de Karlm Carvallo, dijo que eLla
ya le dio vueLta a La página y está
Lista para aportar sus propuestas
Legislativas en temas de género e
igualdad, y que al margen délos
partidos poLítlcos, las mujeres en la
Legislatura deben unir sus voces y
acciones para abordar Las causas
de todas las mujeres mexiquenses,
porque el poder que tienen las en
esta Legislatura que son mayoría,
es estar unidas para impulsar Las
causas comunes, más allá de las
discrepancias y las ideologías, y con
el apoyo de sus companeros.

El diputado panista Anuar Azar
Fígueroa dijo que no extraña ser
coordinador de bancada, que ya Lo
fue en su momento y ahora Pablo
Fernández hará un buen papel, y
aseguró este domingo seguramente
voLverá a ser el dirigente del PAN
en el Estado de México y tenderá la
mano a quienes quisieron ocupar
este espacio pero no cumplieron
con Los requisitos.
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"ABRO HILO"

DE LA "ROQUESEÑAL" A
LA "MONREEUFORIA..."

Como hace
30 años con

la mayoría
priista, hoy Morena
olvida que la forma es
fondo; se convirtieron
en lo que tanto juraron destruir.
ABRO HILO...

Corría el primer trimestre de 1995, en
la Cámara de Diputados la avasalladora
mayoría priista discutía, entre reclamos de
la izquierda, la iniciativa que aumentaría el
IVA del 10 al 15 por ciento.

El debate concluyó el 17 de marzo de
ese año, los priistas sumaron 290 votos
contra 173 de PAN,
F;'RD y PT que acu
saron "un diálogo
sordo" en torno a la

iniciativa enviada por
el presidente priista
Ernesto Zedillo.

Enardecido por la
apabullante victoria,
el entonces coordi
nador de la bancada

priista, Humberto
Roque Villanueva,
celebró la votación

con un gesto burdo y
vulgar que a la postre
se recuerda como la

"roqueseñal". Muchas

columnas, críticas y
discursos se dieron

en torno a la forma en la que el magnáni
mo priismo se condujo en el Congreso. La
frase "la forma es fondo" fue una constante

en la sociedad mexicana noventera que vio
en la "roqueseñal" una ofensa en su contra.

Casi 30 años después, otro coordinador
de la bancada mayoritaria en el Congreso
olvidó por completo su investidura y se
enardeció en un debate legislativo. Ricardo
Monreal, líder de los diputados morenistas,
dio muestras del fanatismo que lo ha aleja
do del verdadero espíritu de la justicia y el
derecho  a pesar de ser profesor.

"México está construyendo un sistema
de justicia que será un ejemplo en el mun
do" gritó el zacatecano al borde de! des
garre rodeado de legisladores morenistas
que, desorganizados, intentaron seguir la
arenga de su coordinador.

La forma en la que alardeaba muestra
un mal ganador. Una nueva edición de la
euforia legislativa priista de los noventa, al
igual que tres décadas atrás, la oposición
acusó un debate de sordos.

La iniciativa que reformará el Poder Ju
dicial avanzó en tan solo 16 horas en una

sede alterna que no contaba con las condi
ciones adecuadas para un debate y menos
de tal calado. En una cancha de basquetbol
improvisaron una tribuna, un salón de sesio
nes, un restaurante y una zona de prensa.

Durante el proceso fueron detectadas y
denunciadas diversas irregularidades. La ex
gobernadora de Yucatán y ahora diputada
por MC, Ivonne Ortega, señaló que ¡os more
nistas faltaron a! proceso comenzando con ¡a
convocatoria que no cumplía el acuerdo con
¡a Junta de Coordinación Política.

En la votación las irregularidades fueron
mayores. A pesar del quorum morenista de
372 legisladores a viva voz sólo votaron
359. Ante la falta de tablero electrónico, el
conteo de votos se hizo a mano alzada, sin

la certeza de quién
lo emitió; podría
haber sido un cho

fer o un asistente,
denunció Ortega.

Las ponencias
de los oradores ape
nas se escucharon

pues el micrófono
de mala calidad y las
bocinas colocadas
en la "tribuna" no

permitieron debatir
ni escuchar ¡deas.

El motivo para
elegir un deportivo
fue la falsa premisa
de austeridad y un
lugar cerca del pue
blo. Pero, por la no
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che, los morenistas degustaron taquitos de
un restaurante ubicado en Interlomas, cor
tesía del exgobernador y ahora diputado
Cuauhtémoc Blanco.

Serán estas y otras anomalías el argu
mento de la oposición para interponer una
acción de inconstitucionalidad cuando la

reforma pase, sin problemas, la próxima
semana en el Senado.

En 30 años se supondría que habríamos
avanzado en un diálogo democrático y re
publicano, pero lo que vivimos ayer en el
Congreso muestra que retrocedimos en la
vida pública y que los legisladores siguen

burlándose de nosotros, antes con Roque
hoy con la MonreEuforia.
CIERRO HILO...

#PGLITIKTOK:

** Avanza el relanzamiento de Acapul
co. La gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, se reunió con la próxima Secreta
ria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora,
para que en el gobierno de Claudia Shei
nabum ambos niveles de gobierno traba
jen en coordinación e impulsen programas
sociales que fortalezcan este sector.

Casi 30 años después, otro
coordinador de la bancada

mayoritaria en el Congreso
olvidó por completo su
investidura y se enardeció
en un debate legislativo.

Ricardo Monreal, líder de los
diputados morenistas, dio
muestras del fanatismo que
lo ha alejado del verdadero
espíritu de la justicia y el
derecho  a pesar de ser

profesor
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SACACORCHOS

Qué curioso, la reforma a la Constitu
ción de la CDMX puso al descubierto la
brújula descompuesta de muchos que
se dicen oposición y han hecho de las
redes sociales su campo de batalla.
De inicio, dicha reforma es una
modificación que sólo remite a
que la interpretación del concep
to de propiedad privada se haga
conforme a lo que marca la Cons
titución federal, pero para esos
usuarios con una piel muy sensible
ya es una muestra más del comu
nismo que está llegando al país.
Además, han presentado algu
nas teorías de lo que hay detrás
de esta acción y alertado que
empieza la dictadura, entre otras
acusaciones lanzadas.

Pero pocos de estos angustiados
usuarios reconocen haber leído

completa la reforma. Es cierto que
Martí Batres carece de la credibilidad

necesaria para no tener sospechas
de su actuar, pero hablar de expro
piaciones o de que ya estamos como
en Cuba es buscartres pies al gato.
Total, estos opositores de redes si
guen mostrando que tienen dema
siado tiempo libre, pero muy poca
claridad en lo que deben hacer.
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nte la falta

k de fuerzaAssoletaría
ideológicamente or
ganizada de los traba
jadores del Poder Judi
cial y los partidos de oposición desideologizados
y ajenos a la sociedad, los diputados del PRI, del
PAN y de Movimiento Ciudadano no tuvieron más
argumento el martes en la sede alterna de la Cá
mara de Diputados que gritar que había muchos
jóvenes estudiantes en la calle protestando contra
la reforma judicial.

No hafaltado en la argumentación la referencia
obvia al 68 estudiantil que fue estructurado y mo
vilizado por la izquierda universitaria y la izquierda
comunista para protestar solo contra la represión
de granaderos y sin hacer ningún planteamiento
democrático, ni presentar como sugería José
Revueltas alguna propuesta concreta para refbr
mular la educación superior que en ese entonces
capacitaba los recursos profesionales del Estado
priista ya conservador y la UNAM que funcionaba
como aparato ideológico de! PRI.

Algunos han escrito con timidez el recuerdo
del grupo #YoSoy132, aquella protesta estudiantil
que nació en la conservadora Universidad ibe

roamericana y que fue
movida por los políti
cos Manuel Camacho

Solís y Marcelo Ebrard
Casaubón tratando de

utilizarla como grupo
opositor al apanicado
candidato presidencial

priista Enrique Peña
Nieto en 2012. Aunque
se colocó en el centro

ideológico, el 132 es
taba más inclinado al

conservadurismo pa
nista que a la entonces
candidatura populista
perredista de Andrés
Manuel López Obrador.

Los grupos estu
diantiles que protesta
ron ayer no configura
ron ningún movimiento
de masas y solo se
identificaron como estu
diantes de las escuelas

de derecho públicas y privadas, sobre todo de la
UNAM, pero sin adararque el área de derecho en
la Universidad Nacional y en el Instituto de Investi
gaciones Jurídicas es el refugio políticoideológico
del constitucionalismo conservador del PRI. Y en

las escuelas privadas de derecho se capacita con
buenos niveles de educación para el modelo eco
nómico de la empresa privada.

Por cierto, en redes sociales se identificó a uno
de ¡os dirigentes de los grupos estudiantiles uni
versitarios que protestaron en los últimos días en
las marchas en el Congreso contra la reforma judi
cial: Arturo Chaikovski, operador juvenil de mani
festaciones en 2003 a favor de la coalición PRIPAN

y ahora identificado como presunto estudiante de
la FES Aragón en la organización de protestas ju
veniles, aunque en sus mensajes aclarando que los
participantes no deben estar afiliados aunque él
sí a algún partido político, administración univer
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sitaria o autoridad.
Los estudiantes de derecho tienen razones

suficientes para inquietarse y protestar contra ¡a
reforma judicial, porque su implementación estaría
construyendo un nuevo sistema jurídico público
diferente al escalafonarío y meritocrático que en
señan en las escuelas. Inclusive, y es la parte más
grave del nuevo sistema judicial, todo el plan de
estudios actual de las escuelas de derecho no va

a servir para las nuevas reglamentaciones y leyes
que implementaría ¡a reorganización del aparato
judicial con ¡a reforma, y en consecuencia, los estu
diantes que egresen del sistema educativo jurídico
no tendrán funcionalidad en el nuevo Poder Judi
cial en curso.

Pero aun así, las protestas estudiantiles tampo
co alcanzaron a construir un verdadero bloque de
poder como en el 68 o en el 2012 y solo quedaron
en pequeños grupos que
fueron a protestar a gritos
al congreso y que rápi
damente se trasladaron

agitadamente a la Mag
dalena Mixhuca donde

se estaba instalando e¡

pleno para la discusión
y aprobación de la refor
ma judicial. Los videos
muestran a pequeños
contingentes estudianti
les bloqueando las calles
y confrontándose con la
sociedad, algunos des
gastándose en tratar de

explicarles a los automo
vilistas que su protesta te
nía razón porque se esta
ba instalando, decían, una
dictadura judicial, ante la
mirada atónita de quien
no pudieron circularen las
calles con sus vehículos.

Las referencias de los

diputados a los estudiantes que protestaban en las
afueras de! improvisado salón de pleno legislativo
careaeron de fuerza y de intencionalidad y queda
ron en meras referencias que no provocaron reac
ción alguna entre los legisladores. Y hasta donde se
pudo ver el martes, no hubo una sinergia o articu
lación orgánica de las luchas entre los trabajadores
del Poder Judicial que fueron a defender su empleo
y los estudiantes que protestaban contra el cambio
en el modelo jurídico de la República porque les
afectaba su ritmo de capacitadón educativa.

Queda para la anécdota el hecho de que el
abogado constitucionalista Ricardo Monreal Avila
había sido exaltado por estudiantes de derecho
poreltono de sus clases, pero el martes fue denos
tado por su papel central en la aprobación de la
reforma judicial.

Política para dummies: la política como me
moria puede ser una pesadilla.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Los estudiantes de derecho
tienen razones suficientes

para inquietarse y protestar
contra la reforma judicial,
porque su implementación
estaría construyendo un
nuevo sistema jurídico
público diferente al

escalafonarío y meritocrático
que enseñan en las escuelas.
Inclusive, y es la parte más
grave del nuevo sistema
judicial, todo el plan de
estudios actual de las
escuelas de derecho no

va a servir para las nuevas
reglamentaciones
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o ha comenzaN do su gobierno
y el país ya se

encuentra en la peor cri
sis política, constitucional,
económica, social, diplo
mática, y con los estudian
tes en las calles comen

zando un movimiento que pretende detener la
reforma judicial.

El escenario no es el ideal, y mucho menos el
que parecía que recibiría Claudia Sheinbaum tras su
triunfo electoral en junio.

La terquedad de su líder político, Andrés Ma
nuel López Obrador, ha generado una de las peo
res crisis para un proceso
de transición política en
'os últimos 30 años.

AMLO no ha quitado
el dedo del renglón en su
afán de cobrar venganza
contra el Poder Judicial
de la Federación.

Su insistencia ha ac
tivado todas las alertas

rojas en los sectores fi
nancieros, bursátiles y
de inversión.

Los mercados ven

con miedo la propuesta
de reforma; las empre
sas transnacionales han

decidido suspender la
inyección de capitales
en nuestro país a raíz de
la incertidumbre legal en la que México vivirá
tras la reforma al Poder Judicial.

Así, Claudia, por sumisión o peor aún, por con
vicción, ha decidido echar leña al fuego, lo que ha
ocasionado que, a nivel internacional, no la tomen
en serio y la consideren una figura sometida al pre
sidente Andrés Manuel.

La amenaza de la continuidad y radicaliza
ción de la Cuarta Transformación ha generado
incertidumbre a niveles tales que el embaja
dor de los Estados Unidos en México, Ken Sa
lazar, ha elevado el tono respecto a la posición

de la Casa Blanca con el gobierno mexicano.
Su postura es firme: de aprobarse la reforma
judicial, se pondrían en riesgo las relaciones
bilaterales y, sobre todo, las inversiones eco
nómicas que empresas de los Estados Unidos
pretendían traer a México.

A su vez, los paneles por incumplimientos al
TMEC serían las acciones con las cuales los gobier
nos de Canadá y Estados Unidos buscarían que
Claudia no imponga la reforma judicial.

Los escenarios no son alentadores.

Del día en que Claudia ganó la presidencia a
la fecha, el dólar ha subido más de un 20 % en su
valor frente al peso, las calificadoras internacionales
han bajado el grado de inversión de México, la fuga

de capitales ha iniciado y la
inversión extranjera está en
el nivel más bajo de los últi
mos 20 años.

México está en el preci
picio. Aun así, a pesar de las
advertencias de expertos
nacionales e internaciona

les, de las fundadoras más
grandes de inversión, y de
los pronunciamientos de
Estados Unidos y Canadá,
AMLO y Claudia prefieren
continuar con su venganza
a costa de la crisis que vive
el país.

Aunado a lo anterior,
se suma que los estu
diantes de escuelas pú
blicas y privadas han co

menzado una movilización nacional en contra

de la reforma judicial.
Los estudiantes han sido descalificados por el

oficialismo, menospreciados por el presidente e ig
norados por los congresistas de Morena.

Los estudiantes han logrado hacer lo que el Po
der Judicial no pudo en estos meses: juntar adep
tos que se movilicen a favor de su causa.

Mientras los estudiantes se convierten en el frente

de batalla más sólido contra el oficialismo, basta recor
dar que el último presidente que menospreció a los
estudiantes fue juzgado por la historia... y por la ley.

Así, Claudia, por sumisión o
peor aún, por convicción, ha
decidido echar leña al fuego,
lo que ha ocasionado que,
a nivel internacional, no la

tomen en serio y la consideren
una figura sometida al

presidente Andrés Manuel
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POLITICA PARA GUAPOS
LA INCONTINENCIA VERBAL
DE ADRIÁN MARCELO

salida deÜAdrián Marcelo
áe "La Casa de

Los Famosos México

2024" ha provocado
un tsunami de comen
tarios en las redes so

ciales y una cascada de
notas en los medios de comunicación, inclu
so, en los que no están especializados en ¡a
fuente de espectáculos.

El youtuber de 34 años, casado, de origen re
giomontano, la madrugada del 4 de septiembre
dejó de participar en el Reality Show debido a sus
comentarios misóginos que, sin duda, provocaron
el retiro del patrocinio de marcas importantes que
durante años se han anunciado en Televisa.

Unilever (que tiene un kilométrico catálogo
de productos y marcas como Rexona y helados
Holanda), decidió salir de "La Casa de Los Famo
sos México 2024". Y lo manifestaron fuerte y claro
en sus redes.

El comunicado de Rexona explicó que su
retiro era "debido a que, reiteradamente se han
emitido ciertos mensajes por algunos de los par
ticipantes, que no se alinean con los valores que
promueve la marca"

Y es que apenas el domingo pasado, previo a
la salida de una de sus compañeras, Adrián Mar
celo comentó: "Una mujer menos para maltratar".
Apenas pronunció la frase, prácticamente se ter
minó de dar el balazo en el pie que, por decirlo
de alguna manera, era un balazo que venía prac
ticando desde que ingresó al show.

Es aquí donde conviene detenerse, en el
principio. Y hacer las preguntas siguientes

Si la producción de "La Casa de Los Famosos
México 2024" conocía la
"irreverencia' ironía

y "humor negro" que
Adrián Marcelo dice
traer en su ADN ¿Por
qué lo invitaron a un

Reality Show que sería
consumido por todas
las audiencias?

Ya sabemos que
precisamente Adrián
Marcelo fue seleccio

nado por su persona
lidad incendiaria que
atraería rating.
Entonces ¿Por

qué en el contrato de
Adrián Marcelo no
establecieron límites

desde el principio?
Ya sabemos que esto, además de ir contra

natura para una persona que está en cautiverio
24/7, mermaría la espontaneidad por la que
Adrián Marcelo fue contratado.

Por lo tanto ¿De quién es la culpa? ¿De la pla
taforma que le dio escaparate internacional a un
nombre con diarrea verbal? o ;De Adrián Mar

celo que, sabedor de "su estilo", ha elegido crear
su propio canal de YouTube para el público que
habla "su mismo idioma" y, por lo tanto, no tenía
nada que hacer en la televisión familiar?

Todos tienen su porcentaje de responsabilidad.
La producción se ha equivocado por reclutar

a un hombre que, de por sí, ya venía con mala
fama de maltratador.

Televisa se ha equivocado por no escuchar a
tiempo los llamados de
atención de los grupos
feministas e incluso de

la Secretaría de las Muje
res en la CDMX, quienes
pidieron tomar medidas
contra Adrián Marcelo

por violencia de género.
Televisa se ha equi

vocado porque por el
hambre insaciable de

romper todos los ré
cords de audiencia en
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la televisión mexicana

ha pasado por alto la
responsabilidad social
que debería de tener
como medio masivo
de comunicación.

Adrián Marcelo se

ha equivocado porque su libertad de expresión
queda supeditada por el derecho innegociable
que tienen las mujeres para exigir una vida libre
de violencia, en un país como México, donde son
asesinadas 10 mujeres al día por el simple hecho
de ser mujeres.

Adrián Marcelo se ha confundido por
que el humor tiene una regla no escrita de
no hacer chistes sobre las víctimas. El caso

del comediante Sergio Verduzco Rubier,
mejor conocido como "Platanito", cuando
se burló de los niños muertos en la guarde
ría ABC de Sonora, es un claro ejemplo.

Adrián Marcelo se ha crecido porque el ni
cho de público que él ha creado en su ecosiste
ma, no sólo coincide sino que celebra su incita
ción al odio y a la discriminación cobijadas en el
antiguo abrigo del "pues así soy".

Adrián Marcelo se ha exhibido con una so

berbia y una arrogancia que sólo han dejado en
claro su ignorancia sobre los tiempos que vive
nuestro país en los ámbitos políticos y sociales;
Claudia Sheinbaum será la primera mujer presi
denta de México en 200 años de ser República y,
por esoy otras luchas de los colectivos feministas,
"es tiempo de mujeres".

Adrián Marcelo se ha hecho un Harakiri me

diático y le va a llevar mucho tiempo y dinero la
var su imagen si es que le interesa borrar la mar
ca de la misoginia en una era donde el escánda
lo te persigue prácticamente hasta la tumba.

Al psicólogo le falló la inteligencia emocional
Al humorista se le olvidaron las cifras de femini

cidios en México; Al ajedrecista le hicieron jaque
mate los dueños del dinero. Al envalentonado le

demostraron que sí hay límites para ia inconti
nencia verbal.

A pesar de todo y a pesar de todos el show
debe continuar en este juego de engaño, trai
ción y dinero.

Tras la salida de Adrián Marcelo, Mario Beza
res recordó una frase que le dijo en su momento
Paco Stanley: "El peor enemigo que tú puedes
tener en tu carrera es el micrófono". Y con eso me

quedo de este experimento social que, sin duda,
se les salió de control.
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GLORIETA DE COLON
EBRARD Y LÓPEZ CASARÍN: DE
ACUSADORES A ACUSADOS

Qnías: Javier

López Ca
sarín pasó de acusador
a acusado por fraude

electoral. Cuando la interna de Morena, él
y su jefe Marcelo Ebrard señalaron a la hoy
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, por
supuestamente haber hecho trampa y utili
zado recursos públicos para hacerse de la
candidatura presidencial del Morena. Hoy,
López Casarín en lo legal y Ebrard en lo po
lítico están en ¡a mira por un posible fraude
electoral. Resulta que López Casarín, ope
rador financiero de Ebrard y candidato ga
nador de la elección por la Alcaldía Alvaro
Obregón, podría enfrentarse a la nulidad de
esos comicios por haber rebasado los topes
de gastos de campaña, lo que ya determi
nó la Comisión de Fiscalización del Instituto

Nacional Electoral (INE) y este jueves votará
el Consejo General ese proyecto que, de
aprobarse, pasaría al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
instancia que podría determinar la nulidad
de esa elección. Lía Limón, la candidata de

oposición que perdió la contienda, la im
pugnó por rebase de tope de gastos de

parte de López Casarín, a quien le compro
bó que erogó 3 millones 538 mil 203 pesos,
más del 6% más de lo permitido, que era
de 3 millones 315 mil 805 pesos. Al haber
ebasado por más del 5% el tope y que la
diferencia entre primero y segundo lugar es
menor al 5% (fue de 3.1%), procede la nu
lidad electoral y López Casarín no podría
ya competir en una extraordinaria. Ahora sí
que cazaron al cazador.

QUE NO ACEPTARÁN CHANTAJES
La coordinadora de Morena en el Con

greso de la Ciudad de México, Xóchitl Bra
vo, está consciente de la enorme respon
sabilidad de Morena y sus aliados, porque
tienen una holgada mayoría calificada, para
¡eformar la Constitución como les plazca,
por lo que a! mismo tiempo no tienen pre
textos para no dar resultados. Promete que

no van a ser una aplanadora así como así, y
buscarán que la oposición se sume y avale
los proyectos y reformas de gobierno. Pero
deja en claro: "No vamos a permitir el chan
taje político". Pronto se verá. (Inicia cuenta
regresiva: en 30 días se va Martí Batres y
asume Clara Brugada).
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Estarán consw c

cientes los in/
KJtitegrantes de

la "marea rosa" de lo

que significa el llama
do a realizar acciones

de "desobediencia

civil" si se aprueba la Reforma al Poder Judicial
propuesta por Andrés Manuel López Obrador?

Cuestionado sobre ¡a inminente aproba
ción de la susodicha Reforma por ambas Cá
maras, Claudio X González Jr. quien pretende
convertirse en el líder de los "desobedientes

civiles" respondió: "Si se falta a la formalidad del
proceso legislativo, como ya ha hecho Morena
en el pasado, habría que activar por las vías insti
tucionales presión para
que se revierta el proce
so legislativo que está
viciado...si se vence la

República tenemos que
animar a la gente a se
guir participando e in
clusive en algunas oca
siones llamarla a la resis

tencia civil pacífica. Lo
tenemos que ponderar
porque no es posible
que tan fácil Morena se
quede con todo y los
mexicanos se queden
con los brazos cruzados

frente a la pérdida de
garantías y derecho hu
manos de la protección
de la justicia".

Los teóricos de la

ciencia política coinci
den en definir ese instrumento de protesta
activa a partir de algunos elementos indis
pensables. Para que las acciones de desobe
diencia civil puedan considerarse dentro de
esa estrategia, se requiere que sean: ilegales,
públicas, no violentas, realizadas con plena
consciencia por parte de los "desobedientes
civiles" y que, además, se lleven a cabo con
la intención específica, expresamente decla
rada, de frustrar una o más leyes, programas
o decisiones gubernamentales.

Sobre el mismo tema, los historiados políti
cos recuerdan que el domingo 9 de septiembre
de 2012, durante un mitin del Movimiento de
Regeneración Nacional, Morena, en el Zócalo
de la ciudad de México, Andrés Manuel López
Obrador, quien perdió la elección presiden
cial frente a Enrique Peña Nieto para quienes
lo hayan olvidado, anunció: "Un plan nacional
de desobediencia civil, con el compromiso de
seguir luchando bajo el principio de la no vio
lencia, sin caer en provocaciones, sin afectar a
terceros y, sobre todo, de oponernos por me
dios pacíficos a la aplicación de las llamadas re
formas estructurales como la laboral, la fiscal, la
energética y todas aquellas medidas que se to
men en contra de los intereses del pueblo y de

la nación." Finalmente,
su plan no prosperó,
pues meses después
se aprobaron las re
formas "vaciladoras"

perdón, transformado
ras de Peña Nieto

Si los integrantes
de la susodicha "ma
rea" atienden a fondo la
iniciativa de su líder de

pacotilla, el señor "XJr."
tendrán que preparar
se para llevara cabo ac
ciones que les podrían
costarsufrir represiones
y persecuciones poli
ciacas, golpizas, arres
tos breves y, en algunos
casos, juicios penales y
encarcelamientos pro
longados. Y si las des

obediencias llegan a extremos mayores, pues el
asunto se pondría "color de hormiga". Si, por el
contrario, la supuesta desobediencia civil se redu
ce a protestas multitudinarias y ruidosas, alguien
tendrá que explicarles la enorme diferencia que
existe entre la ejecución de ese tipo de actos le
gales y la realización de actos ¡legales de autén
tica desobediencia civil, ya que estos últimos no
están incluidos en el marco de las libertades de

reunión, manifestación y expresión que la Consti
tución ampara. Así que...

Si los integrantes de la
susodicha "marea" atienden

a fondo la iniciativa de

su líder de pacotilla, el
señor "X Jr." tendrán que

prepararse para llevar a cabo
acciones que les podrían
costar sufrir represiones y
persecuciones policiacas,
golpizas, arrestos breves
y, en algunos casos, juicios
penales y encarcelamientos

prolongados
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CONFIDENTE EMEEQUIS

SAN ANGEL EN
LA ZOZOBRA
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n el esEcritorio

de Ulises
fiscal de laLara, el
de MéxiCiudad

co, ya deben estar los pormenores de un
caso de alto impacto por todo pudo estar
en riesgo.

Un grupo de bandidos penetraron en
un edificio de lujo en San Ángel, esperaron
escondidos durante horas, y procedieron a
saquear el departamento del piso 32. Los
nombres del propietario del inmueble y
víctima del robo permanecen en reserva.

La mecánica del crimen, la información
con la que debieron
contar los perpetra
dores, entre la que se
encuentra los hora

rios en los que el pro
pietario no estaría en
su vivienda, hacen so
nar diversas alarmas

sobre la inseguridad
en la capital del país.

Esto es así, por
que el contexto
puede servir para
acciones preventi
vas de gran calado
y para implementar
estrategias eficaces
para combatir este
tipo de ilícitos.

Todo está asentado en la carpeta
de investigación CIFIAOUATAO/UI1
S/D/5643/092024.

Los elementos de la empresa de segu
ridad SSSPI México, permitieron la entrada
de los tres sujetos, que portaban gorras,
lentes oscuros y cargaban mochilas, sin pe
dirles que se identificaran o que se regis
traran en el libro de acceso.

Eran las 10 horas de la mañana del

domingo. Tampoco le pusieron obstácu
lo alguno a su salida, cuando, corriendo,
abandonaron el conjunto habitacional a
¡as 18:03 horas.

En ¡a carpeta de investigación, radica
da en la fiscalía de Alvaro Obregón, se en
cuentran los videos de seguridad respec
tivos. Las sospechas sobre la conducta de
los elementos de seguridad privada son
una de las líneas más importantes de la in
dagatoria, pero se espera que la empresa
ofrezca toda la colaboración, ya que cuen
ta con los registros en la Dirección General
de Seguridad Privada y Colaboración Inte
rinstitucional de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México. Segu
ramente Pablo Vázquez, el secretario de

Seguridad Ciudadana, debe tener el diag
nóstico de que es lo que está ocurriendo, si
se trata de tendencias o solo de hechos de

alto impacto, pero focalizados.
De acuerdo con el Secretariado Eje

cutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, en 2023 se cometieron 54 mi! 616
robos en casa habitación, un promedio de
4 mil 500 al mes en el país

En el caso de la capital del país los ro
bos denunciados fueron 3 mil 433.

El robo en San Ángel, lejos de ser anec
dótico, debe ser atendido con todo el cui
dado del caso, ya que se pueden despren
der diversas acciones para enfrentar a uno

de los delitos que
más zozobra causan
a la ciudadanía.

Por fortuna, en el
asunto aquí narra
do, no hubo actos
de violencia, pero
no debe pasar des
apercibido que pu
dieron ocurrir y más
aún en las horas

que los delincuen
tes permanecieron
ocultos y esperan
do el momento

para actuar.
En otros puntos

de la Ciudad de
México han ocurrido situaciones simila

res, donde los custodios privados fungen
como cómplices en robos.

La seguridad privada es necesaria y
más en contextos de inseguridad como el
que se padece en el país, pero su super
visión y vigilancia tiene que ser una tarea
permanente de las autoridades.

A nivel alcaldía, y en lo que respecta a
sus competencias, es también una oportu
nidad para mostrar cercanía y empatia con
los ciudadanos en aspectos que son deli
cados portodo lo que engloban.

El delito de robo a casa habitación
ha tenido una disminución en los últimos

años, pero prevalecen zonas críticas, como
las que se padecen en las alcaldías de Iz
tapalapa, Tlalpan, Cuauhtémoc y Gustavo
A Madero que este año registran 279, 221,
212, 213, carpetas de investigación respec
tivamente. San Ángel, en la Alvaro Obre
gón es de especial interés y por ello es por
lo que el robo de hace unos días genera
preocupación entre autoridades.

La resolución de la carpeta, la búsque
da de los responsables y que ellos sean lle
vados ante la justicia, debe ser el mensaje
de que no habrá impunidad.
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sta semana,E1 en medio
.de la discu

sión a nivel federal

por la reforma al
Poder Judicial ya
aprobada en la Cámara de Diputados, en la
Ciudad de México surgió otra gran polémica
que generó dudas, cuestionamientosy temor
en algunos sectores de ¡a población, lo cual
fue palpable a través de las redes sociales.
Me refiero a la reforma en materia de propie
dad privada anunciada por el Jefe de Gobier
no interino, Martí Batres, el autor original de
la propuesta legislativa.

¿Qué es lo que contiene esta reforma que
generó tanto ruido en la opinión pública? Bá
sicamente, en su artículo 3, la Constitución de
la CDMX, elimina la palabra "propiedad pri
vada" y en su lugar remite al artículo 27 de la
Constitución mexicana.

Esto hizo que diversos sectores sociales,
analistas y hasta periodistas, hablaran de que,
con esta modificación, se estaría allanando
el camino para que, el gobierno capitalino,
pudiera disponer con mayor facilidad de
los bienes de cualquier persona. Una elimi
nación, literal, de la propiedad privada en la
CDMX. Pero puntualicemos un par de cosas
para entender realmente los alcances de este
cambio constitucional

En primer lugar, cuando Martí Batres
promulgó esta reforma durante la semana,

se manejó como que
era un decreto direc

to del propio Jefe de
Gobierno. Como si

hubiese sido una mo
dificación decidida de

forma unilateral por
el mandatario capita
lino. Sin embargo, la
realidad es que, esta
reforma se hizo, sí, a
propuesta de Batres,
pero con la aproba
ción del Congreso de
la ciudad, propuesta
que incluso fue apo
yada por ¡a oposición

Pero lo segundo
de lo que tenemos
que hablar es sobre
la supuesta pérdida o
degradación al dere

cho a poseer bienes en la capital. Si bien es
cierto que la eliminación de la palabra "pro
piedad privada" del artículo 3 de la Constitu
ción de la CDMX, podría alarmar a muchos,
es importante entender que, la misma, fue
suplantada por lo que indica el artículo 27 de
la Carta Magna, es decir, se armonizó u ho
mologó a nivel local, con lo que marca la ley
a nivel federal.

Al respecto, dicho artículo el 27, textual
mente dice que: "la propiedad de las tierras
y aguas comprendidas dentro de los límites
de! territorio nacional, corresponde origina
riamente a la Nación, la cual ha tenido y tiene
el derecho de transmitir el dominio de ellas a

los particulares, constituyendo la propiedad
privada". Es decir, la Constitución de la CDMX
elimina la palabra "propiedad privada" pero,
al remitir al 27 federal, de manera directa si
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gue aceptando su existencia.
Además, debemos recordar que, ningu

na ley local, puede contravenir alguna ley

federal, independientemente de que las pri
meras hagan o no referencia a las segundas.

Por lo tanto, apegados estrictamente a lo
legal, a la letra de lo que marca esta modi
ficación en la CDMX, la realidad es que, en
materia de propiedad privada, en la capital
del país, no se ganó ni se perdió nada. Sim
plemente, se colocó en concordancia con las
leyes federales.

Pareciera más bien que, ¡a intención de
Batres con esto, es la de reivindicar aspectos
un tanto ideológicos no contenidos en el ar
tículo 3 local, pero sí en el 27 federal como
una forma de dejar "huella" en su breve interi
nato, sin que esto tenga mayores repercusio
nes prácticas o legales.

Y es que, este tipo de "reivindicaciones",
ha sido uno de los sellos de la administración
del actual Jefe de Gobierno. Cosa de recor

dar como apenas, hace unos días, el man
datario ¡oca! decidió cambiar la nomencla

tura de 27 vialidades capitalinas nombradas
"Gustavo Díaz Ordaz" por el de varias muje
res destacadas.

Entonces, ¿por qué la polémica?, ¿debe
mos o no estar tranquilos? El asunto, en reali
dad, encendió las alarmas en varios sectores
de la población, no por el contenido de esta
reforma, sino por el discurso con que Batres
la anunció; las palabras y expresiones que
utilizó, particularmente, en sus redes sociales.

Y es que, en ese anuncio, a través de su cuenta
de X, el Jefe de Gobierno dijo textualmente: "Se
dificulta que el actual Po
der Judicial pueda rea
lizar interpretaciones de
nuestras normas locales

en favor de los grupos
económicos más pode
rosos" y también que,
con esta reforma, "se
revierte una parte de1
andamiaje jurídico e
ideológico que fue ins
talando el neoliberalis

mo". Las menciones ai

"actual Poder Judicial",
"grupos económicos
más poderosos" y
"neoliberalismo" son

aspectos que NO
están contenidos en

esta reforma, ni tam
poco en el 27 consti
tucional federal pero,
en cambio, si conllevan un enorme compo
nente político. Es finalmente una forma de
hacer "grilla" en medio de estos cambios a
las leyes locales.

La reforma al artículo 3 de la Constitución
de la CDMX no modifica en lo más mínimo

nuestro derecho a la propiedad privada. Es
un tema estrictamente legal que no termina
por coartar las libertades de ningún particu
lar. Pero, la declaración de Batres, en cambio,
sí podría generar cierto temor sobre los posi
bles usos políticos a futuro que se le podría
dar a este artículo local; pero aún esto no
dejaría de ser algo meramente especulativo
pues, incluso desde antes de esta reforma, ya
existían mecanismos legales, como la "expro
piación" o "extinción de dominio", para que ei
gobierno pueda eliminar, en aras de la legali
dad o el bien común, la propiedad sobre ¡os
bienes de cualquier persona.

Nos vemos la próxima semana. Tenemos
una cita con el Poder. Agendado.

Pareciera más bien que, la
intención de Batres con esto,
es la de reivindicar aspectos
un tanto ideológicos no
contenidos en el artículo

3 local, pero sí en el 27
federal como una forma de

dejar "huella" en su breve
interinato, sin que esto tenga

mayores repercusiones
prácticas o legales
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El Poder Judicial
us. el pueblo

Hay jueces, ministros y magistrados,
encabezados por Norma Piña,
asegurando que la justicia está a
la mano de todas las personas en
México.

Sin embargo, la realidad es
completamente distinta.
Lamentablemente, hay muchos

casos donde se puede observar que la
justicia no es pareja ni llega a todas las
comunidades.

Y para muestra no basta un botón,
sino muchos botones y muchos datos
duros. Yes que el Poder Judicial,
poniéndose del lado de los grandes
corporativos, ha decidido darles la
espalda a distintas comunidades
indígenas.
Infelizmente, son incontables

ios casos donde los juzgadores,
cediendo a intereses particulares,
políticos o corporativos, se han
negado a conceder amparos a
diferentes grupos o comunidades,
quienes, en la mayoría de los casos,
intentan evitar ser desalojados de sus
territorios, especialmente cuando
se trata de desarrollar millonarios

incgaproycctos.
Y es que al revisar diferentes

sentencias judiciales sobre estos
temas, podemos darnos cuenta de que
la mayoría de los amparos solicitados
por grupos o comunidades, sLíelen
ser desestimados por los jueces,
argumentando que las autoridades
competentes actuaron dentro de ia
legalidad, cuando, en realidad, lo que
han hecho es ignorar o darle la espalda
a las comunidades, especialmente a
las comunidades indígenas.
Y esto, desafortunadamente, ha

sido un terna recurrente en el ámbito

judicial.
En México, históricamente nuichos

pueblos indígenas han tenido que
enfrentar o padecer la cerrazón y 1a
soberbia del Poder Judicial que, una
y otra vez, les ha negado amparos
dejándolos en situaciones sumamente
vulnerables,
Pero, evidentemente, los acólitos

de Norma Piña, no quieren hablar al
respecto.

hnvía lu opinión rieurdosev i lia I0(W yahoo.eon.mv
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Maduro
empecinado
VAYA ESPECTÁCULO

Como todo dictador, bajo ningún con
cepto Nicolás Maduro dejará el poder,
a pesar de existir graves indicios de que
perdió en el pasado proceso electoral. Al
respecto, gobernantes de diferentes paí
ses han considerado que las votaciones
fueron una verdadera farsa, donde hu
bo fraude y, por lo cual, de forma suma
mente "sospechosa" se le dio el triunfo
a Maduro, quien desde hace 11 años se
mantiene, como una especie de Lega
do" de Ilugo Rafael Chávez Frías, quien
duró 14 años siendo Presidente de la Re

pública Bolivarianade Venezuela.
Sin duda, Maduro es considerado

heredero de la "Revolución Chavista" y
desde siempre ha sido cuestionable su
permanencia, tengamos presente que,
por momentos, su opositor en el año
2019, Juan Gerardo Antonio Guaidó

Márquez, se declaró Jefe de Estado y
hasta recibió el reconocimiento de otros

mandatarios, al mismo tiempo que Ma
duro se desempeñaba como Jefe del
Ejecutivo. Nótese, dos presidentes ve
nezolanos.

Ahora, nuevamente Maduro, a
quien se le ubica en gran parte del mun
do como usurpador y tiránico, se en
cuentra en el "ojo del huracán". Lo
verdaderamente trágico, cómico y un
evidente abuso, es que, un juez dictó
orden de aprehensión contra su aho
ra opositor, Edmundo González, diplo
mático que se asegura le ganó a Maduro
por un amplio margen. A petición de la
Fiscalía General se le señala a Gonzá

lez por los delitos de usurpación de
funciones, forzamiento de documento
público, desobediencia a las leyes, de
litos informáticos, asociación para de
linquir y conspiración. Se le culpa de
muchos delitos contenidos en el Código
Penal Venezolano.

Resulta por demás lamentable que
siga la costumbre de meter a la cárcel a
los opositores. Rusia, Perú y Ecuador,
son solo algunos ejemplos de esta con
ducta injustificable. Algo impactante,
es que Maduro, un hombre corpulento,
de voz fuerte, acusa a González de "co
barde". Nos recuerda a una hiena, que
de sus fauces escapa un ratón y por ello
le grita "cobarde". Vaya espectáculo de
Maduro.
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Felicidades
diputados

La presidenta electa de México,
Claudia Sheinbaum, felicitó a los
diputados por la aprobación de la
reforma constitucional al Poder
Judicial.

La morenista señaló que "con el
pueblo construimos un Mcxico más
justo", luego de que se tuviera que
sesionar en una sede alterna ya que en
la Cámara de Diputados en San Lázaro
había un caos.

Nuestra primera presidenta a través
de sus redes sociales les envió un

mensaje a los legisladores en el que se
ice: "Felicito a las y los diputados por
la aprobación de la Reforma al Poder
Judicial. Juntas y juntos, con el pueblo,
construimos un Mcxico más próspero,
democrático y justo".
Esta semana ha sido de

controversias, el martes recordó que la
democracia es "el poder del pueblo".
"Ala presidenta o presidente lo elige

el pueblo, al poder legislativo lo elige
el pueblo. Si ios jueces, magistrados
y ministros se eligen por el pueblo
¿dónde está el autoritarismo?",

escribió en un largo y claro mensaje.
La morenista no se ha dejado

apabullar y bajo las advertencias a las
que yo llamaría amenazas por parte
de la embajada de Estados Unidos,
así como de los grupos empresariales
y de sus grupos opositores tras darse
a conocer que la reforma judicial
seguiría en pie la mujer sentenció:
"Más democracia, más justicia, más
libertad. La reforma ai poder judicial
no afecta ni nuestras relaciones

comerciales, ni las inversiones
privadas nacionales, ni extranjeras.
Por el contrario, habrá más y mejor
estado de derecho y más democracia
para todas y todos".
Sheinbaum ha sido clara y concisa

en cada una de sus palabras, en cada
uno de sus actos, de sus acciones, de
sus dichos, de sus aseveraciones.
Nuestra presidenta aseguró que

con esta aprobación de la reforma el
pueblo tendrá más democracia, más
justicia, más libertad.

¡Habrá que ver que viene!
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La urgente
Reforma
Judicial

ES MANDATO POPULAR

Estamos viviendo como pais una afren
ta sin precedentes del conservadurismo
contra la voluntad del Pueblo, pero esto
no debe sorprendernos. La transforma
ción que representa la Reforma Judicial
equivale alas consecuencias que tuvie
ron en sil momento las Leyes de Reforma
de Juárez. Es natural la resistencia de los

grupos oligárquicos. Afortunadamente y
contrario a la tradición de la dere cha, la
reforma al Poder Judicial la conquistare
mos por la vi a pacífica y democrática.

Lo que sucedió esta semana en San
Lázaro, desde donde se reportó la presen
cia de personas armadas en la protesta
contra la Reforma, evidencia auna dere
cha violenta y reaccionaria. Lejos de in
teresarse por el diálogo, que no faltó en la
elaboración del proyecto de Reforma, la

prioridad de los representantes de la oli
garquía era impedir por cualquier vía po
sible la discusión legislativa, intimidar a
nuestros diputados y diputadas, y hacer
creer que las grandes mayorías se oponen
a reformar al poder más opaco y corrupto
que tenemos. Sin embargo, ni con todas
las notas y columnas que los ministros
de la Suprema Corte paguen a pseudo pe
riodistas a sueldo, lograrán manipular a
la gente. No han entendido que ya no son
los tiempos de antes, el Pueblo está más
informado y consciente que nunca.

A pesar de que existe un claro manda
to popular expresado en cerca de 36 mi
llones de votos para avanzar con el Plan
C y especialmente con la Reforma al Po
der Judicial, NormaPiña, la presidenta
de la Corte, ha decidido cerrar los tribu
nales federales por primera vez en la his
toria de México a modo de protesta.

La dere cha tuvo oportunidad de dia
logar en todos los debates y foros que se
celebraron en todas las regiones del país
sobre la Reforma, incluso se retomaron
los cambios propuestos por quienes estu
vieron dispuestos a contrastar puntos de
vista en las más de 90 modificaciones que
tuvo el dictamen final No reconocerlo es

entregarse por completo ala mentira y a
la deshonestidad. La Reforma Judicial es

urgente para nuestro sistema de inipar
tición y acceso a la justicia. Ni la violencia
ni los intereses económicos la van a im

pedir. Ayer se aprobó con 357votos a fa
vor y solo 130 en contra.
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¿Lcnia Ha fres
pora la S( J\?
MAESTRO, FUE APROBADA LA REFORMA JUDI
CIAL CON 359 VOTOS A FAVOR.

Contra 135 de legistraidores resignados ala derrota,
y en la Sala de Armas... pero usando la pluma y la pala
bra, las más poderosas como bien decía el prócerybar
do cubano José Marti.

Leui.1 Uatres, Loretta Ortiz y Yasiníii Esquivel re
chazan el paro de labores eii la SC JN.
La hermana de Martí está haciendo méritos para ser
nominada y elegida como president a de la próxima
mente renovada Corte. Y sí lo merece.

Estudiantes de derecho que marchan y apoyan al
PJF esgrimen que "losjueces no están para defen
der al pueblo".
Eso nos queda perfectamente claro, por eso urge
transformar ese poder para que defienda las causas del
que le paga y bastante bien,
Ken Solazar dijo que "pese ala pausa seguimos tra
bajando", y que si no se hace bien ta reforma puede
dañar la relación bilateral.

Otra vez metiendo su cucharon en mole ajeno. ¿Y la
disculpa pública al gobierno y pueblo de México, ¿paja
cuando, vaquero non grato?
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Vecinos le dedicaron una placa de reconocimiento
a Lía Limón "por su trabajo" en la AO.
lian de ser muy sus fanes, porque la mayoría de obre
gonistas votaron contra su reelección.
María Cristina Alonso disputará a Ricardo Aldana
el liderazgo del STPBM.
Es muy difícil, pero ojalá que ella gane, siguiendo la
moda del tiempo de mujeres. Democratizar al sindi
cato petrolero es un pendiente del sexenio, porque el
fallecido Romero Deschamps de muy mala memoria
heredó su corruptela a su pupilo y su riqueza mal habi
da a sus hijos.
£1 club de golf de Trump hará una gala que recaude
fondos para acusados del asalto al C apitolio.
El autor intelectual se declaró "110 culpable" y sigue li
bre de cargos, y merecería acompañar en la cruj ía a sus
violentos y orates seguidores.
EU acusa a varios lideres de Hatnas de terrorismo.

Más terrorista que Netanyahu, nadie: casi 40 mil ase
sinados en Gaza lo avalan, y hasta los israelíes exigen
su renuncia.
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Inclusión financiera

Aun año de iniciar operaciones, Punto
red, cuyo capitán es Arturo Halgra

ves, ya cuenta con 50 mi] sitios físicos pa
ra acelerar la inclusión financiera a través
de transacciones entre prestadores de ser
vicios y público en general.

Desde su llegada en septiembre
de 2023 tras adquirir la empresa Gestopa
go, la compañía colombiana aumentó
en 500 por ciento los puntos de acceso,
suma 150 empresas aliadas y supera los
23 mil puntos de conexión que tiene Oxxo,
unos de los principales competidores en
el sector.

Puntored es un habilitador tecnológico
de servicios financieros y no financieros
para personas, negocios y empresas, cuya
finalidad es promover la inclusión finan

ciera en América Latina a través de solu
ciones accesibles, seguras y confiables, ha
bilitadas para pagos de servicios, envío de
remesas, prepagos, wallets, entre otros.

En México, la empresa apuesta a
usuarios en zonas rurales, metropolitanas
y de difícil acceso.

Entre los beneficios para los usuarios
están las recaigas de tiempo aire, tarjetas
de regalo, boletos para el cine, entrada a
parques de diversiones, boletos de camión
y pagos de servicios de cadenas comercia
les, entre otros.

Puntored es una empresa de Colombia
que celebra 20 años en el mercado global,
en donde anualmente moviliza 5 mil 500
millones de dólares a través de más de 330
millones de transacciones.

LUIS
LIZCANO...

Es presidente de la Fe
deración Mexicana de
la Industria Aeroespa
cia» ÍFMIA), onanis
mo que anticipa ex
portaciones por 11 mil
millones de dólares al
cierre de 2024, con lo
que rebasaría ¡as ven
tas foráneas de 9 mil
millones de dólares de

2023. El reto para esta
industria es integrar a
un mayor número de
proveedores locales.

Estrategia
ambiental

Cada vez más empresas
consideran relevante cum
plir con los aspectos susten
tables que demanda el mer
cado actual, al grado que ya
incluyen estructuras institu
cionales más sólidas.

Es el caso de Grupo
Coppel, que cuenta con la
gerencia nacional de Soste
nibilidad y ASG (Ambien
tal, Social y de Gobernanza),
que lleva Christian Morfin.

También tiene un comi
té de sostenibilidad al más
alto nivel, pues participan
su director general y
vicepresidentes.

En este espacio se revisa
y da seguimiento a las estra
tegias, iniciativas e indica
dores de la compañía

De este comité surge
una junta ambiental en don
de se definen las metas, pro
pósitos e iniciativas en ma
teria ambiental.

Todo ello se refleja en
su informe de sostenibili
dad, a través del cual hacen
públicos los avances en su
agenda, el cumplimiento de
sus metas ASG y sus objeti
vos a futuro.

Prefieren
las tiendas

La empresa mundial en
ciencia de datos del consu
midor dunhumby, dirigida
en México y América La
tina por Adriano Aranjo,
presentará la tercera edición
de su Indice de Preferencias
de Retailers (RPI) en Méxi
co, en el que encontró que
el mexicano se volvió omni
canal, pero mantiene el in
terés por las tiendas físicas
sobre las digitales.

Esta nueva edición reve
ló que el consumidor mexi
cano tiene poco nivel de
lealtad a las tiendas, por lo
que las oportunidades de fi

delización son amplias para
el sector.

El documento señala la
importancia del uso de he
rramientas de Inteligencia
Artificial (IA) y ciencia de
datos para desarrollar estra
tegias que incrementen la
rentabilidad y la fidelización
a largo plazo.

Con una muestra de 26
tiendas tanto físicas como
digitales se midió conexión
emocional, comportamien
to de compra y desempeño
financiero.

Entre los hallazgos se
encontró que el mercado
mexicano tiene un bajo ín
dice de fidelización, es decir,
las personas no tienen pro
blema en cambiar o visitar
varias tiendas para satisfacer
sus necesidades.

Además, los programas
de lealtad están ganando te
rreno en México, con 70 por
ciento de los consumidores
con al menos uno y 35 por
ciento con dos o más planes.

Los consumidores con
mayores ingresos visitan
las tiendas hasta 14 veces al
mes y gastan en promedio 7
mil 414 pesos mensuales, en
comparación con aquellos de
menores ingresos, que gastan
alrededor de 3 mil 800 pesos.

Extienden
alianza

La empresa mexicana de tec
nologia financiera Mexipay
extendió su alianza con ACI
Worldwide, compañía de tec
nología de pagos globales.

La intención es mejorar
el ecosistema de pagos en
tiempo real en México.

Mexipay, que lleva Fa
bián Uribe, utilizará una de
sus soluciones digitales para
mejorar sus servicios de pa
go inmediato.

Según el último infor
me Prime Time fbr RealTi
me de ACI, en 2023 se pro
cesaron 3 mil 800 millones

de pagos en tiempo real en
México, lo que lo convierte
en el décimo mercado más
grande del mundo en este
segmento.

Actualmente, ACI
Worldwide impulsa 26 es
quemas nacionales y panre
gionales de pagos en tiempo
real en seis continentes in
cluidas 10 infraestructuras
centrales que brindan so
luciones a bancos centrales,
bancos comerciales, empre
sas de tecnología financiera
y otros proveedores de ser
vicios de pago.

A nivel mundial, ACI
cubre aproximadamente un
tercio de los países que ofre
cen servicios de pagos en
tiempo real y llega a unas
3 mil millones de personas
atendidas por diversas or
ganizaciones, incluidos go
biernos centrales, redes de
pagos, bancos, instituciones
financieras y empresas de
tecnología financiera.

capita nes@ reforma .com
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Pésimo saldo
económico
y social

El presidente Andrés
Manuel López Obra
dor (AMLO) está por

terminar su mandato que,
afortunadamente, fue dos
meses menor al periodo tra
dicional de 6 años, gracias
a la reforma constitucional
que modificó la fecha de to
ma de posesión de la nueva
administración. No obstante,
fue tiempo suficiente para
dejar un pésimo saldo eco
nómico y social. El fracaso
de este gobierno se aprecia
en la comparación de sus
promesas con los resultados.
Veamos algunas de ellas.

AMLO afirmó que para
2024 tendríamos "... una tasa
de crecimiento de 6 por cien
to, con un promedio sexenal
de 4 por ciento." La realidad
es muy diferente. El creci
miento de la economía este
año será alrededor de L5 por
ciento, mientras que el pro
medio de su gobierno se ubi
ca en 0.8 por ciento, el peor
desde hace más de tres dé
cadas. Más grave aún es que
el ingreso por persona se es
tancó y pudiera hasta haber
disminuido (lo sabremos al
conocer las cifras definitivas
de 2024), mientras que en el

sexenio de Pfeña Nieto creció
más de 5 por ciento.

AMLO ofreció que "en
el último año del sexenio
habrá cesado la emigración
de mexicanos al exterior
por causas de necesidad la
boral, inseguridad y falta de
perspectivas." De nuevo, los
números muestran lo con

trario. La cifra de indocu
mentados mexicanos dete
nidos en Estados Unidos se
elevó más de 66 por ciento
en este gobierno (3,504,182),
con relación al número de
detenidos en el sexenio an
terior (2,107,084), confir
mando que la 4T no creó
las condiciones que condu
cen a un crecimiento vigo
roso de la inversión privada
y el empleo.

AMLO prometió que
para 2024, "... la delincuen
cia organizada estará redu
cida y en retirada Los ín
dices delictivos se habrán
reducido en 50 por ciento
en comparación con los de
2018". Es evidente que la
delincuencia organizada no
está "reducida" y es el go
bierno de la 4T el que está
en "retirada", mientras los
criminales controlan par

tes crecientes del territo
rio nacional. Los indicies
delictivos tampoco se han
reducido. El número total
de delitos fue de 1,989,937
en 2018 y de 2,173,220 en
2023, mientras que el total
de homicidios durante es
te gobierno hasta julio de
este año es de 198,196, muy
superior a los perpetrados
durante la administración
de Peña Nieto (157,158) o de
cualquier sexenio anterior.

Otros indicadores eco
nómicos también muestran
el fracaso de la "estrategia"
económica de la 4T.

AMLO señaló que su
"propuesta consiste en apli
car una política de cero en
deudamiento y baja infla
ción". El déficit público se
estima será por lo menos
5.5 por ciento del PIB es
te año, la cifra más elevada
desde fines del siglo pasa
do; mientras que la relación
deuda gubernamental a PIB
(50 por ciento o más) se
rá la más alta de este siglo.
Por su parte, el crecimiento
acumulado de la inflación
en este gobierno es mayor
que el de cualquier otra ad
ministración desde el 2000.

La 4T también descuidó
los sistemas de salud y edu
cativos, como se aprecia en
que los usuarios del sistema
de salud pública (100.942 mi
llones) y la matricula en edu
cación pública (34.682 millo
nes) son en 2024 alrededor
de 3 por ciento inferiores a
los existentes en 2018.

En síntesis, este sexenio
tuvo resultados económicos
y sociales desastrosos, así co
mo también dilapidó el dine
ro de los mexicanos en com
prar lealtades y en proyec
tos inútiles y perdedores. En
una palabra, AMLO deja al
país en una situación peor a
como lo recibió. Y por si eso
no fuera suficiente, está em
pecinado en vulnerar toda
vía más a nuestra economía
con una pléyade de reformas
constitucionales que buscan
eliminar todos los contrape
sos al poder presidencial, co
mo son los organismos autó
nomos y el Poder Judicial.

Es lamentable que la
presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, no se percate
que avalar políticas fraca
sadas y caprichos es una
pésima manera de iniciar
su gobierno, ya que crean
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un entorno que deteriora
el atractivo de México co
mo destino para la inversión
productiva, comprometen
su calificación crediticia y
se traducirán el año próxi
mo en un crecimiento más
magro que el del actual.

Fecha: 05/09/2024

Página: 22

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Económicas

Visión Económica / Salvador Kalifa

Salvador Kalifa

Costo: 62,060

Página 10 de 65



¿Tasa Banxico en
9.75% en 2024?

La fragilidad de la eco
nomía mexicana se va
agrandando a medida

que aparecen nuevos datos.
Esto hace pensar que

Banxico va atrás de la cur
va y se ha retrasado en el ci
clo de recortes de su tasa de
referencia.

El contexto mundial se
ñala que el banco central
mexicano debe acelerar el
paso en la reducción de la
restricción monetaria

Veamos algunos de los
reportes macro importantes:

Los indicadores IMEF de
manufactura y de servicios,
publicados el lunes, muestran
que la debilidad de la econo
mía se mantuvo en agosto,
que ya es el segundo mes del
tercer trimestre.

Estos indicadores son
oportunos y es lo más cerca
no a los índices ISM (Institu
teforSupply Management) de
Estados Unidos.

La lectura es algo similar:
¦ De 50 a 60 puntos es señal
de crecimiento sano.
¦ Arriba de 60 es sobrecalen
tamiento.
¦ Debajo de 50, estancamien
to.

¦ Cercano o rompiendo a la
baja los 42.5 es recesión.

El IMEF de Manufactura
de agosto fue de 48.3 puntos
que, aunque subió ligeramen

te, lo cierto es que está debajo
de los 50 desde abril.

Cierto que una gran par
te del estancamiento de la
manufactura mexicana tie
ne que ver con lo que pasa
en el mismo sector en Esta
dos Unidos.

El IMEF de Servicios fue
de 50.7 puntos en agosto, pe
ro ha venido mostrando de
bilidad: en enero fueron 51.6,
en febrero 52.3, en marzo 51.6,
en abril 50.3, en mayo 50.4, en
junio 51 y en julio 50.9 puntos.

De hecho, ayer, los lla
mados Indicadores Cíclicos
arrojaron que se mantiene la
tendencia a la desaceleración
entre junio y julio de 2024.

Esa es la información
oportuna y de ciclo.

Asimismo, el martes, el
Inegi reportó que, en junio,
la Inversión Fija Bruta cayó
1 por ciento debido a la cons
trucción, aunque mantiene
en general un ritmo sólido
en la tendencia

El Consumo creció mar
ginalmente 0.1 por ciento en
junio, con caídas en abril y
mayo.

Estos datos ya están in
corporados en el reporte del
PIB del segundo trimestre,
hecho hace dos semanas.

Para contextualizar, debe
saberse que los componentes
del PIB en México son así:

62 por ciento el Consumo,
22 por ciento la Inversión,
10 por ciento el Gobierno y
6 por ciento las exportacio
nes netas.

Banxico va atrás de la
curva, necesita acelerar el
paso.

Es más, en el contexto
internacional se viene una
oleada de ciclos de recortes
de las tasas de referencia de
los bancos centrales de los
países desarrollados.

Y el Banco de Canadá lle
va la delantera, ayer hizo una
tercera baja de 25 puntos ba
se (pb) en su tasa de referen
cia, para ubicarla en 4.25 por
ciento.

Aunque la inflación NO
está en su objetivo, el princi
pal argumento para los recor
tes ha sido la debilidad de su
economía

"En Canadá, la economía
creció un 2.1% en el segundo
trimestre, impulsada por el
gasto público y la inversión
empresarial.

"Esta tasa fue ligeramente
superior a la prevista en julio,
pero los indicadores prelimi
nares sugieren que la activi
dad económica fue débil du
rante junio y julio".

Los Comunicados que
siguen en la lista son el Ban
co Central Europeo (BCE)

para el 12 de septiembre, la
Reserva Federal de Estados
Unidos el 18, el Banco de Ja
pón (BOJ) el 20, el Banco de
la Reserva de Australia el 24,
el Riskbank de Suecia el 25,
el Banco Nacional de Suiza
el 26 y el Banco de la Re
serva de Nueva Zelanda el
9 de octubre.

El caso más emblemáti
co es el de la Fed, ya que en
Estados Unidos la inflación
está aún fuera de la meta
oficial y aunque la expecta
tiva es de baja, el mercado
laboral se ha deteriorado
notablemente.

Y justo el argumento para
recortar los fondos federales
el próximo 18 de septiembre
es el empleo.

Hoy la discusión es si el
recorte de los fondos federa
les será de 50 pb o de 25 pb
dentro de dos semanas.

Incluso el mercado de
futuros tiene incorporado
un agresivo ciclo de recor
tes que pondrían la tasa de
referencia estadounidense
entre 3.25 y 3.50 por cien
to en junio de 2025, cuan
do hoy están en el rango de
5.25 a 5.50.

Todo está puesto para
que Banxico busque una ta
sa de referencia de 9.25 por
ciento al cierre de 2024.
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"¦JU director ejecutivoJ_Jde U.S. Steel señaló
que la compañía cerraría
plantas y probablemente
trasladaría su sede fuera
de Pittsburgh si fracasa su
venta planeada a Nippon
Steel. David Burritt dijo
que los casi 3 mil millo
nes de dólares que la
japonesa Nippon Steel
ha prometido invertir en
las acerías más viejas de
la compañía son funda
mentales. La perspectiva
pesimista se dio luego de
que la candidata presiden
cial demócrata Kamala

Harris afirmó que U.S.
Steel debería seguir siendo
de propiedad nacional.

? Miembros de la OPEP+

debaten postergar un au
mento a la producción que
presuntamente iniciaría
el próximo mes en medio
de inquietudes por los
bajos precios del petróleo,
revelaron delegados. Los
precios están en unos 73
dólares por barril, su nivel
más bajo en nueve meses,
debido a la débil demanda
y la falta de grandes per
turbaciones geopolíticas.
La producción libia fue
trastornada en días recien

tes por una disputa de pago
del Gobierno antes de ser

restablecida rápidamente.

? Lyft está reduciendo aún
más su fuerza laboral al

tiempo que reestructura
su operación de bicicletas
y scooters. La compañía de

viajes bajo demanda señaló
que la medida disminuirá
sus costos operativos al
tiempo que concentra
recursos en su unidad prin
cipal. Lyft recortará al 1%
de todos sus empleados y
anticipa entre 34 millones
y 46 millones de dólares
en cargos vinculados a los
despidos. Se espera que
los recortes aumenten sus

ganancias ajustadas en 20
millones dólares para fines
del 2025.

? Anthropic va en pos de
las empresas. La startup
de inteligencia artificial
anunció el acceso grado
empresarial a su gran fami
lia de modelos de lenguaje
Claude 3, una medida que
dijo la ayudará a crecer
en escala en empresas
y competir con OpenAI,
productor de ChatGPT. El
denominado plan Claude
Enterprise marca el esfuer

zo más reciente dirigido
a líderes tecnológicos de
empresas ansiosos por
poner a prueba modelos
de IA, pero preocupados
por la seguridad de datos
corporativos.

? IHH Healthcare acordó
adquirir un negocio hospi
talario en Malasia, el más
reciente en una serie de
tratos de atención a la sa

lud en la región del sureste
asiático. IHH anunció la
compra del Island Hospital,
consedeenPenang,
por 3.92 mil millones de
ringgit, o 897.5 millones de
dólares, a Comprehensive
Care, una unidad de la
firma asiática de adqui
siciones Affinity Equity
Partners. IHH, uno de los
grupos de atención médica
privada más grandes de
Asia, había sido el principal
candidato para adquirir el
Island Hospital.
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Daneses dejan de venir a México
::::: A pesar de presumir un sistema de salud mejor que en Di
namarca, nos platican que los aeropuertos mexicanos llevan
dos años seguidos perdiendo turistas provenientes del país más

feliz del mundo. Los registros de la Secretaría
de Gobernación que encabeza Luisa María
Alcalde Luján, señalan la llegada de 14 mil
daneses entre enero y julio, tras reportar 15
mil en el mismo periodo de 2023 y 16 mil dos
años atrás. Nos recuerdan que el secretario de
Turismo, Miguel Torruco, tocó puertas hace
unos meses en la región nórdica para buscar
convencer a touroperadores y aerolíneas de
venir a México, pero al parecer los escandina
vos prefirieron quedarse en casa estas vaca
ciones. Quizá ahora que sepan que aquí hay

un mejor sistema de salud que en su nación, decidan hacer tu
rismo médico para atenderse en el IMSSBienestar.
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La IP mantiene la esperanza
::::: La reforma judicial trae los ánimos caldeados en todos los
sectores y niveles. Hace unos días, nos dicen, hubo una confu
sión porque la casa encuestadora Arias Consultores dio a cono

cer los resultados de un sondeo que aplicó
i entre ^eres del comercio, servicio y turismo
i de la ConcanacoServytur, en el que la mayo
¿ ría 52%, consideró necesario mejorar el Po

der Judicial. Nos informan que más pronto
que tarde salió el presidente de la Canaco

4 Alejandro Pepi de la Peña, para
deslindarse de la consulta, aunque admitió
que sí respondieron a las preguntas. Al final,
nos cuentan, la confederación que lidera Oc
tavio de la Torre pidió hacer todo lo posible
para que los jueces estén altamente capacita

dos, comprueben no tener intereses partidistas y aprueben
exámenes de confianza Nos hacen ver que la esperanza es lo
último que muere.

Hoy. luz verde a reglas de la ley bursátil
::::: A días de que termine la actual administración, nos comen

tan que hoy se presentará ante la Junta de
Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV), que preside Jesús de
la Fuente, las reglas secundarias de la refor
ma a la Ley del Mercado de Valores que bus
ca democratizar el acceso al mercado bursátil
y de las sociedades de inversión, así como la
creación de fondos de cobertura Nos adelan
tan que serán aprobadas por unanimidad
por el órgano colegiado del supervisor inte
grado por la CNBV, Hacienda, Banxico, la
Comisión Nacional de Ahorro para el Retiro,

la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, la Condusef y la
Procuraduría Fiscal Federal. Con ello, habrá condiciones legales
para su publicación en el Diario Oficial y su entrada en vigor.
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Sheinbaum: ¿un México
más próspero?
Después de que se aprobó la reforma judicial en una sesión
por demás atropellada y, para muchos, ilegal, porque no hubo
certeza ni siquiera del quorum, la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, en lugar de enviar una serial que genere confian
zay tranquilice los mercados, felicitó en su cuenta de X a las y
los diputados por la aprobación de la refomia judicial.

Aseguró que "juntos con el pueblo, construimos un Mé
xico más próspera democráticoy justo".

En esta soberbia que muestran Morena y sus aliados, y
la prisa por "regalarle" a López Obrador la aprobación de
sus reformas constitucionales, ni escuchan ni ven las mu
chas voces, en México y en el extranjero, que todos los días
alertan sobre los riesgos que implica la reforma judicial.

Se equivoca Sheinbaum con la aprobación de la reforma
judicial, México no será ni más justo por las grandes dudas que
generala elección popular de jueces, magistrados y ministros
ni más democrático, porque no escuchan a nadie que no los
aplauda y, desde luego, tampoco será menos próspero.

Las expectativas económicas del Banco de México y de
analistas nacionales y extranjeros se ajustan a la baja y al
gunos, como Gaby Siller, de Banco Base, 110 descartan una
recesión en 2025.

©
ALTAGRACIA GOMEZ, DISCURSO OPTIMISTA EN
BIVA DAY

Quien sí envió ayer un mensaje para tratar de tranquilizar
a los mercados fue Altagracia Gómez, la coordinadora del
Consejo Asesor Empresarial de Sheinbaum. quien participó
en el BiVA Day, que organizó en NuevaYorky con gran éxito
María Ariza, su directora general, incansable promotora del
mercado de valores.

Altagracia Gómez, presidenta de Grupo Minsa, mini
mizó los efectos de la reforma judicial porque aseguró que
no impactará al TMEC, aunque seguramente sí se enteró
de que el factor de mayor peso en las decisiones de inver
sión que resaltaron los analistas en la encuesta del Banco
de México fue la gobernanza, con el 57% de las respuestas,
y Con 21% la incertidumbre sobre la política interna, muy
arriba de la inseguridad, con el 14 por ciento.

Gómez Sierra aseguró también que habrá diálogo ante
los cuestionamientos sobre la reforma judicial, lo que, en
realidad, no ha ocurrido, porque si algo han hecho los or
ganismos del sector privado es manifestar su preocupación
por la reforma judicial. Sin ir más lejos, la Coparmex, que
preside José Medina Mora, publicó una carta abierta a di
putados y senadores que no ha obtenido ninguna respuesta.

Dijo también que se equivocarán quienes no apuesten
por México y perderán dinero. Efectivamente, México tiene
la gran oportunidad del nearshoring, pero, como bien dijo la
Coparmex, hoy está en riesgo por la incertidumbre jurídica.
Y, pese a la gran cobertura mediática del mensaje opti

mista de Altagracia Gómez, no tuvo impacto en los merca
dos, porque el dólar cerró en 19.94 pesos y está a punto de
rebasar la barrera de los 20 pesos.
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María Ariza, su directora general, incansable promotora del
mercado de valores.
Altagracia Gómez, presidenta de Grupo Minsa, mini

mizó los efectos de la reforma judicial porque aseguró que
no impactará al TMEC, aunque seguramente sí se enteró
de que el factor de mayor peso en las decisiones de inver
sión que resaltaron los analistas en la encuesta del Banco
de México fue la gobernanza, con el 57% de las respuestas,
y Con 21% la incertidumbre sobre la política interna, muy
arriba de la inseguridad, con el 14 por ciento.

Gómez Sierra aseguró también que habrá diálogo ante
los cuestionamientos sobre la reforma judicial, lo que, en
realidad, no ha ocurrido, porque si algo han hecho los or
ganismos del sector privado es manifestar su preocupación
por la reforma judicial. Sin ir más lejos, la Coparmex, que
preside José Medina Mora, publicó una carta abierta a di
putados y senadores que no ha obtenido ninguna respuesta.

Dijo también que se equivocarán quienes no apuesten
por México y perderán dinero. Efectivamente, México tiene
la gran oportunidad del nearshoring, pero, como bien dijo la
Coparmex, hoy está en riesgo por la incertidumbre jurídica.
Y, pese a la gran cobertura mediática del mensaje opti

mista de Altagracia Gómez, no tuvo impacto en los merca
dos, porque el dólar cerró en 19.94 pesos y está a punto de
rebasar la barrera de los 20 pesos.

©
ARIZA SI ALERTA SOBRE REFORMA JUDICIAL

Bien por María Ariza porque señaló que la reforma judicial
y la desaparición de los órganos autónomos puede afec
tar la inversión extranjera y aseguró que el sector privado
espera que sus opiniones sean tomadas en cuenta. Hasta
ahora, no ha sido así.

O
CNA, CAMBIO DE TONO
El Consejo Nacional Agropecuario, que preside Juan
Cortina, el primero que manifestó su preocupación sobre
la reforma judicial, emitió un nuevo comunicado más me
surado, en el que ya no protesta por la votación popular
de ministros, jueces y magistrados, y pide una selección
adecuada de los candidatos.
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Vienen otras reformas
"tóxicas para
ia inversión",
agua y autónomos
A las inversiones les preocupa la muy posible carencia de cer
teza jurídica Una empresa que va a invertir millones de dólares
en México, desde luego, quiere certeza para poder defender
se en tribunales. Pero con la refomia judicial aprobada por
la Cámara de Diputados, las empresas ven un problema: la
politización de los jueces, al ser elegidos por voto popular y
promovidos por Morena, aliados o el crimen organizado.
SIETE AUTÓNOMOS QUE HAN DADO DECISIONES
MÁS TÉCNICAS
El clima de inversión todavía se puede complicar con otras dos
reformas en marcha en septiembre y que podrían discutirse
después de la judicial. Desde luego, hablamos de la reforma
de simplificación administrativa, que desaparecería siete ór
ganos autónomos: Inai, IFT, Cofece, Comisión Nacional para
la Mejora Continua de la Educación, Coneval, CNHy CRE. Son
órganos autónomos que han dado certeza en las decisiones
empresariales, con votaciones colegiadas, más estudiadas,
técnicas, pero ahora darían paso al manejo discrecional, otra
vez, del gobierno en turno.
AGUA, ¿PROHIBIR PERMISOS?
También viene otra reforma, la del agua. Hay razones para
cambiar la reforma del agua, pero hay de reformas a refor
mas. El presidente López Obrador ha hablado de evitar el
fracking, que de por sí se ha evitado en todo el sexenio. Pero
otra cosa es prohibir cualquier permiso para el uso de agua.
Se entiende que en zonas con escasez de agua habrá que ser
cauteloso y con pemiisos bien otorgados, pero no prohibirlos.
En el norte del país, donde hay carencia de agua, es cierto que
sí existe un vínculo industrial y, sin permisos de agua, no habrá
inversiones. Es una iniciativa que esperemos que se pueda dis
cutir con el empresariado. En la CDMX, por ejemplo, Claudia
Sheinbaum. cuando fue jefa de Gobierno, sentó a la industria
a platicar el tema y a encontrar soluciones. Las reformas de
septiembre del presidente López Obrador podrían ser dis
cutidas más ampliamente, llegar a acuerdos y, desde luego,
a directrices de desarrollo. Pero si van a ser aprobadas como
la refomia judicial, sí traerán incertidumbre a las inversiones.
ABM, CAMBIOS EN LA DIRECCIÓN
En la Asociación de Bancos de México ya tienen nueva direc
tora. Se trata de Regina García Cuéllar, quien sustituirá a Juan
Carlos Jiménez, que durante varios años estuvo al frente de
la dirección de la ABM. En la Asociación de Bancos de México,
presidida por Julio Carranza, traen un reto: seguir prestando
aun con las tasas elevadas. La ABM deberá enviar mensajes
claros al respecto. Se vienen tiempos complicados por la des
aceleración económica y los bancos bien capitalizados po
drían ser parte de la solución. Ahí es donde veremos la nueva
incursión de la ABM, con buen funcionamiento y, desde luego,
la incorporación de Regina García Cuéllar.
AEROMÉXICO, PEINADITA AL CABALLERO ÁGUILA
La nueva imagen de Aeroméxico es interesante. Para festejar
su 90 Aniversario, el 14 de septiembre, la aerolínea le da una
remozadita al Caballero Águila. El nuevo logotipo planea ser
moderno y, desde luego, destacar la nueva flota, sobre todo de
Dreamliner, así como los Boeing 737. Incluso, hay dos avio
nes modelo, uno con Quetzalcóatl (Dreamliner 787), otro con
Kukulcán (el 737). Lo cierto es que Aeroméxico busca diferen
ciarse del bajo costo con inversiones en sus nuevos aviones y
temas clave, como la digitalización para el uso de aplicaciones.
LIVERPOOL VA POR 49% DE NORDSTROM
Cada vez que una empresa mexicana adquiere una partici
pación en su similar estadunidense, sí llama la atención. Allá
suelen tener inversiones más fuertes por las facilidades de
sus mercados financieros. Sin embargo, ahora vemos una in
cursión mexicana, la de Liverpool, la cadena departamental
mexicana, que compra hasta el 4996 de Nordstrom. Liverpool,
liderada por Graciano Guichard, estaría aportando más de
1,200 millones de dólares en una adquisición importante. La
familia Nordstrom mantendría el 51 por ciento. Todo se hizo
a través de una oferta accionaria. Sin duda, a Liverpool le ha
ido bien en México, ha buscado su expansión en varias plazas
nacionales y terminó comprando Suburbia, y ahora se anima
y vapor el 4956 de la departamental Nordstrom.

A las inversiones les preocupa la muy posible carencia de cer
teza jurídica Una empresa que va a invertir millones de dólares
en México, desde luego, quiere certeza para poder defender
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politización de los jueces, al ser elegidos por voto popular y
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después de la judicial. Desde luego, hablamos de la reforma
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ganos autónomos: Inai, IFT, Cofece, Comisión Nacional para
la Mejora Continua de la Educación, Coneval, CNHy CRE. Son
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moderno y, desde luego, destacar la nueva flota, sobre todo de
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Cada vez que una empresa mexicana adquiere una partici
pación en su similar estadunidense, sí llama la atención. Allá
suelen tener inversiones más fuertes por las facilidades de
sus mercados financieros. Sin embargo, ahora vemos una in
cursión mexicana, la de Liverpool, la cadena departamental
mexicana, que compra hasta el 4996 de Nordstrom. Liverpool,
liderada por Graciano Guichard, estaría aportando más de
1,200 millones de dólares en una adquisición importante. La
familia Nordstrom mantendría el 51 por ciento. Todo se hizo
a través de una oferta accionaria. Sin duda, a Liverpool le ha
ido bien en México, ha buscado su expansión en varias plazas
nacionales y terminó comprando Suburbia, y ahora se anima
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30 años
El 4 de septiembre se cumplieron 30 años de la interven
ción de Banco Unión, que en ese entonces era presidido por
Carlos Cabal Peniche, y marcó una de las épocas más rele
vantes en la historia reciente de la banca en México.

Se podría, con nostalgia, recordar a los funcionarios que
se encargaron de este proceso, como Eduardo Fernández o
Pedro Zamora, quien fue un muy detemiinado vicepresiden
te jurídico de la CNBV. Es hablar de lo que hicieron con de
terminación para enfrentar un problema que en su momento
hizo pensar al presidente Ernesto Zedillo en una nueva es
tatización del sistema financiero, lo que hubiera sido ruinoso.

También recordar el grave error de Pedro Aspe y de
Guillermo Ortiz, quienes regulaban el sistema financiero, al
hacer la privatización bancaria sin cambiar la regulación o
fortalecer a los reguladores del sistema financiero.

El error de cálculo de ellos llevó a que se tuviera que
cambiar el Tratado de Libre Comercio, que había excluido al
sistema financiero en su negociación original, para abrir las,
puertas a la inversión extranjera en este sector.

El gobierno tomó la determinación de intervenir los bancos
que estaban en problemas financieros, ya fuera por su mala
administración o por el cúmulo de actos ilegales que amena
zaban con generar una crisis mucho mayor a la más reciente
que se ha tenido en México.

Adicionalmente, poner en plena operación el Fobaproa,
que es el nombre de la medicina que se usó para reconstruir
el sistema financiero y no, como muchos equivocadamente
creen, una enfermedad.

Bastaria decir que, de todos los bancos que fueron priva
tizados, sólo Banorte, ahora encabezado por Carlos Hank
González, se mantiene en las manos que ganaron la licita
ción, es decir, no se salvó a los banqueros, sino los depósitos
de las personas en la banca.
REMATE PROSPECTIVO

El Padre del Análisis Superior considera que es mucho más
importante hablar de los aprendizajes y ganancias que tuvie
ron la mayoria de los mexicanos en este periodo.

Agustín Carstens y una serie de funcionarios, tanto del
Banco de México como de la Secretaría de Hacienda, se die
ron a la tarea de construir una regulación financiera verda
deramente sólida que hoy permite tener uno de los sistemas
bancarios mejor capitalizados del mundo.

Se debe destacar el trabajo que hicieron algunos banque
ros como Luis Robles Miajay Fernando Díaz para conven
cer a los legisladores sobre la importancia de hacer los ajustes
legislativos al Fobaproa. Una lástima que gente valiosa como
Jorge Carlos Ramírez Marín terminaran perdiéndose y aho
ra sean un despojo en Morena.

Adicionalmente, construyeron un sistema verdaderamen
te competitivo. Se privatizaron 18 bancos, hoy, la Asociación
de Bancos de México tiene más de 50 afiliados que compi
ten directamente con otros otorgantes de créditos, así como
una gran cantidad de empresas, tanto operadoras de tarjetas
como figuras de captación.
REMATE FUTURO

Hoy, la banca tiene niveles muy bajos de cartera vencida que,
a pesar de la pandemia, en ningún momento fueron un foco
amarillo. Esto se logró, en buena medida, porque el gremio,
que hoy preside Julio Carranza, entendió que tenían una
responsabilidad social y que debían salir de sus zonas de
comodidad.

Ojalá que la AMIS, encabezada por Patricio Riveroll,
aprendiera de esas lecciones, puesto que las aseguradoras
tienen una reputación mucho peor que la que tuvieron a me
diados de los 90 los bancos. Sin embargo, este sector todavía
no se ha dado cuenta del grave problema que tienen.

LaABM da lecciones sobre cómo comportarse dentro del
sistema financiero, entendiendo que el corazón de su activi
dad son los clientes y no lo que puedan decidir en sus asam
bleas de accionistas, salas de consejo y comités de dirección.

A tres décadas de distancia, es claro que lo que se hizo con
las intervenciones bancariasy la transformación de fondo del
Sistema financiero fue lo correcto. Hoy, la banca dejó de ser
un problemay ahora es una verdadera palanca del desarrollo.

Quizá, como diría un director de banco al Padre del Aná
lisis Superior, están a punto de poner anuncios en los cuales
solicitan clientes bajo un principio de responsabilidad. Si us
ted pone los ojos en el sistema financiero que se tenía hace 30
años y lo compara con el que hay ahora, queda mucho más
que claro que se actuó bien.

En el margen hay quienes podrían decir que una grave
tragedia temiinó siendo una bendición para el país. Lo más
relevante seria no perder el impulso, de ahí que sea necesario
que el Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
y Hacienda, bajo las órdenes de Rogelio Ramírez de la O,
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ted pone los ojos en el sistema financiero que se tenía hace 30
años y lo compara con el que hay ahora, queda mucho más
que claro que se actuó bien.

En el margen hay quienes podrían decir que una grave
tragedia temiinó siendo una bendición para el país. Lo más
relevante seria no perder el impulso, de ahí que sea necesario
que el Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
y Hacienda, bajo las órdenes de Rogelio Ramírez de la O,
mantengan la solidez sobre el sistema financiero.
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1E1 corporativo que está muy enfocado a
crecer, pero siendo más sustentable, es

Cemex, que encabeza Fernando González.
Esta semana ha hecho dos anuncios cla
ve: ayer, la cementera acordó la venta de su
participación restante, de aproximadamen
te 34,8%, en Neoris, proveedor de consulto
ría tecnológica, por 209 millones de dólares
en efectivo. El martes, anunció la compra de
una participación mayoritaria en RCBaus
toffe Berlín GmbH & Co. KG, compañía de re
ciclaje del Grupo Heim, que dirige Philippe
Heim, como parte de su estrategia para cre
cer su negocio de circularidad. No hay que
perder de vista que los residuos de la cons
trucción y demolición representan más de
30% de los desechos a nivel mundial.

2 Se realizó el BIVA Day en Nueva York,
• evento que reúne a líderes del sector

financiero mexicano con inversionistas in
ternacionales, en el cual destacó la parti
cipación de David Razú, director general
de Afore XXI Banorte, quien expuso el im
pacto positivo que tienen las inversiones
de los fondos de pensiones en la construc
ción del "necirshoring sustentable". Razú su
brayó que la administradora, junto con sus
aliados, ha invertido más de 20 mil millo
nes de pesos en naves industriales y logísti
ca, 15 mil millones en el sector de transición
energética y cinco mil millones en la mo
dernización y expansión de la infraestruc
tura del país, a través de decisiones basadas
en avanzadas prácticas ESG.

3 Donde no se está haciendo un buen

•trabajo es en el equipo de Asuntos
Jurídicos de la CRE, que preside Vicente
Melchi. Unos dicen que es por falta de per
sonal; otros, que es por incapacidad, pero lo
cierto es que cuando uno de los comisiona
dos pide que se hagan adecuaciones a los
proyectos discutidos en el organismo, sim
plemente son ignorados. El comisionado
Walter Julián Ángel Jiménez aseguró que,
incluso, hay falta de interés para hacer valer
la regulación y obligar a los permisionarios
a cumplir con las responsabilidades que les
competen o a realizar los trabajos a los cua
les se comprometieron, pues, a estas alturas,
hay empresas que siguen poniendo de pre
texto las afectaciones por el covid19.
4 La Semana Nacional de Educación Fi

•nanciera, organizada por la Condusef,
presidida por Óscar Rosado, arranca este
jueves como un punto de encuentro don
de participan instituciones financieras, pú
blicas, privadas, sociales y educativas. Se
realiza en la explanada del Monumento a la
Revolución en la Ciudad de México y el ob
jetivo es que los asistentes desarrollen ca
pacidades y o habilidades para un mejor
manejo del dinero, reduciendo los riesgos de
sobreendeudamiento, fomentando el ahorro
y haciendo buen uso de los productos y ser
vicios financieros para trazar el camino aun
mayor bienestar. Los bancos, liderados por
Julio Carranza, participarán con múltiples
conferencias, talleres y asesorías.
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Desde junio los acontecimientos económi
cos, financieros y políticos han desper

tado mucho nerviosismo y volatilidad en los
mercados, incrementado los temores sobre un
choque adverso sobre la economía mexicana.
El impacto negativo del entorno interno
y externo se ha traducido concretamente
para México en un aumento del riesgo país
y la consecuente depreciación del tipo de
cambio que ya ronda los 20 pesos por dólar
(una depreciación de 17% respecto al nivel
previo a las elecciones).

Considero que los factores de riesgo in
ternos tienen preponderancia en la actual
coyuntura. El resultado de las elecciones
que proporcionó una mayoría calificada
en el Congreso a la alianza oficialista, la
reforma al Poder Judicial y la posible eli
minación de los órganos autónomos han
incrementado la incertidumbre entre mu

chos inversionistas generando mayor y
más intensa volatilidad financiera.

Los factores de riesgo externos son de
consideración. Los elementos que contri
buyen al mayor riesgo provienen especial
mente del lado financiero. Uno de ellos aso

ciado a un posible mayor endurecimiento
de la política monetaria de Japón cuya fuer
za ya quedó claramente confirmada hace
unos días. Asimismo, hay mucha incer
tidumbre sobre la magnitud del próximo
relajamiento monetario por parte de la Fed.
Finalmente, es considerable la evidencia
de desaceleración productiva en Estados
Unidos que constituye el principal riesgo
en materia económica para nuestro país.

Como arriba menciono, toda esta en
salada de riesgos ha generado tal incerti
dumbre que promueve un mayor riesgo
país y una depreciación cambiaría. Desa
fortunadamente, hacia adelante los ries
gos continúan. Es posible que no se haya
materializado del todo el impacto de un
segmento importante de los mercados que
se oponen a la reforma judicial y a la des
aparición de los órganos autónomos y, por

tanto, falte por verse un mayor desenlace
ahora que queden consumadas las estrate
gias oficiales.

Asimismo, la preocupación sobre la es
tabilidad de las finanzas públicas viene cre
ciendo progresivamente. En la medida en
que las perspectivas de crecimiento para
2025 vienen ajustándose a la baja (actual
mente en 1.2%), se generan dudas sobre la
viabilidad del mega ajuste al gasto público
anunciado por la Secretaría de Hacienda
que será necesario después del déficit de
casi 6.0% previsto para este año.

En el planteamiento del programa eco
nómico para el próximo año Ja autoridad
tendrá que ser muy convincente en el regre
so a la estabilidad de las finanzas públicas,
de lo contrario, veremos otra vez nerviosis
mo e incertidumbre.

En lo externo, habrá que añadir el dis
curso de las campañas en la elección presi
dencial de Estados Unidos que pondrán de
relieve nuevamente los temas de migración
y de relaciones comerciales de México con
ese país, que por experiencia sabemos que
en nada favorecen la estabilidad en México.

Es en efecto, un panorama complicado
para la economía mexicana que requerirá
necesariamente respuestas claras y preci
sas por parte de la nueva administración.
De lo contrario, puede afectarse seriamente
la confianza en las políticas públicas y mer
mar las decisiones de inversión productiva.

Si bien considero que a la fecha las re
percusiones sobre la perspectiva de cre
cimiento para la economía mexicana no
han sido de consideración, no está exento
un escenario de un descalabro económico

mayor. Ello significaría un duro golpe para
el cumplimiento de las metas y programas
de la siguiente administración.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¡Albricias!: lista
regulación secundaria
de la LMV

Le comenté que este miércoles habría una
reunión virtual al medio día entre el equipo
de Rogelio Ramírez de la O, de la SHCP: la
CNBV, de Jesús de la Fuente, y el Banco de
México, que estuvo coordinado por el direc
tor general adjunto de Estabilidad Financie
ra, y la buena noticia es que se alcanzó el
consenso sobre la regulación secundaria de
la reforma a la Ley del Mercado de Valores.

Por lo mismo, se está convocando para
mañana a Junta de Gobierno Extraordinaria
i único tema) para su aprobación, proceso
que permitirá a la oficina del subsecretario
del ramo, Gabriel Yorio. enviar a la Cona
mer la regulación para pasar el proceso de
consulta pública.

Es importante tener en cuenta que está en
consulta pública en el sistema de consultas
del Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez Ceja, el proyecto de disposicio
nes para modificar las reglas de préstamo de
valores aplicables a fondos de inversión de
cobertura que se suman a las modificaciones
de las reglas para operaciones de reporto,
actualización de regla de derivados, inter
cambio de información transfronteriza de
operaciones derivadas y reporto ajustado a
estándares internacionales.

Había, según trasciende, alguna intención
de poner techos mensuales de 700 millones
de pesos a emisiones no calificadas, pero Se
desechó.
Esto implica que este jueves, en Punta

Mita, tanto el mensaje de Jesús de la Fuente
como el de Fabrizio López Gallo jalará la
marca de los asistentes al encuentro ve
raniego de la AMIB, que encabeza Alvaro
García Pimentel.

Lo más importante, después de esto, será
ver que efectivamente el mercado asimile
los cambios y se traduzca en una mayor par
ticipación internacional y nacional de fondos
de cobertura en emisiones no calificadas en
México.

Las reglas no sólo incluyen el proceso
que deberán seguir emisoras nuevas, casas
de Bolsa y Bolsa para el registro y listado de
emisiones simplificados, pues también in
cluye las reglas para que las SAB y las SAPIB

puedan emitir acciones con derechos dife
renciados, lo que termina con la era de una
acción un voto. Se introduce la posibilidad
de constituir fondos de inversión de cober

tura en México (similares a los hedge ¡uncís
en otras jurisdicciones) y régimen de inver
sión, que puede incluir paquetes en emisoras
simplificadas, por ejemplo.
Justo de este tema se comentó amplia

mente ayer en el #BlVA_ Day24, que organi
zó la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), que
dirige MaríaAriza, en el Rockefeller Center, y
al que concurrieron alrededor de 350 inver
sionistas, asesores financieros, representantes
legalesy banqueros de inversión.

No puede negarse que, por segundo día
consecutivo, el elefante en la sala fue el tema
de la reforma judicial en México y las dudas,
lo que abre la posibilidad de contar con una
defensa objetivay neutral en caso de que un
inversionista internacional se confronte en
México con la autoridad financiera, fiscal o
administrativa.

La preocupación mayor es su impac
to de largo plazo y, ante esto, nos cuentan
que Altagracia Gómez, la coordinadora del
Consejo Asesor Empresarial de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, no sólo escuchó
opiniones coincidentes, sino que también
buscó tranquilizar al abarrotado auditorio
acerca de que el nuevo gobierno buscará
incorporar sus inquietudes en la reforma a
las leyes secundarias de la reforma constitu
cional en marcha, para que continúen con
fiando en México.

La constante del mensaje de los repre
sentantes privados mexicanos es reco
mendar esperar a que la Presidenta tome
posesión, suceda la transición y ver cómo se
van decantando las propuestas en las leyes
secundarias.

Lo que sí le puedo comentar es que los
fondos de capital de riesgo que han invertido
en empresas fintech y tech en México están
siguiendo de cerca la refonna al mercado de
valores y el tema judicial, para tomar la deci
sión de participar directamente en el mercado
mexicano, ya sea con vehículos simplificados
o las IPO, incluyendo algunos unicornios.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

LA JUSTICIA SE PUDRE EN TORREON
POR MAURICIO FLORES

Nadie duda de la importancia de hacer una re
visión a fondo y exhaustiva del sistema de im

partición de justicia, algo muy diferente al intento
de suprimir los contrapesos institucionales de la
República. Una revisión exhaustiva evitaría lo que
hoy sucede en el caso de Arturo Gómez Lara, pro
pietario de EON Energy, quien ha sido víctima del
juez José Samuel Borrego Rodríguez y del Minis
terio Público Eduardo Makasima Martínez que en
Torreón manipularon el proceso para encarcelar al
empresario sin pruebas.

Y es que, como aquí ya se comentó, Borrego y Nakasima
abrieron una investigación y giraron una orden de apre
hensión en mayo de 2023 contra Gómez Lara sin que
hubiera un sólo elemento que lo vincul ara con los de
mandantes Salomón y Nesim Issa Taflch, dueños de Ge
neración Industrial, parte del coahuilense Grupo SIMSA,
que por cierto estaría bajo investigación por prácticas
monopólicas y posibles actos "chuecos" en la recepción
de permisos para comercialización de hidrocarburos.

La forma en que un pleito mercantil derivó a una acu
sación penal, tiene un inconfundible tufo a venganza de
los propietarios de SIMSA contra el jefe de EON Energy.

Vaya, el sistema de justicia de Coahuila, que preside
Miguel Felipe Mery Ayup de quien se dice tiene víncu
los de negocios con los Issa Tafich, ha opacado al im
pedir que se desarrollen adecuadamente los protocolos
legales... como el hecho de evitar que los oficiales a los
que supuestamente el imputado quiso sobornar acudie
ran a una audiencia para ser entrevistados.

Y bueno, el ministerio público Nakasima desobe
deció en dos ocasiones los llamados a audiencia luego

de que un peritaje realizado por la SCJN, que encabeza
Norma Piña, determinara la falsificación de la declara
ción de estos oficiales para mantener a Gómez Lara en
la cárcel.

En momentos en que se busca defender la integridad
de los jueces, ministros y magistrados, este tipo de accio
nes en Torreón constituyen un contrasentido y dañan
fuertemente la lucha por mantener la independencia
del Poder Judicial.

TelevisaUnívisión condenan la violencia. Apenas
ayer le comenté del fenómeno sociodigital que represen

ta la edición 2024 de "La Casa de los Famosos", que ha
generado casi 129 millones de votos en la singular combi
nación de un contenido que ha capturado la atención de
millones de espectadores de televisión abierta y de plata
formas digitales y que, a través de redes sociales, genera
ima interactividad constante que ha derivado, por ejem
plo, en 13 mil millones de vistas de video y comentarios.

Gústele a quien le guste, en el afamado reality existen
reglas que un presunto comediante, Adrián Marcelo, ge
neró un creciente ambiente tóxico con violencia psicoló
gica y de género al punto que fue expulsado del espacio
donde se efectúa el evento.

La expulsión de dicho influencer ni fue pose "políti
camente correcta" de la compañía, que encabeza Wade
Davis, y que conducen Alfonso Angoitia y Bernardo
Gómez, sino un acto sostenido por un enfoque ético
que se ha expresado en producciones como "Caníbal"
y "Ellas Soy Yo", que condenaron y exhibieron conduc
tas que, comenzando como "aceptables", derivaron en
actos inadmisibles en lo ético y lo legal. Igualmente, los
noticieros N+ transmiten sin cesar notas para prevenir y
sancionar cualquier tipo de violencia, siendo también la
voz de las víctimas y sus familiares que exigen justicia.

El compromiso que hizo público ayer TelevisaUnivi
sion es que trabajará con EndemolShine Boomdog para
mejorar su contenido conforme a la válida preocupación
de las audiencias.

Monreal se amparó en Poder Judicial vs. Sansores.
El diputado Ricardo Monreal, que acuñó el calificativo
de la "Dictadura de la Toga y El Birrete" como parte de
la narrativa política que justifica el sometimiento del
Poder Judicial, pidió protección al poder que dice abo
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rrecer frente a los señalamientos públicos (incluidas
redes sociales) que en su contra lanzó la gobernadora
de Campeche y también morenista Layda Sansores San
Román a través de YouTube, Twitter (@LaydaSansores),
Facebook y en el programa oficial "Martes del Jaguar"...
conflicto que estudiará para ser resuelto finalmente por
la ministra Ana Margarita Ríos Farjat.

Así lo indica la evolución del amparo en revisión
673/2024 donde el zacatecano expone que sus dichos
fueron manipulados, editados y tergiversados; además
de que se mantiene la publicación digital de los mismos.

Previo a ello, Monreal obtuvo un amparo indirecto en
un juzgado de distrito donde la "Dictadura de la Toga y el
Birrete" le dio la razón por transgresión a sus derechos a
la privacidad, al honor y a la dignidad, así como la presun
ción de inocencia dado que los dichos de la campechana
no fueron objetivos ni imparciales, amén de ser emitidos

sin las facultades o atribuciones legales correspondien
tes y fuera de los derechos a la libre expresión del artículo
6o de la Constitución que el oficialismo pretende extirpar.

Obvio que Sansores San Román combatió la senten
cia con un recurso de revisión argumentando que sólo
ejerció su libertad de expresión al difundir interés públi
co y que no actuó con real malicia.

Pero dada la relevancia de un tema como la colisión

entre los derechos a la información y el derecho al honor,
el asmito fue atraído por unanimidad de todos los minis
tros de la Primera Sala de la Suprema Corte de la Justicia
a petición del tribunal de distrito.

Ahora, una muy letrada ministra de origen neoleonés,
Ríos Farjat, dará la pauta que apegada a la Carta Magna
resolverá un conflicto que a todos afecta. Vaya, para ser
"una Dictadura de Toga y Birrete", el Poder Judicial ha lle
vado con imparcialidad el caso MonrealSansores.
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PESOS Y CONTRAPESOS

BANCO DE MEXICO,
BAJO AMENAZA (4/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

* /* \ué significa que el Banco de Méxi
¿v^co sea autónomo? Que el Gobier
no federal no puede obligarlo a producir
dinero y dárselo para que lo gaste. ¿Qué
significaría quitarle la autonomía? Darle
al Gobierno federal el poder para obligar
lo a producir dinero y dárselo para que lo
gaste, lo que dispararía el gasto guberna
mental, su demanda por bienes y servi
cio, y, si ese aumento en la demanda no
se compensa con un aumento en la ofer
ta, el repunte en la inflación.
La principal tarea del Banco de México es producir dinero y
decidir en cuánto se incrementa la cantidad del mismo que
se intercambia en la economía, que se utiliza para demandar
bienes y servicios. Hoy esa decisión se toma en función de la
meta puntual de inflación anual, 3.0%, misma que, dicho sea
de paso, no se ha logrado. En julio la inflación fue 5.75%, 2.75
puntos porcentuales mayor, el 91.67%.

Si se le quitara la autonomía al Banco de México y el Go
bierno federal pudiera obligarlo a producir dinero y dár selo
para que lo gaste, la decisión de cuánto dinero producir e in
yectar a la economía ya no estaría en función de lograr la meta
de inflación, sino de las necesidades de gasto del Gobierno, que
podrían multiplicarse al no tener que recurrir a más impuestos
y/o a más deuda para financiar un gasto mayor, lo cual podria
ocasionar un círculo vicioso: dado que puede recurrirse al
banco central para financiar parte del gasto, este aumenta, por

lo que se recurre nuevamente al banco central para financiar
ima gasto todavía mayor, y así, una y otra vez hasta quedar'
atrapados en la hiperinflación, como nos pasó en los 70' s y
80' s del siglo pasado, trampa de la cual no es fácil salir, como
lo comprobamos en los 90' s.

Para los gobernantes pródigos, financieramente irresponsa
bles, como lo son, en mayor o menor medida, todos los gober
nantes, el que el Estado cuente con un banco central, autóno
mo del Gobierno, es una invitación para quitarle la autonomía
y subordinarlo al Gobierno. Para lograrlo, en México, se necesita
modificar la Constitución, en concreto el párrafo sexto del artí
culo 28, algo que Morena, al contar con la mayoría calificada en
el Congreso de la Unión, puede hacer. ¿Lo hará? La tentación ha
de ser grande. ¿Serán capaces de resistirla en aras de mantener
la inflación alrededor, no muy alejada, de la meta del 3.0%?

Leemos, en el mentado párrafo sexto del artículo 28 cons
titucional, que "el Estado tendrá un banco central que será
autónomo en el ejercicio de sus funciones y su administración"
y que "su objetivo prioritario será procurar la estabilidad del
poder adquisitivo de la moneda nacional...". El Banco de Mé
xico tiene un objetivo prioritario, no único, lo cual quiere decir
que podría tener otro, que hasta el momento no tiene. ¿Cuál
podría ser? El propuesto por los keynesianos: incentivar el
crecimiento. Los keynesianos creen que un mayor gasto del
Gobierno, financiado con producción del dinero proveniente
del banco central, resulta en un mayor crecimiento de la eco
nomía, con los beneficios que este trae: más oferta de satisfac
tores, más creación de empleos, más generación de ingresos,
creencia infundada, como lo demuestra la lógica económica
y lo muestra la historia de la economía, que se expli ca por la
lógica económica.

¿Debe un banco central tener como objetivo incentivar el
crecimiento? No.

Continuará.
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Inversiones hoy: ¿especulación o visión?
ornar decisiones deT inversión no es un juego
de azar; sin embargo, en

este momento debemos "apos
tar" al escenario que creamos
más probable. La polarización
de opiniones nos exige adoptar
una postura y estar atentos a los
eventos que definirán el rumbo.

Hay una enorme especulación
sobre el futuro de las grandes
inversiones, pero rara vez nos
centramos en cómo definir una

estrategia personal, en función
de lo que sucede en el mundo.

Empezando por las tasas de
interés, que han superado sig
nificativamente el proceso infla
cionario, ya han observado una

ligera disminución, y se espera
que continúen en esa dirección.

Esta expectativa también se
mantiene en Estados Unidos, lo
que, de alguna manera, influye
en las tasas mexicanas; sin
embargo, la agitación provocada
por la reforma ai poder judicial
y el aumento en la cotización del
dólar podrían frenar esta espe
rada reducción.

El tema de las tasas es de
cisivo, porque si creemos que
persistirá la caída, debemos ex
plorar alternativas de inversión.

En cuanto al entorno económ
ico, el Banco de México ya
revisó a la baja su previsión de
crecimiento, y se habla de una
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recesión en Estados Unidos. No
obstante, las empresas tec
nológicas Siguen presentando un
dinamismo considerable, lo que
sugiere que el mercado global
continuará siendo atractivo,
aunque de manera selectiva.

Otra opción con incertidum
bre son los bienes raíces. Este
sector ha mostrado gran activi
dad, especialmente en el ámbito
industrial, debido a las expec
tativas generadas por la insta
lación de plantas extranjeras y el
efecto del necirsiFioring.

Sin embargo, existen nubes
en el horizonte ante la posibi
lidad de una menor actividad
económica; que DonaldTrump
regrese a la presidencia de
Estados Unidos y limite el flujo
de capital; y que las reformas
de López Obrador desalienten a

inversionistas foráneos.
En un escenario pesimista,

podría darse una sobreoferta en
bienes raíces, lo que resultaría en
un estancamiento en su valor.

Además, es tá el riesgo de que
el gobierno entrante imponga,
por su ideología, algún tipo
de restricción a la propiedad
privada, como sucedió en la
Ciudad de México, donde ya se
ha establecido un tope al incre
mento de las rentas.

Aunque es posible refugiar el
capital en activos como el dólar
o el oro, estos tienen un costo
asociado a la volatilidad que
podrían experimentar,

¿Cuál es tu apuesta? Comén
tame en Instagram: @atovar.
castro y sigúeme en el podcast
"Dinero y Felicidad", en Spotify,
Apple Podcast, entre otros.
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Antes de la fiesta
Con alegría y orgullo,

Tijuana albergó el
Seminario Nacional de

Formación de Empresarios
Jóvenes. Más de cíen empren
dedores de cincuenta ciudades
enfocaron proyectos que, a todas
luces, beneficiarán a la sociedad.
Luego de la clausura, rumbo a El
Porvenir, fui invitado a probar
"el mejor desayuno del mundo",
reconocimiento que La Cocina
de Doña Esthela se granjeó tras
décadas de superación y em
peño. Entonces caí en cuenta
de la distancia entre ambos, el
joven emprendedor que arranca,
y Doña Esthela quien, arraigada
a Su comunidad, prospera. ¿Qué
pueden descifrarlos jóvenes,
que miran al mundo en todo su
potencial, de la trayectoria de
Doña Esthela?

En medio del ímpetu crea
dor y el dinamismo transfor
mador que caracterizan a ¡as
empresas nacientes, existe un
riesgo lácente: perder de vista la
rentabilidad. Así como requieren
de un impulso que las ponga en
movimiento, de responsabilidad
social y de las más nobles moti
vaciones, las empresas exigen
también de la tranquilidad que
los réditos conllevan. No pode

mos olvidar que una empresa es
un proyecto de vida, su meta es
la prosperidad y la felicidad de
todos y de uno mismo.

Durante el seminario fue

imposible ignorar la energía y
las buenas intenciones de las
personas allí reunidas. En honor
a esa comunidad, me gustaría
insistir en la importancia de la
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rentabilidad para el bienestar y
la supervivencia de las empre
sas. Alguna startup de nombre
pegajoso, fama ascendente y con
miles de seguidores en las redes
sociales podría pasar por exitosa.
Hasta que un día nos enteramos
de que, lamentablemente, ha
desaparecido debido a proble
mas financieros. Según el último
reporte del INEGI sobre la demo
grafía de los negocios del 2023,
la tasa actual de mortalidad de

las Pymes coincide con las cifras
previas a la pandemia: cierran,
en promedio, siete de cada diez
empresas después de ios dos
primeros años de vida. Las em
presas de la economía informal
son especialmente vulnerables.
Conocemos el refrán, sabemos
de qué va asfaltado el camino al
infierno.
Ser rentable, cuando los

ingresos superan a los gastosya
los costos, significa también no
edificar sobre la arena: es aque
llo por lo que una empresa llega
a ser un negocio, el índice de su
viabilidad a lo largo del tiempo.
Una empresa es lucrativa solo
cuando lo que inviertes en ella
fructifica, cuando tu esfuerzo
propicia la prosperidad, y es por

ello que estoy convencido de que
hacer lo correcto es rentable.

Sin dudas, medíante la
búsqueda de la innovación,
la capacitación tecnológica
y un enfoque en los valores,
las empresas pueden llegara
ser financieramente exitosas.
Aun así, hay algo todavía más
importante: mirar hacia aden
tro, un ejercicio permanente
de introspección. Hablo de la
educación financiera, aspecto
tanto esencial como intangible
en la administración de cual
quier organización, tan básico
como tener los pies en la tierra,
algo que Doña Esthela efectiva
mente ha logrado. La claridad
que un presupuesto financiero
nos brinda, la ecuanimidad que
precisa distinguir los gastos
necesarios de aquellos motiva
dos por emociones pasajeras, la
tranquilidad que depositamos en
los ahorros, todo esto conforma
la educación financiera. Para un
negocio es tan obligada la mode
ración como invitada la pasión,
yes mediante el puente que la
educación tiende que lograre
mos armonizarlas. Con finanzas
estables avanzaremos juntos, sin
dejar a nadie atrás.
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Aumentar oferta para mejorar
accesibilidad de vivienda en CDMX

Hace unos días el Congreso
de la Ciudad de México
aprobó una reforma a la

Constitución de la entidad que
busca contener el aumento en las
rentas de vivienda. En concreto,
se reemplaza el tope de aumentos
del 10% en los contratos anuales

y se sustituye por una provisión
que impide que los aumentos
sean mayores a la inflación
observada en el año anterior. Esta
medida afectará sólo a aquellos
contratos que tengan estipulados
aumentos mayores a la inflación
del total de contratos vigentes
para arrendamiento.

Es correcto que el Congreso
de la Ciudad de México busque
resolver el problema de ase
quibílídad de la vivienda en la
entidad pues tanto las rentas,
pero especialmente los precios
de adquisición, han aumentado
en términos reales en la última
década de forma significativa.
De acuerdo con ja Sociedad
Hipotecaria Federal, al segundo
trimestre de 2024, el precio
medio de la vivienda en CDMX

fue de 3.9 millones de pesos
mientras que el nacional fue de

1.7 millones de pesos. Desde
luego, los mayores precios para
la adquisición de vivienda se
traducen en mayores rentas. Es
mucho más complicado para un
trabajador capitalino solventar
los gastos para resolver sus nece
sidades habitada nales.

Por ello es necesario imple
mentar políticas que mejoren el
acceso a la vivienda en la Ciudad
de México, tanto para aquellos
que optan rentar como para los
que prefieren comprar.

Creo, sin embargo, que la me
dida recién aprobada no ayudará
a resolver el problema de los
altos precios de las rentas y que
incluso podría agravarlo.

La razón fundamental por la
que los precios de las viviendas,
tanto para alquiler como para
compra, han aumentado tan
importantemente es porque la
oferta es insuficiente respecto
a la demanda, problema que
se ha agravado en los últimos
anos. Mientras que la demanda
continúa creciendo debido a la

formación de nuevos hogares y
otras dinámicas demográficas
como los nómadas digitales,
la oferta se ha rezagado. De
acuerdo con el Registro Único
de Vivienda, este año 1,249
viviendas iniciaron el proceso de
construcción en la CDMX, lo que
equivale a solamente el 25% de
las viviendas construidas en la
entidad en 2018.
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La insuficiente oferta explica
en gran medida el problema de
asequibilídad de la vivienda en la
CDMX y la oferta, a su vez, se ha
restringido debido a la política
de construcción, que limita el
otorgamiento de permisos en
distintas partes de la entidad,
en particular en donde hay más
terrenos disponibles para la
construcción de vivienda como
son las delegaciones Alvaro
Obregón,Tláhuac, Xochimilco
y Milpa Alta. Además, el otorga
miento de permisos se ha ralen
tizado, lo cual también limita la
inversión,
Por lo tanto, me parece que la

política que más puede con
tribuir a mejorar el acceso a la
vivienda en la CDMX es permitir
y agilizar el otorgamiento de
permisos de construcción en
aquellas partes de la entidad en
las que hoy existen restricciones.
En este sentido, se debe pro
mover la construcción de más
vivienda vertical y sustentable,
lo que contribuiría al mejor
desarrollo urbano y a mejorar
la calidad de vida de las perso
nas, disminuyendo sus tiempos
de traslado. Para ello, habría
también que construir más trans
porte público.

Los topes al alquiler de vi
vienda bien pueden tener efectos
contrarios a la expansión de la
oferta. Las personas o empre

sas que pretendan invertir en
vivienda para alquiler, pueden
dejar de hacerlo ante la imposi
bilidad de implementar aumen
tos reales en las rentas, lo cual
desincentivará el crecimiento de

la oferta. Esta restricción puede
quitar flexibilidad al mercado:
puede ser que un arrendador, en
partes bajas del ciclo económico,
decida bajar las rentas para au
mentar la ocupación, pero esto
no ocurriría si sabe que éstas no
se podrán recuperar posterior
mente al llegar la fase expansiva
del ciclo. Por otra parte, se redu
cirán los incentivos para hacer
mejoras a las viviendas si éstas
no se pueden reflejar en mayores
rentas.

Una política capitalina de vi
vienda que facilite e impulse las
nuevas construcciones, en línea
con la visión expresada por la
próxima presidenta, promete ser
una mejor medida para resolver
el problema de fondo detrás del
encarecimiento de las rentas, es
decir, el gran déficit de vivienda
nueva en la ciudad. Creo que
esta construcción debe hacerla el

sector privado para evitar que se
politicen las decisiones de dónde
construir y esta actividad se rea
lice en dónde esté la demanda.

Detrás de los cambios a la

política de vivienda hay buenas
intenciones, pero pueden termi
nar en malos resultados.

Fecha: 05/09/2024

Página: 8

Area cm2: 388

2 / 2

Columnas Económicas

Carlos Serrano Herrera

Costo: 86,446

Página 28 de 65



Liverpool (y el OXXO)
pone un pie afuera
/n randes empresas ponen
I —.un pie afuera de México.
VJ ¿Es una opción solo para
quienes juegan grandes ligas?

Atención. Liverpool formalizó
su propuesta para comprar un
aumento de su participación en la
estadounidense Nordstrom, una
empresa nacida hace 100 años que
inició vendiendo zapatos y que
hoy tiene una oferta de productos
muy similar a la que ya es parte de
su vida. De la de ustedes.

Es curioso el caso. Tiene un

valor aproximado total de 7 mil
millones de dólares ya contan
do sus deudas, de acuerdo con
estimaciones deBloomberg. La
mexicana vale más.

Las acciones de la compañía de
Estados Unidos no han recupera
do el nivel que tuvieron antes de la
pandemia, lo que significa que los
mex ica nos pod ría n estar apro
vechando una suerte de "Venta
Nocturna", con descuento vaya.

También puede sig niñea r la
compra de un boleto a un precio
accesible al mercado más gran
de del mundo, Estados Unidos,
a nte la i ncenídu mbre económ ica
que hoy se eleva en México por los

ajustes a la Constitución que hacen
efectivos los legisladores. A ciencia
cierta, no sabemos qué traerán
esos cambios, podríamos tardar
a ños en ver los efectos de l ajuste
de reglas y mientras tanto, e n lo
que averiguamos, el riesgo es caer
en la atonía, en un juego estúpido
de "congelados" en el que todos
esperen para ver si apuestan o no
en el país.

El dólar ya roza ndo los 20 pesos
a tres meses de haberlo tenido
cerca de 16, es una clara señal de
que el escenario no es óptimo.

Seguramente, su estrategia
en el país vecino no significa que
Liverpool busque salir del merca
do mexicano que hoy le da razón
a su existencia, pero es relevante
notar cómo ésta y otras empresas
de consumo aceleran en aumentar
sus fuentes de ingreso.

No le fue bien ayer con los
analistas. Sus acciones se de valua
ron 2.5 por ciento este miércoles,
aunque mantienen un precio casi
10 por ciento superior al del año
pasado.

En Banorte estiman que
Liverpool habrá de invertir unos
m il 226 m ilíones de dólares si esta
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transacción se lleva a cabo.
"No es clara la estrategia

que está buscando Liverpool de
participaren un mercado donde
la competencia y la sustitución de
compras en línea ha afectado las
ventas de tiendas departamenta
les", opinaron ayer analistas del
banco mexicano.

Es cierto que ahora el s/iúppíng
en los "malí" estadounidenses no

es el mismo que la década pasada.
Pero t ambién lo es que Liverpool
ha robustecido sus operaciones de
ventas en línea y cuenta además
con el arraigo y conocimiento
enorme de los mexicanos que
viven en Estados Unidos, cuyo
poder de compra es si m ilar al P1B
de los 130 millones de personas
que habitan México.

Hace apenas un mes, Grupo Fe
msa, la dueña de OXXO, anunció
una jugada similar
Compró 249 tiendas de con

veniencia a la empresa DelekUS
Holdings, ubicadas en gasolineras
que venden combustible bajo las
marcas DKy Alón, en esa zona de
carreterasque unen El Paso con
Dallas.

El t rato s u mó 385 m il Iones de

dólares, que pueden sonar como

mucho dinero para un mortal,
pero a la luz de un conglomerado
internacional con ingresos por
más de 3 mil millones de dólares
mensuales, esta cifra luce como
una propina,

Liverpool y OXXO son las mar
cas más relevantes en los mercados

de tiendas departamentales y
de conveniencia, que se habían
caracterizado por ma ntener el foco
en México, hasta este año.

Hace tres años, Chedraui, la
cadena de capital mexicano más
relevante de supermercados, Se
adelantó al anunciarla compra
de La minorista estadounidense

Smart & Final por 620 millones de
dólares. Desde entonces, el valor
de esta compañía aumentó 420 por
ciento.

El riesgo se cura con diversifi
cación que está disponible para
quientienecapital financiero... o
humano.

Conozco casos de empresas
mexicanas que están abriendo bre
cha en la creación de software para
clientes internacionales Los servi
cios, el arte, la creatividad, son un
campo abierto para el talento, en
cualquier momento, y este mundo
ya hizo fácil voltear hacia afuera.

Les contaré aquí pronto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

\\o es ciara ia

estrategia de
Liverpool de
participar en itn
mercado donde Ia

competencia y ta
sustitución de

compran en línea ha
afectado las ventas
de departamentales"
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Ernesto Zedillo
viene a México

La Ciudad de México se prepara
para recibir la Conferencia Anual
2024 de la Asociación inter
nacional de Abogados (IBA),
un evento que consolidará aún
más su posición como un centro
financiero y legal clave en la
región. Del 15 al 20 de septiem
bre, el Centro Citibanamex, bajo
la dirección de Toni Gámez, será
el punto de encuentro para más
de 100 jurisdicciones de todo el
mundo, congregando a aboga
dos, jueces, reguladores y líderes
de la profesión jurídica.

Uno de los momentos más
esperados del evento será la par*
ticipsción de Ernesto Zedillo;
expresidente de México, quien
dará el discurso inaugural el 15
de septiembre, Zedillo, quien
ocupó la presidencia entre 1994
y 2000, será una figura central
en la discusión sobre los retos

de la democracia y el papel de
las instituciones internacionales
en la defensa de los derechos
humanos.
En un entorno global donde

las tensiones geopolíticas y los
avances tecnológicos desafían el
Estado de derecho y la demo
cracia, la IBA ofrecerá un foro
crucial para abordar temas de re
levancia internacional como los

derechos humanos, la inteligen
cia artificial, el cambio climático
y los aspectos ASG (ambientales
sociales y de gobernanza).

Fundada en 1947 y con sede
en Londres, la IBA o Asociación
Internacional de Abogados,
es una de las organizaciones
más importanjKSytepresenta
tiras en erámbito legal a nivel
mundial, cuenta con más de
80 mil miembros individuales
y más de 190 asociaciones de
abogados y colegios de abogado
afiliados en más de 170 países y
su Conferencia Anual de la IBA,
es considerada el evento más

importante de la profesión legal
internacional.

Consumidores
Mexicanos
El índice de Preferencias de
Retailers (RPI) de dunnhumby
revela que, aunque el consumi
dor mexicano ha adoptado un

enfoque oiraiicartai, la expe
riencia física $igue siendo su
preferida frénte a las compras en
línea. Sin embargo, lo más des
tacado es que los consumidores
...muestran bajo nivel de lealtad
hacia los retaikrs, con una media
de visitas a nueve diferentes
tiendas mensuales. Este compor
tamiento abre un amplio abanico
de oportunidades para que las
empresas desarrollen estrategias
de fidelízación que fortalezcan
su vínculo con los clientes.

Entre los hallazgos, el reporte
subraya que el 83 por ciento de
los consumidores percibe que
los precios han subido significa
tivamente, aunque la inflación
fue menor de lo que se piensa.
Además, la omnicanalidad está
en crecimiento, con un 46 por
ciento de los consumidores com

prando tanto en línea como en
tiendas físicas, aunque solo un 6
por ciento prefiere el comercio
online.
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El estudio señala que los
programas de lealtad como
MíOxxo y el de Chedrauí tienen
buena aceptación, pero los
consumidores siguen valorando
más la experiencia en tienda, la
comunicación de beneficios y las
promociones,

"Es importante para los
reíaíters conocer a su cliente
y su posicionamiento frente a
la competencia, porque en
tender las necesidades de los

consumidores permite diseñar
ofertas que atraigan, empalicen
y fidelicen a los clientes. Esto se
traduce en una mayor lealtad y
retención de los consumidores,
lo cual es crucial para el éxito en
un mercado altamente compe
tido" expresó José Ignacio
Migoya, director de nuevos
negocios de dunnhumby,

En un entorno tan com

petitivo, entenderá fondo el
comportamiento del consumi
dor será clave para los retaüers
que busquen destacarse en el
mercado mexicano y fomentar
la lealtad de sus dientes.

Santas Ali tas,
reconocen su receta
de éxito
México es conocido por sus ta
cos, pero las alitas de pollo están
ganando terreno rápidamente

en el paladar de los mexicanos.
Según el Departamento de
Agricultura de Estados Uni
dos (USDA), se espera que el
consumo de pollo en México
aumente de 38,3 kilogramos
por persona en el 2023 a 43.8 en
2033, consolidando al país entre
los mayores consumidores de
esta proteína a nivel mundial.

Detrás de esce crecimiento

se encuentran empresas como
Santas Alitas, una cadena
mexicana que inició en 2011 en
Guadalajara, Jalisco, y que ha
replicado su formula de éxito
en más de 80 sucursales en 18
estados del país, Su propuesta
es simple pero efectiva; ofre
cer alitas con sazón, calidad y
a precios accesibles, todo en
un ambiente que atrae a los
comensales.
Recientemente, esta exitosa

cadena fue reconocida por la
Cámara Nacional de la Indus

tria de Restaurantes y Alimen
tos Condimentados (CAN1RAC)
con el premio 'Guenther Maura
cher Reich1, destacando su crea
tividad, servicio y, en especial,
su capacidad de dirección en la
industria restaurante ra. Santas

Alitas no solo ha conquistado a
los consumidores mexicanos,
sino que también se ha conso
lidado como un referente en el

sector gastronómico nacional.
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El oneroso 'legado' que deja AMLO
spantará el llamado Plan C a los inversio
nistas o lo asumirán solo como una parte
de las políticas públicas que emprende el

gobierno mexicano?
Hay una discusión a este respecto, pues algunas

empresas e inversionistas siguen creyendo que
las reformas que Crae consigo el Plan C no los van a
afectar.

Ayer, en el B1VA Day que se realizó en Nueva York,
Altagracia Gómez Sierra, encargada de las rela
ciones con las empresas en el próximo gobierno de
Claudia Sheinbaum, señaló que los que no invier
tan en México van a perder dinero debido a las
oportunidades que existen en el país, pese a todos los
obstáculos.
Marcelo Ebrard, futuro Secretario de Economía,

en un mensaje grabado, señaló que el gobierno
mexicano facilitará las inversiones extranjeras y
dijo "somos un país jViendíy para las inversiones que
vienen de Estados Unidos",

No es sorpresivo que funcionarios públicos o per
sonas cercanas al gobierno señalen que las reformas
no afectarán negativamente a los inversionistas.
Pero, incluso, hay algunos empresarios, sobre

todo los vinculados al mercado interno y que tienen
presencia en diversos países, que piensan que tal
vez la situación económica podría estar mejoren los
próximos años.
Pero, no se puede ignorar que hay muchos otros,

probablemente la mayoría, que piensa lo contra
rio.

Si eso no ocurriera, el tipo de cambio seguiría en
los 17 pesos como estaba antes de las elecciones y no
hubiéramos visto un freno en la inversión productiva,
como le referí ayer en este espacio.

Justamente, en el BIVA Day, en Nueva York, la
directora general de BIVA, María Ariza, señaló que
hay preocupación de los inversionistas por las
reformas y que desde el exterior se está observando
con detenimiento lo que pasa en México.
Pero, quizás una de las expresiones más claras de

esta preocupación fue un texto del Financial Times
publicado ayer. Le reproduzco algo de lo que dice,
con subrayados míos,

"Imagine que es el 'country manager' de una com
pañía multinacional, luchando contra su competidor,
que es una empresa de propiedad estatal, la cual
está compitiendo contra usted en forma ilegal.
Sus abogados le dicen que su caso es muy fuerte,
pero resulta que el juez es un aliado del partido
gobernante, el regulador es un empleado de la se
cretaría que a su vez controla a la empresa contra la
que usted compite y la autoridad fiscal lo amenaza
con procesarlo porque supuestamente sus facturas
pueden ser fraudulentas. Esta pesadilla no ocurre en
Rusia, sino es algo que usted podría vivir en la nación
de Norteamérica que es el principal socio comercial
de los Estados Unidos".

lo peor de rodo es que la circunstancia que aque
jaría a empresas de diversos sectores podría echar
por tierra una oportunidad enorme que tiene el
país con la relocalízación industrial.
El artículo cita a Ernesto Revilla, economista en

jefe para Latinoamérica de Citi, quien señaló que los
mercados todavía están esperando una especie
de punto de quiebre para reaccionar.

En realidad, ya hay afectaciones, lo que se aprecia
en el hecho de que el tipo de cambio frente al dólar
estaba la tarde de ayer en 19.95. Sin embargo, las
cosas pueden ser peores.

La mañana del miércoles, la reforma judicial fue
aprobada por la Cámara de Diputados en una sesión
accidentada y en medio de protestas.
Se estima que la próxima semana será votada

por la Cámara de Senadores, en la que Morena y
sus aliados no tienen la mayoría necesaria, pues les
falta un voto; pero se cree que hay pacto con algún o
algunos senadores de la oposición para conseguir los
votos necesarios.

Veremos si al concluir el trámite legislativo de esta
reforma los mercados tienen una reacción como la
que algunos esperan o siguen relativamente tranqui
los.

Por lo pronto, pareciera inevitable que, con las
reformas que llegarán este mes, la próxima adminis
tración, y con ella, el país completo, estaremos en
la incertidumbre, o con la certidumbre de pagar el
oneroso 'legado' del presidente López Obrador.
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//Aprobada en
San Lázaro // Oposición: sólo por joder
Reforma judicial, va

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea, y más
allá de dimes y diretes, campañas
orquestadas por la oligarquía y sus
sicarios mediáticos con la chequera
en manos de Claudio júnior, "mi

nistros" en paro, jueces en franca violación de
la Constitución, trabajadores del Poder Judicial
en abierto boicot en contra de la iniciativa, estu
diantes manejados por personeros del régimen
neoliberal, ataques hepáticos de la oposición y lo
que se quede en el tintero (todo ello, entre gritos
y rabietas, en lugar de propuestas alternativas),
en la madrugada de ayer, tras 17 horas de deba
te, la reforma j udicial pasó la primera aduana,
la de la Cámara de Diputados. Fue aprobada por
mayoría calificada: 359 votos a favor, 135 en con
tra y cero abstenciones, en lo general, y 357,130
y cero, respectivamente, en lo particular.

LA MINUTA RESPECTIVA, con proyecto de
decreto, ayer mismo entró a la segunda aduana,
el Senado, para ser turnada a las Comisiones
de Puntos Constitucionales y Estudios Legisla
tivos con el fin de discutirla (se prevé que será
el próximo domingo cuando suceda) con el
objetivo de que sea a partir del miércoles 11 de
septiembre cuando el pleno analice, discuta y
vote (es previsible que seamayoritariamente por
la afirmativa), con lo que se cerraría el círculo de
una de las más trascendentales modificaciones a
la Constitución, en el entendido de que "no hay
poder sobre la Tierra que pueda detener el pro
ceso legislativo y la determinación de que jueces
y magistrados sean electos por voto popular",
según comentó el presidente de la Mesa Directi
va del Senado, Gerardo Fernández Noroña.

LA CRÓNICA PARLAMENTARIA de La Jor
nada (Enrique Méndez y Fernando Camacho)
detalla que "luego de un debate que se prolongó
por más de 17 horas, el pleno de la Cámara de
Diputados aprobó en lo particular la reforma al
Poder Judicial de la Federación (PJF), por lo que
la minuta será enviada hoy mismo al Senado de
la República para continuar con el trámite legis
lativo. El dictamen fue avalado en lo general a
las 4:30 de la madrugada (de ayer), y aun cuando
se había anunciado que se presentaron mil 600
reservas de todos los partidos, el coordinador
de los diputados de Morena, Ricardo Monreal
Ávila, indicó que hubo un acuerdo para "com
pactar" ese número a 68, lo que acortó algunas
horas la discusión. Como se preveía, los señala
mientos presentados por PAN, PRI y MC fueron

desechados uno por uno por la mayoría del par
tido en el gobierno, cuyos legisladores propusie
ron tres reservas que sí fueron aceptadas".

Y LA MISMA, pero en el Senado (Georgina Sal
dierna y Néstor Jiménez), apunta que las Comi
siones de Puntos Constitucionales y de Estudios
Legislativos se reunieron en sesión extraordina
ria para recibir la minuta enviada por la Cámara
de Diputados y convocaron para el domingo a las
13 horas para su discusión. No podía esperarse
menos de ellos, pero los senadores de oposición
intentaron, fallidamente, desde luego, trabar el
avance del trabajo parlamentario con toda serie
de pretextos banales. No podía faltar Marko
Cortés, quien no deja pasar oportunidad para
refrendar su cretinismo ("que las comisiones
convoquen a foros para escuchar a especialistas
e interesados", lo que sucedió en el parlamento
abierto), quien "advirtió" que votará "bajo pro
testa cautelar". ¡Qué miedo!

EN FIN, LA autodenominada oposición, carente
de propuestas y cada vez más alejada de la reali
dad, se sabe totalmente derrotada, rebasada, sin
posibilidad alguna, pero a pesar de ello se aferra
a la máxima de aquel gallego famoso, quien
fracasado, todos los días estaba duro que te dale
"sólo por joder".

Las rebanadas del pastel
OTRO ASALTO A la nación: María Elena
ÁlvarezBuylla, directora general del Conahcyt,
denunció algunos "antecedentes de la etapa
neoliberal", especialmente con Fox, Calderón y
Peña Nieto: "de manera opaca, dispendiosa, con
reglas a modo, transfirieron a fondo perdido 45
mil 643 millones de pesos" (del Estado) para
subvencionar corporativos privados "que han
estado participando no científicamente, sino po
líticamente, desde la adversidad". En total, 2 mil
935 empresas privadas, entre ellas (¡sorpresa!)
Kimberly Clark, de Claudio X González; Femsa
(que preside José Antonio El Diablo Fernández,
el de Oxxo); las trasnacionales Monsanto, Bayer,
Continental, Volkswagen, BMW, Honeywell,
Ford, IBM, LG, Motorola, Nissan, Whirpool, RH
México y Proft Tech e Intel. ¿Resultado? Pérdida
de recursos públicos y creciente dependencia
tecnológica que hizo descender a México 16
lugares en el contexto internacional en términos
de innovación. Entonces, ¿se entiende por qué se
niegan al cambio?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? Diputados al término de La sesión en La sede Mixhuca, donde se votó La reforma judicial.
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'Finiquitan
Lala compra de plantas de Iberdrola

heredera de Walmart

Morenistas arrollan a la oposición

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS LÍDERES DE la oposición Clau
dio X., González, Xóchitl Gálvez, Alito
Moreno, Marko Cortés, Ricardo Anaya,
Jorge Álvarez Máynez, Felipe Calderón
y un etcétera resultaron víctimas de

su ambición, incompetencia, traiciones y pugnas
internas, aunque nunca lo van a reconocer. La
aplanadora morenista aprobó la propuesta de
reforma judicial en la Cámara de Diputados en
maratónica sesión que terminó ayer en la madru
gada, tanto en lo general como en lo particular.
La votación muestra la insignificancia de los opo
sitores: 357 votos a favor de la reforma (Morena,
PT, PVEM) y 130 en contra (PAN, PRI, MC). Cero
abstenciones. Desde su derrota en las eleccio
nes de medio término, muchas voces se alzaron
instando a la oposición a reorganizarse. No lo
hicieron. Ahora culpan a la sobrerepresentación.
Comparten su caída con la comentocracia. La ini
ciativa pasó al Senado. Aparentemente falta un
voto, no será sorpresa si hasta salen sobrando.

Iberdrola, el finiquito

EL GOBIERNO MEXICANO se prepara para
concertar un crédito hasta por mil 500 millones
de dólares para pagar un préstamo puente de
bancos internacionales, de acuerdo con un repor
te de Bloomberg. Los recursos se utilizarán para
financiar la compra de las plantas de energía de
la compañía española Iberdrola por unos 6 mil
200 millones de dólares. ¿Ylas agencias califica
doras de crédito? Ya dieron su aval a la operación.
Los bancos Barclays, BBVA, Santander y SMBC
Nikko, que emitieron el préstamo puente, son
los colocadores de la operación. Ya veremos si
los inveresionistas le hacen el feo, con eso de que
andan diciendo que se están yendo a Texas, por
lo de la reforma judicial. La empresa española
dijo que tiene planeado reinvertir cerca de 3 mil
millones de dólares en el próximo sexenio. Es
reinversión, le conviene fiscalmente.

Paradojas del superpeso
EN JULIO LOS ingresos de remesas fueron de
5 mil 613. millones de dólares, lo que representa
una caída de uno por ciento, tras haber crecido
11.1 por ciento en junio. Convertidas a pesos,
aumentaron 6.1 por ciento. Parece sofisma, pero
no lo es. Bajan las remesas en dólares, pero éstos
han aumentado de precio y suben en superpesos,

cuyo valor se desinfló en julio. Es un esquema en
que millones de familias salen ganando. En los úl
timos tres meses nuestra moneda se ha devalua
do 16 por ciento y lo que para otros es desgracia,
para los migrantes y sus familias es bendición.

Sale Claudia Zavala

LA CONSEJERA RITA Bell López Vences pre
sidirá la Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral durante el periodo
202425. Sustituirá a la lorencista Claudia Zava
la, quien ocupó el cargo el último año e hizo lo po
sible por sabotear el proceso electoral. El cambio
debe ser aprobado por el consejo del instituto.

La heredera

CUANDO VA DE comprar tortillas a Walmart
contribuye a hacer mas rica a Alice Walton, de
72 años, la única hija del fundador Sam Walton
(fallecido en 1992). Se ha convertido en la mujer
más próspera del mundo con una fortuna estima
da en 89 mil 100 millones de dólares.

Ombudsman social
Asunto: reacción de limpieza
EXISTE UNA REACCIÓN llamada, cleansing^
reaction, en inglés, que no es más que una crisis
de curación o reacción de limpieza; un empeora
miento temporal de los síntomas después de co
menzar un tratamiento de medicina alternativa.
En esta crisis, los síntomas empeoran brevemen
te antes de comenzar a mejorar.

EL PODER JUDICIAL pasa por una crisis si
milar. Pobres de sus integrantes, no se quieren
curar con la medicina alternativa que les está
recetando la 4T.

Carlos Ruiz

Twitterati

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la Nación
amanece, por primera vez, cerrada debido a la
suspensión de labores decidida por los trabaja
dores y avalada por ocho de los 11 ministros del
pleno. Inédito.

@arturoangel20

NOTA; ESTARÉ AUSENTE los siguientes días,
volveré el martes 17 de septiembre. Gracias.

X, Facebook, TikTok, Instagram: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MONEDA EN EL AIRE

Jeaneíte y 
Leyva Reus * i
#@|Uyv*Reu$ JK

m
Si habra Leyes
Secundarias
de la LMV

Parecía que no se iba a lograr, ya que fueron mu
chos meses de negociación, ajustes y tensiones
para tener lista de manera completa y con sus
leyes secundarias, la Ley del Mercado de Valo
res (LMV) que se diseñó en este sexenio.

La iniciativa que impulsó el subsecretario
de Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yo
rio busca fortalecer el débil mercado que se tiene en
el país, y en el que el objetivo principal es que más em
presas acudan en busca de finantíamiento en México
y no se vayan a otros mercados.

Se tiene previsto que hoy se realice exclusivamente
para este tema, la aprobación de las leyes secunda
rias de la Ley del Mercado de Valores en la Junta de
Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV)S que preside todavía Jesús de
la Fuente, y en la que participa también el Banco de
México (Banxico), con Victoria Rodríguez.

En este proceso estuvo igual involucrada la Aso

ciación Mexicana de Intermediarios Bursá
tiles (AMIB). que tiene al frente a Alvaro Garda
Pimental así como a las dos bolsas, que ahora
tendrán todo el paquete de esta ley el reto de aprove
charla,

De entrada, las leyes secundarias permitirán que
existan tres segmentos de emisoras simplificadas; el
Nivel I, que serán emisoras con valores de deuda sin
necesidad de calificación crediticia, con un monto
máximo de 75 millones de Unidades de Inversión
(Udis) por emisión, y hasta 900 millones de Udis
anuales. El siguiente nivel será para emisoras con
valores de deuda o respaldados por activos, que
requieren calificación crediticia. El monto máximo es
de mil 250 millones de Udis por emisión y acumulado
anual, y el último, las emisoras de acciones o valores
representativos de capital, en donde las emisoras
extranjeras deben presentar una opinión legal de su
país de origen.
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Parte del freno que se tuvo en estas leves secun
darlas fue que no se definía cómo informar adecua
damente los riesgos de las emisiones simplificadas
y los fondos de cobertura a fin de hacer más atrac
tiva y confiable !a normativa, lo cual al final se logró
para beneficiar a empresas y al sector.
Si nada sucede habrá humo blanco este día en

la CNBV y tendremos por fin una ley completa,
que ojalá cumpla con lo el objetivo que se creó, ¿Lo
logrará?
La fortaleza de la banca patrimonial
Es InvBx al mando Jean M&rc Mercier, como
director General del grupo financiero, uno de los
bancos con mayor presencia
en el segmento patrimonial,
y también ha íncursionado
en la banca digital con la
marca Now; con esos dos
modelos busca en el mediano y
largo plazo crecer.
Pero no sólo eso, con la

banca patrimonial, en donde
han ampliado sus opciones de
inversión para clientes digitales, con monte® a par
tir de 500 mil pesos, esperan ir no sólo atrayendo
nuevos clientes, sino impulsar temas de educación
financiera para que las inversiones en otros mode
los que no sean los tradicionales pagarés crezcan
más.

En la parte digital de la Banca Patrimonial,
que lleva Esteban Martínez, tienen ya Invex
Trade, que es una plataforma para operar y
transaccionar vía web, con productos de inversión
ramo capitales, fondos, mercado de dinero, cam
bios y notas estructuradas.

Lo más importante en este tema, es que pese ai
periodo de transición que se vive actualmente por
el cambio de gobierno, si bien los inversionistas
están atentos a lo que sucede, para identificar los
posibles riesgo® o las oportunidades del mercado y
poder actuar a tiempo, no lian visto una salida o
cambios importantes en el manejo de las carteras
de sus clientes.

Eso sí, a partir del 1 de octubre, sera un mo
mento clave para saber qué es lo que viene con la
próxima presidenta Claudia Sheinbaum, y que los
inversionistas tomen posiciones más claras. Por lo
pronto, los nuevos productos del banco están listos
para atraer a nuevos dientes.

Buen negocio de la F1
Cada vez más empresas del sector financiero y
de tecnología se unen a ser patrocinadores de la
Formula 1, ya sea apoyando
a las escuderías o pilotos; ahí
está en México el caso de Ba
norte, con Gheco Pérez.

Pero a nivel mundial,
es Santander, que lleva Ana
Botín, quien ha estado
presente de la mano de Fe
rrari en este deporte; los
últimos años fueron los patro
cinadores centrales, lo cual el domingo pasado se
anticipó que dejaría de ser así, y es que no nece
sariamente la escuderia italiana logró tener los
mejores resultados.
Ahora, el paso que anuncian es que Banco

Santander deja Ferrari para ser patrocinador y
banco oficial de la Formula 1 a partir de 2025,
con las marcas Santander y Operábanle Por lo
que veremos los logos del banco en las vallas de
los circuitos en Grandes Premios en los mercados
principales de Santander: México, Estados Unidos,
Brasil, España, Reino Unido.

Openbank, que está próximo a iniciar operacio
nes en México, también será lanzado en Estados
Unidos este año, y tiene sentido optar por este cam
bio en el patrocinio, ya que el 60 por ciento de esta
audiencia se encuentra en los mercados principales
de Santander, con un alcance creciente en Estados
Unidos y en el público joven en todo el mundo. La
F1 cuarta con 24 Grandes Premios en 20 países,
muchos de ellos en los principales mercados de
Santander en Europa y América.
Santander así se suma a marcas internacionales

como American Express, que desde este año es
patrocinador también a nivel mundial de la F1, así
como Visa que recién se integró, ya veremos quien
más sigue.
Caminando hacia la IA
Ayer comentaba acerca de la vigilancia que se debe
tener hacia la Inteligencia Artificial (IA) en el sector
financiero, pero también como
decía, es una gran ayuda bien
utilizada, y es un tema en el
que todos deben poner aten
ción.

Hay iniciativas como crear
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Centros de Excelencia en ÍA,
que pueden permitir al ecosis
tema emprendedor convertir
sus iniciativas en realidades

dentro de sus propias organizaciones,
Ahí, DataKnow, que lleva Garlos Murilio en

México, Colombia, Perú, Ecuador y Países Bajos, ha
trabajado en una iniciativa para implementar ín
house AI Exeellence Hubs {Centros de Excelencia
en IA Internos) en mil empresas mexicanas para
2027.

Lo que buscan es apoyar al sector emprendedor y
Pymes que tienen menos acceso a estas tecnologías
y con ello, lograr que tengan un enfoque futurista y
avanzado, pero que también puedan tener cam
bios rápidos y efectivos en las empresas, así como
implemento ció n de IA sin necesidad de grandes
construcciones inmobiliarias, ya que ellos aportan
los centros. Es una buena idea, que habrá que darle
seguimiento.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS
SE RETRASAN LAS
INVERSIONES

CARLOS LÓPEZ JONES

Hace un par de meses, la
empresa automotriz
Tesla dijo que iba a pos
poner su decisión de in
vertir en México hasta

nuevo aviso. Esta semana, la empre
sa automotriz china BYD también

anunció que retrasaría sus planes
para instalar una planta nueva en
México.

Aunque las dos empresas auto
motrices dijeron que su decisión se
basa en el resultado de las elecciones

presidenciales de Estados Unidos
que se realizarán el próximo 5 de no
viembre. El periodo de espera coinci
de con la discusión y probable apro
bación de la reforma al Poder) udicial

en México, así como la desaparición
de los organismos reguladores del
sector energético y competencia
económica. Es obvio que ninguna
empresa extranjera va a señalar que
es un error llevar a cabo cambios en
el Poder Judicial de México o en su

estructura gubernamental. Lo que
hacen es que no invierten en nuestro
país y ponen algún pretexto que no

afecte sus relaciones con el gobierno,
quien desearía que lleguen esas nue
vas Inversiones a México y para ello

han dado cualquier cantidad de estí
mulos fiscales a los empresarios.

No son las únicas empresas que
han decidido tomarse su tiempo, e
incluso en Ciudad Juárez se reportó
la salida de empresas de manufactu
ra, lo que provocó el despido de por lo
menos 40 mil personas, además de
varias empresas que están vendien
do sus activos en estos momentos,
incluidos hoteles en todo el país, ne
gocio que tradicionalmente es muy
estable.

Si la Reforma Judicial se aprueba,
y además se ratifica la desaparición
de la Comisión Reguladora de Ener
gía (CRE), la Comisión Nacional de
Hidrocarburos (CNH), el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) y
la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece), es altamente
probable que Estados Unidos y Ca
nadá implemente paneles en el mar
co regulatorio del TMEC y México
pierda esos paneles, porque está In
cumpliendo sus compromisos. El
Presidente López Obrador firmó ese
Tratado.

Así las cosas, México perdería
los paneles y Estados Unidos y Ca

nadá podrán imponer aranceles o
impuestos a los productos que Mé
xico exporta. Muy probablemente
al sector agropecuario, así como a
los minerales, al sector siderúrgi
co, entre otros. El objetivo es que
esos empresarios presionen al go
bierno de México para evitar este
tipo de cambios, pero como ya vi
mos esta semana, a los diputados
de Morena eso no les importó y
aprobaron la Reforma al Poder Ju
dicial.

Ante esta situación, los empre
sarios de México y de todo el mundo,
han decidido posponer sus inversio
nes en nuestro país, lo que ha provo
cado que no se creen empleos, que el
consumo bajey que la actividad eco
nómica se detenga.

De aprobarse la Reforma al Poder
judicial, la primera elección de jue
ces será hasta junio del próximo año,
lo que mantendrá la incertídumbre
en niveles muy elevados durante los
próximos meses.
Director de Consultaría en

Tendencias.com.mx

Suscríbete gratis
al Substack de Carlos:

https;//carloslopezjones
substack.com
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Zozobra pega a rubro inmobiliario, freno quizá como
con el Covid19, e industrial también a la baja

AI.BFRIO ACULAN

Sí la pandemia sacudió al negocio inmobi
liario, al grado de que aún 110 se recupera, la
actual coyuntura amenaza con volver a fre
nar su actividad casi en la misma propor
ción. Y es que las reformas, incluido el aval
de la judicial por los diputados, no es la me
jor señal para invertir.

De nada han servido las voces de alerta
respecto a los riesgos para el TMEC. Larry
Rubin de la American Society of México ad
virtió que las empresas de EU ya frenaron
sus inversiones. Igual las canadienses. Son
el 41.5% de la IED.

Además en la CDMX Martí Batres con

cretó el ajuste legislativo que inició en julio
para modificar el artículo 3 de la Constitu
ción local y borrar del texto el término de
"propiedad privada" y remitir al artículo 27

de la Carta Magna Federal.
Coparmex CDMX de Adalberto Ortiz ex

plicó que si bien, sólo se armonizó la consti
tución local con la federal, el cambio tiene
sus riesgos. El gobierno "estaría en condi
ciones de expedir decretos expropiatorios"
con fines de utilidad pública, tras expedir la
legislación secundaria.
Esta es otra mala señal en medio de la

caída de la actividad. De por si segmentos
como oficinas aún convalecen. Según la
ADí de Faime Fas ja todavía hay una deso
cupación menor al 18%, lo que inhibe más
inversiones máxime la inflación y ahora la
devaluación.

Tampoco en lo comercial hay plena me
joría. Si bien hay mayor actividad en algu
nas plazas, mucho tiene que ver con pro

yectos pendientes. Lo mismo en turismo y
vivienda que volverán a frenarse.

En lo industrial, según expertos, el hori
zonte tampoco es favorable. Fue el caballo
de batalla con el Covid19, sin embargo la
oferta se ha estrechado por los cuellos de
botella en electricidad con una CFE de Ma

nuel Bartlett incapaz de responder. Tam
bién falta agua y ahora no hay certeza con
el cierre de Andrés Manuel López Obrador y
un Congreso que podrá hacer y deshacer.

En ese sentido el horizonte inmobiliario

luce complicado. Curiosamente cuando
Claudia Sheinbaum asumió la CDMX, algo
similar sucedió. Por sus políticas se parali
zaron los proyectos. Ahora como presidenta
recibirá a un rubro convaleciente y sin con
fianza.

SUSPENDE ECONOMÍA OPERACIÓN
DE MAAC POR IRREGULARIDADES

Ayer trascendió que Economía suspendió la
operación de Mexicana de Acreditación
(MAAC) de Enrique Zavala que apenas ini
ció operaciones en 2020, para abrirle un
competidor a EMA que lleva María Isabel
López. Se desconoce el motivo de la deter
minación de la Dirección de Normas a cargo
de Julio Eloy Páez. El director jurídico de
MAAC, Luis Vargas señaló en una misiva
que es una situación "temporal" y se traba
ja en solventar lo que pide la autoridad. Ob
vio muchas industrias se verán afectadas al
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no contar con los certificados para mante
ner sus operaciones.

SE SUMA LIVERPOOL A PRIVATIZAR
NORDSTROM Y ALTO RIESGO

Extraña decisión de Liverpool de Graciano
Guichard de finalmente involucrarse en la

operación para deslistar a la estadomúden 
se Nordstrom junto con la familia propieta
ria que encabezan Peter y Erik Nordstrom
en una operación por 3,760 mdd. Si ya de
por sí no se encontraba mucho sentido al
paquete que compró del 9.6%, esta otra
operación que ayer se conoció y que lo lle
vará al 49.97o resulta altamente delicada.

Esas tiendas en EU pierden terreno a pasos
agigantados.

EN PICADA EL PESO Y PIERDE
EN EL AÑ018% Y BMV CAE 107.
Ayer otra jomada negativa para el peso. El
dólar spot cerró en 19.94 pesos y en venta
nilla en 20.44, reflejo de la falta de certi
dumbre con un gobierno sin contrapesos.
Aunque ayer la BMV logró una ligera ga
nancia, 258 títulos cerraron a la baja. Ne
mak de Alfa de Armando Garza Sada cayó
4.25%. La BMV ha perdido en el año un 10%
y el tipo de cambio se ha devaluado 18%.
Muy mal momento.

(Saguitar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Hoy lo que priva es el rencor

En 1995, en plena crisis económica, la
mayoría priista decidió en el Congre
so elevar el Impuesto al Valor Agre
gado del 10 al 15 por ciento.

Ese triunfo legislativo fue celebrado por el
diputado Humberto Roque Villanueva con
un peculiar ademán que quedó fotografiado
y que, claramente, reflejaba la dominancia
sobre sus opositores.
Casi 30 años después, esa famosa "Roque

señal" queda como cosa de niños comparado
con los excesos frenéticos, no de un diputado,

sino de la secretaria de Gobernación, del pre
sidente de la Junta de Coordinación Política

de la Cámara de Diputados, del presidente de
la Mesa Directiva del Senado y prácticamente
de cualquier persona sujeta al yugo déla auto
llamada Cuarta Transformación.

Ya será la historia la que se encargue de
juzgar los excesos, lo mismo del presidente
Andrés Manuel López Obrador que del más
impresentable de los legisladores, pero, por
lo pronto, lo que hay es un país en una ruta
rumbo al fracaso.

No hay margen de maniobra para el senti
do común, no escuchan a nadie, más allá de
la voz del amo quien en su clara disonancia
cognitiva ha decidido incendiar Roma como
Nerón.

Hay una diferencia de aquel momento
priista de mediados de los años noventa con
este momento de abrumadora mayoría more
nista de mediados de los años veinte.

Aquella medicina fiscal, de aumentar im
puestos, fue para corregirlos excesos populis

tas delpriismo de Salinas de Gortariy salvar a
la economía.

Los cambios legislativos que impulsó el go
bierno de Ernesto Zedillo, antes de perderla
mayoría en el congreso en 1997, fueron parte
de lo que le dio estructura a esta economía
que pudo crecery tener estabilidad financiera
hasta antes del lopezobradorismo.
Esta mayoría calificada actual, construida

artificialmente por las autoridades electora
les, tiene un fin muy diferente al bienestar.
Lejos de abonar a la estabilidad y a la demo
cracia, diseñan instrumentos de control au
toritario que acabarán con la estabilidad que
consiguieron los gobiernos panistas y priistas
de este siglo.
Claro que es parte de la retórica populista

el satanizar todo lo que hicieron las adminis
traciones anteriores. Cultivar el rencor social

es su especialidad y eso impide a una mayoría
de ciudadanos un análisis objetivo de lo que
teníamos y lo que hoy claramente perdemos.
Dejarlo a la historia para que en un futuro se

pueda apreciar todo el daño que ahora mismo
produce el populismo es perder un tiempo
preciso para hacer lo correcto, pero por ahora
no hay más remedio.
Hay que tomar como normal en la "trans

formación" los exabruptos de quien ostenta
un cargo público, pero se comporta como
agitador partidista en un mitin en la plaza
pública.
El rencor con el que se comportan las au

toridades, tanto del Poder Ejecutivo como el
Legislativo, evidentemente que contagia a
una sociedad vulnerabley dependiente de las
dádivas presupuéstales.
Es difícil saber cuántos años habrán de pa

sar antes de dimensionar el tamaño de los

errores que ahora mismo se cometeny menos
poder proyectar cuándo y de qué forma se
podrían corregir.
Son tiempos complejos y lo peor es que pa

rece que apenas empiezan.
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El maestro

se despide

r
¦ on cerca de 70% de aprobación
lm J y próximo a entregarle a la su

cesora que él eligió un poder no
visto en casi medio siglo, López Obrador rin
dió su último Informe de gobierno el domingo
en el Zócalo capitalino frente a miles de fieles
seguidores. Durante más de dos horas se pudo
apreciar por qué es tan adorado y a la vez tan
despreciado.
Viendo el Informe por televisión, no me

quedó más que reconocer que estaba pre
senciando a un maestro comunicador en su

máximo apogeo. Ante su adorado "pueblo", el
carisma que le ha ganado tanta popularidad
fue evidente. Tenía cautivado a su público. Su
manej o de las masas es inigualable. No puedo
pensar en ningún otro presidente en mi vida
que al final de su mandato hubiera podido pa
rarse en la Plaza Mayor con una acogida simi
lar. A varios los hubieran linchado.

El Presidente tocó temas que me parecen
atinados y que resuenan en buena parte de
la población: habló de eliminar complejos,
de la importancia déla familia y del orgullo
de ser mexicano. También le dio las gracias a
la gente por su apoyo, algo poco común en la
clase política.
La manera en que manejó (manipuló, di

rían muchos) alos asistentes fue impresio
nante. Les preguntó en un par de veces si
querían que se extendiera en sus palabras y
la respuesta (¡sorpresa!) fue un contundente
sí. En algún momento pidió que levantaran la
mano quienes no estuvieran de acuerdo con

su reformajudicialy (¡doble sorpresa!) todas
las manos se quedaron abajo. Fue una autén
tica cátedra de populismo; una prueba más de
que no hay mej or político en México.
Podemos tener distintas opiniones sobre

López Obrador, pero lo que no debe de estar
en duda es que sacudió al país. Realmente es
tamos viviendo una transformación. Aunque
en muchos frentes ha sido muy negativa (la
semana pasada escribí sobre la peligrosa re
formajudicial que está empujando), hay que
reconocer que ha tenido aciertos.
Quizá el más relevante es que le puso aten

ción a un segmento de la población que por
décadas fue ignorado. Sin duda hubo una par
te sustantiva: los apoyos monetarios a pro
gramas sociales se dispararon en el sexenio.
Pero hubo un componente sutil, no menos
importante, en el que el Presidente supo co
nectar con grupos desatendidos, quienes se
sintieron representados y arropados por él.
Muchos sintieron que por primera vez el go
bierno los tomaba en cuenta.

El Informe también dej ó claras las razones
por las que tanta gente critica a López Obra
dor. La manera de mentir abiertamente fue

de llamar la atención. Afirmar, por ejemplo,
que nuestro sistema de salud ya no es igual al
de Dinamarca, sino que es mej or (de hecho, el
mej or del mundo), sería chistoso si no fuera
tan doloroso. Sostener, también, que medica
mentos gratuitos están disponibles para toda
la población o que la corrupción se ha elimina
do resulta ofensivo.

Pronto, el maestro comunicador le cederá el
escenario asu delfín Parabieny paramal, dej ará
unos zapatos políticos imposibles de llenar.
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La certeza y la
prosperidad

Laeconomíaenelmundoes global;
lo que pasa en una esquina rever
bera en todas. La crisis petrolera

de 1973,la asiáticade 1997,lafinancierade 2007,
la pandemia en 2020 son ejemplos del efecto
mariposa. Cuando se habla de economía, hay
conceptos eficientes como el de ofertay deman
da; cuandose habla de prosperidad,hayuno sutil
e indispensable, el estado de derecho.
En mayo pasado, el ingeniero Alfonso

Romo, presidente honorario de Vector Em
presas y presidente del consej o y presidente
ejecutivo de Grupo Plenus, me dijo que "el
mundo está delicado", pero existe una opor
tunidad de capturar más inversión en México
con "reglas claras del juego". Hace menos de
un mes, Salvi Folch, director general de Ju
mex, me dij o que "necesitamos tener cuidado
con los marcos regulatorios, porque los cam
bios de reglas pueden tener impacto" y lo que
"queremos es un marco que permita trabaj ar
y crecer". Hace una semana, Marcos Ramí
rez, director general de Grupo Financiero
Banorte, me dijo que "la tubería de las inver
siones está llena", pero se necesita "certidum
bre". Esta semana, Manuel Bravo, presiden
te y director general de Bayer y presidente del
Consejo de Empresas Globales en México, me
dijo que el contexto hace "que el Estado no
presente su cara más eficaz, nos pone en un
riesgo país mayor de lo que quisiéramos como
empresas globales",y es más difícil argumen

tar a los consej os de administración por qué
México es el mej or lugar para una inversión.
Este consej o está conformado por 60 empre
sas que representan 40 por ciento de la IED.
Esas reglas, marco o certidumbre al que se

refieren los entrevistados es el estado de dere

cho, "un sistema de leyes, instituciones, nor
mas y compromiso comunitario en el cual se
cumplen cuatro principios universales: rendi
ción de cuentas, leyes justas, gobierno abier
to y justicia accesible e imparcial, según defi
ne el World Justice Project. El respeto a este
conjunto de normas es para las empresas un
factor decisivo en sus inversiones en un mer

cado extranj ero, según la Hinrich Foundation.
Y, por cierto, para la Cámara de Comercio de
Estados Unidos, "el vínculo entre estado de
derecho y prosperidad es definitivo".
En otra entrevista para MILENIO, el CEO

de Walmart, Ignacio Caride, me dij o en junio
que "creemos que para el país el mej or interés
es que el TMEC se renueve con las condicio
nes correctas para las tres naciones".
El socio más relevante de México es EU.

Entre los dos países se mueven más de 800
mil millones de dólares al año o unos 100 mi
llones por hora.
El TMEC, como todo acuerdo comercial,

promueve el estadode derechoy silos inversio
nistas no perciben que es suficiente o estable,
saben que incrementan los riesgos de que su
inversión tenga retorno. El estado de derecho
estátambiéncorrelacionadoadondevalalED.
Prosperidad queremos todos, alos socios para

conseguirla es lo que estamos arriesgando.
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IN
VER
SIONES
COMPRA DE PROLOGIS

Ajustan en Terraflna
al equipo directivo
A casi un mes de que Fibra
Prologis, que preside Luis
Gutiérrez, terminara la com
pra de Terrafína, ayer se dio a
conocer al nuevo director ge
neral (Héctor Ibarzabal Gue
rrero) y director financiero
(Jorge Girault Facha) de la
compañía comprada. El direc
tor y presidente anterior, Al
berto Chretin inició su retiro

desde el 30 de agosto.

CONSULTORA

Cemex vende Meoris
por $209 millones
Cemex, que dirige Fernando
González, acordó la venta de
su participación de 34.8 por
ciento en Neoris, la consul
tora de tecnología que la ce
mentera fundó hace 20 años,
por 209 millones de dólares.
El comprador es Epam Sys
tems, empresa de transfor
mación digital e ingeniería de
productos, que preside Arka
diyDobkin.
PLÁTICA DE SEGURIDAD
Ebrard se reúne con
ministro de Italia
Marcelo Ebrard, futuro secre
tario de Economía, se reunió

ayer con el ministro del Inte
rior italiano, Matteo Piante
dosi, donde también estuvo
el futuro subsecretario de Se

guridad Pública, César Oli
veros. Hablaron de la impor
tancia de la cooperación en
seguridad y la lucha contra el
crimen organizado.

RECUPERA 2.3%

Storage usa fondo de
recompra accionaria
El fideicomiso de renta de mi

nibodegas Fibra Storage, que
preside Jaime Isita Ortega,
usó su fondo de recompra pa
ra adquirir por 15.30 pesos
cada uno de los 6.21 millones
de certificados del bono Sto

ragelS, equivalentes a 2.3 por
ciento del total de sus papeles
en circulación.

PEOPLE DAY

Chilena Buk celebra
cumbre sobre t alento

El próximo 10 de octubre, la
tecnológica chilena de capital
humano Buk, cuyo equipo li
deraChristopher Fiestas, ce
lebrará su People Day, la cum
bre regional más grande de re
cursos humanos en México y
América Latina. En su edición
pasada reunió a más de 700ex
pertos. Este año revisará ten
dencias de gestión de talento.
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La autonomía no cuesta.

¡¡Y cómo ayuda!!
Ya en otro artículo (https://

www.eleconomista.com.
mx/o pin ion/Arbitroju s
to202401110123.html) le
hacía yo una alegoría entre

los arbitros en un partido de fútbol y los
reguladores de mercado. La conclusión
era que, así como no queremos que
haya un "arbitro vendido" hacia uno de
los lados, tampoco queremos que los
reguladores de mercado beneficien a
unas empresas sobre otras.
Yo entré en 2012 a trabajar a Cofe

co, el órgano regulador de la compe
tencia que precedió a Cofece. La Co
feco no tenía autonomía plena porque
era un órgano desconcentrado de la
Secretaría de Economía. O sea, de
pendía presupuestalmente de ella. Se
decía en la Ley que sí tenía autonomía
técnica, pero usted y yo sabemos que
es difícil tener autonomía técnica si no

se tiene autonomía presupuestal.
La Cofeco sí funcionaba, pero no al

cien. Hacía investigación y análisis de
prácticas monopólicas, tenía una Uni
dad de Planeación y Vinculación, una
Secretaría Ejecutiva, Áreas de Investiga
ción, es decir casi igual que ahora, ¿en
tonces por qué no funcionaba al cien?
Básicamente porque había cierto respe
to para no meterse a temas que podrían
no gustarle al Secretario de Economía
o al Presidente en turno. En general se
hacía un buen trabajo, pero en ciertos

sectores se tenía temor de hacer algo
que no le gustara a un político, que, si
bien tiene funciones muy respetables,
muchas veces podría no estar cercano
a lo que técnicamente se requería para
corregir una falla de mercado.
Por ejemplo, era más difícil meterse

a estudiar o recomendar acciones en

sectores en los que había paraestatales,
ya ni le digo si era difícil sancionar a
una paraestatal por una práctica anti
competitiva.
También era más complicado hacer

una recomendación independiente
para que una autoridad modificara
una barrera normativa, es decir, una
norma que distorsiona el proceso com
petitivo porque otorga ventajas exclusi
vas a ciertas empresas. Si la autoridad
que recibía la recomendación era del
partido en el poder, se veía mal que
una agencia oficial le dijera a otra
qué hacer (como hermanos pelean
do), pero si la recomendación iba a
una autoridad que emanaba de otro
partido estaba peor, porque se podía
interpretar como un ataque político.
Más aún, si la entidad que debía ser
recomendada era paraestatal o parte
del poder ejecutivo, era casi imposible
decir algo, nadie le diría sin angustia
a su ¡efe que debe modificar la forma
en que trabaja y menos le pondría una
sanción. En fin, el análisis de barreras
normativas, fundamental para una au
toridad de competencia, no se podía
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hacer muy bien que digamos.
Cofeco no costaba presupuestal

mente mucho menos de lo que costó
Cofece cuando empezó en 2014 con
autonomía. De hecho, LA AUTONOMÍA
NO CUESTA. Podría haberse dejado e!
mismo órgano y otorgarle autonomía
presupuestal en el marco normativo y no
hubiera costado un peso más.
Aún así se ha mencionado que los

órganos autónomos son costosos. Si se
comparan contra los beneficios que arro
jan a la sociedad me parece a mí que no
lo son. Cofece ha dado a la sociedad en

beneficios para el consumidor 152 pe
sos por cada uno que se le ha otorgado.
El diseño de selección de comisio

nados para Cofece también ayuda a
garantizar la autonomía porque los
candidatos emanan de un examen me

ritocrático realizado en conjunto por
diversas universidades del país y otros
órganos autónomos, lo que despolitiza
el procedimiento.
También se ha dicho que es mejor

tener órganos no autónomos porque
ios autónomos no rinden cuentas. En el

caso de Cofece hemos publicado infor
mes trimestrales sobre nuestras activi

dades disponibles para todo el público
(https://www.cofece.mx/category/pla
neacioninformes/informestrimestrales/)
y además se envían a la cámara de se
nadores y al poder ejecutivo. Además,
la comisionada presidenta en turno ha
¡do una vez al año al Senado a rendir
cuentas desde 2013, e incluso ha habido
años en los que han pedido que vaya
más veces.

La Cofece es además auditada re

gularmente por la Auditoría Superior
de la Federación. Entre 2018 y 2023
se le auditó siete veces y actualmente
no tiene recomendaciones pendientes
de atención. También tiene un Órgano
Interno de Control cuyo Titular es de
signado por la Cámara de Diputados
y está encargado de investigar hechos
realizados por servidores públicos de
Cofece que puedan constituir faltas y
delitos, así como de revisar el manejo
de los recursos públicos.
También es cierto que el Senado

podría removernos a cada uno de los
comisionados por las causales que men
ciona la Ley, por lo que en realidad es
tamos continuamente sujetos a que nos
remuevan si actuamos en contravención
de esta.

En conclusión, los que estuvimos en
Cofeco y Cofece podemos compararlas.
Cofeco era un órgano que funcionaba,
pero el marco normativo no le permi
tía explotar todo su potencial. Si regre
samos a ese modelo vamos a ir hacia

atrás y la autoridad de competencia no
podrá entregar los mismos resultados
en términos de bienestar social. Quizá

Cofece no sea perfecta, pero funciona
mejor de lo que funcionaba Cofeco sin
autonomía.
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Brecha digital: desigualdad
en el gasto en conectividad móvil

n la era digital, los smartphones
se han convertido en eslabón

fundamenta! para el ejercicio de
derechos fundamentales como la

educación, salud y laboral, entre
muchos más.
En México, esta realidad es cada vez

más manifiesta, tal que un creciente núme
ro de personas (95% de las que tienen una
línea móvil) acceden desde sus teléfonos
inteligentes a servicios básicos y se hacen
partícipes de la economía y de la sociedad
digitales.

No obstante, no todos los hogares mexi
canos tienen acceso a las mismas capaci
dades tecnológicas, lo que erige nuevas
disparidades en conectividad y acentúa las
desigualdades socioeconómicas.

Disparidad en el gasto de conec
tividad móvil. El análisis del gasto de los
hogares mexicanos en comunicación móvil
revela disparidades significativas tanto en
el ejercicio de recursos para la adquisición
de smartphones, como en servicios.
Cifras de la Encuesta Nacional de In

greso y Gasto de los Hogares ¡ENIGH) de
2022 evidencian que, mientras los hogares
más ricos destinan 9,688 pesos trimestrales
en smartphones y servicios móviles, los
hogares más pobres apenas alcanzan los
1,447 pesos.
Este contraste se acentúa aún más cuan

do se considera el gasto en proporción al
ingreso: los hogares de! decil más bajo
destinan 10.2% de su ingreso corriente
a la conectividad móvil, mientras que los
del decil más alto apenas gastan el 4.7

por ciento.
En otras palabras, en cifras absolutas

los hogares más ricos destinan más recur
sos para acceder a la conectividad móvil,
sin embargo, aquellos de menores ingre
sos dedican una mayor proporción de su
presupuesto a la compra de dispositivos,
generalmente de gama baja, y a servicios
de comunicación móvil.

Es así que se abre una nueva dimensión
en la brecha de conectividad, tal que los
hogares más ricos pueden hacerse de dis
positivos más avanzados, gastando una
proporción menor de sus ingresos.
Esta diferencia no solo es resultado de

la desigualdad económica originaria, sino
que se extiende a una forma de exclusión
digital que limita las oportunidades de los

sectores más desfavorecidos para tratar de
aprovechar las ventajas de la conectividad
móvil.

Smartphones con plenas capa
cidades para todos. Durante la pan
demia de COVID19, dos tercios de los
estudiantes mexicanos utilizaron un smar

tphone como su principal herramienta para
asistir a clases en línea, de acuerdo con
información del INEGI.

Independientemente de la condición
económica de cada estudiante, es en
tonces muy importante garantizar todos
cuenten con dispositivos inteligentes con
capacidades óptimas para el máximo
aprovechamiento en sus diversos procesos
y aplicativos.

Para cerrar esta dimensión en el acceso

a la conectividad móvil y garantizar que
todos los mexicanos tengan acceso a equi
pos y servicios con plenas capacidades, es
crucial implementar políticas públicas que
reduzcan las barreras económicas.

Hacia una conectividad equita
tiva. Entre las medidas para alcanzar
este cometido, The Social Intelligence Unit
[www.TheSIU.net) sugiere instrumentos
fiscales como la eliminación de impuestos
al consumo de dispositivos móviles y de
servicios de telecomunicaciones, especial
mente aquellos dedicados a la educación
y a la salud.

Además, los subsidios dirigidos a los ho
gares de menores ingresos podrían facilitar
el acceso a dispositivos más avanzados y
programas como los de financiamiento gu
bernamental podrían ofrecer soluciones de
largo plazo para mejorar las condiciones
de conectividad de sectores en la base de

la pirámide.
La tecnología móvil es habilitadora fun

damental de derechos y oportunidades,
pero en México, las condiciones en su
acceso siguen siendo desiguales. Si no
se abordan estas disparidades, la brecha
digital seguirá ampliándose, perpetuando
las diferencias y limitando el desarrollo
social y económico del país.
El gobierno y la iniciativa privada de

ben trabajar en conjunto para diseñar e
implementar mecanismos que garanticen
un acceso más equitativo a la tecnología,
asegurando que todos ios mexicanos pue
dan beneficiarse de las oportunidades que
ofrece la conectividad móvil.
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Reforma judicial, ¿y el súper peso?
En la madrugada de este 4 de

septiembre (2024) se aprobó
en la Cámara de Diputados la
Reforma Judicial, considerada
la más radical de la historia.

A pesar de los bloqueos, amparos y
paro de labores de trabajadores y 8 de
los 11 ministros, en sólo 17 horas de dis
cusión, en una sede alterna, se aprobó
con 357 votos a favor y 130 en contra.
La aplanadora de Morena en la

Cámara de Diputados cumplió, de
acuerdo con sus propias expresiones
con "acabar con la dictadura de la toga
y el birrete"

Esta reforma, propuesta por el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, dispone que alrededor de
unos 7,000 jueces del Poder Judicial
sean electos por votación popular.

Las elecciones se realizarán, median
te un esquema que permitirá al gobierno
y a su partido seleccionar previamente,
a los postulantes, que luego serán vota
dos por los ciudadanos.

Es decir, el "pueblo" eligirá "democrá
ticamente" de entre los jueces que pro
pongan el Jefe del Ejecutivo, en turno, y
el partido Morena.
La Reforma Judicial coinciden los

expertos en la materia y los organismos
empresariales nacionales e internacio
nales supedita el Poder Judicial, al Po
der Ejecutivo.
Se trata, en los hechos, del fin de la

división de poderes en México.
En el sexenio que está por terminar,

el Poder Legislativo se sometió al Poder
Ejecutivo.
La disposición y apremio de las cá

maras de Diputados y Senadores para
lograr el "regalo" para el Presidente de
la República, dejan en evidencia que
el poder legislativo es el procesador
legislativo de las instrucciones presi
denciales. El partido Morena, ejerce su
cuasi supermayoría, en la flamante LXVI
legislatura.
Y el Poder Judicial que venia sien

do el último valladar que contenía al
Poder Ejecutivo, será desmantelado y
colonizado por el gobierno y el partido
gobernante.
Ayer mismo, fue turnada a la Cáma

ra de Senadores en donde será dictami

nada y muy probablemente aprobada,
el próximo miércoles 11.

En la Cámara de Senadores, el parti
do Morena está a un escaño de contar
con la mayoría.

No es remoto que el "chapulineo" le
permita al partido oficial "persuadir" a
alguno o algunos legisladores de otros
partidos para lograr la mayoría califi
cada.

Luego de su aprobación en el Sena
do de la República será puesta a con
sideración de los congresos locales de
las 31 entidades de la República Mexi
cana, entre las que el partido Morena
pasó de 4 a 24 con mayoría.
La ruta para la aprobación de la Re

forma Judicial parece que no tendrá
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obstáculo alguno.
Se aprobará pese a todas las adver

tencias de las negativas consecuencias
que generará para el clima de negocios
e inversiones y para la relación comer
cial con Estados Unidos y Canadá.
Ayer, como consecuencia directa de

la aprobación de la Reforma Judicial
en la Cámara de Diputados, el peso se
depreció frente al dólar 14.7 centavos
0 0.75%.

El peso cerró la sesión en un nivel de
19.94 pesos por dólar. Se cotizó en un
mínímo de 19.6759 y un máximo de
19.9573 pesos por dólar
La cotización del peso frente al dólar

ha reflejado la creciente preocupación
de los inversionistas y empresarios por
la posible aprobación de la Reforma
Judicial.

El equipo de análisis de Banco Base
prevé que el dólar alcance un valor de
20.50 pesos y que se registre una ma
yor volatilidad.

El debilitamiento del peso frente al
dólar ha sido evidente a partir del 3 de
junio, luego de las elecciones, cuando
se hizo patente que el partido More
na podría tener la super mayoría en el
Congreso.

Del nivel de los 17 pesos por dólar
en que llegó a estar, comenzó a escalar.

Algunos datos económicos de EU y la
probable baja en la tasa de interés de
EU, han paliado la depreciación de la
moneda mexicana.

El rápido proceso de aprobación
de la Reforma, anticipan los analistas,
podría profundizar la depreciación del
peso.
Afectará también, con la reorienta

ción de las inversiones hacia otros des

tinos, o por lo menos con su retardo o
disminución.

En contraste con la confianza y segu
ridad en el gobierno de que no habrá
afectación en las inversiones, el com
portamiento cambiario ya encendió las
luces color ámbar y las advertencias
sobre los riesgos que vienen, de los in
versionistas, se acrecientan. Veremos.

Atisbos
Alejandro Svarch, titular de la Cofe
pris, a través del consejo consultivo de
publicidad lanzó Grrupi, una guía para
influencers en difusión responsable de
salud.

Está dirigida a los generadores de
contenido, agencias de publicidad
y comunicadores para garantizar
prácticas publicitarias éticas y res
ponsables.

Su intención es combatir información

de salud incorrecta y sin contexto en re
des sociales y medios de comunicación.
Se trata de evitar la promoción de

productos engañosos y la divulgación
de información incorrecta y fuera de
contexto en redes sociales y medios de
comunicación.

Sin duda es una buena medida en el
sentido correcto. A ver.
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GM lanzará híbridos en Brasil

Volaris tiene caída de 15.3% en tráfico de pasajeros
Volvo Carsya no fabricará solo vehículos eléctricos
Actinver ofrece fondos enChina

General Motors anunció el miércoles que invertirá
5,500 millones de reales [975 millones de dólaresjen el as
tado de Sao Paulo en una estrategia que .incluirá la produé
¦iófi Isesl Asfeditnik» hila i 4 rh al\ ipmsf<é4 plffiittlt
bal del fabricante estadounidense dé centrarse eri modelos
eléctricos.

Según la empresa, Brasil, el tercer mayor mercado de Che
vrolet, será el primer país del mundo en ofrecer la tecnología
dlr/etiIaJsi hfbtidfgfe® I. I

GMya eslá desarrollando dos modelos híbridos de corrr
fctfttiblf fk'wfciteafi >>1 fjSfK iA ^ bewáHIffii %n «r»
2025, dijo el Sindicato de Metalúrgicas de Saqjósédos
Campos, donde la empresa tiene una desús dos fábricas de
vehículos en el estado de Sao Paulo.

Volaris, la aerolínea que más pasajeros atiende en Méxi
co, dijo qygf durante agosto transportó a 2 millones 209,000
viajeros;, yna caída de 15.3% frente a los atendidos en el mis
mo periodo de 2023.

La compañía anotó así su décimosegundó descenso con
SaSutívO, afectada aún por una revisión de motores de la mar
ca Pratt&Whitney. Sin embargo, consideró que tuvo* una de
manda saludable y sólidos niveiss.de operación al cierre de
la temporada de verano.
Ha mpass dijo qusná'lÉfte» nostonal t^Bndbscenso
A* 1 wi toittfi» ii"faTKiei'Qcotjj¡smitlB
yó 1.6 por ciento.

EI fabricante de automóviles sueco Volvo Cars descartó el
miércoles su:objetiva de Convertirse eri un fabricante totalméir
teelédrico para 2030 y dijo que ahora espera seguir ofre
ciendo algunos modelos híbridos en su línea en ese momento.

Los principales fabricantes de automóviles han visto una
desaceleración de la demanda de vehículos eléctricos, en

partedebido a la falta de modelos asequibles y al lento des
pliegue de puntos de carga, y Volvo Cars también se éstá pre
parando para los efectos de los aranceleseuropeos sobré los
automóviles eléctricos fabricados en China.

coBn¡a*hw|ieííi1 i | etapa»
2030 es que entre el 90 y el 100% de los automóviles ven
didos sean modelos totalmente électriccSsO híbridasenchufa
bles, mientras que hasta el 10% serían los denominados mo
delos híbridos suaves, en caso de ser necesario..

Bursanet, la plataforma de inversión online de Actinver,
presentóel fondódé inversión 'AZMTCH qué permitirá a los
accionistas tener exposición al mercado de renta variable de
China, a través de una alianza con Azimut Group.

El nuevo fondo de inversión de Bursanet permitirá a los
inversionistas adquirir activos relacionados con los merca
dos de China, Hong Kong, MacaoyTaiwán. Azimut Group
cuenta con presencia ert 1 8 países y gestiona activos por
115,000 millones de dólares.
ActinVet dijo queel lanzamiento del nuevo Fondódé inver

sión representa una atractiva Oportunidad para los inversio
nistas, con una valuación interesante en comparación con los
promedios históricos deese mercado y con los promedios

BlackRock, el mayor gestor de inversiones del mundo, de
mandóen conjunto con otras compañías a la Comisión Fede
ral de Electricidad por suspender un contratode entrega de
cartón para la Central termoeléctrica de Petatalcó, Gueliéro.

Las compañías buscan obligar a CFE a que cumpla con
un laudo que la obliga al pagode 160 millones de dóla
res por servicios correspondientes a los años 2016 a 2023,
así como a continuar con el contrato hasta su conclusión en
2033.
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Cómo se erosionan
las democracias
En las últimas décadas se ha acen

tuado y complej izado el debate
sobre el estado de las democra

cias a nivel mundial y sobre el pro
ceso de deterioro que éstas han

enfrentado a nivel mundial, incluso en paí
ses considerados históricamente como los

ejemplos vivos de instituciones solidas y de
culturas democráticas históricas y aparen
temente consolidadas.

La discusión ha sido compleja y con
fusa, en gran medida como resultado
de que los parámetros para determinar
el estado de las democracias y las vías
para su debilitamiento, provienen funda
mentalmente, salvo en círculos académi
cos especializados, de los ejemplos del
pasado de desaparición de democra
cias, en donde la destrucción era clara,
rápida y con actores muy identificables;
mientras que ahora los proceso son me
nos evidentes y difusos; además de que
frecuentemente son revestidos de cierto

tipo de legitimidad que le otorga el que
el proceso es alimentado, que no siempre
impulsado, desde una supuesta demanda
de cambio de la mayoría (o una parte
importante de la población.
Conviene destacar algunos aspectos

relevantes para entender la discusión
actual sobre el proceso de deterioro de
mocrático.

El primero se refiere a la creciente
desconfianza o crítica profunda a las
instituciones democráticas como algo
deseable por encima de todos y con la
premisa de que las instituciones demo
cráticas son la mejor vía para resolver los

problemas que enfrentan las sociedades.
Ello se expresa claramente en la frase de
Winston Churchill: "la democracia es el
peor sistema de gobierno con excepción
de todos los demás".
En las últimas décadas, se ha exten

dido, no sin razón, la visión de que los
arreglos institucionales democráticos no
solo no resuelven los temas que afectan
a la mayoría de la población sino que
frecuentemente, y así se enfatiza desde
quienes pretenden cambiar esas ins
tituciones, las instituciones y arreglos
dentro de la democracia favorecen los

intereses de ciertos grupos. Mas allá
de la validez de la crítica, lo que ésta
no reconoce es que lo que suplante
esas instituciones representará otros
Intereses, pero ahora sin que existan
mecanismos formales institucionales

para quitar el control o mantener un es
quema de vigilancia y cuestionamiento
público de quienes ahora detentan el
poder institucional. En este sentido, con
viene recordar la llamada "Ley de hie
rro de la oligarquía" de Robert Mitchell,
que propone que típicamente cuando
una oligarquía (como grupo cerrado
de poder) se rompe, el resultado es la
aparición de nuevas oligarquías mas
pequeñas, las que típicamente con el
tiempo adquieren la misma dimensión
de aquella que pretendieron destruir.
Un segundo elemento relevante en

la discusión es la polarización entre
quienes ven en cada pequeño acto, la
acción decisiva de destrucción de la

democracia, y aquellos que no ven en
ninguna acción del grupo en el poder,

la mínima amenaza a los arreglos de
mocráticos. Esa polarización, como hoy
se vive a nivel mundial, dificulta en la
discusión pública la capacidad de inter
locución y la posibilidad de consensos.
Todos los argumentos del contrario son
reducidos al absurdo o sobre simplifi
cados y consecuentemente descalifica
dos, por lo que solo importa la visión
de aquel grupo que gradualmente se
ha ido haciendo de los mecanismos de

control político real.
En ocasiones, prevalece una visión

que considera que las instituciones gene
rales no corren peligro, pero la experien
cia histórica muestra cómo aún países
que parecían sólidos acabaron siendo
destruidos por conflictos que crecieron
arrasando los acuerdos básicos de convi
vencia democrática. Incluso democracias
como la de EU han tenido momentos de

clara fragilidad como lo ocurrido des
pués de la pasada elección presidencial
con la toma del Congreso.
Finalmente, resulta importante desta

car que para grupos amplios de la po
blación, los temas que les aquejan son
mucho mas importantes que la percep
ción de vivir en un arreglo democrático.
Esa ha sido la falla en muchos países que
los han llevado al surgimiento de movi
mientos o grupos que, ganan legitimidad
señalando esos problemas y presentando
soluciones (usualmente simplistas, ideo
lógicas y desarticuladas) para supues
tamente atenderlos. Planteando en el

proceso mecanismos que deterioran pro
cesos institucionales y crean condiciones
para perpetuar su control.
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La trampa silenciosa que te aleja ele tu libertad financiera
En la primera parte expliqué que

las deudas son una trampa en la
cual es fácil caer, pero difícil sa
lir. Hoy me quiero enfocar en es
to, porque precisamente salir de

deudas es el primer paso para tener una
vida financiera sana, con estabilidad y
con la posibilidad de construir un patri
monio que nos dé libertad financiera en
el futuro.

Voy a explicar algunas de las razones
que además permiten enfatizar varios
de los puntos que toqué en la columna
anterior.

Liberarse de la carga
Estar endeudado es tener una carga
pesada que afecta no sólo nuestra si
tuación financiera, sino también nuestro
bienestar emocional y mental. Nos hace
más lentos, nos impide avanzar. Ade
más, la presión constante de las deudas
puede llevar a decisiones impulsivas y a
un círculo vicioso de estrés y ansiedad
que es difícil romper si no atacamos la
causa principal.
Salir de deudas nos permite respi

rar mucho más tranquilos y nos da la
claridad mental necesaria para enfo
carnos en las cosas que de verdad nos
importan. Podemos redirigir nuestra
energía y recursos hacia metas más
constructivas. La sensación de libertad

que se experimenta cuando estamos
finalmente libres de deudas es difícil

de describir y suele ser un poderoso
motivador en nuestra vida.

Mejorar el historial crediticio
En México muchas personas no se dan
cuenta que tener un buen historial crediti
cio nos abre muchas puertas. Demuestra
que somos personas responsables y con
fiables, que cumplen con sus compromi
sos financieros. Eso puede traducirse en

mejores oportunidades en el futuro.
Aunque no lo parezca, algunos ban

cos ofrecen una mejor tasa de interés en
créditos hipotecarios a los clientes con his
torial impecable, así como acceso a otros
productos con condiciones preferentes,
no disponibles para el público en general.
Por otro lado, un historial crediticio

sólido no sólo es importante para obtener
préstamos, sino que puede influir en otros
aspectos de la vida. Por ejemplo: algunos
arrendadores lo revisan para ver si nos
rentan o no, incluso hay aseguradoras
que toman en cuenta la calificación cre
diticia para la tarifa del seguro de autos
(la gente con score más alto tiene propor
cionalmente menos accidentes). Por eso
cuando hacemos la solicitud, nos piden
autorizar acceso a nuestro historial.

También hay posiciones de confianza
en las que se requiere acreditar solvencia
moral y económica. Un buen historial
crediticio sirve también para eso.

Nos permite flexibilidad
financiera
Al eliminar las deudas, liberaremos recur
sos financieros que antes destinábamos a
pagarlas. Además nos puede ayudar a
ahorrar en pago de intereses y cargos:
aspecto crucial que a menudo las perso
nas pasan por alto.
Cuando nos liberamos de esas obli

gaciones, podemos redirigir esos fondos
hacia áreas más productivas, como com
pletar un buen fondo para emergencias,
que es esencial para afrontar imprevistos
sin tener que endeudarnos y sin que cau
sen un sobresalto en nuestras finanzas

personales.

Mejorar nuestra calidad de vida
Hace tiempo me invitaron a dar una plá
tica sobre finanzas personales y salud

mental, que es un aspecto que a menudo
se pasa por alto cuando hablamos de
dinero, pero que es muy importante.
Salir de las deudas tiene un impacto

muy positivo en nuestra salud mental.
La carga emocional que conlleva tener
deudas puede ser abrumadora. La preo
cupación constante por cómo pagarlas,
el miedo a las consecuencias de no ha

cerlo y la sensación de estar atrapado
pueden generar un estrés significativo.
Cuando las eliminamos, podremos

disfrutar de una mayor paz mental. Esta
tranquilidad puede mejorar nuestras re
laciones personales, aumentar nuestra
productividad en el trabajo y contribuir
a una mejor calidad de vida en general.

Construir riqueza a largo plazo
Cuando ya no tenemos deudas y conta
mos con un sólido fondo para emergen
cias, podemos concentrarnos en construir
nuestra libertad financiera (un patrimonio
que nos permita vivir bien en el futuro, sin
tener que depender de nadie, cuando
ya no podamos o no queramos trabajar).

No se puede invertir (comprar activos)
si no tenemos capacidad de ahorro. No
hay capacidad de ahorro cuando se
tienen obligaciones de pago. Las deudas
son esa trampa silenciosa que te aleja de
tu libertad financiera.

Salir de las deudas tiene un im

pacto muy positivo en nuestra sa
lud mental. La carga emocional que
conlleva tener deudas puede ser
abrumadora. La preocupación cons
tante por cómo pagarlas, el miedo
a las consecuencias de no hacerlo y
la sensación de estar atrapado pue
den generar un estrés significativo.
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Es la herencia lo que cuenta

Para que el siguiente gobierno le
eche la culpa al pasado de la
mala condición económica, con
la que está garantizado que va a
iniciar, van a tener que aventarse

la maroma de culpar a administraciones
que terminaron, al menos, seis años atrás.

Por supuesto que la feligresía lo creerá
todo, la narrativa de los demonios del
neoliberalismo les funcionará en la medi

da en que exista esa masa acrítica inca
paz de identificara sus verdugos.
Podría cambiar el villano favorito, así

como Felipe Calderón lo ha sido para el
López Obrador, Ernesto Zedillo podría
serlo en la administración de Claudia
Sheinbaum.

En materia económica el sexenio que
termina en 25 días será uno perdido. Has
ta este momento, a reserva de conocer los
datos del comportamiento económico del
tercer trimestre, el Producto Interno Bruto
(PIB) habría crecido apenas 1% al año,
lo que implica un retroceso en términos
per cápita.
El deterioro económico tras el repunte

postpandemia va a seguir el próximo año
en el que se espera un crecimiento del PIB
incluso menor que el de este año.
Hay indicadores económicos, como la

inversión fija bruta que van camino a un
estancamiento que, más allá del final de
las obras faraónicas, deja ver todo el peso
de la incertidumbre política.

Lo peor de esa infraestructura inútil que
creó el gobierno de López Obrador es
que, lejos de poder encadenar un creci
miento económico, la gran mayoría va a
implicar el destino de enormes cantidades
de recursos para subsidiar su existencia.
Esa es la suerte garantizada, al menos, del
Tren Maya y el aeropuerto Felipe Angeles.

Pero no es sólo el estancamiento

económico, es la necesidad del go
bierno que está por iniciar de corregir
los complejos problemas fiscales que
va a heredar.

Con una expectativa de crecimien
to de apenas 1.5% para el 2025, de
acuerdo con los especialistas consul
tados por el Banco de México, difícil
mente se pueden cumplir las metas de
recaudación y toda la compostura fiscal
se tendría que recargar en un recorte al
gasto público si no se quiere aumentar
los impuestos o bien agravar el proble
ma del déficit presupuestal y la deuda.
Se podría vivir con las consecuen

cias de un sexenio perdido, México
ya sobrevivió el siglo pasado a malos
gobiernos como este que termina. La
siguiente administración puede ge
nerar planes que reviertan las malas
decisiones.

Pero la herencia es lo que cuenta
para ser pesimistas. Es, de entrada, un
Presidente que entregará el poder for
mal, pero que claramente está deseoso
de conservar el poder político real.

Hoy estamos en el camino de López
Obrador y es una ruta hacia la auto
destrucción. Sus incondicionales ubi

cados en el Congreso despedazan,
ahora mismo, la confianza en esta
economía que necesita ser confiable
para vivir del mundo exterior como se
había decidido.

La crisis de confianza, esa es la que
se convertirá en la peor herencia para
México en los próximos años. Y no será
por descuido o impericia, será un plan
deliberado de quien ya no será Presi
dente constitucional dentro de poco
más de tres semanas.
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Aún no le cae el 20
al tipo de cambio
Desde las elecciones presidenciales, la moneda
mexicana se ha visto envuelta en una fuerte volati

lidad que le ha provocado perder 17% de su valor
frente al dólar estadounidense. Esto se dehe no so

lo por factores externos, sino también por la incer
tldumbre innecesaria generada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Ayer, el tipo de cambio cerró en 19.94 pesos por
dólar, una depreciación de 0.37 por ciento, respecto
del día anterior. Ha estado cerca de los 20 pesos
por dólar, pero no ha sucedido.

"El tema de la Reforma Judicial domina la esce
na, pero no eclipsa lo que está pasando del lado
externo", comenta un analista de CIBanco, quien
asegura que por los factores externos (datos de
empleo en EU) y la incertidumbre generada por es
ta iniciativa que ya se aprobó en Diputados todavía
no se puede descartar que el peso rebase las 21 uni
dades el dólar

En lo que va de este año, la moneda nacional
tuvo su mejor nivel en 16.3368 pesos el dólar el 8 de
abril, de acuerdo con datos del Banco de México
(Banxico). Los analistas encuestados por el banco
central aumentaron su expectativa del tipo de
cambio poniéndolo a niveles de 19 pesos por billete
verde en agosto, un mes antes la estimación era de
18.78 pesos por dólar.

La encuesta de Banxico muestra que en las con
diciones externas, uno de los factores que más au
mentó la preocupación de los analistas fue la in

certidumbre cambiarla, pues en agosto fue de 4.8
puntos y hace un año de 3.1 puntos.

Sobre las condiciones internas, uno de los rubros
que más se incremento fue el de incertidumbre sobre
la situación económica interna que pasó de 4.9 a 5.4
puntos. En tanto los factores de gobernanza, entre los
que más aumentó fue el rubro de Incertidumbre en
Política Interna que pasó de 5.6 a 6 puntos.

TIRANÍA ECONÓMICA
En los últimos meses han salido organizaciones de
empresarios nacionales e internacionales para
desacreditar la iniciativa de Reforma al Poder Judi
cial de AMLO. Pero hubo una institución que al pa
recer quiso quedar bien con alguien.

Concanaco Servytur, liderada por Octavio de la
Torre, sacó una encuesta en la que según mostraba
que más de 50 por ciento de los agremiados veían
con buenos ojos la reforma por el alto nivel de co
rrupción que se vive en el sistema. Sin embargo,
presidentes y consejeros de cámaras comerciales
de Coahuila, Monterrey y Michoacán desconocie
ron la encuesta, se deslindaron y acusaron al presi
dente de utilizarla para "sus objetivos y ambicio
nes personales". La respuesta de Concanaco fue in
mediata y desconoció el comunicado, y lo atribuyó
a un grupo minoritario con intenciones de desesta
bilizar su gestión. Aventaron la piedra y escondie
ron la mano.
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Zozobra pega a rubro inmobiliario, freno quizá como
con el Covid19, e industrial también a la baja
Si la pandemia sacudió al negocio inmobi
liario, al grado de que aún no se recupera, la
actual coyuntura amenaza con volver a fre
nar su actividad casi en la misma propor
ción. Y es que las reformas, incluido el aval
de la judicial por los diputados, no es la me
jor señal para invertir.

De nada han servido las voces de alerta

respecto a los riesgos para el TMEC. Larry
Rubin de la American Society of México ad
virtió que las empresas de EU ya frenaron
sus inversiones. Igual las canadienses. Son
el 41.5% de la IED.

Además en la CDMX Martí Batres con

cretó el ajuste legislativo que inició en julio
para modificar el articulo 3 de la Constitu
ción local y borrar del texto el término de
"propiedad privada" y remitir al articulo 27

de la Carta Magna Federal.
Coparmex CDMX de Adalberto Ortiz ex

plicó que si bien, sólo se armonizó la consti
tución local con la federal, el cambio tiene
sus riesgos. El gobierno "estaría en condi
ciones de expedir decretos expropiatorios"
con fines de utilidad pública, tras expedir la
legislación secundaria.

Esta es otra mala señal en medio de la

caída de la actividad. De por si segmentos
como oficinas aún convalecen. Según la
ADI de Jaime Fasja todavía hay una deso
cupación menor al 18%, lo que inhibe más
inversiones máxime la inflación y ahora la
devaluación.

Tampoco en lo comercial hay plena me
joría. Si bien hay mayor actividad en algu
nas plazas, mucho tiene que ver con pro
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yectos pendientes. Lo mismo en turismo y
vivienda que volverán a frenarse.

En lo industrial, según expertos, el hori
zonte tampoco es favorable. Fue el caballo
de batalla con el Covid19, sin embargo la
oferta se ha estrechado por los cuellos de
botella en electricidad con una CFE de Ma

nuel Bartlett incapaz de responder. Tam
bién falta agua y ahora no hay certeza con
el cierre de Andrés Manuel López Obrador y
un Congreso que podrá hacer y deshacer.

En ese sentido el horizonte inmobiliario

luce complicado. Curiosamente cuando
Claudia Sheinbaum asumió la CDMX, algo
similar sucedió. Por sus políticas se parali
zaron los proyectos. Ahora como presidenta
recibirá a un rubro convaleciente y sin con
fianza.

SUSPENDE ECONOMÍA OPERACIÓN
DE MAAC POR IRREGULARIDADES

Ayer trascendió que Economía suspendió la
operación de Mexicana de Acreditación
(MAAC) de Enrique Zavala que apenas ini
ció operaciones en 2020, para abrirle un
competidor a EMA que lleva María Isabel
López. Se desconoce el motivo de la deter
minación de la Dirección de Normas a cargo
de Julio Eloy Páez. El director jurídico de
MAAC, Luis Vargas señaló en una misiva
que es una situación "temporal" y se traba
ja en solventar lo que pide la autoridad. Ob
vio muchas mdustrias se verán afectadas al

no contar con los certificados para mante
ner sus operaciones.

SE SUMA LIVERPOOL A PRIVATIZAR
NORDSTROM Y ALTO RIESGO

Extraña decisión de Liverpool de Graciano
Guichard de finalmente involucrarse en la

operación para deslistar a la estadouniden
se Nordstrom junto con la familia propieta
ria que encabezan Peter y Erik Nordstrom
en una operación por 3,760 mdd. Si ya de
por sí no se encontraba mucho sentido al
paquete que compró del 9.6%, esta otra
operación que ayer se conoció y que lo lle
vará al 49.9% resulta altamente delicada.

Esas tiendas en EU pierden terreno a pasos
agigantados.

EN PICADA EL PESO Y PIERDE
EN EL AÑ018% Y BMV CAE 10%
Ayer otra jornada negativa para el peso. El
dólar spot cerró en 19.94 pesos y en venta
nilla en 20.44, reflejo de la falta de certi
dumbre con un gobierno sin contrapesos.
Aunque ayer la BMV logró una ligera ga
nancia, 258 títulos cerraron a la baja, Ne
mak de Alfa de Armando Garza Sada cayó
4.25%. La BMV ha perdido en el año un 10%
y el tipo de cambio se ha devaluado 18%.
Muy mal momento.

Fecha: 05/09/2024

Página: 21

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,373

Página 57 de 65



Propiedad privada a salvo, en riesgo: controversias
Por quémorderse las uñas:

por la vacía Casa de los
Lamosos, el realily que a
los mexicanos sólo les ha

dejado juslifioar todo con
conceptos y acusaciones
mal aplicados como: BS

que "eres pasivo agresivo" (.so whotí?), o
por la mala información de la inmediatez
de las redes sociales cuyo objet ivo siguen
.siendo sólo los likes y las bondades de la
ignorancia.

Esta semana los capitalinos "vieron"
en peligro sus "rtepas y autos" mientras
el tercer poder consi it ucíonal, el J uflicial,
vive sus últimos momentos que pondrán
en jaque á los ciudadanos que tengan la
mala fortuna ele caer en controversias

con los "nuevos jueces electos por el
pueblo bueno". Esto es lo peligroso, no
se distraigan.

Hablemos con conocimiento y para
eso sólo hay de una: consultar la Gaceta
Oficial de la ( l)M\ y la Constitución Po
lítica de los Estados Unidos Mexicanos.
Sencillo, el martes pasaflo el gobierno,
encabezado por el sustituto Martí lía
tres, decretó en la publicación oficial lo
siguiente, tetra por letra punto por punto:

"Artículo 3. De los principios recto
res 1. ... 2. LaCiudad fie México asume

como principios: á) El respeto a los de
rechos humanos, la defensa del Estarlo
democrático y"social... el respeto a la pro
piedad en los mismos términos fiel artí
culo 27 de' la Coastil lición Política de los

litados Unidos Mexicanos, la igualdad
sustantiva, la no discriminación, la inclu
sión, la accesibilidad, el diseño universal,

la preservación del equilibrio ecológico,
la protección al ambiente, la prolección
y conservación del patrimonio cultural
y natural. Se reconoce la propiedad de
la Ciudad sobre sus bienes del dominio

público, fie uso común y del dominio
privado; asimismo, la propiedad ejitlal
y comunal.,,".

Mientras en la Carta Magna se lee:
"Artículo 27. La propiedad fie las tierras
y aguas comprendidas dentro de los lími
tes del territorio nacional, corresponde
originariamente a la .Nación, la cual ha
tenido y tiene el derecho de transmitir el
dominio de ellas a los part iculares, cons
l¡luyendo la propiedad privada".
"Las expropiaciones sólo podrán ha

cerse por causa, de utilidad pública.y me
diante indemnización. La nación tendrá

en lodo tiempo el derecho de imponer
a la propiedad privada las modalidades:
que dicte el interés público, así como el
de regular, en beneficio social, el apro
vechamiento de los elemeni os naturales
susceptibles de apropiación, con objeto
fié hacer una distribución equitativa dé
la riqueza pública, cuidar ele su conser
vación, lograr el desarrollo equilibrado
del país y el mejoramiento de las con
diciones de vida de la población rural y
urbana,..".

Bal res, y su corl e "const ii ucionalistá',
lo que hicieron fue una modificación en
la Constitución capitalina que elimina
la palabra "privada" al referirse a la pro
piedad, pero no es para temer o preocu
parse, como el objetivo fue homologar la
ley de la CDMX con la federal; la palabra
privada sigue incluida en el Artículo 27

de la.¦Const.il lición federal. El Artículo 27

lo dice muy claro: "la propiedad privada
debe ajustarse a las disposiciones legales
pertinentes. asegurando su regulación
bajo los términos establecidos por la ln\".

Punto, sin discusión. Sin cambios,so
lo una, redacción intencional que lo úni
co que logra es la distracción de I orlos de
lo realmente importante y sustancial. El
Poder J uflicial Conslil ucíonal agoniza, y
pobre ele aquel que tenga la mala suerte
fie caer en manos de jueces sin carrera,
sin respeto y conocimienlo constitu
cional, y mala señal para las empresas
que piensan traer sus inversiones pues,
quién podrá defenderlos si caen en una
Controversia, por ejemplo, en el marco
de los tratados comerciales.

O será que los elegidos por "el pue
blo", será que ¿Se la Creerán y se consi
derarán aulénlicos llluminatis?

REMANENTES
En otros temas, más.so//. \a que estamos
en éste ¡nade (si no estamos <>m. dicen),
qué buena noticia la de Banco Santander
en temas que abren fuentes fie empleo,
derrochan derrama económica y favore
cen negocios de lodos tamaños. El grupo
español anunció que será patrocinador
y banco oficial fie la Eórmula 1 en un
acuerdo de varios años qué empezará
en 2025
Esia alianza reforzará la visibilidad

del banco en sus mercados principales,
donde se verán las marcas, Santander

y Openbank, el banco 100% digital más
grande de Europa por depósitos y que
se lanzará en lisiados Unidos este año.
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Los logos del banco se verán en las
vallas de los circuitos en Grandes Pre

mios en los mercados principales de
Santander lisiados Unidos, Brasil, Mé
xico, España, Reino Unido, entre otros. El
banco también proporcionará,a los lans
ríe Fórmula 1 contenido exclusivo y otras
activaciones a través fiel patrocinio.
Ana Bolín, presidenta detíanmSan

tander, es muy clara, sin distracciones,
lo dice: "Esta colaboración ayudará a
crear valor a lodo el grupo y marea un
nuevo e importaniecapílulo en nuestra
relación en un momento en el que segui
mos transformando y haciendo crecer

DOBLE MORAL EN METEPEC

Sin dar la espalda a la doble moral,El
presidente municipal de Meiepec, Eer
nando llores Fernández, trata de ignorar
el hecho de que uno de sus regidores,
Óscar Alejandro TFJ enfrenl a una orden
fie captura por presunta violación. En
este momento, cuando el lema está en
la mira de iodos,no es. buena estrategia
que alguien le diga.
A todas luces Fitas» Fernández, en

redes Sociales principalmente, difunde
encuestas.que lo sitfian como uno de los.

alcaldes mejor evaluados, los meieque
penses lidian con un alza de 50% en el
robo de vehículos y 25"/» en el robo a
negocios, según el Observatorio Nacio
nal Ciudadano.

Además, 28 violaciones y dosfemini
ciclios reporladosen lo que va del año. El
alcalde busca construir una imagen de
éxito. Sé \ale. pero qué alguien fe diga
que mientras esté tan cercano a un acu
sado de violación que evade la justicia
puede estar alimentando frente a un
costal sin fondo.

•@lupitaromero
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El campo, ¿con buenas cuentas
en el Sexto Informe de

n el. sexto y úllimo Infor
mo de Gobierno del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, el sector
p ri niario p resen l o cue nías
que evidencian el trabajo,
coordinación f esfuerzos

llevados a cabo en este sexenio para
rescatar al campo mexicano y avanzar
hacia la autosuficiencia alimentaría, lo
que deja las bases para conminar con
esie crecimiento y desarrollo.
Más de dos millones de producto

res y 200 mil pescadores recibieron
apoyos económicos de forma directa,
oportuna y sin corrupción, lo que im
pulsó el incremento en la producción,
el bienestar en las comunidades rurales
y una balanza comercial agroalimentft
lia positiva.

I:i it re las cifras que presumió el pre
sirlente Andrés: Manuel López Obrador
en el Zócalo está el aumentó en la pro
ducción cíe alimentos, que pasó dé 285
millones de toneladas en 2018 a 299
millones de toneladas el año pasado.
Asimismo, el saldo de la balanza

agroindustrial en dicho periodo pasó
de 3,134 millones de dólares a 6,909 mi
llones de dólares, es decir, vendimos
más de lo que compramos, lo que ge
nera empleos* crecimieni ó económico,
atracción de divisas y mejores ingresos

para jas y los productores.
La estrategia ele la Secretaría de Agri

cullura y Desarrollo Rural, encabeza
da por Víctor Villalobos Arámbula, de
abrir nuevos mercados y acompañar a
los productores abrió puertas impor
tantes para los productos agroalimen
larios mexicanos en el mundo. En este
ámbito tenemos relaciones comerciales

con mas de 190 países
Otro punto a destacar fue la construc

ción de un mayor número de distritos de
riego respecto al setenio anterior, con 120
mil hectáreas de riego, aunque la tarea
para el siguiente gobierno será condu
cir o hacer llegar esa agua a las parcelas
(#AguaParaLasParcelas}.
No hay que perder fie vista que los

sistemas de riego en sus diferentes mo
dalidades, así como la infraestructura y
maquinaria agropecuaria, son de vital
importancia y, por ello, es necesario re
activar en el sexenio que está por iniciar
estos lemas estratégicos para el sector. Al
momento nada se ha comentado.

CAMBIA EL MODELO DE CONSUMO
Y ABASTO DE AGUA
l Ha fie las conclusiones del Tercer Con

greso Inleramericano de Agua, Suelo y
Agrobiodiversidad(CLASA) en materia de
emisiones deC02, es que la actividad agrí
cola #S parte fie la solución, t oda vez que si

en ella tiene lugar un manejo adecuado de
suelos, se puede contribuir a reducir los

efectos de los gases de efecto invernadero.
Además, destaca el avance en la cul

i ura dr ahorro de agua en laagricull ura
y ejemplo fie ello es el acuerdo para la
reconversión de cultivos con produc
tores de trigo cristalino de Sonora, que
ahora.sembrarán cebada eñ 60 mil hec
táreas, con lo cual se reduce el número
fie riegos y la proflucción la comprará,
la industria cervecera. Bien por estas
estrategias en conjunto con producto
res y agroinrluslria.
Por úllimo quiero comentarles ríe un

leí. Loro Inieruniversitário de Forma•
ción política para la defensa fiel campo
y el medio ambiente, que se celebrarán
los días 19 y 20 fie septiembre fie este
año en las instalaciones fie la, Universi
dad Autónoma Chapingo, en este asiír
i i ni n importantes ponentes e invitados
especialescomo el ful uro Secretario de
la. Sader, Dr. Julio Berdegué Sacristán
entre otros.

«Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Banco Invex lanza su Banca Patrimonial a partir de
combinar la asesoría profesional con herramientas
digitales en un mercado con gran potencial

vanzar hacia una mejor procuración de
Ajusticia debería serla aspiración ahora que

se discute en el Congreso la reforma al
Poder Judicial, y simplemente los ejemplos
abundan.

Y es que pese a las supuestas acciones
del gobierno contra la violencia de género,

es una realidad que continúa afectando a millones de mujeres
en el país, entre ellas, y por segunda ocasión, se encuentra
Olimpia Coral Meló, activista originaria de Puebla que el 10
de abril fue agredida junto con dos de sus compañeras por
varios hombres en Huehuetla.

Coral Meló, conocida por lograr la creación déla "Ley Olim
pia" contó una vez más con el apoyo del abogado penalista
Uldis Mena Lapinch, quien lideró el equipo legal que logró,
el 27 de agosto, la vinculación a proceso de Israel "N", uno
de los agresores de la activista.

El sujeto fue acusado de los delitos de ultrajes a la moral,
daño en propiedad ajena y lesiones dolosas, por lo que se le
impuso la medida cautelar de prisión preventivajustificacla.

Durante el incidente, los atacantes liderados por Israel "N"
no solo cometieron actos de agresión
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sexual, sino que también dañaron el
vehículo de las víctimas. Causaron

heridas físicas a Olimpia y a sus dos
compañeras. Israel "N" fue liberado
gracias a un amparo por una falta
administrativa, pero la persistencia
de Olimpia y su equipo legal consiguió
que se le vinculara a proceso, y ahora
se encuentra en prisión preventiva.

Sin embargo, ¿qué pasa con todas las demás mujeres
cuya realidad diaria incluye violencia de género? ¿Qué hace
el gobierno por ellas y de qué otras herramientas y el apoyo
de quién se pueden valer para que sus casos sean atendidos
y resueltos a su favor?

LA RUTA DEL DINERO

Todo un fenómeno mediático lia resultado La Casa de los

Famosos2024que en su sexta semana sigue siendo un hito
audiovisual en la televisión y recles sociales para TelevisaUni
visión.En ese lapso acumula 128.1 millonesde votos totalesy
en streaming más de 266 millones de horas consumidasy el
énfasis de ese reality showes dar libertad a los concursantes
para que expresen sus ideas sin violencia por tratarse de
entretenimiento familiar... Banco Invex que lleva JeanMarc
Mercier lanza su Banca Patrimonial a partir de tres ejes: efi
ciente administración patrimonial, asesoría personalizada y
digitalización. Se trata de un mercado ele gran potencial que
tiene como estratega a Esteban Martínez y busca clientes
jóvenes para acompañarlos en sus ciclos de vida con inver
siones inteligentes... La gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama Espinosa y el nuevo Cónsul General de los Estados
Unidos en Méricla, Justen A. Thomas tuvieron una reunión
diplomática de presentación y saludo; posteriormente, con
funcionarios del gabinete estatal donde se expusieron los
trabajos que se realizan para mejorarla competitividad ele la
economía de la zona y el bienestar de las familias.

La violencia
continúa

afectando a
millones de

mujeres en el
país
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HASTA LA VISTA,
NEARSHORING

ra demasiado buena para ser verdad. La
promesa de que toda la salida de empresas
estadounidenses de China implicaría una
colosal relocalización cíe esas fábricas en

México se escuchaba muy bien. Era un
escenario de ensueño. Sin embargo, la
colección de desatinos del gobierno para

capturar esa tendencia, y la aprobación de la reforma al Poder
Judicial, permiten comprenderla siguiente fase del nearsharing:
la despedida. Hace un par de años la Secretaria del Tesoro de
EUAJanetYellen definió el friendsharing como la colaboración
con países que muestran "un fuerte apego a un conjunto de
normas y valores acerca del funcionamiento operativo de la
economía global así como del funcionamiento del sistema
económico". ¿A qué se refiere? A los pesos y contrapesos; y
al respeto irrestricto a la propiedad privada, las libertades y
el imperio de la Ley.
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El nearsharing se nos va. Es lo que se desprende de las
declaraciones del Embajador KenSalazaryclel presiclentede
la American Society, Larry Rubín, quien aseguró a la agencia
EFE que han decidido no anunciar en su Convención Binacional

una gran inversión estadounidense
para México debido al análisis del
impacto de la reforma

El año pasado Morgan Stanley
publicó un documento que seña
laba que, para comprender el near
sharing en México, habría que saber
la existencia de dos grupos: [i) las
empresas que ya están invertidas
aquí y que continuarán rein virtiendo

utilidades; y (2} las compañías que no conocen México, que
están saliendo de China, y que necesitan ser seducidas para
destinar su inversión aquí.

?el último grupo podemos despedirnos. Yal primertendre
mos que dividirlo en dos: (A) las compañías que no soportarán
la incerticlumbre creada por la reforma al Poder Judicial y
preferirán dejar de invertir; y (B) las empresas que tienen la
resistencia suficiente para soportar sentencias judiciales ad
versas e injustas, provenientes de un Poder Judicial capturado
por el Ejecutivo. No sabemos de qué dimensión serán estos
conjuntos. Lo que sí sabemos es que existe una avalancha
ele empresas estadounidenses evaluando si su negocio en
el país es sostenible con la reforma al Poder Judicial. Y eso,
en otras palabras, implica prácticamente despedirnos del
nearshoring. Ante ello, si Claudia Shsinbaum revierte esta
gigantesca incerticlumbre en el arranque ele su sexenio, sería
algo verdaderamente milagroso.

BBVA

A pesarde la reforma al Poder Judicial, hay optimistas. BBVA,
que encabeza Eduardo Osuna, inauguró su nueva oficina
de representación para empresas en Houston. Quiere atraer
inversiones de 65 empresas a México en su primer año. Las
apoyarán con "trámites y requisitos". Quizá también los ten
drán que apoyar judicial mente... Se seleccionó a Texas porque
ese estado importó Dlls. $142 mil millones en bienes desde
México en 2Q23.
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ECONOMISTA

Un gobierno confiable
el de Claudia

La consecución de un nivel avanzado de desarrollo

económico requiere combinar el libre mercado con
la eficiente intervención del Estado.

Las instituciones públicas cumplen un papel eco
nómico fundamental en las economías desarrolla

das mediante el establecimiento del marco legal que fija las
reglas de interacción entre los agentes económicos y otorga
seguridad a las transacciones, y mediante la provisión de re
gulación y bienes públicos que compensan los fallos de mer
cado y promueven la cohesión social.

El papel clave que juega el marco legal en el funcionamien
to de una economía aparece ya explicado en el tantas veces
citado párrafo de Adam Smith en La Riqueza de las Naciones,
el comercio y la manufactura rara vez florecen mucho tiempo
en cualquier Estado que no goza de una administración regu
lar de la justicia, en el que el pueblo no se sienta seguro en la
posesión de sus bienes, en el que la confianza en los contra
tos no esté respaldada por la ley y en el que la autoridad del
Estado no se emplee regularmente para hacer cumplir el pa
go de las deudas a todos aquellos que son capaces de pagar.

En pocas palabras, el comercio y las manufacturas no pue
den florecer en un Estado en el que no exista cierto grado de
confianza en la justicia del gobierno. El primer análisis deta
llado y moderno de los mecanismos que ligan el desempeño

económico con el marco institucional, y las primeras aplica
ciones de ese análisis a la experiencia histórica de distintos
países, las instituciones como las reglas formales e informales
de juego que estructuran la interacción social.

Algunas formas de organizar la sociedad animan a la gente
a innovar, a correr riesgos, a ahorrar para el futuro, a encon
trar formas mejores de hacer las cosas, a aprender y a educar
se, a resolver los problemas de la acción colectiva y a producir
bienes públicos; otras no.

El debate sobre los efectos de la calidad de las instituciones
de gobierno en el desarrollo económico ha tenido un gran im
pacto sobre las teorías que tratan de explicar por qué los niveles
de prosperidad son tan dispares entre países. Los modelos so
bre el crecimiento económico de los años 50 y 60 ponían el én
fasis en la acumulación de factores productivos como lo son el
capital físico y el humano, no obstante, estos modelos y los que
les siguieron con un mayor énfasis en el avance tecnológico, se
desarrollaron sin referencia explícita al entorno institucional.
En los modelos de crecimiento tradicionales faltaba una

explicación más básica que diera cuenta de por qué los nive
les de capital físico y humano o de innovación que iban en
paralelo con el crecimiento son diferentes en unos países y
otros. Para estos autores y para buena parte de los economis
tas posteriores especializados en el crecimiento y el desarro
llo económico, las diferencias en las instituciones establecen
las reglas del juego económico y determinan la calidad de la
gobernanza de cada país son una variable fundamental en la
explicación de las diferencias de inversión en capital físico,
humano e innovación. Cabe preguntarse, si la calidad insti
tucional es tan importante para la prosperidad, ¿por qué hay
tantas sociedades con unos resultados económicos tan nega
tivos que no han puesto en marcha las instituciones que ase
guran el crecimiento? La clave está en que las instituciones
también contribuyen a determinar la distribución de la rique
za y los recursos de la sociedad •
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1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 24,008
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Fecha: 05/09/2024

Página: 16

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 25,762
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Fecha: 05/09/2024

Página: 8

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,815
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Fecha: 05/09/2024

Página: 5

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,270
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Fecha: 05/09/2024

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 05/09/2024

Página: 3

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,456
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Fecha: 05/09/2024

Página: 12

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 14,364
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Fecha: 05/09/2024

Página: 12

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 14,364
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Fecha: 05/09/2024

Página: 32

Area cm2: 288

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 64,166
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Fecha: 05/09/2024

Página: 40

Area cm2: 332

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,969
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Fecha: 05/09/2024

Página: 47

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 156,905
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Fecha: 05/09/2024

Página: 46

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 163,375

Página 16 de 21 Índice



Fecha: 05/09/2024

Página: 2

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,930
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Fecha: 05/09/2024

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,529
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Fecha: 05/09/2024

Página: 30

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 5,911
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Fecha: 05/09/2024

Página: 28

Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,752
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Fecha: 05/09/2024

Página: 26

Area cm2: 111

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,397
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Fecha: 05/09/2024

Página: 2

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,986
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